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 लोक  सभा  बजे  म०  पू०  पर  समबेत

 महोबय  पोठासीन  हुए ]

 प्रन्नों  क ेमौखिक  उत्तर

 कच्खे  लोहे  का  धादात

 *  4].  श्री घी०  :

 भी  हमर  सिह  राठवा  :

 क्या  हख्वाल  झोर  खान  अंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  कच्चे  लोहे  के
 आयात  पर  सीभा  छुरुक  में  कथो  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 वर्ष  ;988-89  के  दौरान  कितनी  में  रह्टी  इस्पात  एडं  कच्चे  लोहे  का  भायात

 गया  तथा  मूरुत  कितना

 अगले  दोन  वर्षों  के  दौरान  किततो  में  क्दे  शोहे  भायात  किया

 इससे  देश  में  कच्चे  लोहे  की  मांग  किस  सीमा  तंक  पूरी  की  जा  ओर

 इसका  देश  में  कच्चे  लोहे  के  उत्पादन  पर  क्या  प्रभाव  पड़गा  ?

 इस्पात  ओर  खान  मंत्रालय  में  खान  विभाग  सें  राण्य  मंत्री  महाबर  :  से

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  णया  है  ।

 हैं  ।

 त  राजस्व  द्वारा  दिनांक  30
 1989

 89  को  जारोकी  गई

 अधिसूचना  के  द्वारा  प्रतिरिक्त  सीमा-शुल्क  में  यथा  मूल्य  40  प्रतिशत  तक  की  कमी  की

 गई

 वर्ष  1988-89  के  दौराम  किदेक्ष  से  कछ्ये  लोहे  का  अभ्ररणोबद्ध  प्रायात  पोत-लदान

 लमभग  1.9  लाख  ट्त  जिसकी  कीमत  5]  3  करोड़  रुपए  उसी  वर्ष  के  दौरान  विदेश  से

 {



 |  मौखिक  उत्तर  20  1989
 _....  »  et  ४  on  ---  ४  *#  जज  -  ज्लज्ज  +

 इस्पात  गलन  स्क्रैप  का  पोत  20.60  लाख  टन  जिसकी  कीमत  549.26  करोड  रुपए

 अगले  तीन  वर्षों  के  दौरान  कच्चे  लोहे  के  श्रायात्  की  मात्रा  मांग  और  देशी  उपलब्धता
 के  अन्तर  पर  निर्मर  करेगी  ।

 कच्चे  लोहे  क ेआयात  से  इस्पात  निर्माण  को  छोड़कर  ओऔद्योगिक  उपभोक्ताओं  की
 कुल  मांग  का  लगभग  15  प्रतिशत  पूरा  होने  का  अनुमान

 कच्चे  लोहे  के  आयात  के  कारण  देश  में  कब्चे  लोहे  के  उत्पादन  पर  कोई  प्रतिकूल
 प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  नहीं  है  ।

 श्रो  बी०  तुलसीराम  :  अध्यक्ष  हमारे  देश  में  जो  कच्चा  लोहा  निकलता  यह  सभी
 जानते  हैं  कि उसकी  क्वालिटी  सबसे  बढ़िया  होती  है  ।  हमारे  आंध्र  प्रदेश  में  भी लोहा  निकाला  जाता

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वहां  कुल  कितना  लोहा  प्रतिवर्ष  निकलता  यदि  माननीय  मंत्री  जी  के
 पास  फीगसे  हैं  तो इस  सदन  को  बताने  की  कृपा  इसके  झलावा  देश  में  और  कहां-कहां  लोहे  की
 खोज  की  जा  रही  कहां  कहां  अभी  तक  हमें  सफलता  मिली  उसके  बारे  में  भी  बता  दूसरे
 हम  विदेशों  से  रद्दी  इस्पात  और  कच्चे  लोहे  का  आयात  भी  करते  जैसा  इस  प्रश्त  के  उत्तर  में  बताया
 गया  है  कि  वर्ष  1988-89  के  दौरान  1.9  टन  कच्चा  लोहा  तथा  20.60  लाख  टन  इस्पात
 गलन  स्त्रैप  आयात  किया  जिसकी  कीमत  लगभग  51.3  करोड़  रुपये  तथा  549,26  करोड़
 रुपये  यदि  कुल  आयात  की  फौगस्स  देखी  जायें  तो  एक  वर्ष  में  हमने  लगभग  600  करोड़
 रुपये  लोहे  के  ब्लायात  पर  व्यय  किये  ।  जब  लोहे  के  आयात  पर  हमारा  इतना  फोरेन  एक्सचेंज  खर्च
 होता  है  तो  क्या  हम  अपने  देश  में  लोहे  को  पैदा  करने  के  लिये  ज्यादा  पैसा  खर्च  नहीं  कर  सकते  ।
 यहाँ  लोहा  तैयार  करने  के  बाहर  से  लोहा  आयात  करना  कितना  सस्ता  पड़ता  मंत्री  जी
 कृपया  स्पष्ट  करें  |  हम  विदेशों  से  जो  लोहा  आयात  कर  रहे  उसकी  कीमत  कितनी  है  और  यहां
 जो  लोहा  निकाला  जाता  उसकी  कीमत  कितनी  पड़ती  क्या  विदेशों  से  लोहा  आयात  करना
 सस्ता  पड़ता  है  ।  कृपया  तुलनात्मक  विश्लेषण  करने  का  कष्ट  करें  ।

 इस्पात  झ्रौर  खान  मंत्री  एम०  एल०  फोतेदार  )  :  यह  प्रश्न  पिग  आयरन
 से  सम्बन्धित  है  और  इसमें  पिग  आयरन  तथा  म॑ल्टिग  स्क्रप  दोनों  शामिल  हैं  ।  जहां  तक  पिग  आयरन
 का  सम्बन्ध  मैं  आपको  बताना  चाहता  *'

 )

 शो  बसुवेध  भ्ाखायं  :  पिग  आयरन  को  हिन्दी  में  क्या  कहते  वह

 क्री  एम०  एल०  फोलेदार  :  पिग  के  मायने  और  पिग  आयरन  मीन्स  कच्चा

 हम  आपको  सब  कुछ  दिखा  यदि  आप  कोई  और  शब्द  हिन्दी  में  पूछना  भाहें  तो  वह
 भी  उसके  लिये  भी  तैयार  हैं  ।

 आप  मुझे  स्थिति  स्पष्ट  करने  दें  ।  जहां  तक  कच्चे  लोहे  का  संबंध  मैंने  आंकड़े  बता
 दिये  वह  जानता  चाहते  हैं  कि  देश  में  कुल  कितना  उत्पादन  हुआ  है  ओर  हमारा  आयात  कितना

 मैंने  अपने  उत्तर  में  बताया  है  कि  हमारे  देश  में  कुल  उत्पादन  कितना  हुआ  है  और  हमारी  मांग
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 कितनी  मैंते  कह  है  कि  हम  डिदेशों  से  लगभग  तीन  लाख  टत  कच्चें  लोह ेका  आयात  कर  रहे
 जहां  तक  ह्षैष  मात्रा  का  संबंध  है  हम  देश  में  ही  इसका  उत्पादन  कर  रहे  हैं  ।  यह  हुई  पहली

 बात  |

 दूसरी  बात  जो  उन्होने  पूछी  है  बहू  गलन  स्त्रेप  के  बारे  में  हम  देश  में  इसका  उत्पादन

 नहीं  कर  रहे  हैं  क्योंकि  कार्यक्रम  के  आधुनिकीकरण  से  स्क्रैप  की  मात्रा  कभ  होती  जा  रही  हम
 विदेशों  से इसका  आयात  कर  रहे  हमारी  नीति  यह  है  कि  कम  से  कभ  सक्रप  इस्तेमाल  किया

 इसलिए  हम  ऐसे  नए  उद्योगों  को  मजूते  दे  रहे  हैं  जो  स्पांज  आयरन  का  इस्तेमाल  करती

 हम  देश  में  ऐसे  उद्योगों  का  अनुर्मात  दे  रहे  हैं  जो  आधार  सामग्री  के  रूप  में  स्पांज  आयरन  का
 इस्तेमाल  करते  हैं  ।  इसीलिए  स्पांज  आयरन  उद्योग  को  भी  लाइसेंस  दिए  गए  स्पांज  आयरन
 का  प्रयोग  विद्य  त  आक  भट्टियों  में  होता  हमारी  नीति  यही

 ]

 श्री  थो  ०  तुलसी  राम  :  प्रध्यक्ष  जो  बात  मैंने  पूछी  है  कि  अगले  तीन  वर्ष  में  प्राप  क्रितना
 उसका  जवाब  नहीं  दिया  यह  कहा  है  कि  हमारी  मांग  और  प्रोडक्शन  को  देखकर  हम

 तो  मैं  अब  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि आपका  प्रोडक्४न  कितना  है  और  मांग  कितनी
 जहां  तक  अगले  तीन  साल  की  बात  तो  उस  वक्त  तो  हमारी  सरकार  होगी  और  मंगाने  वाले
 तो  हम  न  कि  आप  ।  आप  तो  पूछने  वाले  होंगे  और  हम  उस  वक्त  जबाब  देने  वाले
 जितना  फारेन  एक्सचेंज  आप  इस  आयरन  को  मंगाने  में  ख्  करते  क्या  उतने  भ्रभाउन्ट  में  हमारे
 यहां  उसका  उत्पादन  नहीं  किया  जा  सकता

 क्री  एम०  एल०  बंसे  तुलसीराम  भप्राप  देख  रहे  भ्रापषक्ता  जो  यह  ख्वाब  है
 यह  पूरा  नहीं  आंध्र  प्रदेश  में  भी  इनकी  सरकार  नहीं  वाहर  का  तो  सवाल  ही
 नहीं

 सवाल  यह  है  कि  हमारा  टोटल  प्रोडक्शन  कंट्री  में  क्या  है और  आगे  आने  वाले  3  साल  में
 हम  कया  कर  रहे  पिग  आयरन  को  जितना  भी  हो  हम  यहां  पंदा  करना  लेकिन
 जो  हम  अपने  यहां  पैदा  नहीं  कर  सकते  उसको  बाहर  से  जो  फौलाद  जो  स्टील
 यह  हाई  क्वालिटी  स्टील  हम  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  यह  अपने  देश  में  ही  किर  तु  इस  पर
 ज्यादा  खर्च  आता  यह  हाई  वंस्यूड  आइटम  जो  पिग  आयरन  यह  सस्ता  इस  पर  हमारा
 फारेन  एक्सचेंज  कम  खर्च  होता  इसलिए  हम  पिग  आयरन  बाहर  से  मंगाते  यह  हमारी
 नीति

 ]
 करो  टो०  बो०  चन्द्रशोलरप्पा  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इस्पात  मंत्रालय

 ने  बहुत-सी  योजनाझ्ों  के  आधुनिकीकरण  और  विस्तार  का  काम  अपने  हाथ  मे  लिया  में  मत्री
 महोदय  सरकार  द्वारा  विए्वेश्वरैया  इस्पात  संयंत्र  के  अधिग्रहण  के  बारे  मे  जानना  चाहता
 कर्नाटक  के  लोग  पिछले  कई  वर्षों  से इस  ऐतिहासिक  निर्णय  की  प्रतीक्षा  में  है  ।  इसलिए  मैं  मत्रा
 महोदय  स  जानना  चाहता  हूं  कि  हस  संबंध  में  क्या  लिहिच्रत  कार्यवाही  को  गई  पराममंदात्री
 स्भितियों  में  तथा  कई  अवसरों  पर  माननीय  मंत्री

 ने  इस  बारे  में  आश्वासन  दिया  है  ।  इस  बारे  में
 सरकार का  निर्णय  है  ?  ह
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 श्रो  एम०  एल०  फोलेबार  :  कुछ  समय  पूव॑  प्रधान  मंत्रीजी  ने  यह  इच्छा  व्यक्त  की
 थी  कि  कर्नाटक  में  विश्देदव  रेया  इस्पात  संयंत्र  का  अधिग्रहण  करने  की  ः्यवह्वायंता  को  जांच  की

 हमने  काफी  विस्तार  और  गहराई  से  ब्यवहाय॑ता  की  जांच  की  हमारा  यह  मत  है  कि  यह  राष्ट्रीय
 महत्त्व  का  संयंत्र  है  ।  यह  एक  राष्ट्रीय  स्तर  के  घातुविज्ञानी  सर  एम०  विश्वेश्यरंया

 का  प्रतीक  है  और  मुझे  यह  घोषणा  करते  हुए  प्रसन्नता  हो  रही  है  कि  सरकार  ने  जवाहरलाल  नेहरू

 की  प्रथम  शताब्दी  के  दौरान  इसका  अधिग्रहण  करने  का  सही  निरणेय  लिया  यह  पंडित्जी  तथा

 स्वगीय  श्री  एम०  विश्वेश्वरंया  के  प्रति  सम्मान  है  ।  हम  इस  संयंत्र  को  आधिक  रूप  से  सक्षम  बनाना

 चाहते  हमने  इस  संयंत्र  अधिग्रहण  करने  के  लिए  तत्काल  प्रभावी  कदम  उठाने  का  निर्णय  लिया

 है  और  यह  आदेदा  भी  दिया  है  कि  इस  सयंत्र  के  लिए  अंति  आधुनिक  प्रौद्योगिकी  अपनाई

 जहां  तक  इस्पात  की  महत्वपूर्ण  वस्तुओं  के  उत्पादन  का  संबंध  है  यह  संयंत्ञ  एक  अनूठा  संयंत्र

 शरो  बसुदेव  आचार्य  :  फाउन्ड्री  यूनिट  इसके  आधारम्त  यूनिट  हैं  और  इन  यूनिटों  में  कच्चे

 लोहे  की  सप्लाई  कम  है  ।  पश्चिम  बंगाल  में  इन  यूनिटों  को  कच्चे  लोहे  की  सप्लाई  की  स्थिति  अत्यंत

 गम्भीर  इन  यूनि्टों  को  काफी  समय  से  कच्चा  लोहा  नहीं  मिल  रहा  है  ।  स्पन  पाईप  के  निर्माताओं
 को  भी  कच्चें  लोहे  को  सप्लाई  न  होने  से  परेशानी  हो  रही  उन्हें  केशवरा।म  स्पत  पाईप  यूनिट  के

 बारे  में  बेहतर  जानकारी  है  क्योंकि  मैं  कई  बार  उनसे  मिला  वहां  पर  तालावन्दी  घोषित  को  गईं  है
 जिससे  1000  श्रमिक  प्रभावित  हुए

 क्या  मंत्ीਂ  महोदबਂ  इसਂ  बारें  में  कोई  स्पष्ट  आश्वासन  देंगे  कि  फाउन्डरी  यूनिटों  और  पश्चिम
 बंगाल  में  स्पन  पाईप  यूनिटों  को  कच्चे  लोहे  को  आवदयक  मात्रा  की  सप्लाई  की  जाएगी  और  भविष्य
 में  इन  यूनिटों  को  कच्चे  लोहे  की  सप्लाई  न  ब्ोने  से  परेशानी  नहीं  होगी  ?

 झ्लो  एम०  एल०  फोतलेंदार  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  बता  दूं  कि  फाउन्डरी  यनिटों  को
 हमें

 अधिक  चिंता  है  क्योंकि  माननीय  सदस्य  के  राज्य  से अधिक  चिता  लोगों  को  यहां  पर  कुछ  समय

 पूर्व  कज्ण  लोहे  की  कुछ  कसी  थी  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  खुशी  हो  रही  है  कि  हम  बाजार  में  कच्चा

 लोहा  उपलब्ध  करा  पामे  में  सफल  हुए

 मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  बता  दूं  कि  हमने  ह्मल  ही  में  पिछले  तीन  मास  के  अप्रल
 से  जून  तक  कलकत्ता  और  द्वायड़ा  को  लगभग  47,060  ठन  कच्चा  लोहा  मेंजा  है  जो  पिछले  वर्ष  की
 इसी  अवधि  से  अधिक  है  ।  पहली  जुलाई  से  14  जुलाई  तक  हमने  कलकसा  को  85,000  टन
 कच्चा  लोहा  भिजवाया  अभी  कल  ही  हमने  पश्चिम  बंगाल  को  2000  टन  कच्चा  लोहा  मेंजा
 मैं  माननीय  सदस्यों  को  यह  आश्वासन  दे  सकता  हूं  कि  उन्हें  कच्चे  लोहे  की  सप्लाई  के  बारे  में  चिता

 नहीं  करनी  हम  बाजार  को  इससे  भर  देंगे  ।

 क्रो  वीरेग्र  पाटिल  :  इस्पात  मंत्री  द्वारा  अभी  की  मई  घोषणा  कर्नाटक  के  लोगों
 के  लिए  राहत  का  विषय  इसलिए  कर्नाटक  के  4  करोड़  लोगों  की  ओर  से  मैं  प्रधान  मन्रनी  तथा
 मानणीय  इस्पात  मंत्री  कों  इस  ऐतिहासिक  निर्णय  पर  बधाई  देता  हूं  ।

 इसके  साथ  ही  उनकी  इस  बात  के  सहमत  हूं  कि  श्री  लविक्ष्वेश्वारंयाःकी  में  पद  सहो
 दिशा  में  एक  सही  कदम  है।यह  देक्ष  का  सबसे  पुराक्त  संयल्त  है  जो  1923  भें  स्थापितः  किया  गयाः

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  अभी  स्वीकार  किया  है  कि  इसका  आकार  किफायती  आकर  नहीं
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 यह  एक  ऐसा  संयंत्र  है  जहां  फंरों-सिलिकॉन  और  स्फेशल  इस्पात  का  निर्माण  होता  है
 जिसकी  आज  देश  में  कमी  है  ।

 इसलिए  मैं  जानका  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार  इस  संयंत्र  का  विस्तार  करने  के  बारे  में

 गम्भी  रतापूर्वक  विचार  कर  रही  माननीय  जी  ने  अभी  कह  बात  स्वीकार  को  है  कि  वह
 एक  विछ्षेष  प्रकार  के  स्टील  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  जिम्रको  सप्लाई  कम  अधिग्रहण
 के  पदचात्  आठवीं  योजगा  अवधि  के  दौरान  इसके  विस्तार  के  बारे  में  भारत  सरकार  का  क्या
 कार्यक्रम

 भी  एम०  मैं  माननीय  सर्दस्यं  की  यह  बंता  दूं  कि  हमने  राज्य  सरकार  को

 निर्देश  दिया  हैं  कि  जितनी  जल्दी  हो  सके  इसका  अधिग्रहण  किया  मैं  इस्पात  की  मात्रा  के
 बारे  में  कुछ  नहीं  कहुंगा  बल्कि  उतकी  क्वालिटी  कें  बारें  में  कंहृंभा  |  मैंने  बताया  है  कि  सामरिक  महत्व
 के  सर्वोत्तम  इस्पात  का  उत्पादन  इंध  संर्यश्र  मैं  किया  हम  अति  आधुनिक  प्रौद्योगिकी

 अपनाएंगे  ताकि  हम  इस्पात  की  सामरिक  महत्व  की  वस्तु  में  आत्मननर्मर  हो  सके  |  यह  पंडित  जव।हर
 लाल  नेहरू  ही  नहीं  बल्कि  सर  विश्वेश्वर॑या  की  भी  यही  इच्छा  थी  ।

 श्रीमतो  असव  राजेश्बरी  :  अध्यक  मैं  यह  जाम  सकती  हूं  कि  क्या  सरकार  को
 विजबनगरम  इस्पात॑  संयंत्रा  अ  रम्ध  कस्ते  की  भ्यवहायंता  रिफोर्ट  के  बारे  में  कोई  संग्योधित  प्रस्तयक
 प्राप्त  हुआ  है|  और  यदि  हां  तोਂ  सरकार  हसे  चाल  करने  के  बारे  में  गम्भीरतापूर्वक  कब  विचार

 आठवीं  योजना  में  याਂ  इसी  में  ?

 हरी  एम०  एल०  फीतेवार  :  विजयनंगरम  इस्पात  संयंत्र  एक  पुराना  संयंत्र  हैं'*

 श्री  बी०  शोभनाडओोइवबर  यह  अभी  तक  चाल्  नहीं  हुआ  है  ।

 भी  एम०  एल०  फोतिदार  :  आप  कहे  सकंते  हूँ  यह  एक  पुराना  संयंत्र  इसे  1५77  के  पश्चात
 आरम्भ  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  उस  समय  एक  राष्ट्रीय  त्रासदी  हुई  थी  और  योजना  प्रक्रिया  की
 रोकना  पड़ा  इसलिए  1977  से  आज  तक  इस  सैंयंत्र  की  आरम्भ  नहीं  किया  जा  अंब  हम
 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  आप  इस  बारे  में  दुखी  न॑  हों  ।

 प्रो०  मधु  दण्डवले  :  किन्तु  त्रासदों  1977  में  समाप्त  हो  गई

 शो  एम०  एल०  फोतेदार  :  यह  त्रासदी  1977  में  आरम्भ  हुई  और
 1980  को  समाप्त  हुई  थी  यह  त्रासदी  इस  देश  में  फिर  कभी  नहीं

 मैं  आपको  इस  बात  का  आश्वासन  दें  सकता  मुके  आशा  है  कि  कर्नाटक
 के  सभी  सदस्यों  की  इसमें  रुचि  मुझे  बताया  गया  है  कि  अभी  पिछले  महीने  ही  प्रधान  मंत्री  को
 ज्ञापमਂ  दिया  गया  है  |  हम  सर्भी  भावानात्मक  रूप  से  इस  संयंत्र  से  जुड़े  हुए  हैं  और  सही  कत्परता
 से  जररम्भ  किया  जाना  उन्होंने  इज्छा  ्यंक्त  की  हैं  कि  इसे  संर्बत्रे  पर  नए  सिरे  से  विचार
 किया  जाना  हंंमਂ  थिभिन््ने  विकल्पों  का  पता  लगा  रहें  हैं  कि  कर्नाटक  में  हस  संयंत्र  का

 पुन  रोह्ोर  किस  पर  किया  जाए  ।

 भारतीय  ज्ञांति  तेना  कौ  बापंस  बुलाना

 +44.  श्रो  हेत  शाम

 श्रो  मुल्लापलली  रामधरान  :

 क्या  किकेश  मंत्री  यह  कताने  की  कृपा  करने  कि  :

 +ऋ
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 क्या  श्रीलंका  के  राष्ट्रपति  ने  भारत  से  कहा  है  कि  यह  श्रीलंका  से  भारतीय  शांति

 सेना  को  1989  के  अंत  तक  बापस  बुला
 यदि  तो  एक  निष्दिचत  तारीख  तक  भारतीय  शांति  सेना  को  वापस  बुलाने  के

 लिए  श्रीलंका  के  राष्ट्रपति  द्वारा  की गई  एकतरफा  घोषणा  का  क्या  परिणाम  और

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विवेद्ञ  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  केਂ  नटवर  :  हां  ।

 भौर  भारत-श्रीलंका  समझोते  पर  अमल  करने  की  समानान्तर  प्रक्रिया  के
 बिना  अगर  हम  उतावली  में  भारतीय  शांति  सेना  को  वापस  बुला  लेते  हैं  तो  इससे  एक  ऐसी  स्थिति
 पैदा  हो  सकती  है  कि  जिसमें  तम्तिलों  की  सु  रक्षा  को  गंभीर  खतरा  पंदा  हो  सरकार  ने

 बार  यह  सुझाव  दिया  है  कि  भारतीय  शांति  की  वापसी  का  कार्यक्रम  परस्पर  सलाह-मशविरा
 करके  इस  तरह  तय  किया  जाना  चाहिए  कि  एक  तरफ  भारत  श्रीलंका  करार  पर  अमल  का  काम
 चले  और  दूमरी  तरफ  भारतीय  शांति  सेना  की  वापसी  ।

 थ्रों  हेत  जब  श्रीलंका  में  चुनाव  हुए  थे  तब  श्री  प्रेमदास  को  पार्टी  के  घोषणा
 पत्र  में  भारतीय  शांति  सेना  को  वापभ  बुलाने  क ेलिए  कहा  गया  अब  चुनावों  के  बाद  छः

 महीने  बीत  चुके  भारतीय  शांति  सेना  को  वापस  बुलाने  के  बारे  में  भारत  सरकार  ने  क्या  कदम

 उठाए  हैं  ?  भारतीय  शांति  सेना  ने  अपना  कार्ये  किस  हृद  तक  पूर्ण  कर  लिया  है  ओर  यह  कब
 तक  बिल्कुल  पूरा  हो  जाएगा  ?  भारत  सरकार  श्रीलंका  में  भारतीय  मूल  के  तमिलों  के  हितों  की
 रक्षा  के  लिए  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 श्री  के०  नटवर  सिंह  :  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  प्रधान  मंत्री  द्वारा  श्रीलंका  के  राष्ट्रपति
 को  लिखे  गए  पत्नों  को  देखा  है  तो  उन्होंने  यह  देखा  होगा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  पत्र  में  स्पष्ट  रूप
 से  यह  कहा  है  कि  हम  भारती थ  शांति  सेना  की  वापसी  के  समय  के  विशेष  मुहे  पर  किसी  भी  समय
 और  कित्ती  भी  स्थान  पर  वार्ता  करने  के  लिए  तंयार  दुर्भाग्य  से  श्रीलंका  के  सम्प्रानित  राष्ट्रपति
 ने  जिस  विशेष  तारीख  की  सावंजनिक  धोषणा  की  है  वह  पूर्णतया  अवास्तविक  है

 श्रीलंका  के  तमिलों  के जान-माल  और  आजादी  की  रक्षा  क ेलिए  भारतीय  श्ञांति  सेना  जो

 कुछ  कर  रही  है  बह  इस  सभा  तथा  देश  को  सवंविदित  है  |  के  तमिल  भाईयों  तथा  बहनों
 के  जान-माल  और  स्वतन्त्रता  को  बचाने  के  लिए  भारत  के  नौ  सा  से  भी  अधिक  श्रवोर  सैनिकों  ने
 अपने  जीवन  न््यौछाबर  कर  दिए

 श्रो  हेत  श्रीलंका  ने  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संगठन  का  बहिष्कार
 किया  है  और  यह  भारत  के  लिए  राजनयिक  दृष्टि  से  अत्यन्त  हानिकर  सिद्ध
 हुआ  भारत  अन्तर्राष्ट्रोय  क्षेत्रों  में  घूम  रहा  है  और  इससे  भारतीय  विदेश  नीति  पर

 प्रतिकल  असर  पड़ा  मैं  इस  बारे  में  स्पष्ट  उत्तर  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  भारतीय
 शांति  सेना  को  वापस  बुलाने  की  सोच  रहा  यदि  भारतीय  शांति  सेना  को  श्रीलंका
 में  अभी  ठहरना  है  और  हम  इसे  शीघ्र  ही  वापस  नहीं  बुला  रहे  हैं  तो  हम  श्रीलंका  के  साथ  इस  समस्या
 का  निपटारा  कंसे  करेंगे  ?

 श्री  के०  मटबर  सिह  :  मैंने  माननीय  सदस्य  के  बहु-आयामी  प्रएन  के  प्रभाव  तथा  मुख्य
 मुद्दे  को समझने  का  पूर्ण  प्रयास  किया  है  और  मैं  इसका  उत्तर  देने  को  प्रयास  करूंगा  ।  वह  कहते  हैं  कि

 6



 29  1911
 )

 मोखिक  उत्तर वि
 जय  य+  57४5  जाप  ++

 यह  भारत  के  लिए  राजनयिक  दृष्टि  पे  अत्यन्त  हानिकर  सिद्ध  हुआ  इससे  श्रीलंका को
 राजनयिक  दृष्टि  से  नुकसान  हुआ  भारत  को  नहीं'**  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  हस
 बात  से  कि  श्रीलंका  ने  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संध  की  बेठक  का  बहिष्कार  भारत  को
 नुकसान  हुआ  है  ।  मैं  कहता  हूं  कि इस  बात  का  कि  उन्होंने  बंठक  का  बहिष्कार  हमारे  लिए
 किसी  भी

 :
 तरह  से  राजनंतिक  नुकसान  नहीं  फिलहाल  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  का

 अध्यक्ष  पाकिस्तान  पाकिस्तान  सरकार  ने  स्पष्ट  रूप  से  श्रीलंका  सरकार  द्वारा  बंठक  का  बहिष्कार
 करने  के  फैसले  के  तरोके  पर  अपनी  नाराजगी  जाहिर  की  है  क्योंकि  श्रीलंका  एक  द्विपक्षीय  मामले  पर
 चर्चा  करना  चाहता  था  जो  कि  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  संघ  के  संविधान  की  भावना  के  विपरीत  है  ।
 यह  तो  एकदम  सरल  मुद्दा  है  |

 श्री  घुल्लापल्ली  रामचन्द्रन  :  श्रीलंका  से  भारतीय  शांति  सेना  की  वापसी  पर  राष्ट्रपति
 प्रॉमदास  की  एकतरफा  घोषणा  ने  भारत-श्रीलंका  समझोते  पर  अत्यधिक  कुप्रभाव  डाला  है  और  इससे
 जातीय  समस्याओं  को  हल  करने  की  प्रक्रिया  को  बहुत  बड़ा  धक्का  लगा  ऐसा  कोई  नहीं  चाहता  कि

 भारतीय  शांति  सेना  श्रीलंका  में  हमेशा  मौजूद  रहे  और  भारत  सरकार  इसकी  यथाशीघ्य  वापसी  की
 भी  इच्छक  मैं  समझता  हूं  कि  राष्ट्रपति  प्रे  मदास  और  प्रधानमंत्री  के  दूतों  के  बीच  अनेक  वार्ताएं
 हुई  हैं  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  इन  बैठकों  में  क्या  हुआ  और  सरकार  राष्ट्रपति  प्र  मदास  को  इस  स्थि  ति
 पर  राजी  करने  के  लिए  कौन  से  सकारात्मक  उपाय  कर  रही  है  कि  वापसी  का  आपसी  सहमति  के

 द्वारा  ही तय  हो

 श्रो  फे०  नटवर  सिंह  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  ।  यह  समझौता  दो
 भौमिक  सरकारों  द्वारा  किया  गया  था  और  कुछ  परम्पराएं  तथा  प्रक्रियाएं  और  कुछ  ओऔपचारिकताएं
 हैं  जिनका  दो  सावंभौमिक  देशों  के  बीच  प्रंतर्राष्ट्रीय  समझौतों  के  संदर्म  में  पालन  होना  चाहिए  और  इन्हें
 जारी  रखना  आज  से  ही  नहीं  बल्कि  समझौते  पर  हस्ताक्षर  होने  बाले  दिन  से  हमारा  ध्येय
 इसका  पालन  करना  रहा  है  ।  समझौते  पर  हस्ताक्षर  होने  के  दिन  से  ही  यह  आपसी  सहमति  थी  कक
 भारतीय  शांति  सेना  को  श्रीलंका  सरकार  ने  तमिल  लोगों  की  सुरक्षा  के  लिए  आमंत्रित  किया  कुछ
 तमिल  गुर्टोंਂ  पर  भी  अपने  हथियार  सौंपने  का  दायित्य  डाला  गधा  अनेक  कारणों  से  यह  नहीं
 हुआ  ।  हम  श्रीलंका  सरकार  को  अब्र  तथा  1987,  1988  और  1989  में  भी  यही  कहते  रहे  हैं  कि  हम
 इस  कार्य  में  एक  साथ  हैं  और  हमारा  उद्देश्य  सुन्दर  तथा  मित्र  पड़ौसी  द्वीप  में  जातीय  मतभेद  को
 समाप्त  करना  है  ताकि  यहां  शांति  और  गिन्नता  का  वातावरण  रहे  |  समझौते  का  यह
 उद्देश्य  मैं  मजबूर  होकर  और  न  चाहते  हुए  यह  कहता  हूं  कि  दुर्भाग्य  से  श्रीलंका  के  राष्ट्रपति  ने
 इस  संबंध  में  अपने  पृव॑वर्ती  राष्ट्रपति  की  नीतियों  से  हट  जाना  चुना  ।  हमने  अपने  अपने
 योग  तथा  हमारे  अन्य  सूत्रों  से  यह  कहा  है  कि  हम  उनके  साथ  बैठकर  एक  समय-अवधि  तय  करना

 इप  अवधि  का  कार्यक्रम  तय  किया  जा  रहा  था  तभी  राष्ट्रपति  ने  |  जून  को  यह  घोषणा  कर
 दी  कि  बह  भारतीय  शांति  सेना  को  29  जुलाई  तक  वापस  चले  जाने  को  हमने  अपनी  कुछ
 सेनाएं  वापस  बुला  ली  थीं  गौर  प्रधान  मंत्री  ने  इस  हुरुछा  से  यह  घोषणा  की  कि  हम  वर्ष  के  अन्त  तक
 शांति  सेना  वापस  बुला  सकते  अब  यह  प्रक्रिया  अचानक  रुक  गई  श्रीलंका  की  सरकार  ने
 एल०  टी०  टी०  ई०  के  साथ  बातचीत  शुरू  कर  दी  उन्होंने  कहा  है  कि  एल  ०  टी  ०टी०  तथा  श्रीलंका 4  कै  8३  और
 सरकार  युद्ध  विराम  पर  सहमत  हो  गए  पिछले  कुछ  दिनों  में  जो  कुछ  घटा  है  हम  उसे  जानते
 महत्वपूर्ण  व्यक्तियों  की  ह॒त्पा  कर  दी  गई  है  ।  मैं  किसी  पर  दोष  नहीं  लगाना  में  यह  कहना
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 चाहता  हूं कि  ये  क्ामले  अत्यम्त  जितामनक  तथा  संवेदनशील  हैं  और  हमें  अपने  राष्ट्रीय  हित
 तथा  ड्स  क्षेत्र  की  स्थिति  को  हयाल  में  रखकर  अत्यन्त  सूशदूझ्  तथा  संतुलित  तरीके  से

 इमसे  निपटना  है  |  मैं  इस  सभा  के  मालमीज  सकस्यों  को  अश्दबस्स  करता  हूं  कि  हम  अपेक्ित  बहत्व  भोर
 मम्भी  रता  के  साथ  तथा  क्षण-प्रतिक्षा०ण  के  आधार  पर  इस  बारे  में  कार्यवाही  कर

 ध्रो  पी०  कुलतवईबल  :  पिछले  2  क्थों  से  भारतीय  क्षति  सेना  से  प्रदंसनीय
 कार्य  कर  रही  हाणांकि  इस  मुष्टिम  में  हुकारे  लगश्रम  एक  हार  बहावुर  संनिकों  ने  अपने  प्राणों
 की  आहुति  दी  तथापिवे  प्रशंसनीय  कार्य  कर  रहें  भारतीय  शांति  सेना  बरह्ां  मात्र  तमिलों  की  ही
 नहीं  श्रीलंका  सरकार  की  सुरक्षा  के  लिए  भी  तैनात  है  ।  लेकिन  हाल  ही  में  श्री  प्रेमदास
 अब  श्री  ओ  अमृर्तालिगम  और  श्री  योगेश्वरन  के  शवों  की  सम्मान  देने  के  लिए  त्रिकॉमाली  गये  थे  तब
 उन  पर  पथराव  उस  सभय  भारतीय  शांति  सेना  ने  उनकी  सहायता  की  ।

 अब  श्रीलंक  में  स्व्रिति  थह  है  कि  देश  में  कोई  कानूग  और  व्यवस्वा  नड्ीं  है  भजौर  लोग  काफी
 कठिनाई  का  सामना  कर  रहे  मैं  माननीय  संत्री  महोदय  से  यह  जासमा  अणहूंगा  कि  क्या  भारत
 सरकार  न  केबल  तमिलों  की  बल्कि  श्रीलंका  सरकार  की  सुरक्षा  के  लिए  भारतीय  ज्ञांति  सेना  के
 और  संनिक  श्रीलंका  भेजमे  पर  विचार  कर  रही

 हाल  ही  में  श्री  विजयरत्ने  ने  यह  घोषणा  की  थी  कि  उन्हें  हमारे  विदेश  मंत्रो  श्री  नर  सिंह  राव
 द्वारा  बातचीत  के  लिए  आमंत्रित  किया  गया  था  और  उन्होंने  भारत  के  साथ  बालचीत  करने  पर
 सहमति  दी  इस  बातचीत  का  क्या  हुआ  ?  मैं  जानता  कि  क्या  उन्होंने  आमंत्रण  स्वीकार
 किया  या  नहीं  और  क्या  यह  बातचीत  हस  महीने  की  29  तारीख  से  पहले  होमी  या  नहीं  ।

 श्री  के०  नटबर  सर्वप्रथम  मैं  माननीय  सदस्य  का  हमारे  बहादुर  सैनिकों  जिन्होंने  वहां
 अपने  प्राणों  की  आहृति  को  श्रद्धांजलि  देने  के  लिए  धन्यवाद  करता

 जहां  तक  उत्तर-पू्  की  स्थिति  का  प्रश्न  मैं  श्री  अमृतलिंगस  और  श्री  योगेश्वरन  के  झबदाह
 पर  भारत  मरकरर  के  प्रतिनिषि  के  रूर  में  जाफता  गया  यह  इस  बात  के  बाबजद  था  कि  एल०
 टी०  टी०  ई०  ते  घत्कोी  दी  थी  कि  जो  भी  अंतिथ  संस्कार  में  भाग  कठिनाई  हे  पड़  जायेगा
 लभभग  20,000  लोग  जाफत्  में  उस  उदास  और  दुल्लद  समारोह  में  उम्रड़  पड़े  जो  खले  मैदान  में
 लगभग  चार  घंटे  तक  था|  श्रीलंका  सरकार  का  प्रतिमिक्ित्व  श्री  गैमिनी  दिसानायके  ने  किया '  था  जो  कि  समझोसे  के  अणेताओरें  वें  से  मुख्यमंज्ञी  श्री  बर्दराजा  पेरूमल  भी  वहां  भारत  के
 विभिन्न  राजनेतिक  इलों  के  अतिनिधि  थो  वहां  वे  ।  जिस  किक्षी  से  भी  मैंने  बात  की  प्रत्येक  ने  कहा कि  भ।इतीय  झांति  सेना  को  बादिल  नहीं  जाना  आायणों  में  जब  भी  भारतीय  शांति  बैनाओं
 के  कार्य  का  उल्लेख  क्रिया  ताजियां  श्जजी  ।  उन्होंने  कहा  कि  यदि  भारतीय  शांति  सेना  अीशंका
 छोड़  देवी  है  तो  बहां  जान-माल  की  कोई  सुरक्षा  गहीं  "  हेवी  भौर  जम-जोवन  अस्स-थ्यस्त  हो

 ह

 इस  बारे  में  दो  राय  नहीं  हैं  कि  पूर्वोत्तर  थरीक्षका  भें  विशेष  ग्रव  की  कार्यवाही  के
 व्यबस्था  बनाए  रखी  गयी  और  इसका  श्रेय  भारतीय  शांति  सेना  को  जाता
 प्रति  हम  अपना  उशरदापित्ध  पूरा  कर  रहै

 बावजद  शांति  और
 पूर्वोत्तर  लोगों  के

 जहां  तक  श्रीलंका  के  अम्य  क्षेत्रों  मेँकार्यवाही  करने  का  प्रशत  है  हमारा  उत्तर  नकारात्मक
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 हमारा  ऐसा  कोई  इरादा  नहीं  यह  श्रीलंका  सरकार  का  काय॑  प्रर्वोत्तर  के  बारे  में  समझौते
 में  जो  कहा  गया  है  वह  काफी  स्पष्ट  जहां  तक  काये  क्षेत्र  के  विस्तार  का  संबंध  है  हमारा  ऐसा
 करने  का  कोई  इरादा  नहीं  है  जब  तक  कि  कोई  विशेष  निवेदन  नहीं  होता  यदि  विशेष  अनुरोध
 होता  है  तो  उस  पर  सावधानी  पूर्वक  विचार  किया  जाएगा  कि  हम  इस  काये  में  पड़ना  चाहते  हैं  कि
 नहीं  |  यह  एक  बहुत  ही  अहम  और  गंभीर  मसला

 प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  जहां  तक  संबंध  हरारे  में  गरुटनिरपेक्ष  राष्ट्रों  के  विदेश  मंत्रियों
 की  बैठक  में  हरारे  में  श्री  नरसिंह  श्री  विजयरत्ने  स ेमिले  थे  और  उन्होंने  कहा  था  कि  वह  यहां

 हम  उनके  आने  की  प्रतीक्षा  कर  हे  दो  दिन  पहले  एक  समाचार  छपा  था  कि  वह
 बगदाद  से  वापिस  आते  हुए  यहां  लेकिन  इस  बारे  में  हमारे  पास  कोई  सूचना  नहीं  हम
 उनसे  कहीं  भी  किसी  भी  समय  बातचीत  करने  की  तैयार  हमारे  उच्चायुक्त  पहां  आये  उन्होंने
 प्रधानमंत्री  को  स्थिति  से  अवगस  क  रा  दिया  वह  आज  वापिस  चले  गये  इस  तरह  बातचीत
 के  द्वार  खुले  हम  यह  नहीं  कह  रहे  हैं  कि हम  इस  पर  चर्चा  नहीं  करना  चाहते  हम  जानना

 चाहते  हैं  कि  श्रीलंका  सरकार  क्या  बातचीत  करना  चाहती  है  किस  जगह  और  किस  तरह
 और  किसी  भी  स्तर  क्योंकि  हमारा  उद्देश्य  है  कि  वहां  शाँति  और  स्थिरता  बहाल  होनी  चाहिए
 और  जातीय-बिवाद  सम्राप्त  होना  चाहिए  जिसने  इस  घुन्दर  द्वीप  पर  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  स्थिति
 बना  दी

 झो  बुज  मोहन  मह॒स्ती  :  अध्यक्ष  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  माननीय  मंत्री  ने  डी०

 एम०  के०  पार्टी  की  सामाग्य  परिषद  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  है  जिसमें  इस  बात  पर  झ्षंका  व्यक्त
 की  गई  हैँ  कि  हमारी  सेवाओं  की  वापसी  से  तमिलों  की  सुरक्षा  खतर  में  पड़  जायेगी  और  यह  श्रीलंका
 में  प्रन्य  देशों  की  सेनाओं  के  आने  का  मार्ग  खोल  देगी  |जिससे  वह  हमारी  सीमाओं  पर  घुसपंठ
 कर

 श्री  के०  मटवर  सिंह  :  यह  सत्य  जैसा  कि  मैंने  अभी  कहा  हूँ  कि  पूर्वोत्तर  के  लोगों  ने

 यह  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।  आखिरकार  जब  वह  दोनों  जिनकी  निर्मेम  हत्या  बे  गई

 कौ  शबयांत्रा  और  शवदाह  में  भाग  लेने  ग्राये  तो  वह  मैं  इन  शब्दों  का  इरतेमाल  कर  सकता

 हूं  -  खड़े  रहकर  अपना  समयंन  दे  रहे  थे
 ओर  इस  उन्होंने  यह  स्पष्ट  कर  वह  चाहते  हैं

 कि  भारतीय  शांति  सेना  श्रीलंका  में  जैसे  कि  मानतीय  सदस्य  ने  कहा  और  मैंने  भी  इस

 सम्मानीय  सदन  में  बार-बार  कहा  कि  यदि  श्रीलंका  में  अव्यवस्था  और  अ्रस्थिरता  फंल  जाती  है  तो

 इसके  दूरगामी  परिणाम  होंगे  और  इसकी  गम्भीर  प्रतिक्रिया  न  केवल  श्रीलंका  में  बल्क  पूरे  क्षेत्र  में

 होगी  और  एक  बड़े  और  उत्तरदायी  राष्ट्र  होने  के  नाते  हमारा  यह  उक्तरदायिरव  इससे  दक्षिण

 एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  पर  भी  असर  पड़ेगा  ।  इसीलिए  मैंने  ऐसा  कहा  था  कि  चूंकि

 बह  एक  जटिल  द्विपक्षीय  मसले  को  उठाना  चाहते  इसलिए  साक॑  के  गेर  राजनतिक  मंत्रों  पर  चज

 रही  प्रक्रिया  को  हुए  अधात  के  लिए  बह  उत्तरदायी  ऐसा  पहली  बार  हुआ  है  कि  साक॑  की  बंठक

 स्थगित  की  गई  हम  इसके  लिए  उत्तरदायी  महीं  वह  जानते  हैं  कि  वह  एक  द्विपक्षीय  मसले

 को  नहीं  उठा  सकते  हैं  साक॑  के सभी  सदस्य--बंगलादेश  के  विदेश  मंत्री  यहां  आये  हुए  थे  -  उन्होंने
 चिंता  व्यक्त  की  है  कि  यदि  ऐसी  बातें  होती  रहेंगी  तो  सा  का  भविष्य  क्या  होगा  ।

 औी  ई०  छाय्यप  रेडशी  :  हम  पहले  ही  अपने  एक  हजार  जबामों  के  प्राणों  की  आहति  दे  चु  के

 9



 मौखिक  उत्तर
 20  1989

 इसके  भ्रतावा  भारतीय  शांति  सेना  पर  हमारा  तीन  करोड़  रुपये  प्रतिदिन  खर्च  आ  रहा  है  ।

 क्या यह  बहुमूल्य  बलिदान  नहीं  है  ?  क्यर  |  बलिदान  श्रीलंका  की  जनता  से  आभार  प्राप्त
 किए  बिना ही  जनता  को  करना  आज  समाचार-पत्रों  में  यह  दिया  है  कि  सरकार
 एकपक्षीय  झ्राधार  पर  भारतीय  शांति  सेना  की  समयबद्ध  वापसी  पर  विचार  कर  रही  क्या  आप
 श्री  प्रेमंदास  या  श्रीलंका  सरकार  के  साथ  एक  सम्मानित  समझौता  क  रने  की  स्थिति  में  हैं  जिससे कि
 भारतीय  शांति  सेना  की  सम्मान  और  गौरव  के  साथ  वापसी  हो  सके  और  श्रीलंका  और  अन्य  पड़ोसी

 राष्ट्रों  पर  हमारे  प्रभाव  में  मी  कोई  कमी  न  आये  ।

 भ्ली  सी०  माधव  रेड्डो  :  बिना  हमारे  अपमान  के  !

 शी  के०  नटथरं॑  सिह  :  यह  सरकार  की  नीति  यह  सरकार  द्वारा  किया  गया  प्रयास
 मैं  यह  फहना  चाहता  हुं  कि  इस  प्रकार  के  मामलों  में  आप  परिणामों  का  पूर्वानुमान  नहीं

 लगा  सकते  ।  हमने  यह  तहीं  सोचा  था  कि  श्रीलंका  के  माननीय  राष्ट्रपति  इस  तरह  की  घोषणा  कर
 देंगे  जो  कि  उन्होंने  उस  वक्त  की  जबकि  हम  उनके  साथ  भारतीय  शांति  सेना  की  वापसी  के  लिये  समय
 निर्घारित  करने  के  बारे  में  वातबीत  कर  रहे  थे  ।

 माननीय  सदस्य  ने  इस  पर  होने  वाले  उ्यय  से  सम्बन्धित  प्रश्न  उठाया  जब  भारत  की
 तरह  के  देश  से  किसी  अन्य  प्रमुतासम्पन्न  देश  द्वारा  इसकी  मदद  के  लिए  कहा  जाता  है  तो  यह  हमारी

 हमारे  सम्मान  हमारे  नाम  तथा  हमारेध्वज  के  की  बात  बन  जाती  मैं  नहीं  समझता

 हूँ  कि  इस  तरह  के  मामलों  में  हम  बंठकर  होने  वाले  व्यय  का  बजट  तैयार  बल्कि  इस  मामले  में  हम

 कुछ  दायित्व  निभा  रहे  हैं  जिसमें  जैसा  मैंने  कहा  देश  उत्तरदायित्व  ध्वज
 और  मारत  के  नाम  का  सवाल  निहित  इस  मामले  में  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  सिर्फ  संसद  के  सदस्यों
 या  राजनयिकों  अथवा  मंत्रियों  की  भांति  नहीं  बल्कि  शांति  के  लिए  धर्म  पोद्धा  बन  जाना  चा

 प्रसम  में  तकनोको  शिक्षा  के  जिकास  हेतु  घतराशि  का  पश्राबंटस

 *46,  शो  भद्र  श्वर  तांती|  :

 श्री  अव्वल  हुमोद  :

 कया  स्ानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  वर्ष  तथा  के  लिए  असम  में  तकनीकी  शिक्षा
 के  विकास  हेतु  कोई  धनराशि  आबंटित  की  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 मानथ  खंसाधर  बिफास  मेंश्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एल०  वी०  शाही )
 हां  ।

 वर्ष  1987-88  और  1988-89  के  योजना  आयोग  ने  वाधिक  खंड  अनुवान  के
 अन्दर  असम  राज्य  के  लिए  क्रमशः  442  लाख  रुपए  और  512  लाख  रुपए  के  योजनागत  आवंटन  का
 अनुमोदन  किया  ।  इसके  साथ  ही  धिभिन्न  के  न्द्रो  पे  सहायता  योजनाओं  के  अन्तर्गत  असम  में  बिभिन्न
 तकनीकी  संस्थाओं को  वर्ष  1987-88  प्रौर  1988-89

 के  दौरान  723.87:  रुपये  तथा
 334.40  लाख॑ਂ  रुपये  मुक्त  किये  भथे  थे  ।  -
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 श्री  भद्र  इवर  तांती  :  वर्ष  1987-88  तया  1988-89  के  लिये  धनराशि  करने  के  लिये
 मैं  माननीय  मंत्री  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।  है

 क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  यहू  जान  सकता  हूं  कि  वर्ष  1987-88  तथा  1988-89  में  7  3.87
 लाख  रुपये  344.42  लाश  रुपये  की  धनराशि  मैं  तिथि  जानना  चाहता  जारी  की  गई  थी  ।
 जहां  तक  मुझे  याद  ये  धनराशि  बजट  के  कुछ  पहले  जारी  की  गयी  श्री  और  इस  कारण  ही  इस
 धनराश्षि  का  उचित  रूप  में  उपयोग  तहीं  हो  पाया  |  इस  सम्बन्ध  में  मैं  माननीय  मंत्री  से  विशिष्ट  उत्तः
 चाहता

 मैं  सम्बद्ध  मंत्री  महोदय  से  उन  संस्थानों  का  नाम  भी  जानना  चाहता  हूं  जिन्हें  घनराशि  जारी
 की  गयी  थी  ।

 शो  एल०  पी०  शाही  :  !987-88  में  योजनागत  स्कीम  के  अम्तर्गत  3  4.52  लाख
 की  धनराशि  भारतीय  प्रौद्योगिकी  असम  को  जारी  की  गधी  थी  ।  1987-88  में

 गत  स्कीम  के  अन्तर्गत  71.30  लाख  रुपये  तथा  योजना  स्कीम  के  अन्तगंत  50.82  लाख  रुपए  क्षेत्रीय
 इंजीनिर्यारग  सिलचर  को  जारी  किये  गये  थे  ।

 1988-89  में  योजनागत  स्कीम  के  अन्तर्गत  40.81  लाख  रुपये  तथा  योजनेत्तर  स्कीम  के
 अन्तगंत  39.32  लाख  रुपये  जारी  किये  गये  थे  ।

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  क्या  मंत्री  महोदय  ने  पूरी  सरकार  सम्भाल  ली  है

 करो  एल०  पो०  शाहो  :  1987-88  में  योजनागमत  स्कीम  के  2  ल्मक्ष  रुपये  तथा
 योजनेत्तर  स्क्रीम  के  प्रन्तगंत  1.25  लाख  रुपये  कम्युनिटी  पॉलिटेक्नीक्स  को  जारी  किये  गये

 1988-89  में  योजनागत  स्क्रीम  के  अन्तगंत  8  लाख  रुपये  यो  जनेत्त  र  स्कीम  के  अन्तर्गत  1.25
 लाख  रुपये  जारी  किये  गये  थे  ।  1987-88  में  स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रमों  के  विकास  के  लिए  योजनेत्तर
 स्कीम  के  अन्तगंत  |  लाख  रुपये  तथा  1988-89  में  योजतागत  स्कीम  के  अन्तगंत  6.50  लाख  रुपये
 जारी  किये  गये  थे  ।

 आधुनिकीक रण  तय  अप्रचलित  तकनीक  की  समाप्ति  के  लिए  1987-88  की
 योजना  के  अन्तर्गत  159  लाख  रुपये  और  1988-89  कीथोजना  के  अन्तर्गत  97.50  लाश
 उन  क्षेत्रों  पें  जहां  तकनीकी  शिक्षा  पर  बल  दिया  जा  रहा  1987-88  में  योजता  के  अन्तगंत  33
 लाख  रुपये  तथा  1988-89  में  ।0  लाख  संसस््थानिक  कार्य  क्रम  के  लिये  1988-89  में  5  लाख
 रुपये  राष्ट्रीय  तकनीकी  जनशक्ति  सूचना  पद्धति  के  लिए  1987-88  में  योजनेतर  स्कीम  के  भ्रस्त॑र्गत
 0,98  0.7  लाख  रुपये  *'  '''

 ]

 मष्यक्ष  सहोस्य  :  इसको  टेबल  पर  रख  दीजिए  ।

 ]

 ओ  भव्र  इधर  तांतो  :  यह  मेरे  प्रश्न  का  जवाब  नहीं  मैं  उनसे  उत्तर  चाहता  हूं  ।  क्या  वे
 धनराशि  जारी  किये  जाने  की  तिथि  बतायेंगेਂ  क्या  यह  29  मान  था  ?

 श्ली  एल०  पी०  शाही  :  मैं  सूचना  सभा  पटल  पर  रख

 झऔ  भवन  दवर  तांतो  :  इस  सम्बन्ध  में  मैं  अध्यक्ष  का  विनिर्णय  चाहता  हूं  ।
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 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  स्पेसिफिक  डेट  भी  भा  जाएगी  ।

 ]

 श्री  भद्न  इधर  तांतो  :  मैं  चाहता  हूं  कि  यहां  तिथि  बताई

 मासथ  संसाधन  बिंकास  संत्रो  पी०  क्षिव  :  मैं  यही  कहना  चाहूंगा  कि  ऐसा  नहीं

 है  कि  हमने  धनराशि  जारी  करने  में  देर  की  ये  सभी  संस्थान

 ओ  भन््न  दबर  तांती  :  कृपया  तिथि  बताइए  ।

 शओ  पी०  शिव  हांकर  :  कृपया  मेरी  बात  सुनें  । आपको  घंयंपूवंक  मेरी  भी  बात  सुननी  चाहिए  ।

 श्री  भव  इबर  तांतो  :  हममें  पर्याप्त  धंय॑  है  ।

 शो  पी०  शिव  शंकर  :  विभिन्त  संस्थानों  का  संचालन  एवं  नियंत्रण  राज्य  सरकारों  द्वारा
 किया  जाता  है  ।  जब  भी  वे  घनराशि  व्यय  करते  थे  तथः  धतराषि  के  मुगतान  किये  जाते  की  मांग  करते

 धनराशि  उन्हें  जारी  की  जाती  रही  है  ।  हम  उन  तिथियों  का  उल्लेख  करेगे  और  मैं  इस  सभा  में

 विस्तृत  ब्यौरा  प्रस्तुत  करूंगा  ।

 श्री  भव ददर  तांतो  :  इससे  मैं  सन्तुष्ट  नहीं  हूं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि तिथि  का  उल्लेख  यहां  किया

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  उनका  उल्लेख  यहीं  किया  यहां  सभा  पटल  पर  उन्हें  प्रस्तुत  किया

 बाहर  नहीं  ।  आप  चिन्ता  न

 श्री  सत्यगोपाल  मिश्र  :  क्या  आज  नहीं  बताया  इसे  आज  ही  सभा
 पटल  पर  प्रस्तुत  करें  ।

 करी  भह्  तांती  :  क्या  वे  तिथियां  आज  बतायेंगे  ?  इस  सम्बन्ध  में  मैं  आपका
 बिनिर्णय  चाहता  हूं  ।

 ]
 क्ष्यक्ष  महोदय  :  पता  कर  के  अभी  नहीं  होगी  तो  क्या  हो  सकता

 प्रो०  सथु  दंडबले  :  वे  सिर्फ  उस  तिथि  को  जानना  चाहते  हैं  जब  आप  इसे  सभा  पटल  पर
 प्रस्तुत  करेंगे  ।

 झो  पो०  शिव  शंकर  :  मैं  आपको  आश्वासन  दे  सकता  हूं  कि  मैं  जल्द  से  जल्द  हसे  प्रस्तुत  करूंगा
 यदि  मेरे  मंत्रालय  में  विस्तृत  ब्यौरा  उपलब्ध  तो  मैं'*ਂ  क्या  आप  कृपया  शान्श
 होंगे  ?  यदि  आप  मेरी  बात  सुनना  नहीं  चाहते  हैं  तो  मुझे  यह  बात  यहीं  समाप्त  करनी  होगी  ।

 मैंने  कहा  है  कि  मैं  यथा  शीक्ष  इस  कार्य  को  करू गा  ।

 ]

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  इतनो  गर्मी  मत  किया  ब्लड  प्रंशर  बहुत  जल्दी  हाई  हो  जाता  है  ।
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 तल  5  *  अनकिनन  के  हि

 जवाहर  रोजगार  बोलना  के  श्रन्तर्यत  राज्यों  को  ध्राबंटन

 ]
 *47,  भरी  खेबद  शएबुद्दोन:|

 रो  राधाकाम्त  डिगाल  :

 क्या  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जवाहर  रोजगार  योजना  के  अन्तर्गत  चालू  बर्ष  के  लिए  प्रत्येक  राज्य  को  केन्द्र  द्वारा

 कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गई

 जबाहर  रोजगार  योजना  के  कार्यान्वयन  के  संबंध  में  राज्य  सरकारों  को  भेजे  गये  मार्ग

 निर्देशों  का  ब्यौरा  क्या  और

 जवाहर  रोजगार  योजना  से  चालू  बर्ष  में  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  श्रमिक  दिनों  के  लिए
 रोजगार  की  व्यवस्था  होने  की  संभावना  है  ?

 कृषि  संत्रालय  में  प्रामोज  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  अभादंग

 एक  विवरण  सभापटल  पर  रखा  जाता

 जिधरण

 वर्ष  विवरण  में  जवाहूर  रोजगार  योजना  के  कार्यान्वयन  के  लिए  राज्यों  क्षंत्रों
 को  भावंटित  संसाधनों  का  राज्य-बार  ब्यौरा  दर्शाने  वाला  अनुयन्ध  संलग्त  अब  यह  आवंटन
 2100  करोड़  रुपये  केन्द्रीय  प्रंशयान  के  आधार  पर  बढ़ाये  जा  रहे  संशोधित  राज्य-वार  रोजग
 लक्ष्य  भी  इसी  अन॒बन्ध  में  दर्शाएं  गये  हैं  ।

 2.  राज्यों  को  जारी  की  गई  तथा  क्षेत्रीय  कार्यशालाओं  में  चर्चा  की  गई  माग्गदर्शिकाओं
 की  प्रतियां  माननीय  सदस्यों  के अवलोकना्थ  संसद  के  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  इसकी

 प्रतियों  को  संसद  के  दोनों  सदनों  के  माननीय  सदस्यों  को  उनके  निर्वाचन  क्षेत्र  के  पतों  पर  पहले  ही
 भेज  दिया  गया  है

 ।  इसकी  मुख्य  विक्षेषताओं  को  में  संक्षिप्त  रूप  में  दिया  गया
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 व्च्ज्ज्््ज््ज्म्््््ाममजण+--___++)++>-_नतत+-_-__.,...

 ज़याहर  रोजपार  धीजनम  कौ  जिशेवताएं

 फवाहर  रोजगार  योजना  के  उह्दं  श्य  के  दो  पहलू  हैं--प्रथम्त  पहलू  प्राथमिक  उदय  के  लिए
 और  दूसरा  पहलू  गौण  उद्देश्य  के  लिए  ।  बेरोजगार  और  अल्प  रोजगार  वाले  लोगों  के  लिए  अतिरिक्त
 फायदेमंद  रोजगार  के  सृजन  को  कार्यक्रम  के  प्राथमिक  उद्देश्य  के  रूप  में  रखा  गया

 लम्बित  समूह  के  कुछ  बर्यों  क ेलिए  विशेष  सुरक्षा  उपाय

 2,  योजना  के  अस्शगेंत  अनुसूज्चित  जातियों/अनुभूजित  जनजातियों  को  रोजगार  के  लिए
 वरीयता  दी  जाती  इस  योजना  के  अन्तर्क्त  रोजगार  अवसरों  में  30  प्रतिशत  हिस्सा  महिलाओं  के
 लिए  आरक्षित  किया  गया  योजना  के  अन्तगंत  खानावदोष  जातियों  के  लिए  विश्लेष  तौरपर
 प्रावधान  किया  गया  प्रस्ताव  है  कि  उतके  लिए  अन्य  कार्यक्रमों  के  समन्वय  से  इस  योजना  के
 अन्तगंत  विज्येष  समन्वित  परियोजनायें  तैयार  की

 संसाधनों  के  भ्रावंटत  हंतु  सानदष्ड

 3.  केन्द्र  से  राज्यों  के लिए  सहायता  ग्रामीण  गरीबी  के  प्रभाव  के  आधार  पर  दी  जाएगी  ।

 4.  चूंकि  जवाहर  रोजगार  योजना  के  अन्तगंत  संसाधनों  में  केन्द्र  और  राज्यों  द्वारा  80:20  के

 अनुपात  में  अंशदान  किया  जान  अत:-संसाषनों  में  राज्य  का  हिस्सा  20/80  अर्थात्  केंद्रीय  रिलीज
 का  1/4

 राज्य  से  जिलों  के  लिए  संसाथनों  का  वितरण

 5.  राज्य  से  जिलों  को  संसाधनों  का  आयंटस  पिछड़ेपत  के  रूमू  ले  के आधार  पर  किया  जाना

 है  जिसमें  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  मुख्य  श्रमिकों  में  प्रतिशत  के  रूप  में  कृषि  मजदूरों  को  20  प्रतिनश्नत  कुल
 ग्रामीण  क्षेत्र  की  जनसंख्या  में  अनुसूचित  जाति/जनजाति  के  प्रतिशत  के  आधार  पर  60  प्रतिशत  बल
 ओर  ग्रामीण  क्षत्षों  में  भूमि  की  प्रत्येक  यूनिट  से  होने  वाली  कृषि  उपज  के  मुल्य  के  जाधार  कर  छ्ल्िव
 लगाई  गई  प्रतिकल  क्षि  उत्पादकता  को  20  प्रतिशत  बल  जाना

 6.  जिले  से  ग्राम  पंचायतों  के  लिये  संसाप्नतों  का  वितरण  प्रत्येक  प्राम  पंचायत  की  अनसक़पा
 के  आधार  पर  किया  जायेगा  |  ग्राम  पंचायतों  के  लिए  निधियों  के  आवंटन  के  प्ररोजन  हेतु  1090)  से

 कम  की  आदादी  वाले  प्रत्येक  प्राम  पंचरायत्त  के  क्षेत्र  की जनसंद्या  को  1000  माना  जबिना  ।

 प्रत्येक  जिले  के  लिये  आबंटित  निधियों  का  कम  से  कम  80  प्रतिशत  भाग  जिले  मैं  ग्राम

 पंचायतों/मण्डलों  सबयपे  निचला  निर्वाचित  निकाय  को  वितरित  किया  जाशुम  |  कोष  20
 प्रतिशत  निधियों  का  उपयोग  खण्ड/प्राम  कार्यों  क ेलिए  ढ्तर  पर  क्रिया  जा  सकता  है  ।

 जिला  स्तर  पर  कार्यास्थयन  एजेंसी

 8.  निधियों  के  जिला  अंश  के  बारे  में  जवाहर  रोजगार  योजना  के  कार्यान्वयन  की  जिम्शेस्स री
 विकास  एजेंसी/जिला  परिषद  की  ग्राम  पंचायत  स्तर  पर  का्मामाम्त  की जिला  ग्रामीण  विका ।

 जिम्मेदारी  ग्राम  पंचायत  की  ही  होगी  ।

 17
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 ee,  हलक  के  हि  «०  जीन  नननतिननननान+  a  ले  नननीयान  पानतिजनन--नननानन के  ५  लननन  हम

 संसाधन  जुटाना

 9.  यदि  दो  या  उनसे  अधिक  जिल्े/ग्राम/पंचायत  सम्बन्धित  जिले/पंचायत  के  सामूहिक  लाभ
 के  लिए  कार्य  शुरू

 करने  हेतु  एक  साथ  निधियां  जुटाने  का  निर्णय  लेते  हैं
 तो इस  व्यवस्था  की  अनुमति

 होगी  ।  जिला/ग्राप  पंचायत  के  लिए  आबंटित  संसाधनों  को  उन  यूनिट  की  भौगोलिक
 के  भीतर  यूज  किया  जाएगा  और  उसे  किसी  भी  हालत  में  किसी  अन्य  जगह  पर

 सीमाओं
 ;  किसी  अन्य  जगह  पर  उपयोग  नहीं  किया हीं

 राज्य  प्रंशा  को  रिलोज

 10.  भारत  सरकार  आमतौर  पर  जिला  ग्रामीण  विकास  एजेंसियों/जिला  परिषदों  को  अप
 अंश  वित्तीय  वर्ष  के  पहले  सप्ताह  में  रिलीज  करती  है  ।  राज्यों  से  यह  अपेक्षा  की  जाती  है  कि  वे

 ना

 प्रामीण  बिकास  एजेंसियों  परिषदों  को  अपना  हिस्सा  केन्द्रीय  अंश  की  रिलीज  के  एक

 जिला
 कक

 भीतर  रिलीज  कर  हे  साह

 प्रास  पंचायतों  को  निधियों  को  रिलोज

 ग्राम  पंचायतों  के  लिये  निधियां  जिला  ग्रामीण  विकास  एजेंसियों

 केन्द्रीय  अनुदान  के  प्राप्त  होने  के  एक  माह  के  भीतर  वितरित  की  जायेगी  ।  इसी  तरह
 परिषदों  द्वारा

 राज्य  अंश  भी  ग्राम  पंचायतों  को  केन्द्रीय  अंश  के  प्राप्त  होने  क ेएक  माह  के  भीतर  बितरित  का

 जाएगा  ।
 रा

 किया

 जवाहर  रोजगार  योजना  को  निषियों  से  सम्बन्धित  बंफ  खाते

 जवाहर  रोजगार  योजना  से  सम्बन्धित  निधियां  श्रंश  और  राज्य  जिला
 परिषदों/जिला  प्रामीण  विकास  एजेंध्षियों/प्राम  पंचायतों

 के  अलग  बचत  बेंक  अथवा  डाकघर  गा

 रखी  वह  राष्ट्रीयकृत  अनुसूचित  बंक  अथवा  कोई  सहकारो  बंक  में

 सकता  है  ।
 गा  हो

 लिखा  ब्रामीच  विकास  एजेंसियों/जिला  परिषदों  द्वारा  निधियों  को  निकासो

 ग्राम  पंचायत  के  खाते  से  भुगतान  के  लिये  निधियां  चैक  द्वारा  निकाली  :
 जायेगी

 पर  पंचायत-के  मुखिया  तथा  उस  व्यक्ति  द्वारा  हस्ताक्ष  र  किए  जायेंगे  जिसे  ग्राम  पंचायत  द्व  रा
 ।  चेक

 तौर  पर  प्राधिकृत  किया  गया  हो  ।  प्रत्येक  धनराशि  के  भुगतान  को  ग्राम  पंचायत  की  नियाव
 प्राधिकृत  किया  जाना  चाहिए  और  इसके  बारे  में  ग्राम  सभा  को  उसकी  अगली  बैठक  में

 क़र्में

 जाना  किसी  अन्य  प्रयोजन  के  लिये  निबियों  की  निकासी  अप्राधिकृत  मानी
 सूचित  किया

 नदी
 ते  मानी

 किये  जाते  बासे  फाय

 14.  आमतौर  पर  किये  जा  सकने  वाले  कार्यो  और  अनुसूचित  जातियों/जनजातियों  के
 के  कार्यों  की  सूची  मार्गदर्शिकाओं  में  दी  गई  सामाजिक  वानिकी  के  बारे  में  प्रावधा

 लाभ

 मार्म  व्शिकाओं  में  दर्शाये  गये  हैं  ।
 न  भी

 पहले  के  ग्रामीण  भूमिहीन  रोजगार  गारंटी  कार्यक्रम  के  भ्रबीत  इन्दिरा  आवास  यो  जना
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 की  मूल  भावनाओं  को  बनाये  रखा  गया  इन्दिरा  आवास  योजना  के  अन्तर्गत  निर्मित  किये  जामे
 वाले  मकानों  का  कोई  डिजाईन  निर्धारित  नहीं  किया  जा  रहा  सिवाय  इसके  कि  योजना  के  अन्तर्गत
 प्रकानों  का  कुर्सी  क्षेत्र  17-20  वर्ग  मीटर  होना  चाहिए  और  मकानों  की.-लागत  मग््ंदश्चिकाओों  में
 निर्धारित  मानदण्डों  के  अनुरूप  होनी  चाहिए  ।

 मजदूरी  ओर  गेर-मजदूरी  घटक

 |  6.  किसी
 भी

 हालत  में
 जवाहर

 रोजगार
 योजना  के

 अन्तगुंत  गेर-मजदूरी  भटक  50%
 से  अधिक  नहीं  होंगे  ।  परिकलन  के  प्रयोजन  हेतु  ग्राम  पंचायत  और  जिला  ग्रामीण  विकास
 जिला  परिषद  को  उन्हें  आबंटित  की  गई  निधियों  के  भ्रंश  के  बारे  में  यूनिट  के  रूप  में  समझा

 भुगताल  की  जाने  वालो  मजदूरी

 17.  योजना  के  अन्तगंत  मजदूरी  न्यूनतम  मजदूरी  अधिनियम  के  अधीन  निर्धारित  न्यूनतम
 मजदूरी

 जिला  स्तर  पर  शाबट  नों  का  निर्धारण

 18.  जिला  ग्रामीण  विकास  एजेंसी  परिषद  द्वारा  प्राप्त  कुल  आबंटन
 में  से  इन्दिरा  आवास  योजना  के  लिए  6  प्रतिशत  निधियां  निर्धारित  की  गई  इन्दिरा  ब्रावास
 योजना  के  लिये  आबंटनों  को  कम  करने  के  बाद  कम  से  कम  80  प्रतिशत  निभियां  ग्राम  पंचायतों  को
 वितरित  की  जायेगी  ।  शेष  राशि  जोकि  किसी  भी  हालत  में  20  प्रतिशद  से  अधिक  नहीं  होनी
 जिला  ग्रामीण  विकास  ए  जेंसी  परिषद  द्वारा  अपने  पास  रखी  जिले  को  प्रद्यासनिक
 व्यय  पर  5  प्रतिशत  से  अधिक  निधिशां  खर्च  नहीं  करमी  है  और  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार
 ग्रामीण  भूमिहीन  रोजगार  ग.रंटी  कार्य  क्रम  के  पूराने  कार्यक्रमों  के  अन्तर्गेत  सुजित  परिसंम्पत्तियों
 जिन्हें  किप्ती  विभाग  द्वारा  हाथ  में  नहीं  लिया  गया  के  रखरखाव  पर  ।0  प्रतिषत  से  अधिक  निधियां
 खर्च  नहीं  की  जानी  शेष  संसाधनों  में  35  प्रतिशत  निधिथां  आधिक  रूप  से  उत्पंदक  स्वक्प  की
 परिसंम्पत्तियों  के  25  %  निधियां  सामाजिक  वानिकी  कार्यक्रमों  के  15  प्रतिश्नत  निधियां
 10  लाख  कुओं  की  योजना  सहित  अनुसूचित  जाति/जनजाति  के  कार्यों  के  लिये  और  25  प्रतिशत
 निधियां  सड़कों  तथा  भवनों  सहित  अन्य  कार्यों  के  लिये  निर्धारित  की  निधियों  के
 जिला  अंश  के  बारे  में  अन्तक्षेत्रीय  स्थानांतरण  की  अनुमति  नहीं  है  ।

 ग्राम  स्तर  पर  लिधियों  का  भनिर्धारण

 19.  ग्राम  पंचायत  द्वारा  प्राप्त  की  मई  निधियों  में  से  प्रशासन  पर  व्यय  की  अधिकतम  सीमा
 5  प्रतिशत  और  परिसम्पत्तियों  के रखरखाब  पर  10  प्रतिशत  होगा  ।  शेष  राशि  में  म ेकम  से  कम  15
 प्रतिशत  निधियां  10  लाख  कुओं  की  योजना  सहित  भ्रनुसूचित  जाति/जनजाएि  के  कामों  पर  ख
 की  जाएगी  |  यह  एक  अनिवायं  निर्धारण  जंसाकि  जवाहर  रोजगार  के  संसाषनों  के  जिला
 प्रंश  के  मामले  में  यह  निर्धारित  किया  गया  है  कि  35  प्रतिशत  ब्यय  आशिक  रूप  से  उत्पादक  *
 स्वरूप  की  25  प्रतिशत  व्यय  सामाजिक  वानिकी  क॥र्यों  और  25  प्रतिशत  व्यय  सड़  को  ....
 ठथा  भवनों  सहित  अन्य  निर्माण  कार्यों  पर  हो  सकता  लेकिन  अनुसूचित  जाति/जनजाति  व्यय  के
 अला।ा क्षेत्रीय  ब्यय  निदर्णी  है  ।  यदि  ग्राम  पंचायत  तो  आर्थिक  रूप  से  उत्पादक  स्वरूप  के

 wy
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 सामाजिक  ब्तिकी  क्षेत्र  और  अन्य  कार्यों  की  श्रेणी  की  निंधिथों  के  अस्तर्कषेत्रीम  स्थामांतरण  की

 असुमति  होगी  ।

 खिला  स्तर  परे  कार्य  की  पीजना

 20.  जिला  ग्रामीण  विकास  एजेंसियां/जिला  परिषदें  वित्तीय  वर्ष  के  आरम्भ  होने  से  पहले

 पूव॑  वर्ती  वर्ष  में  आबंटित  निधियों  के  अपने  अंश  के  1-5  प्रतिशत  के  बराबर  शल्फ  ऑफ  प्रोजेक्ट्स
 तैयार  करेंगी  ।  1989-90  के  लिये  यह  कार्थ  30  1989  तक  पूरा  कर  लिया

 तब  सक  कोई  कार्य  हाथ  में  महीं  लिया  जा  सकता  जब  तक  कि  यह  वाधिक  कार्य  थोंजना  का  भोग

 बन  जगये  ।

 21,  बाधिक  कार्य  योजना  तैयार  करते  समय  नये  कार्यों  को  शुरू  करने  से  पहले  अधूरे  कार्यों

 को  पूरा  करने  को  प्राथमिकता  दी  जानी  जिला  ग्रामीण  विकास  एजेंसी  द्वारा  ऐशा  कोई  कॉर्ये

 शुरू  नहीं  किया  जायेगा  जो  2  वर्षों  के  भीतर  पूरा  न  हो  सकता  हो  ।

 श्राम  स्तर  पर  कार्य  योजना

 22,  विभिन्न  ग्राम  पंचायतों/मण्डलों  के  क्षेत्राधिकार  के  शांचों  के  विंकारा  की  योज॑नभों
 पर  ग्राम  पंचायत  की  बंठकों  में  विस्त।र  से  चर्चा  की  जानी  चाहिए  श्रौर  लिये  जाने  वाले  अन्तिम
 निर्णयों  में  वर्ष  विशेष  के  दोरान  शुरू  किये  जाने  वाले  निर्माण  कार्यों  की  योजना  का  निर्धारण  किया
 जानी  कार्य  की  योजना  तेयार  करते  समय  गांव  में  कमजोर  वर्गों  के  हितों  का  ध्यान  रखा
 जाना  चाहिए  और  अनुसूचित  जातियों/जनजातियों,  महिलाओं  तथा  ग्रामीण  समाज  के  अन्य  कमजोर
 बर्गों  को  पहुंचाने  वाले  कार्यो  के  लिये  उच्चतम  प्राथमिकता  दी  जानी  प्राम  सभा  को
 बे  में  कम  से  कम  2  बार  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  की  प्रगति  से  अवगत  कराया  जाना  चाहिए  ।

 ग्राम  पंजायत  के  कार्यों  का  फ्यजेक्षण

 23.  कार्यक्रम  के  अंतर्गत  कार्यों  के  कोर्यान्वयन  की  पर्यवेक्षण  और  निगरानी  के  लिये
 ग्राम  ब्ंचाक्त  की  एंके  समिति  नियुक्त  की  जानी  धाहिंये  ।  इस  समिति  में  कमजोर  वर्गों  का  कम  से
 कम  एके  प्रेतितिंषि  भी  शामिल  किया

 लथाहर  रोजगार  योजना  का  सामाजिक  परीक्षण

 24.  योजना  का  सामाजिक  निषंत्रण  सुनिश्चित  करने  के  उदय  से  ग्राम  संभा  की  वर्ष  में
 क्रम  से  कम  दो  बेठकें  झ्रायोजित  की  इन  बंठकों  में  ग्राम  समुदाय  का  कोई  भी  सदस्य  भाग
 ले  सकेगा  जो  योजना  के  कार्यान्वयत  के  बारे  में  कोई  भी  मुद्दा  उठा  सकता

 कार्यक्षम  के  प्यवेक्षण  के  लिये  राध्य  स्तर  पर  समिति

 25.  शाउब  स्तर  पर  कार्यक्रम  की  निगरानी  को  जिम्मेदारी  प्रामीण  चिक्रास  कार्यक्रमों  के
 लिये  झ्ाज्य  स्तरीय  समस्थय  समिति  की  इस  समिति  की  बेठकों  में  भांग  सेसे  के  लिये  भार॑ंत्त
 सरकार  के  ग्रावीण  विफास  विभाग  के  एक  प्रतिनिधि  को  तिय॑मित  रूप  से  अम॑त्रित  किया  जायेगा  ।

 कार्यक्रम  कै  पर्यथ  निगरानी  के  लिये  केस  स्तर  पर  समिति

 26.  समप्र  मार्मदर्शन  प्रदान  मार्ग  दशिकाएं  निर्भारित  करने  और  संभन्वित  ग्रामीण
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 विकास  कार्यक्रम  की  तिरम्तर  पर्यवेक्षण  और  मूल्यांकक  करने  के  लिए  केरूद्र  स्तर  पर

 स्थाफिति  समिति  जवाहर  रोजगार  योजना  से  सम्बश्प्रित  थैश्वे  ही  कार्यों  को  मी  देखेगी  !

 ठेकेदारों  पर  शोक

 27.  ठेकेदारों  को  काये  क्रम  के  अन्तर्मत  निर्माण  कार्यों  के  निष्पादन  के  लिये  लगाये  जाने  क्षमे

 पझनुमति  नहीं  कार्यक्रम  के  प्ंतर्यत  निर्माग  कार्यों  के  निष्पादन  हेतु  किसी  बिचोलिये  अथवा  ऐसी
 किसी  मध्यस्थ  एजेंसी  को  नहीं  लगाया  जाना  चाहिए  लाकि  भुगतान  की  जाने  बाली  मजबूरो  के  पूरे
 लाभ  मजदूरों  को  ही  मिलें  और  ऐसे  ढकेदा  बिच्ोलियों  अथवा  मध्यस्थ  एजेंसी  को  अदा  किये  जाने

 वाले  कमीशन  के  कारण  निर्माण  कार्यों  की  लाग्रत  न  बढ़  सके  ।

 रो  संयद  अत्कुशुद्वोन  :  मेरा  पहला  सवाल  जवाहर  रोजगार  योजना  के  अस्त्गंत  परियोजनाओों

 को  कार्यास्थित  किये  जाने  के  बारे  में  अनुबच्ध  के  पैरा  8  के  अनुसार  कार्बान्यित  किये  जाने  को

 जिम्मेदारी  ग्राम  पंच्रामत  की  प्रा  28  के  अनुसार  निष्गावन  कार्य  ठेकेदार  द्वारा  नहीं  किया

 जाएगा  और  यदि  कोई  मध्यस्थ  या  बिच्ौलिया  नहीं  रहता  हैतो  कभीणन  का  भुसत्ान  नहीं  करना

 पड़ेगा'**  )

 किसी  भी  सरकारी  विभाग  द्वारा  इन्हें  शुरू  नहीं  किया  जा  रहा  मैं  समझता  हूं  कि
 विचार  यह  है  कि  प्राम  पंचायत  द्वारा  इस  योजना  के  अन्तर्गत  एक  कार्यक्रम  शुरू  करने  का  निर्णय  कर
 लिए  जाने  के  पदचात्  इन  परियोजनाओं  के  कार्यान्वयन  के  लिये  किसी  भी  लाभार्थी  का  नाम
 कार्यान्वयन  एजेंसी  के  रूप  में  दियः  जा  सकता  यदि  किसी  सन्नक्त  लाप्रर्थी  अर्थात्  उस  क्षेत्ष  के
 किसी  निवासी  को  ग्राम  पंचायत  द्वारा  कर्यान्कयमन  एजेंसी  के  रूप  में  निमुक्त  किया  जाता  है  तो  उचे
 ग्राम  पंचायत  के  अधिकारियों  के  साथ  उस  पश्यीजना  के  कार्यान्वयन  के  लिये  एक  संम्भौते  पर
 हस्ताक्षर  करने  स्वयं  ग्राम  जिसके  कार्यपालिका  में  मूल  रुप  से  मुश्िया  तथा  ग्राम
 पंचायत  सेवक  सम्मिलित  इस  परियोजना  को  कार्पान्वित  करने  नहीं  यदि  परियोजना  के
 कार्यान्वयन  का  कार्य  अन्तिम  रूप  से  किसी  प्राइवेट  व्यक्ति  को  सौंप  दिया  जाता  है  भ्रौर  पंचायत  के
 अधिकारियों  के  साथ  उसे  समझौते  पर  हस्ताक्षर  करने  पड़ते  हैं  तो  क्या  इसका  अर्थ  यह  नहीं  है  कि  दूसरे
 रूप  में  ठेके  की  पद्धति  को  पुनः  लागू  किया  गया  है  ?

 श्री  जर्नावन  पुजारो  :  मार्गदर्शी  सिद्धांत  बहुत  स्पष्ट  हैं  कि  ग्राम  पंचायत  द्वारा  परियोजना
 का  चयम  किया  जायेगा  और  हसभें  कोई  भी  लाभार्थी  नहीं  यह  समन्वित  ग्रामीण
 कार्यक्रम  नहीं  है  ।

 अगर  सड़क  निर्माण  का  कार्य  करना  है  तो  सड़क  का  चयन  पंचायत  समिति  के
 द्वारा  किया  जाना  इसकी  देख-रेख  भी  इसी  के  द्वारा  की  जानी  इस  परियोजमा  को
 पूरा  करने  के  लिए  किसी  ठेकेदार  को  स्वीकृदि  नहीं  किश्ती  बिचौलिए  को  अनुमति  नहीं  यह
 पंचायत  समिति  के  द्वारा  सम्पन्न  किया  जाना  अतः  पंचायत  समिति  के  अलावा  किसी  भी
 कार्य  निष्पादन  एजेंसी  कਂ  नियुक्त  करने  का  प्रइन  नहीं  उठता  ।  यह  एकमाञ्ञ  जो  माननीय
 प्रधान  अथति  भारत  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  किया  गया  है  वह  प्राम  पंचायत  की  समस्त
 प्रशांसनिक  व्यवस्था  में  परिवर्तेन  लाएगा  ।  यह  एक  अत्यंत  महत्वपूर्ण  संशोधन  है  जिसे  कार्या

 किया  गया  है  ।

 भो  संयद  शाहबुद्दीन  :
 मैं  माननीय  मंज्नी  महोदय  सूचित  ऋरना  चाहता  हूं  कि  मेरे  बिहार
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 राज्य में कोई  पंचायत  सक्षम  नहीं  है  जो  इस  योजना  को  कार्यान्वित  कर  बिहार  में  प्रत्येक
 पंचायत  को  बिहार  सरकार  के  निर्देश  प्राम  सभा  द्वारा  एक  निर्वाचित  व्यक्ति  को  कार्य  सौंपा
 जाता  है  ।  तो  क्या  वह  ठेकेदार  नहीं  हुआ  ?  मेरा  दूसरा  प्रश्न  संसाघन  की  कभी  से  मम्बन्धित  है  जिसमें

 इस  योजना  के  कथित  लक्ष्य  को  पूरा  करने  के  लिए  स्वतः  प्रधान  पन्त्री  द्वारा  पूरे  जोर  शोर  के  साथ

 सम्पूर्ण  देश  में  प्रचार  किया  गया  ।  वर्ष  1989-90  के  दौरान  पंचायत  पर  खर्च  की  जाने  वाली  औसत

 घन  राशि  2  लाख  रुपये  के  लगभग  इसका  करीब  25  प्रतिशत  विशेष  मदों  जंसे--पुरानी
 सम्पत्ति  का  पुरानी  योजनाओं  को  पूरा  करने  इत्यादि  के  लिए  एवं  जिला  स्तर  की
 योजनाओं  के  लिए  अलग  रखा  गया  है  ।  अतः  औसतन  पंचायत  को  1,50,000  रुपये  की  घनराशि
 उपलब्ध  होगी  तथा  औसतन  पंचायत  की  जनसंख्या  करीब  5,000  लोगों  की  है  और  इसमें  करोब
 500  परिवार  ऐसे  हैं  जो  गरीबो  की  रेखा  के  नीचे  जीवन  व्यतीत  करते  रहे  हैँ  ।  इस  योजना  का  लक्ष्य

 ऐसे  प्रत्येक  गरीब  परिवार  के  एक  संदस्थर  को  रोजगार  प्रदान  करना  आजीविका  प्रदान  करना  है  ।

 अगर  साल  में  1,50,000.gare  रुपये  प्रदान  किये  जाते  हैं  और  20  रुपये  न्यूनतम  मजदूरी  दर  है  तो

 भी  इससे  मात  7,500  कार्य  दिवसों  का  निर्माण  हो  पांच  सो  परिबारों  में  विभाजन  के
 आप  500  गरीब  परिवारों  में  से  एक  व्य(क्त  को  15  दिन  के  लिए  रोजगार  प्रदान

 प्रत्येक  परिवार  को  अपने  जीवन  निर्वाह  के  लिए  कम  से  कम  200  दिन  रोजगार  आबद्यक  इसका

 मतलब  है  कि  इस  महान्  सदुभावना  और  1,50,000  रुपये  की  इस  बड़ी  धनराशि  से  300  परिवारों

 के  मात्र  40  व्यक्ति  अपनी  जीविका  अजंन  करने  में  सक्षम  होंगे  ।

 तन  ---  --  >>  जज  -

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जानना  कि  क्या  वे  इस  योजना  के  अन्तर्गत  स्वीकृत
 राशि  को  इस  सीमा  तक  बढ़ाने  पर  विचार  कर  रहे  हैं  जिससे  ग्राम  पंचायत  के  प्रत्येक  गरीब  परिवार
 का  एक  व्यक्तित  साल  में  ऊम  से  कम  200  दिनों  तक  जीविका  अर्जन  कर  सके  ।

 श्री  जमादन  प्रारंभ  में  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  को  पूरी  जानकारी
 नहीं  है  ग्राम  पंचायतों  में  लोगों  प्रतिनिधित्व  यहां  पर  माननीय  सदस्य  ने

 यहां  तक  कह  है
 कि  बिहार  की  पंच!यत  समितियां  कार्य  निष्पादन  करने  की  स्थिति  में  नहीं  जो  गलत  है

 करते  हुए  खेद  है  -  और  )
 *  ध्यान  दें  माननीय  सदस्य  ने  बिहार  के  लोगों

 का  अपमान  किया  है  ।

 भरी  बसुदेव  आचार  :  पिछले  ।5  वर्षों  में  इस  सम्बन्ध  में  +  «  चुनाव  नहीं  हुए  **(  व्यवभान )
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बहुत  खराब  बात  है  ।  श्रो  आचार्य  आप  एक  नेता

 क्री  बसुदेव  भ्राचाय  :  पिछले  15  सालों  में  कोई  चुनाव  नहीं  हुआ  है  ।

 को  जनार्दन  इस  एकल  व्यवस्था  के  तहत  हम  लोगों  को  इसमें  सम्मिलित  कर  रद्दे
 गांवों  के लोग  रोजगार  समस्या  में  प्रत्यक्ष  रूप  से  भाग  वह  भी  विकास  कार्यों  ।
 कृपया  ध्यान  दें  ।  माननीय  सदस्य  ने  कहा  हैँ  कि  इस  धन  का  जिले  में  दात-प्रतिशत  आवंटन  क  ने
 इसका  20  प्रतिशत  भाग  जिला  स्तर  पर  खर्च  होगा  और  80  प्रतिशत  भाग  पंचायत  स्तर  पर  खर्च
 फिया  जाएगा  ।  जिला  स्तर  पर  उपलब्ध्र  100  प्रतिशत  में  125  करोड  रुपये  का  अ  बटन  -  कृपया
 ध्यान  दें  -  यानी  6  प्रतिशत  इंदिरा  आवास  योजना  के  अन्तगंत  उपलब्ध  जो  कि  अनुसूचित  जाति
 और  अनुसूचित  जनर्जाਂ  ।  के  लिए  )  जिला  स्तर  पर  उपलब्ध  इस  धनराशि  में  से  5
 प्रतिशत  प्रशासनिक  खत  और  10  प्रतिशत  पहले  से  निर्मित  सम्पत्ति  की  देख-रेख  पर  ख्ं  किया
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 पंचायतों  को  आवंटित  की  गयी  धनराष्षि  में  इंदिरा  आवास  योजना  के  लिए  अलग  से
 राशि  रखे  जाने  के  इसका  80  प्रतिशत  भाग  पंचायत  ओर  जिला-परिषद्  पर  खर्च  किया
 इसमें  एक  ही  शर्त  इसमें  क्षेत्रवार  आवंटन  का  कोई  निर्देश  नहीं  पंचायत  के  लिए  स्वीकृत
 घनराशि  का  15  प्रतिशत  भाग  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  के  कल्याण  के  लिए  ख
 किया  यही  एक  मात्र  शर्ते  )

 कुछ  ज॑से  असम  में  कुछ  बड़ी  पंचायतों  को  करीब  7  लाख  रुपए  की
 घनराशि  केरल  के  कुछ  बड़ी  पंचायतों  को  4  लाख  रुपये  की  धनराशि  उपलब्ध  अगर
 पंचायत  में  सौ  के  करीब  लोग  हैं  तो  उस  पंचायत  को  कम  धनराशि  अतः  पंचायत
 के  लिए  पर्याप्त  धनराशि  उालब्ध  पहले  यह  कभी  नहीं  हुआ  इसके  अतिरिक्त  मैं  चाहता  हूं
 कि  55  प्रतिद्यत  गांवों  को  हम  एन०आर०ई०पी०  और  आर०एल०ई०जी०पी०  के  अम्तगंत  लाने  में

 सक्षम  हुए  हैं  ।  इस  योजना  के  तहत  हम  सम्पूर्ण  देश  के  शत-श्रतिशत  गांवों  को  लाने  की  कोशिश
 कर  रहे  हैं

 *  '
 )

 |

 कृषि  मंत्री  भजन  :  अध्यक्ष  मैं  यहां  थोड़ा  और  स्पष्ट  करना  चाहता
 जरा  आप  लोग  सुनने  की  कृपा  करियेग  सु)ने  की  भहरबानी  कीजिये  ।

 प्रो०  मधु  दंडबते  :  पहले  उन्होंने  भ्रग्नेजी  में  कंप्यूजन  क्रिएए  अब  आप  हिंदी  में

 की
 थ्रो  भजन  लाल  :  अब  आप  इतने  सीनियर  मैम्बर  और  पुराने  लीडर  मैं  तो  आपसे  कुछ

 कह  नहीं  सकता  ।  आप  लोग  यहां  जो  बंठे  तकरीबन  कंफ्यूजन  की  बातें  ही  कर  रहे  जेकिन  यह
 अच्छी  बात  नहीं  वैसे  यहां  मंत्री  जी  न ेआपको  बिल्कुल  ठीक  शब्दों  में  लेकिन  फिर  भी  मैं
 थोडा  और  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  इस  योजना के  प्रंतर्गंत  2100  करोड़  रुपये  रखे  गये  **

 जत्र  हम  इस  योजना  को  रोजगार  योजनाਂ  के  नाम  से  चला  रहे  हैं  तो  हमारे
 अपोजीदान  के  लोग  इतने  घबरा  गये  हैं  '  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  ने  यह  बहुत  ही
 शानदार  फैसला  लिया  है  जो  देश  के  गरीब  लोगों  के  हित  में  ह ैऔर  जिससे  गरीब  लोगों  को  काम

 इस  योजना  के  तहत  एक  परिवार  से  एक  थ्यक्ति  को  हर  हालत  में  रोजगार  मिलेगा***

 (ब्यवधघ/न)  आप  जटासुनने  की  कृपा  तो  इस  योजना  के  तहत  हम  एक  साल  में
 2623  करोड  रुपये  खर्च  करने  जा  रहे  हैं  और  एक  परिवार  से  एक  व्यक्ति  को  रोजगार  अवद्य

 *  आप  सुनने  की  कृपा  कीजिये  तब  तो  काम  भारत  सरकार  के  बजट  में
 2100  करोड़  रुपये  का  इस  वर्ष  हमने  प्रावधान  किया  20  परसेंट  हिस्सा  अभी  स्टेट  गवमंमेंटस  को
 शामिल  फरना  और  इस  तरह  यह  राशि  2623  करोड़  रुपये  कुल  बनती  इस  योजना  के  भंतर्गत
 हम  एक  परिवार  से  एक  को  100  दिन  से  लेकर  200  दिन  तक  रोजमार  देंगे  ।  अध्यक्ष
 मैं  ग्रापको  बताना  चाहता  जैसा  इन्होंने  अभी  विहार  के  बारे  में  जहां  कहीं  भी  पंचायत  नहीं
 या  लोगों  के  द्वारा  चने  हुए  नुमाइन्दे  नहीं  वहां  डी०  आर०  डो०  ए०  के  जरिये  हम  यह  पैसा  ख
 करेंगे  ।  पंचायती  राज  ऐक्ट  अभी  इस  सदन  के  सामने  आने  वाला  उसके  तहत  सारे  देश  में  हम  एक
 जैसी  व्यवस्था  पंचाएतों  की  ताकि  सारे  मुल्क  में  समथ  पर  पंचायतों  के  खनाव  हो  सकें  और
 बाकायदा  गरीब  लोगों  को  काम  मिलता  रहे  ।  लेकिन  हमारे  अपोजीशन  के  सारी  मर्यादाप्रों  और बे  कਂ
 मान्यताओं  को  तोड़  कर  जिस  तरह  हाउस  को  चलाना  चाहते  उसका  मुझे  बड़ा  खेद  यदि  इन्हें
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 कोई  बात  कहनी  है  तो  इस  सदन  की  मर्फादाएं  मान्यताएं  सिम  उसके  प्रंतगंत  कहे  ।  जब

 हाउस  के  हमने  नियम  बना  रखे  हैं  तो  उन  नियमों  के  अंतर्मत  भी  अपनी  बात  की  जा  सकती  लेकि

 इप्होंने  कल  से  सदन  में  अजीब  वातावरण  बना  रखा  जब  हम  गरीब  लोगों  को  राहत  देने  की  बात

 करते  गरोब  लोगों  को  रोजगार  देने  की  योजना  लागू  करते  हैं  तो  इनके  पेट  में  तकलीफ  होती
 क्योंकि  ये  जानते  हैं  कि  आगे  हम  आने  वाले  नहीं  इसी  कारण  शायद  ये  बौखलाये  हुए  हैं  और

 तरह-तरह  की  बातें  कहने  पर  तुले  हुए  मैं  इनसे  एक  हो  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  मेहरबानी  करके

 नियमों  के  अ  तगंत  रहकर  बातें  आप  इन्हें  नियत्त  इनकी  क्लास  झश्लापको  लेनी  पड़ेगी  ।

 पहले  तो  ले  लोग  कहा  करते  थे  कि  रिपोर्ट  पेश  जब  हमने  रिपोर्ट  पेर  कर  दी  तो  कहते  हैं  कि
 इस  पर  डिस्कशन  भी  कराओ  ''  ''  इसमें  है  क्या  ।  कागजों  को  जला  करयों

 कहते  फिरना  कि  पता  नहीं  इसमें  क्या  कहां  तक  उचित  अभी  सारी  रिपोर्ट  सामने  आयी
 सरकार  का  इसमें  क्या  कपूर  रिपोर्ट  आने  के  बाद  ही  वहू  सारे  प्वाइंट्स  आपके  सामने  *खेगी  ।  फिर
 तो  आप  कह  सकते  हैं  कि  सरकार  दोषी  सरकार  ने  इस  मामले  में  जितनी  उदारता  दिखायी  है
 कोई  दिखा  नहीं  लेकिन  आपको  नियमों  का  पालन  करना  मर्पादाओं  में  रहसा
 सारे  देश  के  लोग  आपकी  तरफ  देखते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  की  पार्लियामेंट  क्या  कहतो  आज  हमने
 यरीब  लोगों  के  लिए  कार्यक्रम  बनाए  तो  आपके  पेट  में  क्यों  दर्द  होठा  है  ?  आप  क्यों  सारे
 क्रमों  की  मुखालफत  करते  हैं  ।

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 बाढ़  से  प्रभावित  राज्य

 ]
 +42.  श्री  सरकराज  श्रहमद  :

 श्री  बिलास  मुल  मथार  :

 क्या  कृषि  मंत्री  यह  यतामे  की  कृपा  फरेंगे  कि  :

 हाल  ही  की  बाढ़  से  कौन-कोन  से  राज्य  प्रभावित  हुए
 ४सके  परिण।मस्वरूप  उन्हें  कुल  कितनी  हानि  होने  का  अनुमान  और
 सरकार  द्वारा  किए  गए  पुनर्वास  और  कार्यों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रो  भजन  :  से  अदुणाक्रल
 उत्तर  प्रदेश  ओर  आन्भ्र  प्रदेश  ने  चालू  दक्षिण-पश्चिमी  मानसून  अवधि  के  दौरान

 बादों  ओर  भारी  वर्षा  के  कारण  हुई  क्षति  की  रिपोर्ट  दी  इन  राज्यों  द्वारा  जान
 और  माल  को  हुई  क्षति  की  सूचना  उनके  प्रारम्भ्रिक  प्रूल्यांकन  पर  आधारित  है  जो
 संलस्न  क्विरण  में  दे  दी  गई  संबंधित  राज्य  सरकारों  ने  प्रभावित  क्षेत्रों  में  विभिन्न  राहत
 डपाय  किए  हैं  जिनमें  राहत  स्कास्थ्प  केन्द्र  खाद्य  पेकेटों  और  भ्रन्य  आवश्यक
 जिसों  का  वितरण  शामिल

 2.  अभी  तक  किसो  भी  प्रभावित  राज्य  से  बाड़  राहत  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  की  मांग  करने
 संबंधी  कोई  क्लापन  प्राप्त  नहीं  हुआ  इत  सभी  राज्यों  के  पास  तस्काल  राहत  कार्य  आरम्भ  करने
 के  लिए  मार्जिय  धनराशि  होती  भारत  सरकार  इस्र  स्थिति  पर  से  रख
 रही

 निभराती

 24



 लिखित  उत्तर जि 29  1911  )

 >198£1४४७४
 ३४

 >1५७५४७

 pan

 (66-०७)

 33७
 कै

 ॥७।७
 २

 1४४

 31७

 ph

 Duk

 led ba}

 (४४०६७

 20४

 (४४2२४

 (७०७७७ (

 - -

 हट

 छु

 ः

 गा

 ना

 ५5७]

 ४०४७)

 ४७७)

 -

 हा

 प्र

 ६0

 9६0

 9६0

 (

 (snes) मेड

 रि

 208

 ७.६८

 ०9.29

 है

 (४४

 ४2|

 ५9४»)

 कछ४

 34

 ता

 |

 670

 8८४

 9८]

 8.-

 ७४

 6४-५-६८

 अं

 क्वएम्रड

 2

 5857877

 '७)४

 ककक

 ६६

 ६

 90-0

 (90

 क्ष

 !

 ;

 ल्ल

 गा

 श््ट

 न

 फ४ाक

 ४७७४७ )

 छह

 *

 रा

 खाया

 टू

 कहो

 ५७५

 3४

 6

 &

 9

 ५

 ः

 बि

 (७७.७)

 (६

 (६

 4७

 [2७

 फ्ि

 (4039 )

 2४५

 ७४७)

 ४४

 ।

 820

 ३४

 2

 ७४

 2४७४

 ७०७]

 2४॥४४

 का

 ०

 2$



 20  1989

 ।
 है

 appa
 (७
 केठ

 Das

 0०४४

 :

 ३४००२

 जा

 8

 RRs

 Kelle

 9

 (

 420४

 208

 (०३128/

 )

 ६ मच



 29  1911  )  लिखित  उत्तर

 भारत-पाक  बार्ता

 ]
 #45,  क्री  भोकांत  दत्त  नरासहराज  बाडियर

 हरी  तम्पन  थासस  :

 कया  थिदेश  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  सरकारी  स्तर  की  पिछली  वार्ता  कब

 इसमें  किन  मुद्दों  पर  विचार  किया  गया  और

 दोनों  देशों  से  संबंधित  विभिन्न  समस्याओं  के  समाधान  के  संबंध  में  पाकिस्तान  का  क्या

 रुख  रहा  है  ?

 विदेदा  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  के०  मटबर  भारत  और  पाकिस्तान  के  विदेश
 सचिवों  के  बीच  बातचीत  का  पिछला  दौर  17-18  1989  को  इस्लामाबाद  में  हुमा

 आपसी  हित  के  अनेक  द्विपक्षीय  और  अन्तर्राष्ट्रीय  मसलों  पर  विचार-विमर्  किया
 गया  था  ।

 दोनों  देश  इस  बात  पर  सहमत  हुए  हैं  कि  वे  लम्बे  अर्से  स ेचली  आ  रहो  उन  संदेहों
 और  गलतफहमियों  को  दूर  करने  के  लिए  मिलकर  काम  करेंगे  जो  भारत-पाक  संबंधों  को  बिगाड़
 रहे  हैं  और  साथ  ही  मंद्वी  तथा  सहयोग  के  आधार  पर  स्थायी  संबंधों  की  नींव  तैयार  करेंगे  ।  इस
 बात  को  दोनों  पक्षों  ने  स्वीकार  किया  कि  पारस्परिक  अनसुलझी  समस्याओं  को  सुलझाने  के  आधार
 के  रूप  में  शिमला  समझोते  की  संगतता  निरन्तर  बनी  हुई  है  ।

 एश्सप्र स  भार्गों  का  निर्माण

 *48.  श्रो०  भमारायण  चत्ड  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  विशेष  रूप  से  तीव्र  गति  के  यातायात  की  जरूरतों  को  पूरा  करने  के

 लिए  देश  में  कुछ  भागों  में  एक्सप्रेस  मार्गों  का  निर्माण  कायं  प्रारंभ  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  निर्माण  कार्य  के  कार्यक्रम  को  किस  तिथि

 तक  झंतिम  रूप  दे  दिया  जायेगा  तथा  इसे  किस  तिथि  तक  कार्यान्वित  कर  दिया  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  अधिक  यातायात  वाले  मार्गों  के  लिए  ऐसे  प्रस्ताव  पर

 विचार  करने  का  इरादा  है  ?

 जल-मूसल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  जी

 और  गुजरात  में  अहमदाबाद  से  वबदोदरा  तक  पहली  एक्सप्रैस  बे  का  निर्माण
 कार्य  पहले  ही  हाथ  में  ले  लिया  इस  एक्सप्रैंस  वे  की  लम्बाई  93  कि०  मी०

 संबंधित  राज्य  सरकारों  से  निम्नलिखित  तीन  रूटों  के  साथ-साथ  एक्सप्रौस  वे  के

 जांचों  तथा  व्यवहायेता  अध्ययनों  से  संबंधित  प्राककलन  भेजने  के  लिए  कह  दिया  गया  --

 27
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 *  %o  सं०  ड्ट  लम्बाई

 बस्बई-पुणे  145  कि०  मी०

 2.  वदोदरा-बम्बई  423  कि०  मी०

 3.  मद्राप्त-बंगलोर  325  कि०  मी०

 कुल  :  893  कि०  मी ०

 इनके  निर्माण  के  लिए  अभी  समय  ढांचा  बताया  नहीं  जा
 "७७  |

 भूमि  सुधारों  को  कार्यान्वित  किया  जाना

 49,  श्री  बिजय  कुमार  यादव  :  क्या  कृथि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  भूमि  सुधारों  के  कार्यान्वयन  में  तेजी  लाने  के  लिए  सात-सूृत्री
 योजना  तैयार  की  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया

 कृषि  संज्रालय  प्रामोण  बिकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  लनादंन
 :

 ओर  ग्रामीण  गरीबों  को  भूमि  तक  पहुंच  में  सुधार  करने  के  उह  इय  से  कुछ  भूमि  सुधार  उपायों
 को  तेजी  से  कार्यान्बित  करने  वाले  कार्यक्रम  पर  विचार  किया  जा  रहा  का  यंक्रम  में  शामिल  किए
 जाने  के  लिए  प्रस्तावित  मद  निम्नलिखित  हैं  :--

 (1)  भूमिहीन  ग्रामीण  गरीबों  को  उनके  कब्जे  वाले  आवास  स्थलों  के  संबंध  में  मालिकाना
 हकक  देना  ।

 (2)  भ्रध्चिकतम  सीमा  कानूनों  से  बचाई  गई  भूमि  के  फर्जी  लेन  देन  का  पता  लगाना  ।

 (3)  मोखिक  काइत  का  रों/बटाईदा रों  को  रिकर्ड  में  लाना  ।

 भामि  के  :  जन  के  टियों  के
 संबंध

 द
 (4)  भूमि  के  अनुसूचित  जाति  के  आंवंटियों  के  संबंध  में  कब्जे  का  पता

 लगाना  |

 (5)  भविष्य  में  भूमि  के  आवंटन  में  महिलांओं  के  लिए  भारक्षण  करना  !

 (6)  मुकदमेबाजी  में  फंसी  हुई  फाल॑तू  धोषित  भूमि  के  शीघ्र  वितरण  का  उपाय  करना  ।

 अंकि  भूमि  राज्य  का  विषय  राज्य  सरकारों  के  साथ  करके  कार्यक्रम  को
 कार्यास्वित  किया

 परामर्श

 गंस  पर  आधारित  सर्द  रक्त  पार रिपीअनाओं  को
 ्

 *50.  ह्लो  हम्वान  मोल्लाह
 डा०  सुधोर  राय  :

 क्या  कृषि  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 देश  में  गैस  पर  आधारित  दो  उवंरक  परियोजनाओं  की  स्थापना  किए  जाने  में  विलम्ब

 के  क्या  कारण

 क्या  इन  परियोजनाओं  की  स्थापना  में  विलम्ब  होने  के  कारण  इनके  ठकेदार  ने

 निर्माण  लागत  में  वृद्धि  करने  की  मांग  की

 यदि  तो  मांगी  गई  अतिरिक्त  धनराशि  का  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  शया  निर्णय  लिया  है  ?

 कृषि  मंत्रो  भणन  :  राजस्थान  में  गंस  पर  आधारित  उवबंरक
 परियोजना  को  स्थापित  करने  में  हुए  विलम्ध  का  मुख्य  कारण  परियोजना  के  मूल  स्थान
 को  सवाई  माधोपुर  से  स्थानानतरित  करके  कोटा  जिले  में  गड़ेपन  नामक  नए  स्थान  पर  ले

 जाना  है  ताकि  पर्यावरणात्मक  मार्गंदर्शनों  का  अनुपालन  हो  बबराला  परियोजना  के  मामले
 में  प्रवतंक  के  उत्पाद  पद्धति  में  परिवर्तन  करने  तथा  परियोजना  की  वित्तीय  लाभप्रदत्ता

 में  सुधार  करने  के  लिए  मंसस॑  टाटा  फंटिलाइजर्स  लि०  को  मूल  कम्पनी  के  साथ  मिलाने  के  प्रस्ताव
 के  कारण  हुआ  ।

 )  नहीं  |

 भौर  (७)  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 उत्तर  प्रवेश  के  पिंथोरागढ़  जिले  में  खास  प्रसंस्करण  उच्चोग

 #  51.  हा  रावत  :  क्या  खाश्य  प्रसस्करण  उद्योग  मंत्री  मह  बताने  को  कृपा  करेगे

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  पिथोरांगढ़  जिले  में  एक  थांत्  प्रसंस्करण  डश्योग  स्थापित  किए
 जाने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  उक्त  जिले  में  स्थापित  किए  जाने  वाले  प्रस्ताषित  उद्योग  का  ब्यौरा
 क्या

 खाद्य  प्रसस्क रण  उद्योग  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  लअगदोश  टाईटलर  :
 प्रसंस्क रण  उद्योग  मंत्रालय  के  पास  उत्तर  प्रदेश  के  पिचौरागढ़  जिले  में  सरकारी  क्षेत्र  में  खाद
 प्रसंस्क रण  उद्योग  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 प्रहन  ही  नहीं  उठता  ।

 भारत  ओर  नेपाल  के  बोच  द्विपक्षीय  संबंधों  के  बारे  में  बातचोत

 [  प्रनुबाव
 *52.  श्रो  जो०  एस०  बासबराज  :

 श्री  हांतिलाल  पंटेल  :
 ~,

 क्या  बिदेश  मंत्रो  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेपाल  ओर
 पारगमंन

 सहित  द्विपक्षीय  संबंधों  के  सभी  पहलुओं  का
 समाधान  करने  के  लिए  भारत  के  साथ  बातंचीत  करने  के  लिए  सहमत  हो  गया  है

 29
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 यदि  तो  क्या  उक्त  बातचीत  के  लिए  कोई  तारीख  निश्चित  की  गई  ओर

 यदि  तो  इसे  संबंध  में  कब  तक  निर्णय  लिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 बिदेश  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  के०  गटबर  से  16  1989
 को  विदेष  मंत्री  ने  नेपाल  सरकार  के  विदेश  मंत्री  को  जो  पत्र  भेजा  था  उसमें  सरकार  ने  दोनों  पक्षों  के
 बीच  विचार-विमर्श  किए  जाने  वाने  भारत-नेपाल  संबंधों  के  सभो  संगत  पहलुओं  को  शामिल  करके

 एक  व्यापक  कायं-सूची  का  प्रस्ताव  किया  गया  26  जून  के  अपने  उत्तर  में  नेपाल  के  विदेश  मंत्री
 ने  इस  कार्यंसूची  में  कुछ  संशोधन  करने  का  सुझाव  दिया  इनकी  जांच  की  जा  रही  उम्मीद

 है  कि  दोनों  पक्ष  जल्दी  ही  ईमानदारी  #  साथ  निस्ख॑कोच्  और  सोहादंपूर्ण  बातचीत  शुरू  कर  देंगे
 क्योंकि  इसी  से  दोष  सभी  मसलों  को  तय  किया  जा  सकता

 बिहार  के  समस्याग्रस्त  षांवों  में  पेय  जल  को  आपति

 #53,  डा०  चन्द्र  दोखर  क्या  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बिहार  में  अभी  भी  ऐसे  अनेक  समस्याग्रस्त  गांव  हैं  जहां  पेप  जल  की  सुविधाएं

 यदि  तो  30  1989  को  ऐसे  गांवों  की  संख्या  कितनी  और

 क्या  भाठवों  पंचवर्षीय  योजना  में  ऐसे  गांवों  में  पेय  जल  की  सुविधाएं  प्रदान  करने  का
 विचार  है  ?

 कृषि  संत्रालय  में  ग्रामौण  बिकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  जनादं न  : क्
 जी

 30  1989  को  बिहार  में  210  स्रोत  वालेਂ  समस्या  ग्रस्त  गांव  हैं  जिन्हें
 अभी  स्वच्छ  पेय  जल  उपलब्ध  कराना

 इन  सभी  समस्या
 गांवों  को  1989-90  अर्थात  सातवीं  के  अन्तिम  वर्ष  मैं

 स्वच्छ  पेय  जल  की  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  को  योजना  है  ।

 कोचोन  शिपयार्ड  का  कार्य-संस!लन  प्रबंध

 *54.  झ्लो  बो०  ओनिवास  प्रसाद  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  कोचीन  शिपयार्ड  लिमिटेड  के  कार्य-संचालन  प्रबंध  की  स्थिति  अब  काफी  खराब
 हो  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  इसके  फलस्वरूप  कम्पनी  को  भारी  वित्तीय  घाटा  हो  रहा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 (s)  इस  संबंध  में  क्या  सुधारात्मक  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  राजेश  :  से  (3)  वाड़े
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 के  दो  प्रमुख  कार्य  निष्पादन  संकेतकों  अर्थात्  डी  ०डब्ल्यू  ०टी»  के  संदमं  में  किए  गए  जहाज  निर्माण  और
 की  गई  जहाज  मरम्मत  के  मूल्य  को  देखने  से  चलता  है  कि  कोचीन  शिपयार्ड  के  कार्य  संचालन
 में  1987-88  की  तुलना  में  1988-89  में  कोई  गिरावट  नहीं  कम्पनी  को  1987-88

 में  25.86  करोड़  रु०  का  घाटा  हुआ  था  जो  1988-89  में  बढ़कर  26.94  करोड़  रु०  हो

 अन्य  बातों  के  अलावा  कोचीन  शिपयार्ड  लिमिटेड  द्वारा  निर्मित  जहाजों  के  लिए  अलाभकर

 मूल्य  निर्धारित  किया  जाना  ओर  कोचीन  शिपयाडई  लिमिटेड  को  दिए  गए  ऋूणों  पर  भारी  ब्याज

 देयता  घाटे  के  मुर्य  कारण

 कम्पनी  की  वित्तीय  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  किए  जाने  वाले  विभिन्न  उपचारी  उपायों

 में  मूल्य  निर्धारण  फामू ला  में  संशोधन  पूंजीगत  आधार  की  पुनः  सं  रचना  ब्याज  स्थगन

 31-3-1989  तक  सभी  ऋणों  की  अदा  यगी  स्थग्रित  नकद  घाटों  की  प्रतिपूर्ति  आयात

 शुल्क  रियायतें  देने  इत्यादि  की  जांच  की  जा  रही

 पारादोप  पत्तन  के  विकास  के  लिए  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट

 #55,  श्री  के०  प्रधानों  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  कोरिया  की  मंसर्स  हयून्डाई  कारपोरेशन  ने  पारादीप  पत्तन  के  समेकित
 बिकास  हेतु  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 (w)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  उड़ीसा  सरकार  और  रेल  मंत्रालय  ने  भी  खानों  और  पत्तत  को  जोड़ने  वाली

 रेल  लाइनों  के  विकास  की  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  और

 परियोजना  की  कुल  अनुमानित  लागत  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राल्य  संत्रो  राजेश  :

 प्रएन  नहीं

 उड़ीसा  सरकार  ने  उड़ीसा  में  खातों  के  विकास  के  लिए  एक  विस्तृत  परियोजना
 रिपोर्ट  पी०  भेजी  रेल  मंत्रालय  ने  दाइतरी  और  बांसपानी  के  बीच  नई  रेलवे  लाइन
 के  निर्माण  के  लिए  पहले  से  तयार  की  गई  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  को  नया  रूप  दे  दिया  है  लेकिन
 वे  पर्यावरणीय  क्लीयरेंस  प्राप्त  करने  के  संबंध  में  पर्यावरण  एवं  वन  मंत्रालय  को  भेजने  के  लिए
 आंकड़े  एकत  कर  रहे  हैं  ।

 चूंकि  अन्तिम  रूप  से  तैयार  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  भेजी  नहीं  गई  अतः  बह
 प्रघन  नहीं  उठता  ।

 खकसा  आदिवासियों  को  अंगलावेश  वापिस  मेजता
 I
 1  8४

 *56,  थरो  बिलेश  गोस्वासी  :
 और  महेन्र  सिह  :

 क्या  बिदेश  प्रंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  ने  बंगलादेश  से  कोई  बातचीत  की  है  कि  वह  गत  अनेक  वर्षों  से  भारत
 में  रह  रहे  चकमा  आदिवासियों  को  वापस  ले

 यदि  तो  यह  बातचीत  कब  हुई  थी  और  क्या  मई-जू  1989  के  दौरान  अनेक  और
 चकमा  आदिवाती  अवध  रूप  से  भारत  आ  गये

 यदि  तो  इस  समय  हमारे  देश  में  कुल  कितने  च्रकमा  आदिवासी  रह  रहे
 भर

 सरकार  का  इन  लोगों  को  एक  निर्धारित  अवधि  में  वहां  वापस  भेजने  हेतु  क्या

 का्मवाही  करने  का  पिचार  है  ?

 बिदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  नटबर  :  ओर  सरकार  बंगला
 देश  की  सरकार  के  साथ  निरन्तर  राजनयिक  सम्पर्क  बनाए  हुए  हैं  ताकि  ऐसे  उपाय  करने  के
 लिए  राजी  किया  जाए  जिनसे  शरणार्थियों  के  अन्दर  स्वेच्छा  से  अपने  घरों  को  लौटने  के  लिए
 विश्वास  पैदा  हो  ।  बंगलादेश  के  विदेश  मंत्री  की  7  1989  की  हाल  ही  भारत  यात्रा  के
 दौरान  भी  उनसे  इस  तिषय  पर  विचार-विमर्श  किया  गया  1989  से  22,000  से  अधिक

 शरणार्थी  तिपुरा  में  भ्रा  चुके  हैं  ।

 4  1989  की  स्थिति  के  अनुसार  त्रिपुरा  में  शरणाथियों  की  कुल  संख्या
 65849  ।

 हालांकि  बंगलादेश  को  सरकार  का  कहना  है  कि  शरणाथियों  के  लौटने  के  लिए
 बहां  पर  स्थिति  अनुकूल  है  किन्तु  शरणाथियों  को  अभी  भी  इस  बात  पर  विश्वास  नहीं  है  और  इसलिए
 उन्होंने  वापस  जाने  के  लिए  प्रना  कर  दिया  सरकार  इस  प्रयोजन  के  लिए  बंगलादेश  की  सरकार
 के  साथ  बराबर  सम्पर्क  बताए  शरणाबथियों  की  वापसी  के  लिए  कोई  समय  सीमा  निष्िचत
 करना  मुमकिन  नहीं  है  क्योंकि  यह  बंगलादेश  द्वारा  ठोस  कारंबाई  किए  जांने  पर  निर्भर
 करता  है|

 सिगापुर  से  भारतीय  आप्रवासियों  का  मिर्वासन

 ]

 #57,  शो  सोहम्मद  महफूज  अली  खां  :

 श्री  बो०  एस०  कृष्ण  अग्पर  :

 क्या  जिदेहा  मंश्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1989  में  सिंगापुर  सरकार  द्वारा  आप्रवासी  अधिनियम  में  संशोधन  किए  जाने
 के  बाद  वहां  से  कितने  भारतीय  आशभ्रवासियों  को  निर्वासिंत  किया

 इस  समय  ऐसे  कितमे  भारतीय  सिंगापुर  की  जेसों  में  और

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इन्हें  रिहा  कराने  हेतु  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 बिदेता  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  के०  सटबर  :  1752  भारतीयों  ने  23

 32
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 कं  5  कब  7  न  कि
 1989  तक  भारतीय  हाई  कमीशन  में  स्वयमेव  अपना  पंजीकरण  करा  लिया  उसके  बाद  इन  सभी
 को  देश  प्रत्यावरतित  कर  लिया

 रु उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  इस  समय  60  भारतीय  आप्रवासन  अपराधों  के  लिए

 सिंगापुर  की  जेलों  में  हैं  ।

 जिन  10  भारतीयों  को  अवध  प्रवेश  अथवा  निश्चित  समयावधि  से  अधिक  समय  तक

 ठहरने  के  लिए  सिंगापुर  डिस्ट्रिक्ट  कोर्ट  न ेअलग-अलग  अवधियों  के  लिए  कारावास  की  और  तीन-तीन
 बेत  लगाने  की  सजा  दी  उन्हें  हाई  कोर्ट  में  अपील  करने  में  आवश्यक  सहायता  दी  गई  थी  ।  16

 1989  को  भारत  सरकार  ने  नई  दिल्ली  स्थित  पस्वंगापुर  हाई  कमीशन  को  एक  स्मरण  पत्र  दिया

 था  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  उन्हें  दी  गई  सजाओं  पर  अपनी  चिन्ता  दोहराई  थी  भौर  कुछ  ऐसे
 उपाय  भी  सुझाए  थे  जो  इस  समस्या  के  सोौहादंपूर्ण  समाधान  के  लिए  दोनों  सरकारों  को  करने  चाहिए  ।

 उनकी  अपीलें  रद  हो  जाने  के  बाद  इनमें  से  9  लोगों  ने  माफी  के  लिए  सिंगापुर  के  राष्ट्रपति  के  समक्ष

 यातिका  दी  थी  ओर  उन्हें  बंंत  खाने  की  सजा  से  माफ  कर  दिया  गया  फिर  उन्हें  कारावास  की

 सजा  काटनी  होगी  ।  सजा  माफ  करने  के  लिए  भारतीय  की  अपील  सिंगापुर  के  हाई  कौ  में  अभी

 अभनिर्णीत  है  और  भारत  सरकार  इस  मामले  में  आवश्यक  सहायता  कर  रहीं

 17  1989  को  सिंगापुर  की  ने  दूसरी  बार  और  अन्तिम  रूप  से  आम  माफौ

 की  घोषणा  की  ताकि  सभी  अपराधी  जिनमें  वे  लोग  भी  शामिल  जिन्हें  गिरफ्तार  कर

 लिया  गया  था  और  जो  अपने  मुकदमें  की  सुनवाई  या  देश  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  बिना

 कोई  सजा  पाए  18  जुलाई  से  8  1989  के  बीच  देश  प्रत्याबतित  किए  जा  सकें  ।

 दिल्ली  दुग्ध  योजमों  की  बू्ध  सप्लाई  क्षमता

 +*58,  बनवारी  लाल  परोहित  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  राजधानी  में  उपभोक्ताओ  की  बढ़ती  हुई  मांगों  को  देखते  हुए  दिल्ली

 दर  योजना  को  दूध  सप्लाई  क्षमता  में  वृद्धि  करने  का  विच्नार

 यदि  तो  दिल्ली  दुग्ध  योजना  की  दूध  सप्लाई  की  वर्तमास  क्षमता  कितनी  है  मौर

 इसमें  कितनी  बुद्धि  करने  का  विचार  ओर

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  की  दूध  सप्लाई  क्षमता  कब  तक  बढ़ाई  जाएगी  ?

 कृषि  संत्रो  भजन  :  और  दिल्ली  दुग्ध  को  दूध  के  रख-रखाव

 की  क्षमता  को  करीब  4.12  लाख  लीटर  टोण्ड  दूध  प्रतिदिन  |के  वर्तमान  विपणन  स्तर  से
 र  500  लाख  लीटर  प्रतिदिन  के  विपणन  स्तर  तक  लाया  जा  रहा  है|

 जसे  ही  ईकेजिग।रेफ्रीजिरेशन  की  क्षमता  हो  जायेगी  और  आवश्यक  तंचालन

 कर्मचारी  तैनात हो  विपणन  स्तर  में  भी  वृद्धि
 हो

 जाने  को  आशा  है  ।

 फसल  बोमा  के  लिए  पंचायतों  को  इकाई  बनामा

 #59,  डा०  गौरी  शंकर  राजहंस
 :  क्या  कृषि  मंत्रों  कृपा  करेंगे  कि
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 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  फसल  बीमा  के  प्रयोजन  द्वेतु  जिलों  के  स्थान  पर
 बंचायतों  को  इकाई  बनाने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्री  भजन  :  और  बृहत  फसल  बीमा  योजना  के  अन्तर्गत

 राज्यों  को  एक  जिला/तहसील/तालुक/खं  अथवा  अन्य  छोटे  समीपवर्ती  क्षेत्र  को फसल  बीमा  को

 ईकाई  के  रूप  में  अधिसूचित  करने  का  अधिकार  दिया  गया  बशतें  कि  उनके  पास  पिछले  5  वर्षों  के

 आंकड़े  उपलब्ध  हों  तथा  प्रत्येक  मौसम  के  अन्त  में  इकाई  क्षत्र  के  संबंध  में  प्रत्येक  बीमाकृत  फसल  हेतु
 श्रपेक्षित  संब्या  में  फसल  कटाई  के  परीक्षण  करने  की  भी  क्षमता  हो  ।  एक  बार  अपेक्षित  सांख्यिकी

 आाकड़े  सूजित  हो  जाने  पर  पंचायत/पटवार  सकिल  को  फसल  बीमा  के  लिए  इकाई  के  रूप  में  बताता
 सम्भव  हो  जाएगा  ।

 नीस  का  कीटमादक  के  रूप  में  प्रयोग

 *60.  भ्रो  पी०  एस ०  सईद  :

 डा०  जो०  विजय  रामाराव  :

 क्या  कषि  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  27  1989  के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  नेचुरल
 केस्टैप्ताइडਂ  शीषक  से  प्रकाशित  समांचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया  और

 यदि  तो खतरनाक  रासायनिक  कीटनाएाकों  पर  निर्मेरता  कम  करने  के  लिए  नीम
 बर  आधारित  कीटनाएाकों  के  उत्पादन  हेतु  अनुसंधान  और  विकास  कार्य  को  तेज  करने  के  लिए
 सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 कवि  मंत्री  भजन  :  हां  !

 नीम  के  विभिन्त  सक्रिय  मिश्रणों  का  पता  लगाने  तथा  उनको  अलग  करने
 पर  अनुसंधान  किया  गया  रासायनिक  कीटनाहकों  के  स्थान  पर  नीम  से  बने  मिश्रणों  के  इस्तेमाल
 के  लिए  टेक्नोलॉजी  के  विकास  के  लिए  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  संस्थान  तथा  देश  के  अन्य  केन्तों  में

 धमुसंघान  कार्य  प्रगति  पर  है  ।

 महाराष्ट्र  के  कोंकण  क्षेत्र  में  फल  प्रसस्करण  उच्चोग  को  सहायता

 १398.  प्रोਂ  मधु  वच्डवले  :  क्या  लाश  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  फल  प्रसंस्करण  उद्योग  के  लिए  पर्याप्त  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  न  होने  के

 महाराष्ट्र  के  पिछड़े  कोंकण  क्षेत्र  के  सिन्धुदुर्ग  तथा  रत्नगिरि  जिलों  में  भारी  मात्रा  में  फलों  के  उत्पादन
 का  उपयोग  तहीं  हो  पाता  और

 यदि  तो  क्या  इस  फल  प्रसंस्करण  उद्योग  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  उपलब्ध  कराई
 जाएगी  ?

 साध  प्रसंस्करण  उच्चोग  मस्त्रालय  के  राज्य  मम्भी  जगदोश  ८  :  जोर
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 खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्रालय  की  एक  योजना  स्कीम  है  जिसके  अधीन  सरकाएरी/सहकारोी  क्षेत्र  में
 फल  तथा  सब्जी  प्रसंस्क  रण  इकाइयों  की  स्थापना  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों/सहकारी  अभिकरणों
 को  वित्तीय  सहायता  दी  जाती  है  ।  कोंकण  क्षेत्र  में  फल  तथा  सब्जी  प्रसंस्करण  इकाइयों  की  स्थापना
 करने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  के  बारे  में  महाराष्ट्र  सरकार  से  कोई  अनुरोध  प्राप्त
 नहीं  हुआ  है  ।

 पारादोप  पत्तन  के  जरिए  आयात  किए  गए  उ्धरक

 399.  श्रीमती  जयम्तो  पटनायक  क्षि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  पारादीप  पत्तन  के  जरिये  उ्वरकों  का  आयात  कर  रही

 यदि  तो  वर्ष  1987-88,  1988-89  के  दोरान  पारादीप  पत्तन  के  जरिये  विभिन्न
 देशों  से  उवंरक  की  कुल  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया  गया  है  और  वर्ष  1989-90  के  दौरान  इसका
 कितना  आयात  किया  जायेगा  ?

 कथि  अन्त्रालय  सें  उबरक  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  आर०  जी  हां  ।

 1987-88  -
 शल्य

 1988-89  88-89  जान  णश्न्य

 1989-90  नया  लगभग  1,00,000  टन

 खमन  ओर  भातु  विज्ञान  के  क्षेत्रों  मे ंलीन  के  साथ  सहयोग

 400.  श्री  चिल्तामणि  जेना  :  क्या  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खनन  ओर  घातु  विज्ञान  के  क्षेत्रों  में  सहयोग  के  बारे  में  भारत  मौर  चीम  किसी
 समझौते  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  और

 यदि  तो  उक्त  समझौते  की  शर्तों  का  तथा  अन्य  ब्योरा  कया  है  ?

 इस्पात  ओर  ल्लान  मन्त्रालय  ख्लान  बिभस्ग  में  राज्य  मन्त्रो  महाबोर  :
 और  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  के  नेतृत्व  में  एक  शिष्टमण्डल  ने  24  अप्रैल  से  5  1989  के

 दौरान  चीन  जनवादी  गणराज्य  का  दौरा  किया  ।  दौरे  के  अन्त  5  1989  भारत  गणराज्य
 और  जनबादी  चीन  गण-राज्य  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  भूविज्ञान  तथा  खनिज  ख्रोत क्ष  त्रों  में  सहयोग

 हेतु  एक  परामर्शी  ज्ञापन  पर  हस्ताक्षर  किए  परामर्शी  ज्ञापन  की  एक  प्रति  बिवरण  के  रूप  में
 संलष्न

 विवरण

 परामज्ञों  ल्रापन

 भारत  गणराज्य के  इस्पात और  खान  मंत्री  महामहिम  श्री  माखन  लाल  फोतेदार  के  नेतृत्व में
 एक  शिष्टमंडल  ने  जतवादी  गणराज्य  के  भूविज्ञान  और

 खनिज  संसाधन  मंत्री  श्री  जु  जुन  के

 जे
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 कप  जागਂ  कि

 निमंत्रण  पर  24  अप्रै्न  से  5  1989  के  दोरान  चीन  का  दोरा  भारतीय  शिष्ट-मंडल की

 सूची  संलग्न

 माखन  लाल  फोतेदार  ने.इस  दोरे  में  मृविज्ञन  और  खनिज  संसाधन  मंत्री  श्री  जू  जुत

 ओर  धालु  उद्योग  मंत्री  श्री  की  सुआनर्जिग  के  साथ  मेत्री  और  सदभावपूर्ण  वातावरण  में

 विमर्श  किया  |  भारतीय  छ्षिष्ट-मंडल  ने  बीजिग  में  मूर्वेज्ञानिक  अनुसंघान

 भुवज्ञानिक  उपकरण  फैक्टरी  तथा  शाउद  आइरन  एंड  स्टील  शंघाई  में  बोआशन  जनरल

 आइरन  एंड  स्टील  वक््स  तथा  मूविज्ञान  एवं  खनिज  संसाधन  मंत्रालय  के  समुद्री  मूविज्ञान  सर्वेक्षण

 तथा  जियांग्जी.श्रांत  में  डेक्सिंग  तांवा  अुयस्क  प्रसादन.संमंत्र  एबं  लचु  स्तरीय

 खान  ओर  जिहुआशन  टंगस्टन  खान  का  भी  निरीक्षण  किया  था  ।

 चीन  जनवादी  गणराज्य  के  स्टेट  काउंसिलर  श्री  जोऊ  जियाहुआ  ने  भारत  गणराज्य  के

 इस्पात  और  खान  मंत्रो  महामहिम  श्री  एम०  एल०  फोतेदार  की  अग॒वानी  की  ।

 दोनों  पक्षों  क ेबीच  विचार-विमर्श  के  अनुसरण  में  यह  सहमति  हुई  श्री  कि  दोनों  देझ्षों  बीच  .

 परस्पर  हिंत  के  सहयोग  की  संभावनायें  हैं  तथा  इस  संबंध  में  निम्नलिखित  क्षेत्रों  का  निर्धारण

 किया  गया  :

 पर  1)  मु-रसायन  तथा  भू-भौतिकी

 (2)  खनिज  गवेषण  तथा  खनिजों  का  बहुपयोजनीय  उपयोग

 (3)  जलोय  मूविज्ञान  एवं  भूपर्थाबरण

 (4)  खनिजों  के  बिकास  एबं  संरक्षण  हेतु  खान  बिनियमत

 (5)  परछ्पर  हित  के  यथा-सहृम्रत  अन्य  क्षेत्र

 साथ  खनिज  मूर्वशानिक  प्रोग्योमिक्वी  तथा  परस्पर  ह्वित  के  अन्य  क्षेत्रों  में

 वैज्ञानिक  तथा  तकनीको  प्रतिदर्शी  एवं  अन्य  मान्॒क  नमूत्रों  के  आदन-प्रद्यत

 परह्पर  हित  की  शोध  परियोजनाओं  में  परस्पर  लाभ  हेतु  भागीदा  री  द्वारा  आम  महमति  विकसित

 करने  की  भी  सहमति  हुई

 भागीदारी  परियोजनाओं  कार्यक्रमो ंतथा  आदान-प्रदान  एवं  सहयोग  के  स्वरूप  और  पद्धतियों

 के  निर्धारण  एवं  विचार  हेतु  विशेषज्ञों  एव  शिष्ट-मंडलों  के  दोतरफा  दौरों  के  बारे  में  भी  दोनों  पक्षों  ने

 सहमति  व्यक्त  की  इन  भावी  दोरों  और  भागीदारी  परियोजनाओं क्रमों  का समय  और  अन्य

 बफीरें  भारत  के  इस्पात  और  खान  मंत्रालय  के.खान  विभाग  तथा  चीन  गणराज्य  के  मूविज्ञान  एवं

 खनिज  संसाधन  मंत्रालय  के  अस्तर्राष्ट्रीय  सहयोग  विभाग  द्वारा  मिलकर  तय  किये  जाएंगे  ।

 दोनों  पक्षों  ने  मेंट-वार्ता  के  प्रति  संतोष  व्यक्त  किया  तथा  मूविज्ञान  एवं  खनिज  संसाधान

 सेक््टरों  में  सहयोग  के  क्षेत्र  में  द्विपक्षीय  संबंध  कायम  करने  और  विकसित  करने  की  सदेक्षा  व्यक्त  की  ।

 दीजिंग  में  5  1989  में  सम्पन्न  शापत्र  पर  हस्ताक्षर  समारोह  के  अवसर  पर  जनवादी
 बीन

 गणु-राज्य  के  मूविज्ञान  ओर  खनिज  संसाधन  मंत्री  श्री  जू  जुत  तथा  भारत  गणराज्य  के  इस्पात

 मौर  बान्  मंद द्टी  भ्रो.एम०  एल९  फोतेदा  र  उपस्थित
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 लिखित  उत्तेर

 धारत  मणबराम्प  के  दृस्पात  और जनवादी  चीन  गण-राज्य  के  भूविक्लाद़
 और  खनिज  संग्राधन  मंत्रालय  के  लिये  खान  मंत्रालय  के  लिये  प्रतिनिधि
 प्रशिनिधि

 &e/-

 गुओची  )  के०

 वाइस  मिनिस्टर  सचिव

 खान  खिआग

 भारतीय  द्षिष्टमण्डल  को  सचो

 शिष्टमच्डल  के  भेता

 श्री  माखन  लाल  फोतेदार  इस्पात और  खान  मंत्री

 सझिप्टमंडल  के  सदस्य

 श्री  बी०  के०  राब  खान  विभाग

 श्री  सी०  वी०  रंगानाथन  चीन  में  भास्त-के  राजदूत

 श्री  दर  रे  मुक्ोप्रफप्स  संयुकक:सलिब,  एस  विश्रफ़

 श्री  डौ०  के०  राय  वरिष्ठ  भारतीय

 सर्वेक्षण

 श्रो  एस०  आर०  जैन  स्टील  आथारिटी  आफ  इंडिया

 श्री  एस०  के०  चौधरी  मुख्य  खान  भारतीय  ख।न  ब्यूरो

 श्री  डी०  के०  बंधोपाष्याय  उप  हिंदुस्तान
 कापर  लिमिटेड

 श्री  एम०  एस०  नागर  शखानिज  गवेषण  निगम
 लिमिटेड

 श्री  एस०  के०  गोयल  प्रथम  सजिव  तथा  भारतीय

 दृश्ताबास

 श्री  एस०  कृष्णन  मंत्री  ओर  के  निजी  सबत्िव

 अमरोको  जत  सम्पर्क  फर्मों  की  सेथासें  किराये  पर  सेना

 401.  धवी  सनत  कुमार  मंडल  :  रंड्री  सर्द  ढरताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  अमरीका  में  अपनी  झोर  से  प्रचार  करने  के  लिए  अमरीकी  जत

 सम्पर्क  फर्मों  की  सेवायें  किराये  पर  ले  रही

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों
 के

 दौरान  किन-किन  फर्मों
 को  सेवायें  किराये  पर  ली
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 इस  समय  किन-किन  फर्मों  की  नियुक्ति  सरकार  के  विचाराधीन  और

 इन  फर्मों  के  साथ  भश्रस्तावित  ठेका  करने  पर  अनुमानतः  कितनी  लागत  आने  की
 संभावना  है  ?

 बिदेदा  मंत्रालय  में  राज्य  मंजो  के०  सटबर  और  पिछले  तीन  वर्षों  के
 दौरान  इस  काम  के  लिए  किसी  भी  जन-सम्परक  को  नहीं  रखा  गया

 और  चूंकि  किसी  जन-सम्परके  फर्म  से  काम  लेने  के  प्रइ]न  पर  अभी  विचार  शुरू
 हुआ  है  ऐसे  मसलों  पर  किसी  खास  ढंग  से  विचार  नहीं  किया  गया

 भारतीय  सांस्कृतिक  संबंध  परिषव्  हारा  भूटान  सप्ताह  पर  किया  गया  व्यय

 402.  श्री  राज  कुसार  राय  :  कया  बिदेश  मंज्नो  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 बया  भारतीय  सांस्कृतिक  संबंध  परिषद्  ने  हाल  ही  में  भारत  में  भूटान  सप्ताह
 जायोजित  किया

 यदि  तो  विमान  भोजन  ओर  प्रावास  परिवहन  और  प्रचार  पर

 बृथक-पुथक  कितनी  घनराशि  व्यय  की

 जया  मुद्रण  कार्य  सरकार  द्वारा  काली  सूची  में  रश्षे  गये  मुद्रणालय  से  कराया  गया
 और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 चि6देश  मंत्रालय  सें  राज्य  संज्रो  के०  नटयर  :

 हवाई  यात्रा  10,100.00  २०

 भोजन/आवास  1,78,493.20  रु७

 परिवहन  21,333.40  ₹०

 प्रथार  2,18,914,38  रु०

 विदेश  मंत्रालय  अथवा  भारतीय  संस्कृतिक  संबंध  परिषद  ने  प्रइन  में  उल्लिखित  प्रेस
 को  काली  सुत्री  में  नहों  रखा  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 इस्पात  संयत्रों  की  बढ़ती  क्षमता

 403.  श्री  हरिहर  सोरन  :  क्या  इस्पात  ओर  खान  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  विचार  सरकारी  क्षेत्र
 के  कुछ  इस्पात  संयंत्रों  की  क्षमता  दुगुनी  करने

 का
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का
 विचार  है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  एम०  एल०  :  इंडियन  आयरन  एण्ड
 स्टील  कम्पनी  लि०  के  बनेपुर  का  रखाने  के आधुनिकीकरण  करने  तथा  इसकी  क्षमता  दुगुनी  किए  जाने
 का  प्रस्ताव  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  क ेआधुनिकीकरण  की  मंजूरी  दे  दी  गई  है  परन्तु  राउरकेला
 तथा  बोकारो  स्थित  इस्पात  संयंत्रों  की  क्षमताओं  में  थोड़ी  वृद्धि  क ेसाथ  उनका  आश्ुनिकीकरण  किए
 जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 ब्यौरे  निम्नानुसार  हैं  :--

 इकाई  झापरिष्कृत  इस्पात  की  क्षमता  में  की  गई

 परिकल्पित  वृद्धि
 —

 -
 —

 ).  प्रतिवर्ष  ।0  लाख  टन  से  प्रतिवर्ष  21.5  लाख  टन  तक

 2.  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  प्रतिवर्ष  16  लाख  टन  से  प्रतिवर्ष  18.76  लाख  टन  तक

 3.  राउरकेला  हस्पात  संयंत्र  प्रतिवर्ष  18  लाख  टन  से  प्रतिवर्ष  19  लाख  टन  तक
 4.  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  प्रतिवर्ष  40  लाख  टन  से  प्रतिवर्ष  45  लाख  टन  तक

 इस  सम्बन्ध  में  किए  गए/प्रस्तावित  उपाय  निम्नानुसार  हैं  :  —

 (1)  इच्हियन  आयरन  एण्ड  हटोल  कम्पनी  लि०

 जापानी  परामर्शी  कम्पनियों  क ेएक  संभ  के  साथ  आधारभूत  इंजोनियरिंग  अध्ययन  कार्ये
 प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  जिसमें  अन्य  बातों  के साथ-साथ  के  आधुनिकीकरण  के  लि  ए  लागत
 अनुमान  का  भी  पता  लगाया  निवेश  सम्बन्धी  निर्णय  अध्ययन  पूरा  हो  जाने  तथा  उसकी  जांच
 के  बाद  ही  लिया

 (2)  इर्गापुर  इस्पात  सयंत्र

 अधुनिकीकरण  परियोजना  के  कार्यान्वयन  संबंधी  कार्य  आरम्भ  हो  गया  कुल  6
 अन्तर्राष्ट्रीय  पैकेजों  में

 से
 5  टन-की  अन्तर्राष्ट्रीय  पैकेजों  क ेलिए  संविदाओं  पर  और  कूल  10  देशी

 पैकेजों  में  से  7  टर्न-की  पेकेजों  पर  हस्ताक्षर  किए  जा  चके  दोष  पैकेजों  को  भी  दीघध्र  हो  अन्तिम
 रूप  दिए  जाने  को  संभावना

 (3)  राउरकेला  इस्पात  संयंत्र

 प्रौद्योगिकीय  उन्तयन  तथा  आधुनिकीकरण  योजना  के  लिए  सिद्धांत  रूप  में  म्रंज्री  दे  दी  गई
 है  और  के  लिए  मंजूरी  1988  में  ही  दी  जा  चुकी  के  आधुनिकीकरण
 संबंधी  6  मुख्य  पंकेजों  के  लिए  आइंरों  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है  ।  स्थल  पर  समर्थका  री  कार्य
 यवा-निर्धारित  रूप  से  हो  रहे  हैं  ।  लोक  निवेश  बोर्ड  ने  परियोजना  के  को  स्वीकृति  दी
 है  ।  निवेश  संबंधी  निर्णय  लिया  जा  रहा  है  ।
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 (4)  बोकारों  इस्वांत  संयंत्र

 सोवियित  रूस  की  वी  ०ओ ०  स्थेजप्रोमिक्सपो्त  को  विस्लुत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करने  का

 कार्य  सौंपा  गया  है  जिसके  1989  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  उसके  बाद  ही  निबेश

 संबंधी  निणेय  लिया

 जिवेसास  में  सबोदय  विज्ञालय  खोलना

 404.  शो  ए०  चाल्सख  :  क्या  भागव  संसाथन  विकास  संजौ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  क्या  केरल  राज्य  के  त्रिवेन्द्रम  जिले  में  एक  नवोदय  विद्यालय  खोलने  का  विचार  ।  ;
 भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 मालव  संसाधत  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षो  बिभाग  सें  राज्य  मंत्रो  एल०  पो०  :
 योजना  के  सातबीं  पंचवर्षीय  योजनावच्चि  के  औसतन  प्रति  जिला  एक  नवोदय

 विद्यालय  खोला  जाएगा  वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण  नये  नवोदय  विद्यालय  खोलने  की
 ब्रक्रिया  में  सरकार  के  लिए  गति  को  बीमी  करना  जरूँरी  हो  गया  अतः  लिवेन्द्रम  जिले  में  अभी
 एक  तवोदय  विद्यालय  खोला  जाता

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 आन  प्रबेदा  में  जेंन  कार्य  ओर  प्रामोण  प्रोच्ोगिको  संबंधों  जिकास  परिषद  हारा
 स्वयसेवो  संगठमों  कौ  थेमेਂ  दिया

 405.  झी  जी०  भूपेति  :  क्यों  कथि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रामोण  विकास  विभाग  द्वारा  जन  कार्य  और  ग्रामीण  प्रोद्योगिकी  संबंधी  विकास
 परिषद  एडवांसमेंट  आफ  पीपुल  एक्शन  एण्ड  रूरल  टैक्नोलोजी  )  के  माध्यम  से  आम्ध्र
 प्रदेश  के  स्वयंसेत्री  संगठनों  और  अनुसंधान  संस्थाओं  को  धनराशि  दी  जा  रहो

 यदि  तो  इन  संगठनों  के  क्या  नाम  परियोजनाओं  और  कायंक्रमों  का  ब्यौरा

 क्या  है  और  प्रत्येक  मामले  में  किंतना  घन  दिया  गया

 इने  परियोजनाओं  के  माध्यम  से  क्या  परिणाम  प्रेप्त  हुए  और

 जन  कार्य  और  ग्रामीण  प्रोद्योगिकी  संबंधी  विकास  परिषद  द्वारा  उन  स्वयंसेवी  संगठनों
 को  घन  स्वीकृत  करने  के  लिए  क्या  प्रक्रिया  अपनाई  जाती  है  ?

 कृषि  संत्रलय  में  प्रामीण  बिकास  बिभांग  में  राज्य  मंत्री  जतादईन  :
 जी

 हैं

 लोक  कार्यक्रम  तथा  ग्रामीण  प्रौद्योगिकी  विकास  परिषद  ने  इस  विभाग  के  विभिन्न
 कार्यक्रमों  के  अन्तगंत  आन्ध्र  प्रदेश  में  [76  स्वयंसेवी  संगठनों  और  अनुसंधान  संस्थाओं  को  अब  तक

 03.84  जाख  रुपए  की  वित्तीय  सहायता  स्वीकृति  की  है  जिसके  ब्यौरे  निम्नलिखित  हैं  :-..
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 ऋरमांक  कार्यक्रम  का  नाम  स्वर्यंसेवी  स॑नैंठनोंਂ  स्वीकृत  राशि
 की  संख्या  ₹०

 1.  ग्रामीण  विकास  में  स्वेच्छिक  कार्यक्रमों  11  19.39
 ग़  संवर्धन

 2.  आमीण  क्षेत्रीं  में  मंहिलाओों  तथा  बच्चों  18  36.61
 का  विकास

 3.  गरीबी  उन्मूलन  कार्यक्रमों  के लाभाधियों  48  16.93
 का  संगठन

 4.  समन्वित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  है  10.90

 5.  ग्राग्रीण  मुमिहीन  रोजगार  गारंटी  कार्यक्रत  26  94.49

 6.  केन्द्रीय  ग्रामीण  स्वच्छता  कार्य  क्रम  18  42.22

 7.  त्वरित  ग्रामीण  जल  सप्लाई  कार्य  क्रम  27  186.27

 8.  कापार्ट  की  सहायता  योजना  के  अस्वर्गेत  19  92.13
 ग्रामीण  प्रौद्योगिकी  योजनाओं  को  उन्नत

 बनाना

 9.  विदेक्षी  सहायता  प्राप्त  योजनाएं  1  4.90

 176  503,84

 ७०-७७.
 उपरोक्त  परियोजनाओं  के  कार्यास्वयन  से  उन  क्षेत्रों

 मे ंजहां  ये  योजनाएं  स्वीकृत  की

 गई  समन्वित  भ्रामीण  विकास  हुआ  है  ।

 लीक  कार्य  क्रम  तथा  ग्रामीण  तकनीकी  विकास  परिक्द  ने  किभ्िनन  योजनाबं

 के  अन्तगत  परियोजनाएं  स्वीकृत  करने  के  लिए  मार्गदर्शी  सिद्धान्त  निर्णारित  किए  हैं  ।  स्वयंसेवी

 संगठनों  से  प्राप्त  परियोजनाओं  की  इन  मार्गंदर्शी  सिद्धान्तों  के  संदर्म  में  कापार्ट  द्वारा  जांच  की  जाती

 है  ओर  जिन्हें  मार्ग  दर्शी  सिद्धान्तों  क ेअनुरूप  पाया  जाता  उन्हें  कापार्ट  द्वारा  स्वीकृत  कर  विया

 जाता  है  ।

 .  शक्षा  संजंधों  कार्यक्रमों  हेतु  स्वेक्छिक  संगठनों  को  धम  राधि  सुहैया  कराना

 406.  भी  जी०  भूषति  :  क्या  मानव  संसाधम  थिकास  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केन्द्रीय  सरकार  समूले  देश  में  शिक्षा  संबंधी  विभिन्न  कायेक्रमों  के  कार्यान््वयम  हेतु

 स्वैजछिक  संगठनों  को  धनराशि  मुहैया  कराती  रही

 यदि  तो  इन  संगठनों  के  नाम  क्या  उनके  द्वारा  चलायी  जा  रही  पंशियोजनाओं

 का  कया  है  तथा  प्रस्येक  मामले  में  कितनी  धनराहिं  जारी  कौ  गईं

 4}
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 नीता  Oe  अमनीनीत......-+_--ममक्प%-ामा-म-नन

 इन  परियोजनाओं  के  क्या  परिणाम  निकले  और

 इन  स्वेक्छिक  संगठनों  के  लिए  धनराशि  प्रदान  करने  की  प्रक्रिया  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  बिभाग  सें  राज्य  मंत्रों  एल०  पी०  :

 हां  ।

 विभिन्न  दाक्षणिक  कार्यक्रमों/योजनाओं  के  कार्यान्वयन  से  संबद्ध  विभिन्न  स्वेच्छिक
 संगठनों  तथा  उन्हें  दिए  गए  अनुदानों  की  राषि  के  बारे  में  ब्यौरे  शिक्षा  विभाग  की  वाधिक  रिपोर्टों  में

 दिए  गए  हैं  जो  संसद  पुस्तकालय  में  भी  उपलब्ध

 इन  परियोजनाओं  से  शिक्षा  के  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  जेसे  गैर-ओपचारिक  प्रौड़
 भाषा-विकास  आदि  मुख्य  रूप  से  क्षिक्षा  का सुलभीकरण  कर  के  सहायता  मिली  उनसे  सरकारी
 कार्यत्रमों  मे ंजनसहभागिता  सुनिश्चित  करने  में  भी  सहायता  मिली

 सहायता  योजनाओं  में  निर्धारित  पात्रता  मानदंडों  को  पूरा  करने  वाली  स्वेश्छिक  एजेंसियों
 द्वे  प्राप्त  आवेदन  पत्रों  उतके  प्रस्तावों  की  जांच  करने  के  बाद  उनकी  अनुदानों  को  सिफारिए
 करने  के  लिए  सहायता-अनुदान  समितियों  द्वारा  विचार  किया  जाता

 स्वयंसेवों  संगठनों  के  माध्यम  से  सांस्कृतिक  कार्यकलापों  को  बढ़(वा

 407.  श्रो  जो०  भूषति  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  विभिन्न  सांस्कृतिक  कार्यकलापों  तथा  कार्यक्रमों  को  बढ़ावा  देने
 के  लिए  किन्हीं  स्वयंसेवी  संगठनों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  कर  रही

 यदि  तो  इन  संगठनों  के  नाम  कया  आरम्भ  की  गई  परियोजनाओं  तथा
 कार्यक्रमों  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  प्रत्येक  मामले  में  कितनी  धनराशि  की  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की

 गई

 इन  परियोजनाओं  से  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए  और

 उक्त  स्वयंसेवी  संगठनों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  किए  जाने  के  लिए  क्या  प्रक्रिया
 अपनाई  जाती  है  ?

 मसासथ  संलाधन  विकास  मंत्रालय  में  संस्क्ति  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  कृष्णा  :
 से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  यथा-श्षीघ्र  रख  दी

 उड़ीसा  में  नधोदय  विद्यालय  खोलना

 408.  श्रो  हरिहर  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे

 क्या  सरकार  का  उड़ीसा  के  किरीबुर  में  एक  नवोदय  विद्यालय  खोलने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इसे  कब  तक  खोले  जाने  की  संभावना  है  ?

 मालब  संसाधन  विकास
 मंत्रालय  में

 शिक्षा  बिभाग
 में  राज्य  संत्रो  एल०  पौ०  :
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 योजना के  अनुसार  सातवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  के  दोरान  औसतन  एक  नवोदय  विद्यालय
 प्रति  जिला  खोला  एक  ऐसा  नवोदय  विद्यालय  1986-87  में  किओनझार  जिले  के  गांव
 हाडागढ़  में  पहले  ही  से  स्थापित  किया  जा  चुका  अतः  किओनझार  जिले  के  किरीबूर  में  उम्री
 जिले  के  अन्दर  एक  अन्य  नवोदय  विद्यालय  स्थापित  करने  का  प्रश्न  इस  समय  नहीं  उठता  ।

 और  प्रइन  नहीं  उठते  ।

 खास  प्रसंस्करण  उद्योग  में  रुणता

 बी०  बेंकटेश  :  क्या  खाद्च  प्रसंत्करण  उच्चोग  संत्रो  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  देश  के  विभिन्न  भागों  में  विशेष  रूप  से  लघु  क्षेत्र  में  अनेक  खाद्य  प्रसंस्करण
 उच्चोग  आर्थिक  रूप  से  अक्षम  और  रुग्ण  हो  गए

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  संबंध  में  क्या  उपचारात्मक  कार्यवाही  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 खाध्य  प्रस॑स्करण  उद्योग  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  लाल
 प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्रालय  के  पास  इसके  बारे  में  कोई  विशिष्ट  सूचना  नहों  है  ।

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 बटोटे-किद्तवार  राष्ट्रीय  राजसाम्  के  लिए  धनराशि  का  आवठन  ओर  व्यध

 411.  मोहम्मद  अमृथ  खां  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  जम्मू  और  कश्मीर  में  बटोटे-किप्तवार  राष्ट्रीय  राजमार्ग
 के  निर्माण  के  लिए  कितनी  घनराशि  आवंटित  की  गई

 उक्त  अवधि  के  दौरान  उस  पर  कित्तनी  घनराष्ति  व्यय  की  और

 इस  परियोजना  को  पूरा  करने  के  लिए  किसनी  घनराक्षि  उपलब्ध  किए  जाने  की
 संभावना  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  राजेदा  पायलट  )  और  राज्यों
 को  घन  काआवंटन  राष्ट्रीय  राजमार्ग  वार  नहीं  किया  जाता  बल्कि  राज्य-सरकारों  द्वारा  बताई  गई

 उनकी  ग्राह्मता  तथा  राशियों  की  उपलब्धता  को  ध्यान  में  रखते  राज्यों  की
 रेख  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  सम्बन्ध  में  पूरे  राज्य  के  लिए  किया  जाता  इस  आधार  पर

 जम्मू  ओर  कश्मीर  राज्य-सरकार  को  पिछले  तीन  वर्षों  क ेदोरान  आबंटित  राशि  और  सूचित  किया
 गया  खर्च  इस  प्रकार

 वर्ष  प्रंतिम  आवंटन  सूचित  किया  गया  खर्च
 %o

 1986-87  485.00  484,89

 1987-88  725.00  663,40

 1988-89  9  650.00
 ,  449.91
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 (%)  जम्मू  और  कए्मीर  राज्य-सरकार  की  देख  रेख  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  क ेविकास  के  लिए

 बष  1989-90  के  दौरान  300.00  लाख  रु०  का  आवंद्रन  किया  जा  चुका

 खधु  उद्योग  एककों  को  लोहे  ओर  इस्प'त  का  प्राबंटम

 412.  और  पूर्ण  जल  मलिक  :  क्या  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1988  में  लघु  उद्योग  एककों  को  लोहे  और  इस्पात  की  राज्यवार  कितनी  मात्रा
 आवंटित  को  गई

 इस  अवधि  के  दौरान  राज्य-वार  कितनी  मात्रा  विपरित  की  और

 कच्चे  माल  के  रूप  में  इस्पात  का  उपयोग  करने  वाले  लघु  एककों  की  राज्यवार  संख्या
 कितनी  है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्रों  एम०  एल०  :  ओर  लघु  ओद्योगिक
 एकक  सम्बस्धित  राज्य  लघु  उद्योग  निममों  से  तथा  उत्पादकों  से  भी  मांग  पंजीयन  पर  लोहा

 और  इस्पात  प्राप्त  करते  उनको  राज्य-वार  या  कैलेंढर  बर्ष-वार  आवंटन  करने  की  कोई  पद्धति
 नहीं

 ठीक-ठीक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 ड्ेसोय्  लिश्रालुफ़ें  के  अध्यापकों  को  संक््या  सिर्भारित  क्रमे  के  लिए  मानवंड
 413.  झ्लो  राज़ाक्षय  प्रसाद  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः
 हु

 केन्द्रीय  विद्यालयों  में  अध्यापकों  की  संडुया  निर्धारित  करने  के  लिए  क्या  मानदंड
 निर्धारित  किये  गये

 ये  मानदंड  कब  से  लाग्  किये  गये  हैं  :

 क्या  चाल  श्क्षिक  सत्र  के  लिए  अध्यापकों  की  मूल  संख्या  ओर  संशोधित  संछूया  इस
 मानदंडों  के  अनुरूप  और

 ह

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सानत  विकास  संज्ञालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एल०  पी०  :
 केस्द्रीय  विद्यालयों  की  स्टाफ  संख्या  प्रत्येक  कक्षा  में  सेक््शनों  की  संख्या  पढ़ाये  जा

 ):

 ओर  प्रत्येक  दिषय  के  द्धिए  आवंटित  पीरियडों  को  ध्यान  में  रखकर  निर्धारित  की  जाती  हा
 (a)  ये  मानदंड  केन्द्रीय  विद्यालय  योजना  के  अस्तित्व  में  आने  से  लाग  हैं  ।

 केस्फ्रीत्र  ज़िल्मालयों  की  व  1989-90  की  स्टाफ  संरुया  निर्धारित  मानदंडों  के  अनुरूप

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हिन्दुस्तान  कापर  लिसिटेड  में  चाटा
 414.  शी  मोहनमाई  पढेल  :  क्या  इस्थात  ओर  ख्तान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  हिन्दुस्तान  कापर  लिमिटेड  को  गत  तीन  वर्षो  के  दोरान  घाटा  हुआ

 ग्रदि  तो  हिन्दुस्तान  कापर  लिमिटेड  को  अब  तक  कुल  कितना  घाटा  हुआ

 कया  घाटे  के  कारणों  को  जानने  के  लिए  कोई  जांच  की  गई  और

 भविष्य  में  ऐसे  घाटे  को  कम  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 इस्पात  झोर  खान  संत्रालय  में  खान  विभाष  में  राज्य  मन्त्रो  महाबोर  :

 और  गत  तीत  वर्षो  में  से  दो  वर्षों  क ेदौरान  हिन्दुस्तान  लि०  ने  अपने  कार्यंचालन  से  मुनाफा

 दिखाया  जैसा  कि  नीचे  उल्लेख  हैं  :
 ह

 करोड़  च॒०  में

 ुताफ़ा|

 1986-87  (8.87)

 1987-88  16.12

 198  8-89  73.43  )
 *  सरकारी  ऋण  पर  ब्याज  छोड़कर  ।

 ही

 31-3-1989  को  हिन्दुस्तान  कापर  लि०  का  संचयी  घाटा  61.03  करोड़  रुपए
 ।

 विगत  में  हिन्दुस्तान  कापर  लि०  को  घाठा  होने  के  मुख्य  कारण  इस  प्रकार

 (1)  अलाभप्रद्र  बिक्री  मूल्य  ।

 (2)  निम्न  ग्रेड  अयस्क  ।

 (3)  का्यंचालन  का  निम्न  स्तर  |

 (4)  परोत्पादों  की  न्यून

 (5)  ऊंची  आदान

 हिन्दुस्तान  कापर  लि०  द्वारा  अपने  कार्य  निश्फावन  में  और  सुधार  लामे  हेतु  किए  गए
 मदृत्वपूर्ण  उपाय  है  --  क्षमता  का  इष्टतम  ऊर्जा  खपत  में  श्रमशक्ित  दा  कुशल

 कड़ा  बजटीय  विद्यमान  प्रद्रावकों  और  शोधनशालाओं  की  खारि

 आधुनिकीकरण  करना  तथा  नई  प्रौद्योगिकी
 hy  मै

 भूम  खेती

 4।  5.  श्री  परसराम  भारदहाज  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  झूम  खेती  पर  नियंत्रण  रखने  के  लिए  कुछ  राज्यों  में  पहले  कोई  ध्राग्नोगिक  योजना
 आरंभ  की  गई

 यदि  तो
 उक्त  योजना  का  क्या  परिणाम
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 क्या  झूम  खेती  पर  नियंभण  करने  के  लिए  राज्यों  में  इस  समय  कोई  केन्द्रीय  प्रायोजित

 योजना  का्य  कर  रही  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है और  उन  राज्यों  के  क्या  नाम  हैं  ?

 कृषि  संत्रासय  सें  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  सें  राज्य  मंत्री  हयास  लाल  :

 हां  ।

 पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  धूम  खेती  के  नियंत्रण  के  लिये  प्रान्भ्न

 अरुणाचल  प्रदेश  और  मिजोरम  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  तहत

 एक  मार्गदर्शी  शुरू  की  गयी  इस  योजना  तहत  2500  भूमिया  कृषक  परियारों  को

 216.76  लाख  रुपये  की  केन्द्रीय  सहायता  दी  गयी

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद  के  निर्णय  के  अनुसार  1-4-1979  से  यह  योजना  राज्य  क्षत्र  को
 अन्तरित  कर  दी  गयी  थी  ।  अरुणाचल  प्रदेश  और  मिजोरम  के  संबंध  में  यह  केन्द्रीय
 क्षेत्र  के तहुत  1986-87  तक  जारी  रखी  गयी

 और  श्ूम  खेती  के  नियंत्रण  के  लिये  एक  योजना  वर्ष  ]987-88  में  छुरू  की  गयी

 है  जिसमें  राज्य  योजना  को  शत-प्रतिशत  केन्द्रीय  सहायता  देने  की  व्यवस्था  इस  योजना  के

 आंध्र  अरुणाचल  उड़ीसा  ओर  ब्रिपुरा  में

 भूम  खेती  करने  वाले  25,000  परिवारों  को  बसाये  जाने  का  प्रस्ताव  इसके  लिये  75  करोड़  रुपये
 का  परिव्यय  रखा  गया  है  जिसे  वर्ष  1987-88  से  शुरू  होने  वाली  पांच  वर्ष  की  अवधि  के  भीतर  खर्च
 किया  सातवीं  योजना  के  अन्तिम  तीन  वर्षों  (87-88  से  89-90  के  लिए  45  करोड़
 रुपये  का  एक  परिव्यय  स्वीकृत  किया  गया

 समेकित  धाल-विकास  सेथा  परियोजनाएं

 416.  करों  जगन्ताथ  पटनायक  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  चालू  वर्ष  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  प्रयोजित  कुछ  नई  समेकित  बाल
 विकास  सेवा  परियोजनाएं  मंज्र  की

 यदि  तो  राज्यवार  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 इन  सेवाओं  से  बर्चों  क ेलिए  विशेष  रूप  से  पिछड़े  ग्रामीण  जनजातीय  क्षेत्रों  क्या
 लाभ  प्राप्त  हुआ  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रो  पी०  शिव  :  हां  ।

 वर्ष  1989-90  के  लिए  आवंटित  नई  केन्द्रीय  प्रायोजित  समेकित  बाल  विकास  सेवा
 सी०  डी०  परियोजनाओं  को  राज्यवार  संख्या  दर्शाने  वाला  संलग्न

 संलग्त
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 सनी
 थर्व  के  लिए  नई  आई०  सी०  डी०  सौ०  परियोजनाओं  का  रा्यथार  आधंटन

 क्रम  राज्य/केन्द्रशासित प्रदेश  का  माम  परियोजमा की  संुया

 2  3

 1.  आमध्र  प्रदेश  29

 ः

 2. असम 6 3. बिहार 43 4. गुजरात 5. हरियाणा 6. हिमाचल प्रदेश 9 7. जम्मू और कश्मीर 8. कर्नाटक 28 9. केरल 6 मध्य प्रदेश 48 महाराष्ट्र 33 मणिपुर 4 मेघालय 6 4 उड़ीसा 29 पंजाब राजस्थान 26 *सिक्किम गा तमिलनाडु 33 20. लतिपुरा 5 उत्तर प्रदेश 83 22. बंगाल 36 23. *अण्डघान और निकोबार द्वीप समूह णः
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 24.  *गौगा  ना

 25.  अरुणाचल  प्रदेश  11

 26.  *चण्डीगढ़  ना

 27.  *दादर  ओर  नागर  हवेली  न

 28,  दिल्ली  2

 29.  *दमन  और  द्वीप  न

 30.

 31.  मिजोराम  3

 32.  *पाण्डेचेटी  न

 कुल  :  500

 तारांकित  राज्यों/केन्द्र  शासित  प्रदेशों  में  पहले  ही  पूर्णरूपेण  आई०  सो०  डी०  एस०  योजनायें

 चालू
 विवरण  --2

 समेकित  बाल  विकास  सेवा  योजना  से  प्राप्त  लाभ

 समेकित  बाल  विकास  सेवा  योजना  में  6  वर्ष  तक  की  आयु  के  गर्भवती  महिलाओं  और

 शिशुवतों  माताओं  की  निम्नलिखित  सामूहिक  सेवायें  प्रदान  की  जाती  हैं  :-  -

 1.  पूरक  पोषाहार

 2.  रोग  प्रतिरोधन

 3,  स्वास्थ्य  जांच

 4.  स्वास्थ्य  संदर्म  सेवाएं

 5,  स्वास्थ्य  और  पोषाहार  और

 6.  स्कूल-पूर्व  अनौपचारिक  शिक्षा  (3-6  बं  की  आयु  बर्ग  के  बच्चों  के
 2.  स्वतंत्न  रूप  से  किए  गए  कुछ  मूल्यांकन  अध्ययनों  से  गुणता  के  ठोस  परिणाय  देखने  में  आये

 हैं  ।  अध्ययनों  से  पता  चलता  है  कि  :--

 (1)  गम्भीर  रूप  से  कुपोषण  के  मामलों  में  पर्याप्त  कमी  हुई

 (2)  सर्वाधिक  खतरासन्त  आयु  वर्ग  अर्थात्  0-3  वर्ष  की  आयु  वर्ग  के  प्रतिभागियों  की
 पहले  के  किसी  भी  बाल  कल्याण  कार्यक्रम  में  प्रतिभागियों  की  संडया  से

 अधिक  पूरक  पोषाहार  प्राप्त  करने  वाले  बच्चों  में  लगभग  45%  बच्चे  3  वर्ष
 से  कम  आयु  के  हैं  ।

 (3)  समेकित
 बाल  विकास

 सेवा  परियोजना  क्षेत्रों  में  रोग  प्रतिरोधन-सेकायें  जांव्त  करने
 वाले  बच्चों  की  संख्या  गैर  समेकित  बाल  विकास  परियोजना  क्षेत्रों  के  बच्चों
 की  अपक्षा  काफी  अधिक  होती  कभी-कभी

 तो  यह  संख्या  3-4  गुणी  अधिक  होती
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 (4)  समेकित  बाज  विकास  लेवा  परिवोजर  क्षत्रों  में  क्षिशु  मृत्यु  दर  और  भ्न्म  दर  सें  कमी
 ओर  अधिक  संख्या  में  लोगों  द्वारा  परिवार  नियोजन  स्कीकारा  जाभा  देखा  गया  है
 जैसा  कि  नीचे  संक्षिप्त  बिवरण  में  विया  गया  है  :---

 मद  समेकित  बाल  विकास  सेवा  क्षेत्रों  राष्ट्रीय  आर०  एस०  )
 के  आंक डे  आँकर्ड

 -....-  _  -----  ee

 शिशु  मृत्यु  दर  1987)  82.6  "  95.0

 जन्म  दर  (1981)  )  24,2  33.3

 गर्म  घारण  दर  (1981)  1.8  2.8

 (5)  हुष्ट-पुष्ट  शिशुओं  का  जन्म  रोग  प्रतिरोधन  द्वारा  अपंगता  की  अधिकाधिक

 थाम  विटामिन  ए  की  कमी  और  रक्तक्षीणता  की  रोकथाम  जंसे  अभ्य  अंगुकल  परिणाम
 भी  देखने  में  आये  हैं  ।

 राज्यवार  साक्षरता-वर

 417.  श्री  मतिलाल  हंसदा  :

 डा०  फूलरेणु  गुहा  :

 क्या  सानज  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1951,  1961,  1971  और  वर्ष  1981  की  जनगणना  के  अनुसार  राज्यवार
 साक्षरता  की  दर  कया

 इस  अवधि  के  दोरान  महिलाओं  में  राज्यवार  साक्षरता  की  दर  क्या

 इसी  अवधि  के  दौरान  राज्यवार  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  में  साक्षरता

 कर  दर  पृथक-प्ृथक  रूप  से  क्या  और

 मनुसूनित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  में  छाक्षरता  अनुपात  में

 बुद्धि  सुनिदिचत  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  के  विशिष्ट  कार्यक्रम  क्या  हैं  ?

 ख्रासव  संसाघत  विकास  मंत्रालय  में  झिक्ा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पो०  :
 और  1951,  1961,  1971  और  1981  की  जनगणना  के  सभी  लोगों

 और  महिलाओं  की  राज्यवार  साक्षरता  दरें  दर्शाने  वाला  संलग्न

 1961,  1971  तथा  1981  को  जनगणना  के  अनुसूक्तित  जातियों और

 अनुसूचित  जनजातियों  की  राज्यवार  साक्षरता-दरें  दर्शान  वाला  संलग्न  1951  कई

 जनगणना  के  अनुसार  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  बीच  साक्षरता  दरें  उपलब्ध  नहों

 प्रौढ़  शिक्षा  कार्यक्रम  में  महिलाओं  की  सहभागिता  बढ़ाने  के  लिए  मए/किए  जा

 हे  विशिष्ट  उपाय  इस  प्रकार  हैं  :--
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 बड़ी  संख्या  में  महिला  प्रौड़  शिशुओं  को  गतिशील  50%  प्रौढ़  क्षिक्षा  केन्द्र

 महिलाओं  के  लिए  होने  ;

 अहुँतायों  में  छूट  देकर  जन  शिक्षण  निलायमों  के  प्रेरकों  जैसे  बड़ी  संख्या
 में  प्रौढ़  शिक्षा  पदाधिकारियों  की

 अनुदेशकों  की  सतत्  शिक्षा  के  प्रबंध  करना  ताकि  उन्हें  अच्छे  सक्षम  शिक्षकों  के  रूप  में

 सुविधा  सम्पन्त  बनाया  जा

 संश्या  में  स्वेझछिक  विशेष  रूप  से  वे  जो  महिलाओं  के  लिए  कार्य  कर  रही
 की

 विद्यापीठों  द्वारा  महिला  कार्यकर्ताओं  पर  अधिक

 और  उन्हें  अधिकार  प्रदान  करने  को  प्रोन््नत  करने  वाले  प्रभावी  एजेंटों  के
 रूप  में  महिला  शिक्षकों  का  विशेष  अनुस्थापन  और

 -  महिलाओं  के  लिए  एक  प्रौढ़  कार्यक्रम  तैयार  करना  जिसे  नवीन  उनके  मौजूदा
 कौएशलों  को  स्तरोन्नत  करने  और  नए  आय  बढ़ाने  वाले  कार्यक्लापों  के साथ  जोड़ा

 कोदालों  को  घारण  करने  के  लिए  अवसरों  का  सृजन  और  प्राबधान  तथा  इस
 अध्ययन  का  उनकी  जीवन-स्थितियां  सुधा रने  के  लिए

 तथा  राज्य  समाज  कल्याण  बोर्डों  की  प्रौढ़  शिक्षा  कार्यक्रम  क ेसाथ

 --2  1989  से  प्रसारित  की  जा  रही  कलियांਂ  शीर्षक  वांली  महिला-साक्षरता
 तथा  अधिकार  प्रदान  करने  से  संबंधित  24  श्य  खलाओं  का  निर्माण  ।

 2.  सरकार  ने  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  बीच  साक्षरता  की  प्रोन्नति
 को  प्राथमिकता  प्रदान  की  इस  संबंध  में  किए  गए  विशेष  उपायों  में  निम्नलिखित  शामिल  हैं  :---

 (i)  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  प्रशासनों  को  सलाह  दी  है  कि

 शिक्षा  कार्यक्रम  के  प्रंतगंत  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों
 वाले  जिलों  को  शामिल  करने  को  प्राथमिकता  प्रदान

 सुनिश्चित  करें  कि  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  की  न्यूनतम  सहभागिता
 30%  बोर  16%  होनी

 --  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  की  बस्तियों  में  प्रौढ़  शिक्षा  केद्  खोलें  ।

 (1)  प्रामीण  कार्यात्मक  साक्षरता  परियोजनाओं  की  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के  अस्तर्गत
 विक्षेष  भटक  योजना  तथा  जनजातीय  उप-योजना  के  तहत  विशिष्ट  निधियां  निर्धारित  की
 जा  रहो

 (iii)  साक्षरता  की  प्रोन्नति  का  पता.पांच  राष्ट्रीय  मिशनों  में  से  एक  मिशन  के  रूप  में  लगाया
 गया  है  जिसका  उद्देश्य  समाज  के  वंचित  वर्गों  क ेलाभ  के  लिए  प्रौद्योगिकी  तथा  वैज्ञानिक
 अनुसंधान  का  प्रयोग  करता

 राष्ट्रीय  साक्षरता  मिशन  का  उद्देश्य  1995  तक  15-35  आयु-वर्ग  के  8  करोड़  निरक्षर  लोगों
 को  कार्यास्मक  साक्षरता  प्रदान  करना  है  जिसमें  ग्रामीण  विशेष  रूप  से  अनुसूचित  जाति/|
 अनुसचित  लनजाति  के  लोगों  पर  ध्यान  केन्द्रित  किया  जाएगा  ।
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 खिखित  उत्तर  20  1998

 ऋ्र०  राज्य/संघ  1961  1971  1981

 शासित  क्षेत्र  ज०जा०  अ०ग्जण्भा०  अ०्जा०  अणग्ज०्जा०  अन्जा०  अ»्जग्जा०

 $n $n त१ञ्__++

 ]  2  3  4  5  6  7  8

 भारत  10.27  8,53  14.67  11,30  21.38  16.35

 1,  आंध्र  प्रदेश  8.47  4.41  10.66  5.34  17.65  7.82

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  न  न्-+  36.26  5.20  37.14  14.04

 3.  झसम  24.41  23.58  25.79  26.03  न  --

 4,  बिहार  5.96  9.16  6.53  11.64  10.40  16,99

 5.  गुजरात  22.46  11.69  27.74  14.12  39.79  21.14

 6.  जम्मू  और  कश्मीर  4.72  न  11.97  22.44...  —

 7,  हरियाणा  ञ+  —  12.60  न  20.15  --

 8.  हिमाचल  प्रदेश  8.46  8.63  18,82  15.89  31.50  25.93

 9.  केरल  24.44  17.26  40.21  25.72  44.96  31.79

 10.  कर्नाटक  9.06  8.15  13,89  14.85  20.59.  20.14

 11.  मध्य  प्रदेश  12.89  5.10  12.49  7.42  18.97  10.68

 12.  तमिलनाडु  14.66  5.91  21.82  9.02...  29.67  20.46

 13.  महाराष्ट्र  15.78  7,21  25.27  11.74  35.55  22.29

 14  उड़ीसा  11.57  7.36  5.61  9.46  22.41  13.96

 15.  पंजाब  9,64  16.46  16,12  न  23.86  —

 16.  राजस्थान  6.44  3.97  9.14  6,47  14.04  10.27

 17.  उत्तर  प्रदेश  7.44  —  10.20  14.59  14.96  20.45

 18.  पत्षिचम  बंगाल  13.58  6.55  17.80  8.92  24,37  13.21

 19.  मलिपुर  22.37...  27.25...  26.44...  28.1.  33.63  39.74

 20.  मेघालय  —  20.38  26.45  25.78  31.55

 21.  साभासंड  25.40  14.76  --  24.01,  ,  —  40.32

 22.  सिक्किम  न  17.42  न+  28.06  33.13

 354



 29  1911  )  लिखित  उत्तर

 1  2  3  4  5  6  7  8

 23.  तज़िपुरा  13.42  10.01  20.51  15.03  33.89  23.07

 24,  मिजोरम  ---  न  न+  न  84:44  59.63

 संघ  शासित  क्ष  त्र

 25.  अंडमान  और  न  11.10  न  17.85  —  3141

 निकोबार  द्वीप  समूह
 रा

 26,  दिल्लो  20.86  न्न+  28.15  ना  39.30.  —

 27.  दादरा  और  26,60  4.40  33.  8.90  51.20  16.86

 नगर  हवेली

 28.  पांडिचेरी  11.11  --  18.70  न+  32.36...

 29.  चंडीगढ़  —  न  24.38  न  3.07  --

 30,  दमन  न  26.14  12.73  38.38.  26.48.

 और  द्वीप

 31.  लक्षद्वीप  न+  22.27  न  41.37  --.  53,13

 32.  उत्तर  पूर्वी  --  20.09  —  --  _  _

 फ्रन्टियर  एजेंसी

 *  असम  को  छोड़कर  जहां  1981  की  जनगणना  के  समय  अशांत  स्थिति  के  कारण  जनगणना

 नहीं  की  जा  सकी  ।

 पाकिस्तान  ओर  चीन  के  गेर-कानूनी  कब्जे  वाले  क्षेत्रों  क ेलोगों  को  जहां  जनगणना

 नहीं  की  जा  सकी  ।

 मिजो  जिला  शामिल  है  जो  अब  एक  राज्य  बन  गया

 टिप्पणियां

 1.  भारत  और  अंडमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  के  ये  आंकड़े  उन  द्वीप  समूहों  की  जराधा  और  ,
 सेन्तीनल  जनजातियों  के  आंकड़ों  से भलग  है  ।

 इन  आविवासियों  से  1971  की  जनगणना  के  दोरान  संपक  नहीं  किया  जा  सका  ।
 '

 2,  अंगमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  और  लक्षद्वीप  के  लिए  भारत  के  राष्ट्रपति  द्वारा
 कोई  जाति  अधिसूचित  नहीं  की  गई

 3.  जम्मू  व  दिल्ली  तथा  पांडिचेरी  के  लिए  भारत के  ,
 इाष्ट्रपति  द्वारा  कोई  जनजाति  अधिसूचित  नहीं  की  गई



 सिखिश  उत्तर  20  1989
 पट  रत

 आरप्र  प्रदहा  सें  सुलभ  शोचात्मयों  का  लिर्माण

 418.  शो  टी०  आल  मोड़  :  क्या  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  ग्रामीण  स्वच्छता  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत
 आंध्र  प्रदेद  सरकार  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंसुलभ  शौचालयों  के  निर्माण  के  लिए  वर्ष-वार  किलनी  राशि
 दी  गई

 उक्त  अवधि  के  दोरान  कितने  सुलभ  शौचालयों  का  निर्माग  किया  गया  और  ये
 कित  गांवों  में  बनाये

 क्या  वर्ष  1989-90  के  दोरान  आंध्र  प्रदेश  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  ग्रामीण
 स्वच्छता  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  राशि  में  वृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री(भो  जनाद  न  पुजारी  )  के-द्रीय
 प्रायोजित  ग्रामीण  स्वच्छता  कार्यक्रम  के  अन्तगेत  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कम  लागत  वाले  स्वछ  शौचालयों
 के  निर्माण  के  लिए  आंध्र  प्रदेश  को  1987-88  के  दोरान  32,00  लाख  रुपए  और  1988-89  के  दौशन
 58.00  लाख  रुपए  की  राशि  प्रदान  की  गई  है  ।

 उपरोक्त  अवधि  के  दोरा  1058  गांवों  में  27425  स्वच्छ  शौचालयों  का  निर्भाण
 किया  गया

 और  1989-90  के  दौरान  केन्द्रीय  प्रायोजित  ग्रामीण  स्वच्छता  कार्यक्रम  के
 अन्तर्गत  आन्ध्र  प्रदेश  को  102.60  लाख  रुपए  की  राक्षि  भ्राबंटित  की  गई

 (=)  प्रध्ल  कहीं  उठता  ।

 दिल्लो  के  यमुना-पार  क्षेत्र  में  खेल-परिसर

 ',.  419,  ओऔऔी  लक्कण  पत्रा  सानण  सस्ता  किक्ास  मंत्री  यह  बताते  की  क्पा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  के  यमुन्मन्पार  क्षेत्र  में  खेलन्फरिक्षर  स्थापित  किया

 यदि  तो  इस  खेल-परिसर  परियोजना  की  लागत  कितनी

 यह  कद  तक  पूरा  हो  धोर

 निर्माण-कार्य  को  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिए  क््यय  कदम  उठायेਂ  हैं  ?

 सानव  संसल्यन  विकान्न  संतों  पी०  दिल्य  :  दिल्ली
 विकास  प्राधिकरण  और  दिल्ली  दिल्ली  के  यमुनापार  क्षेत्र  मे ंखेल  परिसर  बनाने  की  योजना
 बना  रहै

 से  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  खेल  परिसर  की  कुल  लागत  नहीं  बताई
 गई  उन्होंने  कहा  है  कि  यह  एक  दी्षकालीन  परियोजना  है  चरणों  में  शुरू  की  जायेगी  भोर
 राध्ति  की  उपलब्धता  पर  निर्मर  करेगी  ।

 $6



 29  1911  सिंखिंत  उसेर

 तमिलनाड  मेँ  केंद्रीय  सईके  निधि  परियोजना

 420.  श्रो  एस०  सिंगरावड़ोबेल  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  हूंपा
 करेंगे  कि  :  ह

 तमिलनाडु  को  केरद्रीय  सड़क  निधि  में  से  वर्ष  1789-90  के  लिए  कितनी  धनराशि
 दी  गई

 तमिलनाडु  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  किंन  परियोजनाओं  के  लिए  केन्द्रीय  सडक
 निधि  से  वर्ष  1989-90  के  लिए  घने  मांगा  और

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अब  तक  कितनी  परियोजनाओं  को  मंजूरी  गई  है  ?

 ज़ल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  :  वर्ष  1989-90
 के  लिए  केन्द्रीय  सड़क  कोष  से  तमिलनाडु  को  कोई  भी  राशि  आबंटित  नहीं  की  गई  है  क्योंकि
 1840.59  लाख  *०  के  लिए  अनुमोदित  स्कीमों  की  कुल  लागत  के  मुकाबंले  1840.14  लाख  रू७०
 की  सीमा  तक  धन  पहले  हौ  रिलीज  किया  जा  चुका

 और  1989-90  के  दौरान  तमिलनाडु  राज्यं  सरकोर  द्वारा  प्रक्षेपिते  निम्नेल्शिखित
 कार्यों  की  अभी  तक  अमसुमोदित  नहीं  किया  है  :--

 (i)  थान्जापुर-तिरूचि  रेलवे  लाइन  के  35  कि०  मौ०  पर  थान्जापुर  पर  मौंजदा
 रेलवे  ऊंपरिपुल  का  पुंमनिर्भाण  ।  (150  लाश  ९०)

 (ii)  कम्बस-कंस्वम  मेट्  में  सुधार  (27,00  क्षाख

 (11)  रा०  रा०  45  में  त्रिची  बाइपास  तक  समानान््तर  सविस  (157.71  लाख  ४०)

 (iv)  रा०  पर  सथूर  बाइपास  तक  समातानन््तर  सविस  रोड  ।  (37.73  लाख  २०  )

 (५)  रा०  पर  पूनामल्ली  बाइपास  तक  समानान्तर  सविस  (82.03  लाख  ko)

 (५)  रा०  के  89/4  कि०  मी०  से  94/0  कि०  मी०  तक  और  ईस्टर्ली  बाइपास  सडक
 के  0/4  कि०  मी०  से  27722  कि०  भी०  तक  के  राष्ट्रीय  राजमार्ग  बाइपासों  पर
 संमानाभ्तर  सबविस  (88.14  लाख  ₹०)

 रा०  पर  रंड,हिल््स  बाइपास  तक  समानास्तर  सविस  रोड  ।

 (31.34  लाख  ₹०)

 अ्रट्टोपाध्याय  आयोग  को  रिपोर्ट  का  कार्यान्वयन

 421.  झ्लो  राम  बहादुर  क्या  मानव  संसाधत  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे

 )  क्या  घट्टोपाष्याय  आयोग  की  रिपोर्ट  को  ग्यारवीं  और  बारहवीं  कंक्षाओं  की  पढ़ाने
 वाले  अध्यापकों  के  संबंध  में  कार्याम्वित  करने  की  दिशा  में  ओआगे  कोई  कार्यवाही  की  गई  है

 क्या  इसके  वेतनमानों  को  कालेज  के  प्राध्वापकों  के  वेतनमानों  तक  बढ़ाने  का  विचार
 और

 यदि  नहीं;[तो  इसके  क्या  कारण

 57
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 सानव  संसाधन  विकास  सन्वांलय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  सम्ध्रो  एल०  पो०  शाही  )  +
 से  राष्ट्रीय  शिक्षक  की  सिफारिशों  पर  की  गाई  कार्यवाही  की  रिपोर्ट

 दिनांक  2-3-88  और  12-5-88  को  सभा  पटल  पर  रख  दी  गई  इसके  अतिररिक्त  राष्ट्रीय  शिक्षक
 की  सिफान्शिों  को  ध्यान  में  रखते  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  और  चोथे  केन्द्रीय  वेतन

 आयोग  की  सिफारिशों  के  अभिगृहीत  में  संघ  साशित  प्रदेशों  के  स्कूलों  और  केन्द्रीय  स्वायत्त  निकायों
 जैसे  केन्द्रीय  विद्यालय  केन्द्रीय  तिब्बती  स्कूल  प्रष्यासन  इत्यादि  के  शिक्षकों  के  वेतनमान
 दिनांक  12-8-87  से  संशोधित  कर  दिए  गए  ये  वेतनमान  कक्षा  XI  और  जूता  में  पढ़ाने  वाले
 शिक्षकों  के  लिए  भी  लागू  होते  हैं  ।  इन  वेतनमानों  में  और  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 इसके  अतिरिक्त  उन  कालेज  शिक्षकों  के  लिए  वेतनमान  निर्धारित  किए  जाते  हैं  जो  डिग्री  कक्षाओं
 और  इससे  ऊपर  की  कक्षाओं  में  पढ़ा  रहे  अतः  उन्हें  वही  जो  कालेज  शिक्षकों  के  लिए

 लागू  स्वीकृत  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 हल्विया  पशन  पर  ओर  अधिक  माल  गोदियों  के  निर्माण  का  प्रमुरोध

 422.  श्री  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  पष्चचम  बंगाल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुरोध  किया  है  कि  वह  हल्दिया
 पत्तन  पर  माल  की  माता  में  हुई  वृद्धि  को  देखते  हुए  वहां  और  अधिक  माल-गोदियों  का  निर्माण  करे
 जिससे  वहां  बेहतर  सुविधाएं  उपलब्ध  हो  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मन्त्रालय  के  राज्य  मरत्री  रोजेक्ष  :  और
 पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  हल्दिया  डॉक  में  डर  जिग  संबंधी  कतिपय  समस्याओं  की  ओर  केन्द्रीय  सरकार
 का  ध्यान  आकर्षित  किया  अतिरिक्त  कार्गो  बर्थों  का  कोई  जिक्र  नहीं  किया  गया  था  ।

 हल्विया  के  केन्द्रीय  विद्यालय  के  लिए  भवन

 423.  श्रो  सत्यगोपाल  मिश्र  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  केन्द्रीय  हल्दिया  के  लिए  कोई
 स्थायोा  भवन  न  डी  है  ;  और

 यदि
 तो  सरकार  ने  हल्दिया  केन्द्रीय  विद्यालय  के  लिए  एक  स्थायी  भवन  का  निर्माण

 करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पी०  शाहो  )  $
 और  हल्दिया  स्थित  केन्द्रीय  विद्यालय  एक  ऐसा  सकल  जिसे  परियोजना  क्षेत्र  में  खोला

 गया  जिसके  लिए  भवन  की  व्यवस्था  प्रायोजित  प्राधिकारी  द्वारा  की  जानी  ऐसी  रिपोर्ट  है
 कि  अधिग्रहण  के  लिए  भवन  तैयार

 आन्ध्र  प्रवेश  सें  मत्स्य  उनल्लोग  का  विकास

 424,  श्रो  एस०  पलाकोंड्रायुड  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 आन्ध्र  प्रदेश  में  मत्स्य  उद्योग  के  विकास  के  लिए  उस  राज्य  को  पर्याप्त  आर्थिक
 सहायता  देने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  ओर
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 आस्भ्न  प्रदेश  को  तीन  वर्षों  के दौरान  इस  प्रायोजन  हेतु  आवंटित  की  गई  धनराशि

 का  वाषिक  ब्यौरा  क्या  है  ?

 क्षि  संत्रालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  संत्रो  इयाम  लाल

 आंध्र  प्रदेश  में  मत्स्य  उ्योग  विकास  के  लिये  भारत  निम्नलिखित  केन्द्र/केन्द्रीय
 प्रायोजित  योजनाओं  के  माध्यम  से  वित्तीय  सहायता  देती  है  :---

 (1)  बड़े/छोटे  मछली  अवतरण  केन्द्रों  और  मत्स्य  औद्योगिक  संपदा  का  विकास  ।

 (2)  जारे  पानी  में  मछली  का

 (3)  सक्तिय  मछुआरों  के  लिए  समूह  बीमा  योजना  ।

 (4)  मछुवारों  के  लिये  राष्ट्रीय  कल्याण

 (5)  पारस्परिक  जलयानों  का  मोट  रीकरण  और  तट  पर  उतरने  वाले  जलयानों  के  प्रचालन
 को  शुरू  करना  |

 (6)  मछली  पालन  का  विकास  ।

 (7)  डिस्पोना  उत्पादन  के  लिये  मूलमूत  सुविधाओं  का  विकास  ।

 आंध्र  प्रदेश  में  मत्स्य  उद्योग  के  विकास  के  लिये  पिछले  तीन  वर्षों  मे ंआवंटित  धनराशि
 का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :--

 रुपये  *

 वर्ष  निमु क्त  की  गयी  धनराशि
 ee

 1985-86  203.85
 1986-87  139.09

 1987-88  233,44

 केरल  में  साक्षरता  कार्यक्रम

 425.  झ्लो  पी०  आर०  कुसारमंग्रलम  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  क्र्पा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  केरल  के  कोट्टायम  में  साक्ष  रता  अभियान  की  सफलता  की
 जानकारी  है  जैसाकि  29  1989  के  एक्सप्रेसਂ  में  खबर  छपी

 यदि  तो  क्या  ऐप्ता  अभियान  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  किया  गया  था  अथवा
 केन्द्र  सरकार

 इस  योजना  के  अस्तगंत  कुल  कितने  लोक  साक्षर  किए  गए  और  उनकी  साक्षरता  की

 |
 बतेमान  दर  क्या

 कया  देश  के  अस्य  भागों  में  भी  इसी  प्रकार  के  कार्यक्रम  चलाये  और 1
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?
 ५

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पौ०  :

 द्वां  ।

 साक्षरता  अभियान  विद्वविद्यालय  के  रा०  से०  यो०  यूनिट  द्वारा  शुरू  किया  गया  था
 ओऔर  इस  मंत्रालय  द्वास  कुल  अनुदान  1,67,300  रुपए  संस्वीकृत  किया  गया

 सामाजिक-आधथिक  सर्वेक्षण  से  पता  चला  कि  निरीक्षर  नागरिकों  की  संख्या  लगभग
 2200  थी  जो  साक्षरता  अभियान  में  पुर्णंत  :  छ्यामिल  किए  गए  थे  ।

 साक्ष  रता  अभियान  का  उद्देश्य  तौसिखिबों  को  साथा  रप्न  छोटे  प्र्ों  को लिखने  तभा  पढ़ने  और
 दो  अंकों  क ेसरल  अंकगणित  के  भ्रततिरिक्त  व्यक्तियों  के  नाम  और  पते  पढ़ने  और  लिखने  के  योग्य
 बनाना

 और  राज्य  सरकारों  के  अधिकारियों  के  साथ  हुए  विच्ार-विमश्नं  के  आध।र  ८२

 हस  मंत्रालय  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  मुख्य  सचिवों  से  अनु  रोध  किया  है  कि  वे  शुरूआत  के  तौर
 पर  कुछ  खण्डों  में  सम्पूर्ण  निरक्षरता  उन्मूलन  के  लिए  एक  कारंवाई  योजना  तैयार  करें  ।  इनका  उल्लेख
 नीचे  किया  गया

 बिहार  (i)  रा०  का०  सा०  का०(रा०  प्रौ०  शि०  का०  के  अन्तर्गत  70  ओर

 (ii)  स्वैच्छिक  एजेंसियों  के  माध्यम  से  50  खण्ड  |

 उत्तर  प्रदेश  (i)  उत्तराखण्ड  के  8  जिले  और

 (7)  रा०  का०  सा०  का०/रा०  प्रौ०  शि०  का०  के  अन्तगंत  75  खण्ड  ।

 राजस्थान  (1)  बीकानेर  और  सीकर  जिले  और

 (ii)  100%  साक्षरता  योजना  के  अंतर्गत  300  ग्राम  ।

 पश्चिम  बंगाल  (i)  कलकत्ता  हहर  और

 (1)  खण्डों  की  संख्या  का  1/3

 केरल  सम्पूर्ण  राज्य

 कर्नाटक  (i)  1990  तक  20  तालुक

 (४)  1991  तक  40  अतिरिक्त  तान्लुक

 महाराष्ट्र  (1)  सिशुदुर्ग  और  वर्धा  जिले

 (४)  प्रति  जिला  |  अतिरिक्त  तालुक

 उड़ीसा  (1)  1000  पंचायतें

 गुजरत  सम्पूर्ण  राज्य

 केरल  में  खावल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  कार्य  योजना

 426,  झ्लो  टो०  बशीर  :  क्या  कृषि  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ब्ति
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 (%)  कैरज़  सरकार  क्रेस्लग्रें  चा्लल  का  उत्पादन  ब्रढ़ाने  की  कोई
 केन्द्रीय  खाद्यान्न  उत्पादन  कार्यक्रम  में  शामिल  किए  जाने  हेतु  दी

 यदि  तो  ठत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 कृषि  मन्त्राजन  में  शुचि  जौर  सहका  श्ता  विभाग  में  राज्य  अम्जी  पयाय  काल  :

 हां  ।

 राज्य  सरकार  ने  केरल  के  तीन  जिलों  अर्थात  जिभ्र  शोष्पालश्ट  को
 विद्येष  खाद्यान्न  उत्पादन  कायंक्रम-चावल  के  तहत  शामिल  करने  का  प्रस्तत्ल  किय्र  था  ।

 के  रख  को  विशेष  खाद्यान्व  उत्पवन  क्रायंक्रम-चान्नल  के  तहत  क्षाश्षिण  कहीं  किक  जा  सका
 क्योंकि  उज्य  का  कोई  भो  जिला  हस  उदेश्म़  के  लिए  स्थापित  किये  श्ए  कृढक  एल  द्वारा  खिशत  किले
 गए  मानदण्डों  पर  खरा  नहीं  उतर  पाया  ।

 उड़ीसा  में  पेत  जल  की  कसी

 427.  श्री  हरिहर  सोरन  :  कया  कृषि  मन्त्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गर्मियों  के  दिलों  में  उड़ीसा  के  कुछ  भागों  विशेषकर  आदिवासी  और  दूरदराज
 के  पे  जल  की  समस्या  बड़ी  गम्भीर  हो  जाढ्ी

 यदि  तो  इन  क्षत्रों  में  पेय  जल  की  धण्लाई  में  लेजी  लाने  के  लिए  कप  कवम  रठाए

 क्या  सरकार  इन  अभावग्रस्त  क्षत्ञों  में  पर्याप्त  ऐ्रेझ-जल  उपलन्ध  कराने  क ेलिए  कोई
 विशेष  ब्ोज़क  भ्ला  रही

 यदि  तो  तत्संबंधी  क्या  ओर

 (5)  राज्य  में  प्रत्येक  गांव  में  स्वच्छ  पेय  जल  कब  तक  उपलब्ध  करा  दिया  जाएगा  ?

 क्षि  मन्त्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  सम्त्रो  जं्साइस

 हां  ।

 से  उड़ीसा  के  द्रदराज  तथा  आदिवासी  क्षेत्रों  सें  पेशजन्न  सप्लाई  को  ते  करने  के
 राज्य  क्षेत्र  के  न्यूनतम  आवश्यकता  कार्यक्रम  एन०  तथा  केन्द्रीय  प्रायोजित

 त्वरित  ग्रामीण  जल  सप्लाई  कार्यक्रम  के  सामान्य  कार्यक्रमों  के  अलावा  राष्ट्रीय  पेयजल  मिशन  के

 झंतगगंत  फूलबनी  के  गंजम  के  पांच  खण्डों  तथा  मयूरमंज  के  आदिवासी  जिले  में  क्रम
 मिनी-पशक्षन  परियोजत्रा  छुझू  की  गई  है  ।  इतले  ब्िल्नों  के  ज्षिए  11.45  करोड़  रुप्रए  की  कुल  जागत  त्ते
 विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  अनुमोदित  की  गई  जिसमें  से अब  तक  4.35  करोड़  रुपए  की  राशि

 पहले  ही  रिलीज  कर  दी  गई

 राज्य  में  अतिरिक्त  लौह  की  समस्याओं  से  निपटने  के लिए  1500  लौह  दूर  करने  वाले  सुयंत्रों
 गी

 स्थापना  की  जा  रही  जल  की  बेहतर  क्वालिटी  प्राप्त  करने  के की  स्था

 कोरापुट तथा  कालाहाण्डी  जिलों  में  छह  स्थिर  जल  गुणवत्ता  जांच  प्रयोगशाला  और  एक
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 मोबाइल  जल  जांच  प्रयोगशाला  की  स्थापना  करने  के  लिए  7.06  लाख  रुपए  की  राशि  पहले  ही |
 रिलीज  कर  दी  गई

 चाल  वित्तीय  वर्ष  के  दोरान  अर्थात्  31-3-1990  तक  राज्य  में  सभी  समस््याग्रस्त  गांवों

 को  स्वचछ  पेय  जल  की  सुविधाएं  उपलब्ध  कराई  जाएंगी  ।

 प्रशिक्षण  अधुसंघान  झोर  परामह्य  में  राष्ट्रीय  ग्रामीण  विकास  संस्थान

 हैदराबाद  के  सनोजिज्ञान  संकाय  का  योगदान

 428.  श्री  जो०  भूषति  :

 ओ  सालिक  रेड्डी  :

 क्या  कवि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हैदराबाद  स्थित  राष्ट्रीय  ग्रामीण  विकास
 संस्थान  के  मनोविज्ञान  संकाय  का  वर्ष  1985  से  अनुसंघात  और  परामछ्  के  क्षंत्र  में  क्य
 बोगदान  रहा  है  ?

 कषि  मन्त्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  सनत्रो  जर्तावन  :  राष्ट्रीय ॥
 ग्रामीण  विकास  हैदराबाद  का  मनोविज्ञान  संकाय  ग्रामीण  विकास  के  संदर्म  में  मानवीय

 व्यवहार  से  संबंधित  इस  संकाय  द्वारा  दिया  जा  रहा  प्रक्षिक्षण  इन  क्षंत्रों  की  विशालता  और
 प्रभाव  के  कार्यक्रम  के  क्रियान्वयन  में  व्यवहारिक  पद्धति  को  समझने  से  संबंधित  यह  विकास  ओर
 प्रतिक्रिया  पर  मानवीय  प्रभाव  पर  विशेष  अनुसंधान  करता  अनुसंघान  ओर  प्रशिक्षण

 विकास  हेतु  विधाओं  के  निर्धारण  के  लिए  निर्रेशित  किए  जाते  हैं  ।

 1985  मनोविज्ञान  संकाय  ने  42  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  (12  प्रायोजित  को  सम्मिलित  करते
 आयोजित  किए  और  10  अनुसंधान  अध्ययनों  को  सम्मिलित  करते  को  |

 पूर्ण  किया  है  ।  इस  समय  7  अनुसंधान  भप्रध्ययन  प्रगति  पर  जिनमें  से  3  प्रायोजित  परियोजनाएं  हैं  ।

 अब  यह  आऋन्ध्र  प्रदेश  के  रंगारेड्डी  जिले  के  एक  मंडल  में  राष्ट्रीय  ग्ररमीण  बिकास  कार्यक्रम
 की  सामाजिक  प्रयोगशाला/का  रंवाई  अनुसंघान  कार्य  क्रम  की  गतिविधियों  का  समन्वय  कर  रह

 यह  दो  कारंवाई  अनुसंधान  परियोजनाओं  जंसे  समन्वित  मूल  आवश्यकता  और
 परिस्थिति  विज्ञान  श्रोत  से  संबंधित  भ्रामोण  सामुदायिक  के  वि#ास  में  कार्रवाई  अनुस  धान  कायं  क्रम
 और  ऐशिया  और  प्रशान्त  क्षत्र  हेतु  समन्वित  ग्रामीण  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित

 सामुदायिक  सूचना  ओर  योजना  पद्धति  का  संचालन  कर  रही

 बारायको  में  नये  केसरीय  विद्यालय  खोलना

 ]

 429.  श्रो  कमला  प्रसाद  रावत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  का  विचार  उत्तर  प्रदेश  के  बाराबंकी  जिले  में  एक  नया  केन्द्रीय  विद्यालय
 खोलने  का  शौर

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 सासव  संसाधन  विकास  मम्त्रालय  में  शिक्षा  विभाग  सें  रास्य  सन््त्रो  पो०  :

 अ->्
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 और  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  को  बाराबंकी  जिले  में  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  लिए
 किसी  भी  निर्धारित  प्रायोजित  एजेंसी  से  कोई  प्रस्ताव  नहीं  हुआ  है  ।

 राज्यों  को  सूखा  राहुत  सहायता

 430,  श्रो  वृद्धि  चना  जेन  :  क्या  कवि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1988-89  के  दोरान  खरीफ  की  फसल को  हुई  क्षति  के  परिणामस्वरूप  किन-किन
 राज्यों  को अकाल  का  सामना  करना  पड़  रहा

 सूखे  की  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  राज्य-बार  कितती  केन्द्रीय  सहायता  दी

 गई

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  सूथ्या  राहुत  कार्यक्रम  के  अंतर्गत  राजस्थान  को  सहायता  दी

 और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कृषि  मन्ज्ालय  में  कृषि  शोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  समभो  द्यासम  लाल  :

 से  मध्य  प्रदेश  राजस्थान  और  उड़ीसा  राज्यों  ने  खरीफ  1988-89  के  दौरान  सूसे  की

 वजह  से  हुई  क्षति  की  सूचना  दी  मध्य  प्रदेश  भोर  राजस्थान  राज्यों  ने  सूखा  राहत  के  लिए
 केन्द्रीय  सहायता  की  मांग  की  थी  ।  मध्य  प्रदेश  के  लिए  14.01  करोड़  रुपए  और  राजस्थान  के  लिए
 15.05  करोड़  रुपए  के  व्यय  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  की  गई  है  ताकि  राज्य  सरकारें  सूखा
 राहत  उपाय  कर  उड़ीसा  सरकार  से  सूखा  र'हत  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  की  भांग  संबंधी

 कीई  ज्ञापन  प्राप्त  नहीं  हुआ  था  ।  पं
 खाह्यास्त  उत्पादन

 ]

 431.  श्री  ए०  चाल्स  :  बया  कृषि  संत्री  यह  रुताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 वर्ष  1988-89  के  दौरान  देश  में  कुल  कितनी  मात्ता  में  खाद्यान्न  का  उत्पादन  हुम्मा  ;

 क्या  वर्ष  1988-89  के  लिए  निर्धारित  खाद्यान्न  उत्पादन  का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया

 गया  और

 इस  वर्ष  का  उत्पादन  गत  तीन  वर्षों  के  उत्पादन  की  तुलना  में  कम  है  या  अधिक  ?

 कषि  मन्त्रालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  सन्भी  ह्याम  लाल  :

 राज्यों  से  प्राप्त  जानकारी  के  1988-89  के  दोरान  देश  में  कुल  क्षाद्यान््न  उत्पादन

 लगभग  172  मिलियन  मीटरी  टन  होने  की  सम्भावना

 हां  ।

 वर्ष  1988-89  के  दोरान  खाद्यास्तों  का  उत्पादन  पिछले  तीन  बर्चों  के  उत्पादन  से  काफी

 अधिक  है  जैसा  कि  नीचे  दिया  गया
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 वर्ष  लाद्यान्नों  का  उत्पादन
 सोटरी

 1988-89  172.0

 1987-88  138.4

 1986-87  143.4

 1985-86  150.4

 कच्चे  लोहे  का  आयात

 |

 432.  डा०  बन्द  शेखर  त्रिपाठी  :  क्या  इस्पात  झ्लोर  खान  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  लोहे  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  का  कच्चे  लोहे  का  आयात
 करने  का  विचार

 यह  आयाते  किन-किन  देशों  से  कितनी-किंत॑नी  भात्ता  में  किया  और

 उक्त  आयात  किन  शर्तों  पर  किया  जाएगा  ?

 इस्पात  झोर  खात  संभ्त्रों  एम०  एल०  :  जी  हां  ।

 देश-बार  आयात  की  मात्रा  तथा  जिनसे  आयात  किया  जाएगा  वह  प्रतियोगी  मूल्यों
 पर  गुणात्मक  आवश्यकताओं  के  अनुसारं  उरपलेब्वर्तों  पंर  निर्भर  कच्चे  लोहे  का  ब्रायात
 सामान्यतया  चीन  तथा  पौलेण्ड  से  किया  जाता  इस्पात  निर्माण  के  लिए  विश्व  त
 चाप  भट्टी  की  इकाइयों  हेतु  सोवियत  रूस  से  दो  लाख  टन  के  मूल  ग्रेड  कच्चे  लोहे  का  आयात  करने
 का  प्रस्ताव

 जब  कभी  इस  प्रकार  के  आयातों  के  संबंध  में  समझौता  किया  जाता  है  तथा  उसे  अन्तिम
 हुप  दिया  जाता  तो  आयात  की  छर्तें  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजोर  तथा  माध्यम  खनिज  और
 धातु  व्यापार  निगम  द्वारा  की  गई  पेशकश  की  स्वीकायंता  पर  निम्मर  करेंगी  ।

 आँविला  उर्वरक  संयंत्र

 433.  श्री  कृष्ण  सिह  :  कया  कृषि  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बरेली  के  निकट  के  आंवला  उर्वरक  संयंत्र  का  निर्माण  कार्य  पूरा  हो गया  और गया  आर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या
 ह ैऔर  इसकी  मुल  अनुमानित  लागत  की  तुलना  में

 कितनी  कार्यान्वयन  लागत  आई  है  ?

 कवि  संत्रालय  में  उबंरक  विभाग  में  र/ज्य  मंत्री  आर०  :
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 जिसकी  क्षमता  प्रति  वर्ष  7.26  लाख  टन  यूरिया  की  को  समयसूची  के

 अनुसार  चालू  किया  गया  था  और  उसने  16  1988  से  वाणिज्यिक  उत्पादन  आरम्भ  कर  दिया
 परियोजना  की  मूल  अनुमानित  अनुमोदित  लागत  730  करोड़  रुपए  थी  जबकि  उसे  665.27

 करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  पर  कार्यान्वित  किया  गया  ।

 उड़ीसा  में  ऐतिहासिक  महत्व  के  स्थानों  का  रसरलाव

 434,  श्रो  सोमनाथ  रथ  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कुपा  करंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  ऐतिहासिक  महत्व  के  स्थानों  के  रखरखाव  के  लिए  क्या  कदम  उठाए
 गए

 क्या  इन  स्थानों  के  संरक्षण  और  सुधार  के  लिए  कोई  विकास  योजना  तैयार  की  गई
 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  संस्कृति  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा  :

 राष्ट्रीय  महत्व  के  घोषित  प्राचीन  और  ऐतिहासिक  स्मारकों  के  संरक्षण  की  जिम्मेदारी  केन्द्रीय
 सरकार  की  है  ।  इन  समा  रकों  की आवश्यकताओं  का  समय-समय  पर  मूल्यांकन  किया  जाता  है  और
 वाधिक  अनुरक्षण  ओऔर  रखरखाव  के  अतिरिक्त  उनकी  मरम्मत  के  लिए  आवश्यक  कदम  उठाए
 जाते

 और  केन्द्र  द्वारा  संरक्षित  स्मारकों  प्रत्येक  मामले  में  उसकी  आवश्यकता  के

 अनुसार  वक्षारोपण  क्षेत्रों  को  समतल  तार  लगाकर/चार  दीवारी  करके  इन  क्षत्रों  के
 विकास  सहित  विशेष  मरम्मत  तथा  वाधषिक  मरम्मत  और  रखरखाव  के  अन्तगंत  संरक्षण  कार्यों  के

 भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  द्वारा  देख-माल  की  जाती  इस  समय  चल  रहे  महत्वपूर्ण  संरक्षण
 कार्यों  के  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 विवरण

 चालू  कार्यों  के  ब्योरे

 जगन्नाथ  पुरी  :  इस  मंदिर  और  इससे  सटे  हुए  उप  मंदिरों  के  प्लास्टर  उतारने
 के  साथ-साथ  इनका  संरक्षण  और  परिरक्षण  |

 सूर्य  कोणा्  :  क्षतिग्रस्त  अभिस्तान  और  जगमोहन  के  आ्ारों  ओर  के  चबूतरे
 की  मरम्मत  ।

 लिगराज  भुवमेदबर  :  प्रांगण  के  क्षतिग्रस्त  फर्श  का  जीर्णोद्धार  तथा  छोटे  मंदिरों
 का  संरक्षण  ।

 उदब्धगिरि  लांडागिरि  गुफाएं  :  पोड़ियों  का  गुफा  न०  9-10  के  सामने  गिरी

 हुई  अहाता  दीवार  का  गुफा  नं०  5  में  पत्थरों  का  खड़ंजा  विद्यमान  फूली  हुई
 घातु  सुरक्षा-भित्तियों  आदि  की  मरम्मत  ।

 अशोक  के  दल  धोली  :  तार  लगाना  और  तीन  भाषाओं  उड़िया
 और  में  फरमान  के  अनुबाद  का  प्रदर्शन  ।
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 में  सुधार  करना  तथा  रासायनिक  सफाई  आदि  करना  |

 भीभेश्वर  महाद  4  बाजारकोट  :  जास-पास के  क्षत्नों  का सीमांकन  और  तार
 लगाना  और  उसे  समतल

 पाशिम  सोकक्ताथ  मंदिर  बौद्ध  मगर  :  स्मारक  के  चारों  ओर  के  क्षत्र  को  तार
 विद्यमान  चार  दीवारी  को  रंग  मंदिर  से  संलग्न  क्षति  ग्रस्त  रसोई  की  मरम्मत  श्ौर

 उग्रतारा  आदि  के  फशं  का  सुदृढ़ीकरण  ।

 नीला  महादव  सिद्ध  हवर  गंदाराधी  :  संर्राश्षत  क्षेत्र  को  तार  मंदिर
 की  दीवारों  के  भागों  की  मरम्मत  क्षतिग्रस्त  हुई  भोगशाला  के  स्थान  पर  भोगशाला  का  निर्माण

 आदि  ।

 (s1)  भ्रशोक  शल  जोगदा  :  संरक्षित  क्षेत्र  का  सीमांकन  और  सीमा

 परापानासी  भुवनेदबर  :  दक्षिणी  दीवार  के  गिरे  हुए  भाग  का  जीण्णोद्वार  तथा
 क्षेत्र  को तार  लगाना  ।

 खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योगों  हेतु  प्रौद्योगिको  सहयोग

 436.  श्रो  बालासाहिब  विश्व  पाटिल  :  क्या  खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 विदेशी  प्रौद्योगिकी  सहयोग  से  कितने  खाद्य  प्रसंस्करण  एककों  की  स्थापना  की  गई

 किन-किस  देशों  ने  प्रोद्योगिकी  उपलब्ध  कराई  और

 इस  प्रौद्योगिकी  को  प्राप्त  करने  वाली  कंपनियों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  से  एक
 विवरण  संलग्न

 विवरण

 खाद्य  प्रसंस्करण  क्षेत्र  में  1988  से  स्वीकृत
 किए

 गए  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  प्रस्ताव

 क्रम सं०  भारतीय फर्म  का  नाम  विदेशी  सहयोगकर्त्ता  का  नाम
 2  3

 1.  डी०  सी०  फूड  लि०  ए०  जी०

 2.  एशिया  आहार  लि७  नेस्टक  स्विष्जरलेड
 3.  पंजाब  एप्रो  इंडस्ट्रीज  कारपोरेशन  पेप्सिको  इंक

 यू०एस  ०  ए०
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 4.  क्षशाता-टे  बायोटक  इंडस्ट्री  लि०  स्टारकोस  ग्रम्भ
 वेस्ट  जमेनी

 5.  सनसिप  लि०  स्विडिश  नेच

 ए०  बी०  स्वीडन

 6.  क्लीन  फूड्स  कारपोरेशन  स्विडिश  नेच

 ए०  स्वीडन

 7.  एस०  पी०  आई०  बे०  रेजिज  लि०  बी०  ए०

 ए०  जी-ए०
 वेस्ट  जमेनी

 8.  जवारी  एग्रो  केमिकल  लि०  पिल्सबरी  क  ०

 यू०  एस०  ए०

 9.  गोइट्ज  अभी  निर्धारित  किया  जाना

 10.  रॉन्  कोचीन  नाना  शिपिंग  क०
 प्रीस

 11,  अटचया  मैरिन  गोल्डन  ईगल

 कुड्डालोर र  रिर्सोसिस  प्रा०  लि०

 हु  आस्ट्रेलिया

 12.  ईस्ट  कोस्ट  मत्स्य  उद्योग  गोल्डन  ईगल  रिसॉसिस  प्रा०  लि

 भुवनेश्वर  आस्ट्रेलिया

 13.  चोलामण्डल  मेरिन  एनसिलरि  पेरागान  पैसिफिक  ट्रेडिग  कं०
 प्रा०  मद्रास  यू०  एस०  ए०

 14.  गौतम  कन्स्ट्क्शन  एण्ड  फिशरीज  मरालबन  एस ०  ए॒०  डे०
 प्रा०  मद्रास  सी०  वी०

 डी०  एफ०
 —__  नय॑ नीीखणयड३कड  जनरल

 थीजिम  में  सारतोयों  को  जान-भाल  की  क्षति

 437.  श्री  आर०  एम०  भोये  :  क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  $

 क्या  बीजिग  से  हाल  ही  में  भारतीय  प्रसिद्ध  पत्रकार  झौर  भूतपूर्व  भारतीय

 राजनयिक  भारत  लोट  आये

 यदि  तो
 अब  तक  कितने  भारतीय  स्वदेश  लोट  आये  हैं  और  अभी  भी  कितने  वहां

 रह  रहे
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  ध्यान  में  भा  रतीयों  की  जान-माल  की  क्षति  के  सम्बन्ध  में  कोई

 जानकारी  लायी  गई  और
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 यहि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रतिक्रिया

 क्या  है  ?

 विदेश  सस्त्रालय  में  शाज्य  सस्त्री  केਂ  नटबर  :  बीजिंग  में  हाल  ही  में  हुए
 प्रदर्श  नो ंऔर  मार्शल  लॉ  की  घोषणा  के  बाद  भारतीय  राजदूतावास  में  कार्य रत  कार्मिकों  के
 भारतीय  छात्र  और  अपने  परिवार  सहित  एक  जो  सरकारी  सांस्कृतिक  आदान-प्रदान
 क्रम  के  अंतगेंत  चीन  गये  ओर  चीन  की  यात्रा  पर  गया  भारतीय  लेखकों  का  एक  शिष्टमंडल  भी
 भारत  लोट  आया

 भारत  लौटने  वालों  की  कुल  संड्या  95  इस  बीजिंग  में  जो  भारनीय  रह
 रहे  हैं  उनमें  मुख्यतः  राजदूृतावास  में  काम  करने  वाले  कमंचा  री  भौर  कुछ  ऐसे  लोग  हैं  जो  निजी  रूप
 से  अथवा  अस्तर्राष्ट्रीय  संगठनों  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 नहीं  ।

 प्रएइन  नहीं  उठता  ।

 भारत-रूस  टोका  परियोजना

 438,  श्लो  नरसह  सूर्यवंशी  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  पशुओं  के  लिए  थोसारियासिस  नामक  टीके  के  उत्पादन  के  लिए
 रूस  संयुक्त  उपक्रम  की  स्थापता  की  और

 यदि  तो  तत्सन्बंधी  ब्योरा  क्या  है  और  टीके  का  उत्पादन  कब  तक  शुरू  होगा  ?

 कृषि  संत्रालय  में  कृषि  प्रौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल  :
 नहीं  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 शिक्षा  बजट  में  कटोतो

 439.  श्री  भट्टम  शराम  सूर्ति  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  संत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  अब  विश्व  के  44  प्रतिशत  निरक्षर  व्यक्ति  हमारे  देश  में  रहते

 वर्ष  1951,  1961  भौर  1971  में  निरक्षरता  की  प्रतिशतता  क्या-क्या

 क्या  सरकार  ने  उस  वर्ष  शिक्षा  के  लिए  आबंटन  में  कुल  बजट  परिव्यय  की  प्रतिशतता
 की  दृष्टि  से  कटोती  कर  दी  गई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मानव  संसाधत  बिकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एल०  पो०  :

 ee

 नहीं ॥ ५68
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 देश  में  वर्ष  1951,  1961  और  1971  में  निरक्षरों  की  अनुमानित  संख्या  क्रमशः
 30.00  33.4  करोड़  और  38.7  करोड़  थी  ।

 और  हस  मंत्रालय  में  उपलब्ध  अद्यतन  सूचना  के  संध  सरकार  द्वारा
 शिक्षा  पर  कुल  बजट  भाबंटन  की  प्रतिशतता  में  बुद्धि  दर्शाई  गई  है  जो  नीचे  दर्शाए  गए  आंकड़ों  से
 स्पष्ट  हो  जाती  है  :--

 छहफऊफऊफछ रथछछआऋ  फर  फफ७फझफअफऊफआ  एफ  उछउछउछजऊछझछझ

 वर्ष  केन्द्रीय  सरकार  शिक्षा  पर  बजट  आबटन  की  प्रतिशतता
 'सशा»«०मममम>म-«मऊमऊभाभम+ पान  LT

 1984-85  1.6%

 1985-8  5-8  1.7%

 1986-87  1.8%

 1987-88  2.2%

 भारत-भोलंका  समझौते  का  कार्यान्वयन

 440.  श्री  पी०  कुलनदईबेलू  :  क्या  विवेश  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-श्रीलंका  समझोते  के  अनुसार  उत्तरी  एवं  पूर्वी  प्रान्तों  में  सत्ता  का

 हस्तान्तरण  कर  दिया  गया  भौर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  समझौते  को  पूरी  तरह  से  लागू  करने  कराने  के  लिए
 क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 विदेदा  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  नटवर  :  भारत-श्रीलंका  समझौते  के

 अन्तर्गत  परिकल्पित  सत्ता  हस्तान्तरण  पर  तमप्िलों  के  महत्वपूर्ण  हित  के  कई  क्षेत्रों  अधवा  श्रीलंका
 सरकार  के  उत्तर-पूर्वी  प्राप्त  में  संतोषजनक  रूप  से  अमल  नहीं  हुआ

 भारत  सरफार  श्रीलंका  की  सरकार  से  बराबर  यह  कहती  रही  है  कि  वह  इस

 समझौते  को  शीघ्रतापूर्ण  कार्यान्वित  करें  ।  हमने  यह  भी  कहा  है  कि  श्रीलंका  के  संविधान  में  तेरहवें
 संशोधन  से  तमिलों  की  भाकांक्षाओं  की  पूर्ति  नहीं  होती

 धराद्वार  प्रवेश  )  में  डोलाभाइट  णानों  को  चालू  किया  जाना

 441,  डा०  प्रभात  कुमार  सिश्र  :  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे

 कि  ः

 क्या  गत  समय  में  मध्य  प्रदेश  के  वराद्वार  से  निकाले  गये  डोलामाइट  का  राउरकेला

 इस्पात  संयंत्र  द्वारा  प्रयोग  में  लाया  जाता
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 इस्पात  डोलामाइट  वारद्वार  को  पुनः  चालू  करने  के  लिये  राउरकेला  इस्पात

 संयंत्र  द्वारा  क्या  कायंवाही  की  गई  और

 इस  संबंध  में  भ्रब  तक  क्या  प्रगति  हुई

 हस्पात  ओर  खान  मंत्री  एम०  एल०  :  हां  ।

 भोर  राउरकेला  हस्पात  संयंत्र  एस०  वारद्वार  की  बन्द  खानों  को
 खोलने  के  लिए  निरन्तर  प्रयास  कर  रहा  तथापि  राउरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  नियंत्रण  से  परे

 बहुत  से  कारणों  से  ये  प्रयास  अभी  तक  सफल  नहीं  हुए  खानों  को  चलाने  के  लिये  उपयुक्त  पार्टी
 के  चयन  के  लिए  पूर्य  में  जो  टेंडर  मांगे  गए  समझीता-वार्ता  के  बाद  उनको  रह  कर  देना  पड़ा  था

 क्योंकि  उनमें  से  किसी  भी  पार्टी  को  निर्धारित  विशेषशताओं  के  अनुरूप  नहीं  पाया  गया  ।  इसके  बाद
 नये  टेंडर  जारी  किए  जाने  थे  किन्तु  न््यायलय  के  भादेश  के  कारण  इस  कारवाई  को  स्थगित  कर  दिया

 गया  ।  निषधादेश  अब  रह  कर  दिए  गए  हैं  ।  प्राप्त  बोलियों  को  शीघ्र  ही  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  की
 संभावना  जिसके  बाद  ही  खानों  को  पुनः  खोले  जाने  को  सम्भावना  है  ।

 पुराने  बाहनों  से  थुएं  आदि  को  निकासो  के  सम्बन्ध  में  मानक  निर्धारित  किया  जाता

 ]

 442.  श्रीमतो  किशोरी  सिंह  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रो  पह  बताने  की  क्वपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  नये  मोटर  वाहन  अधिनियम  के  अंतर्गत  पुराने  वाहनों  को  काम  में  न
 लाने  सम्बन्धी  कोई  निर्णय  लिया

 यदि  तो  क्या  उन  वाहनों  से  घुएं  की  निकासी  सम्बन्धी  कोई  मानक  निर्धारित
 करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  थ्यौरा  क्या  है  ?

 जल-भतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  राजेश  :  मोटरयान
 1988,  घारा  59  के  तहत  सरकार  को  विभिन्न  प्रकार  के  मोटर  वाहनों  की  आयु  सीमाएं

 निर्धारित  करने  के  लिए  प्राधिकृत  करता  है  लेकिन  मोटर  वाहनों  की  आयु  सीमाएं  निर्धारित  करने
 के  लिए  भ्रभी  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 ओर  सभी  प्रकार  के  मोटर  बाहनों  के  लिए  निम्नलिखित  घुआं  उत्सर्जन  मानक
 निर्धारत  किया  गया  है  :--

 पंट्रोल  से  चलने  वाले  सभी  यान  पहिए  वाले  यानों  के  लिए  आलइडलिंग  सी०  ओ०
 उत्सर्जन  सीमा  परिमाण  के  अनुसार  3  प्रतिशत  से  अधिक

 नहीं  होगी  ।

 पेट्रोल  से  चलने  वाले  सभी  दो  ओर  तीन  पहिए  वाले  यानों  के  लिए  भाइडलिंग
 सी०  भो०  उत्सजंन  सीमा  परिमाण  के  अनुसार  4.5  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  होगी  ।

 डीजल  से  चलने  वाले  सभी  यानों  के  लिए  धूम्र  घनत्व  निम्न  प्रकार  होगा  :--
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 परीक्षण  पद्धति  हल्का  अवशोषण  _  अधिकतम  धूम्र  घनत्व
 गुणांक  एम  बॉश  हाटिज

 यूनिट  यूनिट 2
 2  3  4

 विनिर्माता  द्वारा  5.2  75
 चोषित  अधिकतम

 इंजन  रेट  गति  609८
 से  70%  की  गति  पर

 पूर्ण  भार

 मुक्त  त्वरण  2.3  न  65

 ये  मानक  से  लागू  होंगे  ।

 व्यापक  फसल  बीमा  पोजना  को  समीक्षा

 443,  श्रीमतों  बसवराजेश्वरी  :
 श्री  बीरेश  सिह  :

 क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  व्यापक  फल  बीमा  योजना  की  समीक्षा  के  लिए  गठित
 अध्ययन  दल  की  रिपोर्ट  पर  निर्णय  ले  लिया

 यदि  तो  योजना  में  किए  सुधारों  के  बारे  में  मुख्य  बातें  क्या  भर

 यह  संशोधित  योजना  कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  को  सम्भावना  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  ह्यास  लाल  :

 (m)  खरीफ  1988  से  बृहृत  फसल  बीमा  योजना  में  निम्नलिखित  संशोधन  किये  थे  :--

 1.  बीमित  शाशि  प्रति  किसान  10,000  रुपए  तक  सीमित  होगी  चाहें  किसान  ने
 कितना  भी  ऋण  लिया  हो  ।

 2.  कुल  बीमित  राशि  फसल  ऋण  के  100%  तक  सीमित  होगी  ।

 इन  परिवहेनों  के  अतिरिक्त  रबी  1988-89  से  विभिन्न  फसलों  के  लिए  क्षतिपूत्ति  का

 स्वर  निम्नलिखित  ब्यौरों  के  अनुसार  परिवर्तित  कर  दिया  गया  था  :--

 श्रेणी
 ...

 उपज  में  विभिन्नता  क्षतिपूर्ति  _ —
 निम्न  15%  तक  90%
 मध्यम  16%  से  30%  तक  80%

 उच्च  30%  से  अधिक  60%
 रम्यकमयधाानमम  कभाभ  आन  गहन  ल्+  कमान  अ  ५५45०  न  ४ਂ

 ग्रा



 लिखित  उत्तर  20  1989

 उपयुक्त  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।

 भारत  ओर  पाकिस्तान  के  बीच  अनिणित  मामले

 444,  शी  भीबल्लभ  पाणिप्रही  :  क्या  विदेदा  भन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  अभी  तक  विभिन्न  अनिणित  मामलों  का  ब्यौरा
 क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  इग  मामलों  को  सुलझाने  के  लिए  नये  सिरे  से  वार्ताएं  शुरू
 करने  का  ओर

 यदि  तो  ये  वार्ता  किस  तिथि  और  किस  स्थान  पर  होगी  ?

 विदेश  सम्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  सटबथर  :  से  (a)  भारत  और  पाकिस्तान
 दोनों  ही  विभिन्न  विपक्षीय  मामलों  को  सुलझाने  के  लिए  निरन्तर  बातचीत  करते  हैं  जिसमें  भारत
 के  विरुद्ध  उग्रवादी  गतिविधि  में  पाकिस्तान  का  हाथ  उसके  द्वारा  शसर  होन्मुखो  नाभिकीय

 कार्य  क्रम  चलाने  की  कोशिश  और  उसके  द्वारा  अपनी  उचित  सुरक्षा  आवश्यकताओं  से  कहीं  अधिक

 अत्युग्नत  हथियार  लेने  के  मसले  भी  शामिल  हैं  ।

 लारा-पानी  मत्स्य  उद्योग  विकास  एजेंसियों  का  विकास

 445.  डा०  कृपासिषु  भोई  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  वर्ष  1989-90  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  के  लिए  कितनी  खारा-पानी  मत्स्य
 उद्योम  विकास  एजेंसियां  स्वीकृत  की  और

 तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  इ्याम  लाल  :
 और  खारापानी  मछली  फार्म  विकासਂ  नामक  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के

 अन्तगंत  अब  तक  10  खारापानी  मछली  पालक  विकास  एजेंसियां  स्वीकृत  की  गई  जिनमें
 समुद्रवर्ती  राज्य  आन्ध्र  उड़ीसा  और  पश्चिम  बंगाल
 शामिल  किए  गए  हैं  ।  चूंकि  खारापानी  मछली  पालक  विकास  एजेंसियों  की  स्थापना  का  कोई
 निर्धारित  लक्ष्य  नहीं  इसलिए  1989-90  के  दौरान  देश  में  स्वीकृत  की  जाने  वाली  खारापाती
 मछली  पालक  विकास  एजेंसियों  की  संख्या  राज्य  सरकारों  भौर  संघ  शासित  क्षेत्रों  की  सरकारों  से
 प्राप्त  होने  वाले  प्रस्तावों  पर  निर्भर  करेगा  ।

 भारत  उत्सव  के  लिए  जापान  को  भेजो  गई  कला-वस्तएं

 446.  श्री  एच०  एस०  पटेल  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 भारत  उत्सव  के  तत्वावधान  में  जापान  को  कुल  कितनी  कला-वस्तुएं  भेजी  गई

 उन  कला-वस्तुओं  की  संख्या  कितनी  है  जो  क्षतिग्रस्त  रूप  में  वापस  लौटी  और

 क्या  क्षतिग्रस्त  कला-वस्तुएं  समु+त  भारतोय  देख-रेख  के  बिना  ही  जापान  के
 लय  अधिकारियों  को  सौंप  दो  गई  थीं  ?
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 सानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  संस्कृति  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा
 भारत  उत्सव  के  तत्वावधान  में  कुल  503  कला-वस्तुएं  जापान  भेडी  मई

 24  कला-कस्तुएं  ।

 नहीं  !

 पंजाब  राज्य  के  बाढ़  है  प्रसाजित  क्षेत्रों  को  केन्द्रीय  सहायता

 447.  थी  कंजल  चौधरी  :  क्या  कृषि  मंत्रों  मह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केन्द्रीय  दल  ने  में  भारी  वर्षा  के  कारण  हुई  क्षति  का  अनुमान  लगाने  के

 लिए  पंजाब  के  होशियारपुर  जिले  में  धदुत  से  स्थानों  का  दौराम  किया  और

 यदि  तो  केन्द्रीय  दल  द्वारा  जिन  स्थानों  का  दौरा  किया  गया  उनका  ब्योरा  क्या

 है  तथा  पंजाब  के  लिए  मांगी  गई  केन्द्रोय  सहायता  और  राज्य  को  वास्तव  में  दी  गई  सहायता  का
 ब्यौरा  क्या  है  ?

 हृषि  मंत्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  संक्रो  श्यास  लाल  :
 और  एक  केन्द्रीय  दल  ने  के  दौरान  बाढ़  और  भारी  वर्षा  से  हुई  हानि  का  जायजा

 लेने  के  लिए  बाढ़  प्रभावित  जिलों  भर्थात
 फरीदकोट  भोर  जलन्धर  के  कुछ  क्षेत्रों  का  दौरा  राज्य

 सरकार  ने  बाढ़  राहत  के  लिए  857.94  करोड़  रुपए  की  सहायता  की  मांग  की  बाढ़  राहुत
 के  लिए  करोड़  रुपए  की  अधिकतम  व्यय  सीमा  स्वीकृत  की  गई  थी  ।  राज्य  सरकार  द्वारा
 बताए  गए  तक  के  व्यय  के  आधार  पर  77.09  करोड़  रुपए  की  राशि  निमुक्त  की
 गई  है  जिलपें  माजिन  धनराशि  का  केन्द्रीय  हिस्सा  शामिल  है  |

 केन्रोय  विद्यालय  संगठन  ससीक्षा  समिति  हारा  को  गई  सिफारिशों  के
 संबंध  में  उच्च  शक्ति  प्राप्त  समिति

 448.  श्री  एस०  एम०  गुरड़डी  :  कया  सानव  संसाधम  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  समीक्षा  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  आरे  में
 दैने  के  लिए  गठित  की  गई  उच्च  शक्ति  समिति  ने  अपने  सुझाव  सरकार  को  प्रस्तुत  कर

 दिये

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया

 क्या  ये  सुझाव  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  को  विभिन्न  कर्मंचपरी  एसोसियज्नों  को  भेज

 बिए  यरए  हैं  ओर  बया  द्विपाक्षिक  बार्ता  के  माध्यम  से  उनके  विचार  भ्राप्त  कर  लिए  गए

 क्या  उ  परोक्कत  सुकझ्नाव  अथ  तक  प्र्णरूपेण  था  आशिक  छप्र  में  स्कोकृत  कर  लिए  गए
 शोर

 (४)  यदि  तो  तत्सम्बन्धों  ब्योरा  क्या  है  ?

 भाभज  संसाधन  विफास  मंत्रालय में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंजी  एसच०  पो०  ४

 हां  ।
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 समिति  के  सुझावों  का  सारांश  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न

 नहीं  ।

 और  नियमानुसार  इन  सुझावों  पर  अनुवर्ती  कारंवाई  करने  के  लिए  केन्द्रीय

 विद्यालय  संगठन  को  हिदायतें  दे  दी  गयी  हैं  ।

 कब

 ०

 7.

 विवरण

 केलद्रीय  विद्यालय  संगठन  की  समोक्षा  समिति  हारा  को  गई
 सिफाशिक्षों  पर  समिति  के  दृष्टिकोणों  का  सारांश

 केगद्रीय  विद्यालय  संगठन  को  छात्रों  के  कार्य  निष्पादन  की  भ्यापक  सतत  मूल्यांकन
 पद्धति  को  तैयार  करना  तथा  उसे  कार्यान्वित  करना  चाहिए  तथा  शैक्षिक  सत्र
 1989-90  से  कक्षा  I-VI]  तक  पूर्ण  रूप  से  ग्रेडों  को  अपनाना  चाहिए  ॥]

 विद्यमान  प्रयोगशालाओं  के  स्थान  प्राइमरी  तथा  उच्च  प्राइमरी  कक्षाओं  के  लिए
 पर्याप्त  संख्या  में  विज्ञान  किटें  तथा  रा०  शै०  अ०  प्र०  परिषद  द्वारा  तैयार  की  गई
 उपकरण  किटें  प्रदान  की  जानी  चाहिए  तथा  क्रियाकलाप  कोष  के  जरिए  मूलभूत
 सामग्रियों  की  उपलब्धता  को  सुनिश्चित  करना  चाहिए  तथा  कक्षा  |-शात  के
 छात्रों  को  उनको  रुचि  के  अनुसार  प्रयोग  करने  तथा  माडल  निर्मित  करने  के  लिए
 व्यवस्थित  रूप  से  प्रोत्साहन  करना  चाहिए  ।  !

 पुस्तकालय  को  पुस्तकों  की  सूचियां  तेयार  करते  स्कल  को  स्थानीय  रुचि  की

 कुछ  पुस्तकों  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  भी  प्रेरित  करना  चाहिए  ।

 स्काउटिंग  तथा  गाइडिंग  को  प्रोत्साहित  करना  चाहिए  तथा  ययासंभव  सीमा  तक
 प्रत्येक  स्कूल  में  सक्रियता  से  इसे  आगे  बढ़ाया  जाना

 सभी  कक्षाओं  में  दाखिले  के  लिए  मूलभूत  मानदण्ड  होता  चाहिए  अर्थात  प्रति  कक्षा
 में  छात्रों  की  संडधा  35  होनी  वित्तीय  बाधाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 तथा  अन्य  आकस्मिकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  यह  संख्या  40  अथवा  45  तक
 बदाधथी  जा  सकती  है|

 केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  को  ओर  भ्रधिक  वित्तीय  और  प्रशासनिक  अधिकार  तथा
 जिनमें  विशिष्ट  श्रेणियों  में  पदघारी  पर  लघु  दंड  देने  के  अधिकार  शामिल
 प्रघानाचारय  को  प्रदान  करने  के  लिए  विशिष्ट  प्रत्यायोजन  अधिकार  तैयार  करने

 सी०  सी०  एस०  सी०  नियम  समय  की  परोक्षा  रहे  हैं  भौर  हस  प्रकार
 उन्हें  पूरी  तरह  त्याग  देना  बुद्धिमत्ता  नहीं  होगी  ।  केन्द्रीय  विज्ञालय  संगठन  इन्हें  तथा
 अन्य  सरकारी  नियभों  को  उपयुक्त  संशोधनों  जिम्हें  आवश्यक  समझा
 निगमित  करते  हुए  अपना  सकता  है  और  उसे  अपनाना  चाहिए  ।

 शिक्षकों  के  सेवाकालीन  प्रशिक्षण  के  जिस  पर  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  में  भी  बल
 दिया  गया  केन्द्रीय  विशालय  संगठन  को  अपनी  कामचसाऊ  प्रशिक्षण  दिग  को

 अपेक्षा  अधिक  बेहतर  सुविधा  की  आवश्यकता  राष्ट्रीय  शै०  अ०  प्र०  परि०  के
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 क्षेत्रीय  कालेज  के०  वि०  सं०  के  लगभग  25,000  शिक्षकों  को  भावश्यकृताओं  को

 पूरा  नहीं  कर  सकता  और  क्षेत्रीय  कालेजों  की  अपनी  अन्य  वचनबद्धताएं  भी  होती

 हैँ  ।

 9...  के०  वि०  सं०  को  शिक्षकों  के  सेवाकालीन  प्रशिक्षण  के  लिए  5  संस्थान  शीघ्रातिशीघ्र
 स्थापित  करने  चाहिए  !  वे  जि०  शि०  प्र०  सं०  के  ढांचे  के  अनुरूप  हो  सकते  हैं
 लेकिन  पृ्व॑-सेवा  और  गर  औपचारिक  शिक्षा  विंग  नहीं  हैं  ।

 10.  क्षेत्रीय  कार्यालयों  को  कार्यालय  के  प्रमुख  का  स्तर  सहायक  आयुक्त  से  उप-आयुक्त
 तक  बढ़ाते  हुए  तथा  सभी  अधिकारियों  का  स्तर  सहायक  आयुक्तों  तक  बढ़ाते  हुए
 अधिक  प्रभावशाली  बनाया  जाना  चाहिए  ।

 11.  स्कलों  में  लेखों  की  लेखा  परीक्षा  हर  वर्ण  एक  सनदी  लेखापाल  के  माध्यम  से  कशाई
 जानी

 अखिल  भारतोय  केन्द्रीय  विद्यालय  शिक्षक  संघ  के  समुचित
 कार्याचालन  हेतु  सुधिधाएं

 449.  श्री  मुहीरास  सेकिया  :  कया  सानब  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  अखिल  भारतीय  केन्द्रीय  विद्यालय  शिक्षक  संघ  ने  संघ  को  समुचित  रूप  से  चलाने
 के  लिए  कई  सुविधाओं  की  मांग  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया

 इन  पर  कया  कायंवाही  की  गई  है  ?

 सासव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पो०  :

 ओर  अखिल  भारतीय  केन्द्रीय  विद्यालय  शिक्षक  संघ  ने  निम्नलिखित  सुविधाओं  की  मांग
 की  है  :--

 (1)  अपेक्षित  फर्नीचर  सहित  कार्यालय  के  लिए  स्थान  ।

 (IL)  भावर्ती  तथा  अनावर्ती  अनुदान  1

 जब  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  अपने  भवन  में  चला  जी  कि  निर्माणाध्तीन
 तो  संघ  के  कार्यालय  के  लिए  स्थान  की  व्यवस्था  करने  के  प्रश्न  पर  भारत  सरकार  के  नियमों  के
 अन्तगंत  विचार  किया  जाएगा  ।  वेयक्तिक  संघों  के  लिए  अनुदान  का  कोई  प्रावधान

 नहों  है  ।

 पसन  ओर  गोदो  कर्मचारों  संधों  हारा  समझोते  शापम  पर  हस्ताक्षर
 450,  श्री  इम्रजोत  गुप्त  :  कया  जल-भूतल  परिवहम  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  चार  पत्तन  और  गोदी  कर्मचारी  संघों  ने सरकार  के  साथ  एक  ज्ञापन
 पर  हस्ताक्षर  करने  से  इन्कार  कर  दिया  भौर

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण
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 सल-चूतल  परिणहरम  मंज्ञासम  के  राज्य  कंजी  राजेश  :  नहीं  ।

 प्रश्न  कहीं  उठता  ।

 पठना  में  प्राधनिक  अन्तर्देशीय  पत्तन

 451.  डा०  सी०  पो०  ठाकुर  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  पटना  में  एक  आधुनिक  अन्तर्देशीय  पत्तन  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  ओर

 यदि  तो  इसके  विकास  के  लिए  उठाग्रे  गये  कदमों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल  भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  और  हां
 भारतीय  भम्तर्वेश्कीम  जलमार्य  प्राधिकरण  ने  इलाहाबाद-हज़्दिया  राष्ट्रीय  जलमार्ग

 के  विकास  के  लिए  मास्टर  प्लान  तैयार  करने  हेतु  डच  विशेषज्ञों  के  सहम्मेष  से  एक  विस्तृत
 अध्ययन  शुरू  किया  अध्ययन के  क्षेत्र  में  अन्य  कार्यों  के साथ-साथ  पटना  में  आधुनिक  अन््तर्देशीय
 पत्तन  सुविधाओं  की  व्यवहायेतरा  का  अध्ययन  भी  शामिल

 राष्ट्रीय  साक्षरता  मिशन  द्वारा  निरक्षरता  उन्मलन
 452.  डा०  ए०  के०  पटेख  :  क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 किः

 क्या  राष्ट्रीय  साक्षरता  मिशन  द्वारा  निर्धारित  समय  के  अन्दर  निश्चवारित  क्षेत्रों  में
 निरक्षरता  का  उन्मूलन  किए  जाने  का  लक्ष्य  रखा  गया

 यदि  तो  निर्धारित  क्षेत्रों  के  पते  और  आबादी  क्या-क्या

 प्रत्येक  मामले  में  कार्य-योजना  की  रूपरेखा  क्या

 आज  की  तारीख  तक  प्रत्येक  मामले  में  क्या  प्रगति  हुई  और

 (2)  प्रत्येक  मामले  में  क्या  अनुमानित  व्यय  आयेगा  और  संसाधन  कहां  से  जुटाये  जायेंगे
 ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  दिक्षाग  में  राज्य  ऋन््त्रो  पो०
 से  (3)  राष्ट्रीय  साक्षरता  मिशन  का  उद्देश्य  वर्ष  1995  तक  15-35  आयु-वर्ग  के  8  करोड़

 प्रौढ़  निरक्षरों  को  कार्यात्मक  साक्षरता  प्रदान  करना  राज्य  सरकारों  और  क्षेत्र  में  कार्यरत
 विभिन्न  स्ड्रफिकक  एजेंसियों  से अनुरोध  किया  गया  है  कि  वे  एक  क्षेत्रीय  दृष्टिकोण  अपनाएं  जिसका

 उद्देश्य  अस्य  क्षेत्रों  को  उत्तरोत्तर  रूप  में  लेने  से  पूर्व  निर्धारित  क्षेत्रों  में  मिरक्षरता-उन्मलन

 इसके  राज्य  सरकारों  के  अधिकारियों  के  साथ  हुए  विचार-विमशं  के  आधार  पत्र
 इस  मन््त्रालय  ने  तत्सम्बन्धी  राज्य  सरकारों  के  मुख्य  सचिवों  से  अनुरोध  किया  है  कि  वे  शरू-शरू
 में  कुछ  क्षेत्रों  में  पूर्ण-निःक्चरता-ढज््मूलन  के  लिए  कार्डकाई  योजता  तेसखार  जैसाकि  नीचे
 सुझाव  दिया  गया  है  :

 बिहार  :  ($)  आर०  एफ०  एल०  पी०/एस०  ए०  ई०  पी०  के  भन्तगंत  70  और

 (ii)  स्वेण्छिक  एजेंसियों  के  माध्यम  से  50

 उत्तर  (i)  उत्तराखण्ड  के  8  ओर
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 (ii)  जार०  एफ०  एल०  पी०/एस०  ए०  ई०  पी०  के  अन्तर्गत  75  खब्ड  ।

 (1)  बीकानेर  और  सीकर  और

 (9)  100%  साक्षरता  योजना  के  अन्तर्गत  300  गांव  ।

 पश्चिम  बंगाल  :  (i)  ऋलकत्ता  औभौर

 (ii)  खण्डों  की  1/3  संझया

 केरल  सम्पूर्ण  राज्य

 कर्नाटक  :  ()  1990  तक  20  तालुक

 (ii)  1991  तक  40  अतिरिक्त  तालुक

 ()  सिन्धुदुर्ग  और  वर्धा  जिले

 (ii)  प्रति  जिला  अतिरिक्त  तालुक

 उड़ीसा  :  1000  पंचायतें

 गुजरात  :  सम्पूर्ण  राज्य

 चूंकि  राज्य  सरकारों  को  ही  उपयुक्त  सुझाव  पर  विचार  करना  है  और  कारंवाई  योजना

 एुरू  करने  से  पूर्व  विशिष्ट  क्षेत्रों  पर  निर्णय  लेना  इस  स्तर  पर  नतो  क्षेत्रों
 राज्यों  द्वारा  पता  लगाया  जाना  की  जनसंख्या  के  बारे  में  सुचनां  संग्रह  करना  संभव  है  और
 न  ही  प्रत्येक  क्षेत्र  से  सम्बन्धित  व्यय  का  अनुमान  लगाना  ।  यह  व्यय  स्पष्टतया  राज्यों  तथा  विभिन्न

 स्वेच्छिक  एजेंसियों  संख्या  700  से  अधिक  हारा  अपनाए  गए  दष्टिकोण  और  वांछित

 सहभागिता  तथा  स्थानीय  परिस्थितियों  के  कारण  भिन्न-शिन्न  होगा  ।  राष्ट्रीय  साक्शता  मिकनਂ
 दस्तावेज  में  1987-90  के  लिए  वित्तीय  आवश्यकताएं  550  करोड़  रुपये  आंकी  ग्रयी  हैं  ।  स्वेच्छिक
 एजेंसियों  को  सहायता  उनकी  आवश्यकताओं  का  अध्ययन  करने  के  बाद  दी  जाती  हैं  परन्तु  यह

 निर्धाधत  समय  में  संत्ताधज्ों  की  उपलब्धता  पर  निश्च॑र  करेगा  ।

 महाराष्ट्र  में  राष्ट्रीप  राजसार्पों  का  निर्माण

 453.  थे  अश्चिम्द  तुलतीराम  कांबले  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मम्डी  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  में
 गत

 वर्ष  कुल  कितने  किलोमीटर  राष्ट्रीय  राजमार्ग  का  निर्माण  किया

 चालू  वर्ष  के  दौरान  इस  कार्य  में  कितनी  प्रगति  हुई

 महाराष्ट्र  में  चालू  व  के  कितने  किलोमीटर  का  लिर्साण  किया

 जाएगा  और  इत्त  मार्गों  के  ताम  कया

 ,  कया  सरकार  ने  उस  क्षेत्रों  में  राष्ट्रीय  राममार्गों  के  सिर्माण  को  प्राथमिकता  दैने  का
 निर्णय  किया  है  जहां  पर  रेल  लाइन  नहीं  ओर
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 यदि  तो  महाराष्ट्र  में  किन-किन  स्थानों  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  का  निर्माण  कार्य
 आरम्भ  किया  जायेगा  और  हनका  निर्माण  काय  पूरा  करने  सम्बन्धी  लक्ष्य  कया  हैं  ?

 जल-मृतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  राजेश  :  राष्ट्रीय  राजमार्गों
 को  स्तरोन्तत  करना  एक  सतत  प्रक्रिया  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  नए  निर्माण  कार्य  में

 बाई  डाइवर्शन्स  और  मिर्सिंग  लिकस  शामिल  हैं  ।  पिछले  वर्ष  के  दौरान  महाराष्ट्र  में
 इस  श्रेणी  में  पूरा  किया  गया  निर्माण  कार्य  चल  रहे

 चालू  वर्ष  के  दोरान  अब  तक  4  कि०  मी०  पर  काम  पूरा  हो  चुका  अन्य  48
 कि०  भी०  पर  काम  चल  रहा

 चल  रहे  48  कि०  मो०  में  स ेलग्भग  14  कि०  मी०  पर  चाल  वित्तोय  वर्ष  के  दौरान
 काम  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  अर्थात  थाने-भिवन्डी  डाइवशंन  पर  9  कि०  मी०  और
 बेस्टर्ली  डाइवसेन  पर  5  कि०  मी०  ।

 नहीं  ।  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के लिए  भानदण्ड  अलग

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 क्षेत्रीय  पासपोर्ट  प्रहमदाबाद  से  जारो
 किए  गए  पासपोर्टों  को  संख्या

 454.  श्रीमती  पटेल  रमाबेन  रामजोभाई  सावणि  :  क्या  विदेश  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 दिनांक  |  1989  से  30  1989  के  दौरान  क्षेत्रीय  पासपोर्ट

 अहमदाबाद  से  कितने  पासपोर्ट  जारी  किए  गए

 उक्त  अवधि  के  दोरान  प्रत्येक  महीने  कितने-कितने  आवेदन-पत्र  प्राप्त  हुए

 कितने  पासपोर्ट  जारी  किए  कितने  अस्वीकृत  किए  गए  और  इस  समय  कितने
 लावेदत-न्पत्र  विचाराघीन

 क्या  क्षेत्रोय  पासपोर्ट  अहमदाबाद  कम्प्यूटरीकृत  है  भोर  यदि  तो
 इसके  क्या  कारण  हैं  भोर  इसे  कब  तक  कम्प्यूटरीकृत  कर  दिया

 क्या  गुजरात  के  कज्छ  अथवा  सोराष्ट्र  क्षेत्र  में  किसी
 अन्य  स्थान  पर  पासपोर्ट  उप-कार्यालय  खोलने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  कब  तथा  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जिदेश  संजालय  में  राज्य  के०  मटथर  :  जनवरी  से  1989  के
 दौरान  क्षेत्रीय  पासपोर्ट  कार्यालय  अहमदाबाद  द्वारा  52,049  पासपोर्ट  जारी  किए  गए  ।

 उक्त  अवधि  के  दौरान  प्रत्येक  माह  में  पासपोर्ट  के  लिए  प्राप्त  आवेदन  पत्रों  को  संख्या
 इस  प्रकार  है  :--
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 अनवरी

 फरवरी  --5000

 मार्च

 भप्रैल  --9030

 मई  --7370

 जून

 कुल  51375

 जारी  किए  गए  पासपोर्टों  की  संख्या  52049  आवेदकों  के  दो  पासपोर्ट  शस्वीकार
 कर  दिए  गए  और  30  1989  तक  13745  मामले  इसलिए  विभाराधीन  थे  कि  तथ  तक

 पुलिस  रिपोर्ट  नहीं  पाई  थी  ।

 पासपोर्ट  कार्यालय  अहमदाआद  में  अभी  कम्प्यूटर  को  व्यवस्था  नहीं  है  ।  इस  कार्यालय
 में  कम्प्यूटर  लगाने  के  लिए  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  स्थल  तैयारी  पहले  ही  पूर्ण  कर  ली  गयी

 (४)  नहीं  ।

 गुजरात  राज्य  द्वारा  अब  तक  जारी  किये  गये  कुल  पासपोर्टों  की  संख्या  को  देखते  हुए

 गुजरात  में  अन्य  पासपोर्ट  कार्यालय  खोलने  का  कोई  भौचित्य  नहीं  है  ।

 खबन  अभियम्ता

 455.  श्री  बिज्णु  मोदी  :  कया  इस्पात  ओर  कलाम  मन्जो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  खनन  अभियस्ताओं  की  बहुत  कमी

 यदि  तो  इस  स्थिति  से  निपटने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कायंवाही  किए  जाने  का

 विचार

 इस  समय  खनन  इंजीनियरों  में  प्रशिक्षण  देने  वाले  कितने  संस्थान/महाविद्यालय

 क्या  खनन  इंजीनियरी  प्रशिक्षण  हेतु  और  संस्थान/महाविशद्ञालय  खोलमे  का  प्रस्ताव

 भोर

 (<)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 इस्पात  और  खान  सम्जालय  में  खाम  विभाग  में  राज्य  भसत्री  महाथोर
 से  ($)  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 गई  व्यापार  संधि  के  सम्धरध  में  मेपाल  का  प्रस्ताव

 456.  डा०  दसा  साभम्त  :  क्या  बिदेश  संजी  यह  तबाने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 1989  में  समाप्त  हुई  संधि  के  स्थान  पर  नई  व्यापार  संधि  करने  के  संबंध  में

 वेवाल  के  प्रारूप  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या

 79



 लिखित  उत्तर  20  1989

 उक्त  विषयों  पर  दोनों  सरकारों  के  अधिकारियों  की  अब  तक  कितनो  बैठक  हुई
 भर

 प्रारूप  संधि  के  बारे  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बिदेदा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  नटबर  (%१)  नई  व्यापार  संधि  का  नेपाल
 का  प्रारूप  अनुकूल  राष्ट्रਂ  आधार  के  बहुत  करीब  है  किन्तु  इसमें  सीम!वर्ती  व्यापार  और
 प्रायमिक  उत्त्पादों  के  व्यापार  के  लिए  विशेष  प्रावधान  किया  गया

 भारत  सरकार  व्यापार  और  पारगमन  के  सम्बन्ध  में  नेपाल  के  साथ  एक  एकीकृत
 संधि  चाहती  व्यापार  संधि  का  जो  मसौदा  नेपाल  ने  तैयार  करके  दिया  खुद  उसमें  असंगति
 नजर  आती  क्योंकि  एक  ओर  तो  उसमें  दुलंभ  मुद्रा  में  अनुकल  राष्ट्रਂ  के  आधार  पर
 व्यापार  की  बात  की  गई  है  और  दूसरी  ओर  रुपये  के  भाधार  पर  शीमाबर्तों  ध्यापार  के  लिए  विशेष
 स्यचस्था  की  बातें  कहो  गई  है|

 हज  शिष्टम्रण्डल  में  व्यक्षियों  को  शामिल  करने  के  लिए  योग्यतायें

 457.  शी  अशीक्ष  कुरेशी  :  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हज  शिष्टमण्डल  में  शामिल  किये  जाने  वाले  व्यक्तियों  के  लिए  न्यूषतम  अपेक्षित
 योग्यतायें  क्या

 क्या  उन्हें  झ्लिष्टमण्डल  में  शामिल  किए  जाने  के  लिए  कोई  शैक्षिक  अथवा  अरब/मध्य-
 पूर्व  के  मामलों  में  रुचि  अथवा  इस  क्षेत्र  में  विभिन्न  लोगों  द्वारा  किये  गये  किसी  अन्य  शैक्षिक  एवं
 सांस्कृतिक  योगदान  जैसे  अन्य  योग्येताओं  पर  विचार  किया  जाता  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जिदेश  सन्ज्ालय  सें  राज्य  मन्त्री  के०  नटबर  :  और  हज  सद्भावना
 शिष्टमण्डल  में  शामिल  होने  के  लिए  किसी  बिशेष  योग्यता  की  जरूरत  नहीं  होती  |  सरकार
 क्षेत्रीय  प्रतिनिधित्व  के  सिद्धान्त  और  अपने  हज-यात्रियों  के  कल्याण  में  सदस्यों  की  रुचि  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  प्रस्यात  मुसलमानों  को  सदस्य  के  रूप  में  चुनती

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्याज  के  भल्यों  से  निराबंट

 458.  श्री  एस०  जी०  घोलब  :  क्या  कृषि  भरत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  प्याज  के  मूल्यों  में  इतनी  अधिक  गिरावट  आयी  है  कि  देश  के  कुछ  भांगों  में
 किसानों  को  अपनी  उपज  को  फेंकने  पर  मजबूर  होना  प्रढ़ा

 यहि  तो  क्या  केन्द्रीय  खरकाह  ते  प्याज  क्रो  खरीद  हेसु  राज्य  सरकारों  को

 सहायता  देने  के  छिए  कदम  उठाए

 (a)  यदि  तो  इस  वर्ष  राज्य  सरकारों  को  अब  तक  कुल  कितनी  राजसहापता  दी  गई
 और

 चालू  वर्ष  के  दौरान  प्याज  की  कितनी  मात्रा  का  निर्यात  किया

 हृथि  मंजालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभात  में  सज्य  संत्रो  धयांभ  लाल  :
 से  इस  वर्ष  के  दौरान  मंडी  में  हस्तक्षेप  करने  की  योजना  के  अंतर्गत  प्याज  की  क्षरीद  के
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 प्रस्ताव  केवल  महाराष्ट्र  और  गुजरात  राज्यों  की  सरकारों  से  ही  मिले  थे  ।  हस  योजना  के  अंतर्गत

 खरीद  कार्य  में  होने  वाली  हानि  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारों  द्वारा  50  :  50  के  आधार  पर  वहन
 की  जाती  है  ।  भारत  सरकार  की  केन्द्रीय  मुख्य  एजेंसी  के  रूप  में  भारतीय  राष्ट्रीय  कृषि  सहकारी
 वेपणन  संघ  ने  महाराष्ट्र  में  30,650  मीटरी  टन  तथा  गुजरात  में  4,078  मीटरी  टन

 प्याज  की  खरीद  की

 नेफंड  ने  केन्द्रीय  सरकार  की  एक  माध्यम-एजेन्सी  के  रूप  में  |  1989  से  30
 1989  तक  79,370  मीटरी  टन  प्याज  का  निर्यात  किया  ।

 राष्ट्रीय  प्रमुतंघान  ओर  प्रशिक्षण  परिथद  द्वारा

 पूरे  राष्ट्र  क ेलिए  एक  पाठ्यक्रम का  विकास

 459.  श्री  सो०  थंगा  रेडडी  :  कया  मातव  खंसाधत  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राष्ट्रीय  अनुसंधान  भौर  प्रशिक्षण  परिषद  ने  पूरे  देश  के  स्कूल  के  स्तर
 के  विद्यार्थियों  के लिए  कोई  एक  ऐसा  पाठ्यक्रम  विकसित  किया  है  जिसमें  ऐसी  शिक्षायें  झामिलर  हों
 जिनसे  विश्याथियों  में  होनेਂ  का  अनुभव  करने  की  भावना  पंदा  हो

 (a)  यदि  तो  इन  समान  प्राठयक्रम  अवयबों  तथा  पाठ्यक्रम  दिशा-निदेश्ञों  का  ब्यौरा
 क्या

 क्ष्या  राज्यों  से  यह  कहा  गया  है  कि  वे  स्ढूल  शिक्षा  के  विभिम्न  स्तरों  के  लिए  राष्ट्रीय

 अनुसधान  और  प्रशिक्षण  परिषद  के  विशा  पाठ्य  पुस्तकों  का  इस्तेमाल

 और

 यदि  तो  इस  पर  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 मानव  संसाधन  जिकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पो०  :

 हां  ।

 शिक्षा  के  प्रारंभिक  तथा  माध्यमिक  स्तरों  के  लिए  पाठ्यन्र्या  के  सामान्य  कोर  घटकों
 में  भारतीय  स्वाघीनता  भांदोलन  का  संवेधानिक  दायिस्व  राष्ट्रीय  पहचान  को  बनाए  रखने

 के  लिए  अनिःय॑  विषय-वस्तु  भारत  की  सामान्य  सास्कृतिक

 स्त्री-पुरुषों  को  वातावरण  का  सामाजिक  आधाओं  को

 छोटे  परिवार  के  मानदंडों  का  अनुपालन  करना  और  वंशानिक  भावना  उत्पन्न  करना

 शास्त्र  है  ।

 पाठ्यबर्या--कार्य  ढांचे  में  उपयुक्त  उल्लिखित  सामान्य  कोर  घटकों  के  असावा  निम्नलिखित

 छुनियादी  विशेषतायें  सम्मिलित  हैं  :

 (i)  विकास  के  राष्ट्रीय  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने
 के  लिए  मानव  संसाधन  विकास  पर

 (ii)  शिक्षा  के  प्रारम्भिक  तथा  माध्यमिक  स्तरों  पर  सभी  साल्तरों  के  लिए  सामाध्य  शिक्षा
 का  एक  व्यापक  भाधार  ।

 (1)  शिक्षा  के  प्रारम्भिक  तथा  माध्यमिक  स्तरों  पर  अध्ययन  की  एक  सामास्य  बोजना  ।

 (iv)  स्कूल  शिक्षा  के  प्रत्येक  स्तर  के  लिए  स्वृूनतम  अध्ययन  निव्कर्यों  को  प्रिचाकित  करने

 वर  बल  |
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 (५)  विषय-बस्सु  के  चयन  और  अध्ययन  अनुभवों  को  लचीला  बनाने  का  प्रावधान  ॥

 पराठ्यचर्षा  के  आदान-प्रदान  के  लिए  शिक्षु  केन्द्रित  और  कार्यकलाप  आधारित  पद्धति
 को  अपनाने  पर  बल॑  |

 परीक्षा-प्रभाली  को  पुनथ्यंबस्थित  करता  और  सतत  तथा  ब्यापक  मूल्यांकन  को  लागू
 करना  ।

 सभी  अध्ययनकर्त्ताओं  को  उनके  अध्ययन  पद्धतियों/माध्यमों  से  संबंधित  पाठ्यचर्या
 की  उपलब्धता  को  लागू  करना  ।

 राष्ट्रीय  शैक्षिक  अनुसंधान  एवं  प्रशिक्षण  परिषद्  ने  राष्ट्रीय  पाठ्यचर्या  से  सम्बन्धित
 प्रार्प  पर  आधारित  पाठ्यचर्या  दिशा-निर्देश  और  स्कूल  शिक्षा  के  विभिन्न  स्तरों  के  लिए
 पुस्तकों  सहित  अनुदेशीय  पैकेज  विकसित  किये  ये  उम  राज्य/संघ  क्षेत्रों  को  उपलब्ध  कराये  गये  हैं
 जिनसे  इन  सामप्रियों  का  प्रयोग  करने  ओर  अपनी  पाठ्यचर्या/पाठ्य-पुस्तकों  को  संशोधित  करने  का

 आग्रह  किया  गया  है  ।

 अधिकांश  राज्यों/संघ  क्षेत्रों  ने  पाठ्यचर्या  को  प्रारम्भ  करने  और  राष्ट्रीय  पाठ्यचर्पा
 के  प्रारूप  पर  आधारित  पाठ4चर्या/पाठ्यपुस्तकों  के  राष्ट्रीय  शैक्षिक  अनुसंधान  एवं
 प्रशिक्षण  परिषद्  की  पाट्म्रचर्या  ओर  पाद्य-पुस्तकों  के  विकास  को  दिशा  में  कारंवाई  शुरू
 की

 राज्य/संघ  शासित  क्षेत्रों  द्वारा  विकसित  संशोधित  शैक्षणिक  सामग्रियों  को  एक  चरणबद्ध
 तरीके  से  स्कूल  प्रणाली  में  लागू  किया  जा  रहा  है  ।

 कोचोन  शिपयाडड  को  प्रबंध  व्यवस्था  में  परिवर्तन

 460.  भ्री  अतोश  चर  सिन्हा  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  संत्रोी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  पिछले  छः  महीनों  के  दौरान  कोचीन  शिपयार्ड  की  प्रबंध  व्यवस्था  में  काफी
 धर्तन  किए  गए  और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण

 प  परिवहन  मंत्रालय  के  राष्य  सन््त्री  राजेश  :  नहीं  ।
 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  थोड  हारा  दसबों  ओर  आरहवों  कक्षाप्रों  को  उत्तर  पुल्तिकाशों
 को  पुत्रः  जांच

 461.  ।.  हाफिज  सोहस्सव  सिह्ीक  :  गया  सानव  संसाधन  जिकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 पम  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोड  को  इस  बर्ष  विल्ली  में  सरकारी  स्कल्ों  और  थाल  इंडिया
 सेन्ट्रल  बोर्ड  के

 अधीन  चल  रहे  स्कूलों  के
 दसवों  ओर  बारह॒बीं  कक्षाओं  के  विद्याियों  से  उत्तर

 पुस्लिकाओं  पुतः-जांच  कराने  सम्बन्धी  कितने-कितमे  आवेदम  पत्र  मिले

 पन्ना जा  आरेइम्में  से  वो  फेल/कम्पार्टमेंट  प्राप्त  को  पुतः  जांच  को  बह  हे
 अच्छे  नम्बरों  से  पास  घोषित  किया

 '82
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 केन्द्रीय  माध्यमिक  झ्लिक्षा  बोड  के  त्रुटिपृर्ण  का्यंकरण  के  क्या  कारण  हैं  और  इसके
 कार्यकरण  को  ठोक  करने  के  लिए  उठाए  गए  कदमों  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  का  उन  प्रश्न  पत्रों  की  उत्तर  पुस्तिकाओं  की  पुनः
 जांच  स्वतः  कराने  का  प्रस्ताव  है  जिनमें  विद्यार्थी  फेल  हुए  भोौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सानथ  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पी०  :
 दिनांक  12-7-89  की  यधास्थिति  के  अनुसार  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोड़ं  को  अशिल

 भारतीय  तथा  दिल्ली  परीक्षाओं  के  लिए  पुनर्जाच  करने  के  लिए  प्राप्त  आवेदन  पत्रों  की  संख्या
 निम्नलिखित  थी  :--

 1,  दिल्ली  माध्यमिक  418

 2.  अखिल  भारतीय  माध्यमिक  1380

 3.  दिल्ली  सीनियर  (कक्षा->धता)  1478

 4.  अखिल  भारतीय  सीनियर  3895

 जिन  छात्रों  ने  परीक्षा  अनुतीर्ण  हुए  और  में  रखे  उनकी  संछपा
 दशाने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।

 बोर्ड  के  कार्यकरण  में  कोई  त्रुटि  नहीं  है  ।

 भोर  (8)  उत्तर  पुस्तिकाओं  के  पुनः  मूल्यांकन  की  स्वीकृति  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 बोर्ड  उत्तर  पुस्तिकाओं  की  पुनर्जाब  की  स्वीकृति  देता

 विवरण

 परीक्षा  में  बंठने  बाले  कम्पार्टमेंट  में  रखे  गए  छात्रों  को  संख्या

 भाग  लेने  वाले  छात्रों  उत्तीर्ण  अनुत्ती्ण  कम्पाटमेंट  उत्ती्ं
 की  संख्या  प्रतिशतता

 अखिल  भारतोय  सोनियर  53344  5081  4554  84.2
 63300

 बिल्लो  सोनियर  39922  3600  5303  81.2
 49131

 अखिल  भारतोय  सैकतेन्डरो  95817  8666  7265  85.5
 112018

 दिल्लो  सेकेग्डरी  48101  23737  16235  55.2
 88592

 जहां  तक  अच्छे  छात्र  का  सम्बन्ध  है  बोढड  ने  प्रेडिस  प्रणाली  शुरू  को  है  ओर  पर॑क्षा  में
 उलीर्ण  होने  वाले  पहले  1/8  उम्मीदवारों  को  ए  |  प्रेड  दिया  जाता  है|  वि
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 प्रदेक्त  में  राष्ट्रीय  ग्रामोज  रोजगार  कार्यक्रम  के  अंतर्गत  स्थापित  को  गई  परिसस्पत्तियां

 462.  श्री  धो०  झोभताहरोश्वर  राव  :  क्या  कृषि  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आंध्र  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  के  अंतर्गत  बर्ष  1986-87,  1987-
 88  ओर  1988-89  के  दौरान  कितनी  सामुदायिक  परिसम्पत्तियों  की  स्थापना  की

 31  1989  को  निर्माणाघीन  कार्यों  की  संघया  कितनी  और

 इन  अधूरे  कार्यों  को  पूरा  करने  हेतु  कितनी  धनराशि  की  आवश्यकता

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोज  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जनादन  :  से

 राज्य  सरकारों  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग

 463.  डा०  फुलरेजु  गुहा  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पश्चिम  बंगाल  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  पश्चिम  बंगाल  में

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  का  विवरण  इस  प्रकार  है  :--

 ए॑एएछछ
 राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  सम्बद्ध  महत्वपूर्ण  स्थान

 2  कलकत्ता

 6  खड़गपुर

 31  कूच
 बहार  ।

 318  क  तोस्ता  बाजार  ।

 3।  भर  गेयरकाटा  ।

 32  पुरुलिया

 ३4  बा
 दालखोला  ।

 35  बोनगांव

 41  हल्दिया  ।
 —  —_—e

 शोधा  में  भहिलाओं  के  लिए  होम  योजना  का  कार्यान्वयन

 464,  भरी  शांतारास  नायक  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 -.-  --

 (%)  क्या  गोवा  में  महिलाओं  और  लड़कियों  के  लिए  होमਂ  घोजना  कार्यान्वित

 की  बई  भोर  '
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 यदि  तो  गोवा  में  इस  योजना  के  कार्यान्वयन  में  अब  तक  कितनी  सफत्ता  प्राप्त

 हुई  है  और  इस  पर  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई  ?

 मानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  पो०  शिव  और  जो  व

 1978-79  से  एसोसिएशन  फार  सोशल  हैल्थ  इन  इंडिया  गोवा  द्रांच  द्वारा  गोवा में  एक

 गृह  चलाया  जा  रहा  संस्थान  द्वारा  अब  तक  425  महिलाओं/बच्चों  को  पुनर्वासित  किया  गया

 है  ।  गह  के  रख-रखाव  के  लिए  अब  तक  11  लाख  रुपए  की  राशि  दी  जा  चुकी  है  ।

 जोअ  प्रसाजोक रण  भानक

 465.  क्री  डो०  ओ०  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तिलहनों  और  सब्जियों  की  विभिन्न  फसलों  के  बीजीं  के  न्यूनतम
 प्रभाणीकरण  मानक  वया

 क्या  प्रमाणीकृत  बीजों  में  निर्धारित  प्रतिशत  के  अंकुरण  न  होने  अ्रथवा  अन्य  न्यूनतम
 प्रमाणीक रण  मानक  पूरे  न  होने  की  स्थिति  में  किसानों  के  लिए  कोई  तृतीय  पक्षकार  गारंटी

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भौर

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  सें  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  श्यास  लाल

 तिलहनों  और  सब्जियों  की फसलों  सहित  विभिम्भ  फसलों  की  अधिसूचित
 किस्मों  के  लिये  न्यूनतम  बोज  प्रमाणीकरण  मानक  निदिष्ट  किए  नए  भारतीय  न्यूनतम  बीज
 प्रमाणीकरण  1988  नामक  पुस्तिका  में  मानकों  का  ब्यौरा  प्रकाशित  किया  जाता  है  ।

 से  कोई  तृतीय  पार्टी  गारंटी  नहीं  प्रमाणीकरण  स्वेज्छिक  प्रमाणित

 बीज  के  प्रत्येक  डिब्बे  आदि  पर  मार्किगलिबल  लगाना  अनिवायं  जिसका  निर्धारण  बीज

 1966  में  दिया  गया  टेंग/लेबल  पर  उल्लिब्वित  मानकों  के  वंध  अवधि  के  अन्दर

 सही  होने  के  जिम्मेवारी  व्वक्ति  की  जिसका  नाम  प्रमाणित  बीज  के  डिब्बे  आदि  पर  लगे

 लेबल  पर  उल्निलित  हो  |  यदि  कोई  व्यक्ति  बीज  1966  के  किसी  प्रावधान  या  उसके
 अधीन  बने  किसी  नियम  का  उल्लंघन  करता  है  तो  उसका  दोष  सिद्ध  हो  जाने  पर  उसे

 जिशखित  दण्ड  कथा  जा  सकता  है  :--

 (1)  पहले  अपराध  के  लिये  पांच  सो  रुपये  तक  का  और

 (1)  यदि  कोई  व्यक्ति  इस  घारा  के  अंतर्गत  किसी  अपराध  के  लिए  पहले  कभी  दोषी
 पाया  जा  चुका  हो  तो  उसे  6  मास  तक  की  कैद  या  एक  हजार  रुपये  तक  का

 जुर्माना  था  ये  दोनों  दण्ड  दिये  जा  सकते  हैं  |

 केरल  में  साक्षरता  कार्यक्रम  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता
 466.  श्रो०  फे०  थी०  बासस  :

 श्री  सुरेक्  कुरूप  :

 क्या  सानव  संसाधल  विकास  भंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शत-प्रतिशत  साक्षरता  के  लिए  केरल  से  कोई  योजना  प्राप्त  हुई

 श्ज्प
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 यदि  हो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 केरल  को  हस  योजना  के  कार्यान्वयन  के  लिए  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दिए  जाने  का
 प्रस्ताव

 किन  जिलों  में  यह  कार्यक्रम  चलाने  जाने  का  प्रस्ताव  और

 इस  कार्यक्रम  के  लिए  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 मानणथ  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  शाज्य  मंत्री  एल०  पो०  :
 जी  हां  ।

 और  प्रस्ताव  का  उहे श्य  1991  तक  कैरल  के  सभी  [4  जिलों  में  प्रोढ़
 निरक्षरता  (15.45  आयु  का  उन्मूलन  करना  है  और  इसका  40  परियोजना  क्षेत्रों  में  प्रसार

 करने  का  प्रस्ताव

 अन्तिम  निर्णय  के  लिए  जांच  हेतु  प्रस्ताव  को  राष्ट्रीय  साक्षरता  भिशन  प्राधिकरण
 की  कार्यकारी  समिति  के  समक्ष  रखा  जा  रहा

 प
 ध्रापरदान  फ्सड-तीन

 467.  श्री  चन्द्र  किश्नोर  पाठक  :  क्या  कृषि  मंतज्रो  आपरेशन  फ्लड  के  बारे  में  6  1989
 के  अतारांकित  प्रश्न  संदया  5039  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  डेवरी  विकास  बोर्ड  को  बिहार  डेरी  फेडरेशन  से  आपरेशन  फ्लड-तीन  के
 अन्तगंत  सहरसा  को  शामिल  करने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  सहरसा  में  आपरेशन  फ्लड  कब  से  आरम्भ  हो  जाएगा  ?

 कृषि  सरजालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  श्यास  लाल  :
 और  बिहार  डेयरी  संघ  ने  एक  निश्वयायंक  राज्य  योजना  प्रस्तुत  की  है  जिसमें

 के  अन्तर्गत  सहरसा  जिले  के  लिये  प्रस्ताव  भी  शामिल  विश्व  बेंक/यूरोपीय  आर्थिक

 समुदाय  के  साथ  हुए  करार  के  अनुसार  में  दुग्धशाला  संथों  की  वित्तीय

 व्यायहा  रिकता  की  गहराई  से  की  गई  समीक्षा  के  आधार  पर  धन  लगाया  राज्य  सरकार  ने

 सहरसा  के  लिए  धन  लगाते  का  कोई  विस्तृत  प्रस्ताव  नहीं  भेजा  है  ।

 बिहार  में  केक्रोय  विज्ञासय  खोलना

 468.  शो  रास  भगत  पासवास  :  क्या  सामथ  संसाधभ  विकास  भंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 बिहार  में  अब  तक  कुल  कितने  केन्द्रीय  विद्यालय  खोले  यये  हैं  और  इसके  लिए  क्या
 मानदण्ड  अपनाए  जाते

 क्या  शहरी  क्षंत्रों  को  तुलना  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ऐसे  बिखालबों  को  संख्या  बहुत
 कम

 ््ह
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 यदि  तो  बिहार  में  ग्रामीण  भर  शहरी  क्षेत्रों  में  ऐसे  विद्यालय  कितने-कितने  हैं
 ओर  कुल  जनसंद्या  की  तुलना  में  इनकी  प्रतिशतता  क्या  और

 बिहार  में  ऐसे  कितमे  नए  विद्यालय  खोलने  की  मांग  की  गई  है  शा  इस  मांग  को

 कहां  तक  पुरा  लिया  गया  है  ?

 सातथ  संसाधन  घिकात  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राध्य  मंत्री  एल०  पी०  :
 ते  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 केन्द्रीय  विधालय  संगठन  को  बिहार  राज्य  में  निम्नलिखित  केन्द्रों  पर  केन्द्रीय  विद्यालय
 खोलने  के  लिए  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए

 ())  झ्ाझ्ना

 (॥)  बककिना

 (i)  पतौरी  जिला  समस्तीपुर

 (iv)  दरभंगा

 (५)  सी०  आर०  पी०  एफ»  रांधरी

 हरनाबोगन

 अब  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 विवरण

 1.  इस  समय  बिहार  राज्य  में  52  केन्द्रीय  विद्यालय  चल  रहे  हैं  ।

 2.  केन्द्रीय  विद्यालय  उन  स्थानों  पर  ब्लोले  भाते  हैं  जहां  पर  कम  से  कम  1000
 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी  रह  रहे  हों  और  जब  उस  खोले  जाने  वामे  प्रस्ताब्रित  केग्द्रीय  विद्यालय
 में  शुरू-शुरू  में  दाखिला  लेने  के लिए  विभि्न  कक्षाओं  में  कम  से  कम  200  बच्चे  नगरों  के
 मामले  में  500  दाखिला  लेने  के  इच्छुक  हों  |  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  का  भ्रस्ताव  मंत्रालयों
 अथवा  भारत  सरकार  के  राज्य  संघ  शासित  प्रदेशों  के  पात्र

 वर्ग  से
 संबंधित  कमंचारियों  के  संगठम  जो  मिम्मलिखित  सुधिधाए  प्रदान  करने  के  लिए  सहमत
 प्रायोजित  किया  जाना  चाहिए  ।

 मुफ्त  अथवा  सामास्य  लागत  पर  15  एकड़  भूमि

 (a)  जब  तक  केन्द्रोय  विद्यालय  संगठन  अपने  स्थान  का  निर्माण  नहीं  कर  लेता  तब  तक
 केन्द्रीय  विद्यालय  चलाने  के  लिए  अस्थाई  स्थान  ।

 कस  से  कम  50%  कर्मक्षारियों  क ेलिए  भाषासोय  स्थान  को  ब्यद॒स्था  करना  जहां
 वेकस्पिक  स््कस  से  उचित  दूरी  के  अभम्दर  उपलक्त  न  हो  ।

 3.  इसके  अलाबा  केन्द्रीय  विद्यालय  भारत  सरकार  के  साबंजनिक  क्षेत्रों  अथवा  उच्च
 शिक्षण  की  यदि  में  परियोजना  क्षेत्र  में  खोले  जाते  यदि

 (i)  पर्थाष्त  संख्या  में  बच्चे  उपलब्ध

 (ii)  उपयुक््स  बताए  गए  मामदंश  के  अनुसार  अवश्थापना  लंबंधो  सुचिध्षाएਂ  रुपलब्ध

 हा
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 (wi)  उपक्रम/संस्था  केन्द्रीय  विद्यालय  पर  होने  वाले  सभी  आवर्ती  तथा  अनावर्ती  व्यय

 वहन  करने  के  लिए  सहमत  हो  ।

 4.  केन्द्रीय  विद्यालय  च्'कि  केन्द्रीय  सरकार  के  स्थानान्तरणीय  बच्चों  की  शैक्षिक

 कताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  सिविल  तथा  प्रतिरक्षा  क्षेत्र  में  प्रयोजित  प्राधिकारियों  की
 कृताओं  को  पूरा  करते  के  लिए  परियोजना  क्षेत्र  में  खोले  जाते  हैं  ये  स्कूल  ओऔगोलिक

 विधा  रधाराओं  पर  नहीं  खोले  जाते  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  ग्राम्रीण  मर  शहरो  क्षेत्रों  में
 केन्द्रीय  विद्यालयों  के  स्थान  संबंधी  सूचना  अवश्य  रखता  है  ।

 नये  क्षेत्रों  में  नारियल  को  खेतो

 ]
 469.  श्री  बक्कस  पुनधोसमन  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  देश  के  नये  क्षेत्रों  में  नारियल  की  खेती  प्रोत्साहस  करने  का
 विचार  और

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  द्वेतु  किन  स्थानों/राज्यों  को  चुना  गया  है  ?

 कृषि  मन्त्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल  :

 हां  ।

 नारियल  की  खेती  के  विकास  के  लिए  मध्य  मणिपुर  और

 गुजरात  को  नए  क्षेत्रों  के  रूप  में  चुना  गया  है  ।

 भारतीय  सनौवहन  निगम  के  समक्ष  नये  जहाओं  की  सुपुदंगी  के
 लम्बित  प्रस्ताव

 470.  श्री  एम०  वो०  चन्द्रशेखर  मृति  :  कया  जल-भूसल  परिवहन  मंत्री  भारतीय  नौवहन
 निगम  के  समक्ष  नये  जहाजों  की  सुपुर्दंगी  के  लम्बित  प्रस्ताव  के  बारे  में  20  1986  के
 अताराकित  प्रश्न  संख्या  2508  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतोय  नौवहन  निगम  के  समक्ष  नये  जहाजों  की  सुपुदंगी  के  कितने  प्रस्ताव  लम्बित

 पड़े  थे  और  प्रस्ताव  भेजने  वाली  कम्पनियों  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  भारतीय  नौवहन  निगम  ने  अपनी  कार्यब्ालन  सम्बन्धी  क्षतियों  को  कम  करने
 के  लिए  बहुठद शीय  पोत  अजित  किया  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  जहाजओं  की

 सुपुदंगी  क ेलिए  भारतीय  रौवहन  निगम  को  निम्नलिखित  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  :

 प्रत्येक  15000  डी  इब्ल्यू  टी  के  (
 प्रोडक्ट  टकरों  की  खरीद  (2)  यूगो-हन्द्रँ  यूगोस्लाबिया  ।

 प्रत्येक  1450  टी०
 ई०  यू०  क्षमता  (1)  देव  कारपोरेंशन  कोरिया  ।

 (2)  हूंडाई  हैवी

 1)  देव  कोरिया  ।

 के  तीन  प्लस  भोप्शन  वन  प्लल
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 प्ैल्यूलर  जहाज  की  खरीद  (3)

 (4)  पश्चिम

 और  धारतीय  नौवहन  निगम  के  पास  बड़ी  संख्या  में  बहुदं शीय  जद्दाज  हैं  जो
 कंटेनर  और  सामान्य  कार्यों  की  दुलाई  करने  में  सक्षम  हैं  ।

 सरकार  द्वारा  पाली  भाषा  के  विद्वानों  को  सम्मान  एवं

 पुरस्कार  विया  जाना

 471.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  मानक  संसाधन  विकास  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरफार  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रति  वर्ष  दिये  जाने  |बाले  सम्मान  एवं

 पुरस्कार  के  मामले  में  संस्कृत  के  विद्वानों  के  साथ-पताय  पाली  भाषा  और  साहित्य  के  विद्वानों  को
 शामिल  क रने  हेतु  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कया  निर्णय  लिया  और

 यदि  अब  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  तो  किस  सम्मावित  तिथि  तक  निर्णय
 लिया  जायेगा  ?

 मानव  संसाधन  विकास्न  संत्रालथ  में  झ्षिक्षा  विभाग  में  राज्य  मनन््त्रो  एल»  पी०  :

 और  इस  योजना  के  पाली  भाषा  ओर  साहित्य  के  अध्येताओं  को  वाधषिक
 मान्यता  और  केन्द्रोय  सरकार  द्वारा  पुस्कार  प्रदान  करने  के  लिए  उन्हें  संस्कृत  अध्येताओं  के  लाथ

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  आयोग  द्वारा  सुद्र-पूर्ष  एशियाई  देशों
 के  बारे  में  अध्ययन  को  प्रोत्साहन

 472.  प्रो०  नारायण  अन्द  पराशर  :  क्या  मानव  संसाधन  विकाल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 क्षरेंगे

 क्या  सरकार  ओर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  का  विचार  सुबूर-पूर्क  एशियाई
 बेशों  दोनों  की  राजनीति  और
 अथ॑ंग्यवस्था  के  बारे  में  अध्ययत  को  प्रोत्साहन  देने  का

 यदि  तो  आज  की  तिथि  के  अनुसार  किन-किन  विश्वविद्यालयों  और  उच्च
 अध्ययन  संस्थाओं  में  इनके  अध्ययन  की  सुविधाएं  उपलब्ध  ओर

 इस  बारे  में  आठवीं  योजना  के  कार्यक्रम  की  रूपरेखा  क्या  है  और  उन  संस्थाओं  के है
 नाम  क्या  हैं  जहां  इस  तरह  के  अध्ययन  आरम्भ  किए  जाएंगे  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पी०

 ओर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  विश्व  के  विभिन्न  देशों  और  क्षैत्रों  के  इतिहास
 भाषा  इत्यादि  से  सम्बन्धित  क्षेत्र  अध्ययन  कार्यक्रम  को  प्रीम्नत  करने
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 जम-+  7  अजय  “5  —

 के  लिए  कुछेक  चुनिन्दा  विश्वविद्यालयों  को  सहायता  प्रदान  करता  आयोग  इस  समय  दिल्ली

 विश्वविद्यालय  में  चीनी  और  जापानी  क्षेत्र  अध्ययन  केन्द्र  को  सहायता  दे  रद्द  है  ।

 आयोग  के  पास  इस  समय  दूरस्थ  एशियाई  देशों  का  क्षेत्र  अध्ययन  शुरू  करने  के  लिए
 और  अधिक  संत्याओं  को  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 विदेशी  भाषाओं  का  शिक्षण  बन्द  करने  के  सम्बन्ध  में  शापन

 473.  प्रो०  नारायण  जन्द  पराशर  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  जिन  18  स्कूलों  में  माध्यमिक  स्तर  पर  विदेशों  भाषाएं  पढ़ाई  जाती

 हैं  उनके  प्रधानाचार्यों  ने  उनके  मंत्रालय  और  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  ई  क्षिक  वर्ष  1989
 में  बिदेशी  भाषाओं  का  शिक्षण  बन्द  करने  सम्बन्धी  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  के  निर्णय  बोड  के
 विरोध  में  एक  ज्ञापत  दिया

 यदि  तो  ज्ञापन  में  मुख्य  मांगें  क्या  हैं  और  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है या
 भौर

 यदि  अब  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  को  गयी  तो  आवश्यक  कार्यवाही  कब  तक  किए
 जाने  की  सम्भावना  है  ?

 झानव  संसाधन  बिकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  सें  राज्य  संत्रो
 रिकार्ड  के  न  तो  मंत्रालय  में  और  न  ही  केन्द्रीय  माध्यमिक

 ज्ञापन  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 ऐ
 एल०  पी०  :

 शिक्षा  बोर्ड  में  ऐसा  कोई

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 केरल  में  नए  केल्रीय  विज्ञालय  लोलना

 474.  श्री  मुहलापल्लो  रामचन्व्न  :  वया  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 केरल  में  तेलीचेरी  ओर  बडागरा  में  नए  केन्द्रीय  विद्यालय  खोले  गए  हैं  अथवा  खोलने
 का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 प्रत्येक  परियोजना  का  कार्य  किस  सीमा  तक  पूरा  हुआ
 क्या  केरल  के  मालाबार  क्षेत्र  में  और  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  बारे  में  कोई

 अध्यावेदन  प्राप्त  हुए

 (2)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  लिया  है  ?

 सानब  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पो०  :
 से  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  को  केरल  राज्य  में  निम्नलिखिय  स्थानों  पर  केन्द्रीय  विद्यालय

 खोलने  के  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  :--

 90
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 (i)  पालायड

 कोट्टायम

 (॥)  त्रिचुर

 इन  प्रस्तावों  पर  अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 नोका  दोड़  को  प्रोत्साहन

 475.  श्री  मुल्लापललो  रामच-ढ्रन  :  क्या  मानव  संसाधत  विकास  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  राष्ट्रीय  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  के  नौका

 दौड़  खेल  को  विकसित  करने  का  विचार

 क्या  केरल  की  नौका  दौड़  स्तर  की  अन्य  राज्यों/दिशों  की  नौका  दौड़  के  स्तर  के  साथ

 तुलना  करने  के  लिए  कोई  अध्ययन  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  निष्कर्ष  निकले  और

 क्या  नौका  दौड़  खेल  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  केरल  को  कोई  सहायता  दी

 गई  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  पो०  शिव  :  इस  समय  कैनोहंग
 और  रोइंग  जैसे  उन  जलीय  खेलों  के  विकास  पर  बल  दिया  जा  रहा  है  जिन्हें  एशियाई  या  ओलम्पिक

 खेलों  में  शामिल  किया  गया  है  ।

 जी  नहीं  ।

 प्रएन  नहीं  उठता  ।

 (i)  कोचीन  में  17-9-89  को  हुई  प्रथम  इन्दिरा  गांधी  मेमोरियल  नोका  दोड़
 आयोजित  करने  के  लिए  इन्दिरा  गांधी  मेमोरियल  नौका  दोड़  सोसायटो  तथा  (॥)  बैरांक  में  1988
 और  1989  में  थाईलैंड  अन्तर्राष्ट्रीय  स्वान  नौका  दोड़  में  भाग  लेने  के  लिए  केरल  नौका  दौड़ा  और

 एमैध्योर  रोईंग  एसोसिएशन  को  सहायता  दो  गई  है  ।

 दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  का  आधुनिकोकरण

 476.  थी  चिन्तामणि  क्या  इस्पात  ओर  जान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 पर्यावरण  और  वन  मंत्रालय  ने  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  द्वारा  अपने

 दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  का  आधुनिकीकरण  किए  जाने  के  सम्बन्ध  में  कठोर  शर्तें  रखी

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्यौरा  कया  भौर

 उपरोक्त  मंत्रालय  द्वारा  रखी  गई  सभी  शर्तों  को  पूरा  करने  के  लिए  भारतीय  इस्पात
 प्राधिकरण  लिमिटेड  द्वारा  वया  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 इस्पात  और  खान  संत्रो  एस०  एल०  :  और  पर्यावरण  और  वन
 मंत्रालय  ने  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  एस०  के  आधुनिकीकरण  के  संबंध  में  दिनांक  9-5-89
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 को  पर्यावरण  संबंधी  स्वीकृति  देते  समय  कुछ  शर्तें/प्रतिबंध  लगाए  इन  शर्तो/प्रतिबन्धों  में  भ ेशामिल

 वायु  गुणवत्ता  का  श्रामक  बस्त्रियों  में  स्वच्छता  के  साथ-साथ  आदान-सामग्री  की
 हरित  पट्टी  का  छोड़े  गए  निरथंक  द्ववों  का  निकलने  वाले  उत्सजंकों  तथा  ठोस

 छीजनों  एवं  बहार  जाने  वाले  द्रवों  का  सही  व्ययन  और  इन  प्रयोजनों  के  लिए  धन  की  व्यक्स्था  ।

 स्टील  अथारिटी  अ।फ  इंडिया  लिमिटेड/दुर्गापूर  इस्पात  संयंत्रों  कार्यान्वयन  के  लिए  एक
 समयबद्ध  कार्यक्रम  तैयार  करने  के  उद्देश्य  से  हन  प्रतिबन्धों/शर्तों  का  अध्ययन  कर  रहे  उसके

 बाद  ही  पर्यावरण  और  बन  मंत्रालय  के  साथ  आगे  बातचीत  की  जाएगी  ।

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कालेजों  में  छात्रों  का  दालिला

 477.  श्री  बिलास  मुत्तेमवार  :  कया  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कालेजों  में  चालू  शंक्षिक  सत्र  में  विभिन्न  पाठ्यक्रमों  के

 लिए  दाछिले  हेतु  कितने  छात्रों  न  आवेदन  किया

 इनमें  से  कितने  छात्रों  को  प्रवेश

 कितने  छात्रों  को  प्रवेश  नहीं  दिया  और

 सरकार  का  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  यादम  उठाने  का  विचार  है  कि  छात्रों
 को  अगसे  वर्ष  दाखिले  के  लिए  कोई  कठिताई  न  हो  और  इस  संबंध  में  कब  तक  कार्यवाही  किए  जाने
 की  संभावना  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एल०  पो०  :
 से  छात्र  सामान्यतया  एक  से  अधिक  पाठ्यक्रमों  तथा  एक  से  अधिक  कालेजों  में

 साथ  आवेदन  करते  क्योंकि  चालू  शंक्षिक  सत्र  में  प्रवेश  प्रक्रिया  अभी  चालू  प्रवेज्ञ  के  लिए
 भावेदन  करने  वाले  छात्रों  तथा  प्रवेश  न  पा  सकने  वाले  छात्रों  की  ढोक-ठीक  संछया  नह  बताई  जा
 सकती  है  ।

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  ने  यह  सूचित  किया  है  कि  51,679  छात्र  जिन्होंने  1989  में  दिल्ली
 से  वरिष्ठ  माध्यमिक  तथा  समकक्ष  परोक्षा  (कक्षा-&॥)  40  प्रतिशत  या  अधिक  से  पास  करने  वाले
 छात्र  विभिन्न  स्नातक  पूर्व  पाठ्यक्रमों  में  प्रवेश  के  लिए  योग्य  हैं  ।  इसकी  तुलना  में  नान-कालिजिएट
 महिला  शिक्षा  बोर्ड  तथा  पत्राचार  पाठ्यक्रम  तथा  सतत  शिक्षा  सकल  में  विभिम्न  पाठ्यक्रमों  में

 विश्वविद्यालय  की  54,586  प्रवेश  क्षमता  इसके  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग
 ने  1989-90  के  शेक्षिक  सत्र  से  500  छात्रों  की  प्रवेश  क्षमता  वाले  दिल्ली  के  कालेजों  में  धिभिन्न

 नए  पाठ्यक्रम  शुरू  करने  के  प्रस्तावों  को  मंज्री  दे  दी  1987-88  के  दिल्ली  प्रशासम
 ने  दाखिलों  की  बढ़ती  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  तीन  मए  कालेज  स्थापित  किए  ।  इसके  साथ  हूं

 दिल्ली  प्रशासन  का  घालू  शैक्षिक  सत्र  से  महिलाओं  के  लिए  प्रायोगिक  विज्ञान  का  एक  काजेज  शुरू
 करते का  प्रस्ताव  है  ।

 दाखिलों  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  को  दिल्ली  विश्वबिद्यासय  द्वारा  समय-समय  पर  समीक्षा  को
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 जाती  है  तथा  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग/केन्द्र  सरकार  के  सहयोग  से  श्षमस्थाओं  के  समाधान

 के  लिए  इस  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  कारंवाई  को  जाती

 केम्प्रोय  शक्षिक  प्रोश्षोतरिको  संशय

 476.  थी  विलास  मुस्तेसवार  :  बया  सानव  संसाधन  घिकास  संत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 केन्द्रीय  शेंक्षिक  प्रौद्योगिकी  संस्थान  की  स्थापना  कब  की  गई  थी  और  इसको  स्थ।पना
 का  उद्देश्य  क्या

 इसको  स्थापना  के  पश्चात  से  अब  तक  इस  पर  कुल  कितनी  धनराशि  ख्च  हो
 चुकी  और

 केन्द्रीय  शेक्षिक  प्रौद्योगिकी  संस्थान  को  अपने  उहेश्य  की  प्राप्ति  में  कितनी  ध्फलता
 प्राप्त  हुई  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पो०  :
 केन्द्रीय  शैक्षणिक  प्रीद्योगिकी  शेंस्थान  की  स्थापना  1984  में  निम्नलिखित  उद्देश्य  से  की

 गई

 आदि  प्ररूप  उत्पादनों  को  उत्पादित  करना  तथा  उनका  मल्याॉंकम  करता  जिनका
 उपयोग  राष्ट्रीय  उपग्रह  वितरण  के  लिए  ओर  राज्य  उत्पादन  केन्द्रों  के  रूप  में  किया

 (४)  उपग्रह  प्रसाश्णों  के  लिए  शिक्षक  और  शिक्षु  सहयोष  सामग्री  तैयार  करना  ।

 (ii)  बहुमाध्यम  साम  प्रो  का  उपयोग  करने  के  प्रभावी  तरोकों  में  प्राथमिक  स्कूल  शिक्षकों
 भौर  प्रोढ़  शिक्षा  अनुदेशकों  के  पूर्व  प्रशिक्षण  के  सिए  दिशा-निर्देश  तैयार  करना
 भौर  उत्हें  प्रदान  करना  ।

 (iv)  मूल  उद्देश्यों  के  रूप  में  वांछित  लक्ष्य  श्रोताभों  से  सम्बन्धित  बहु-माध्यम  कार्यक्रमों  के
 दूरदर्शन  के  प्रभाव  का  मूल्यांकन  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  तथा  दोनों  स्तरों  पर
 उपयोग  करने  के  वास्ते  उपयुक्त  मूल्यांकन  नीतियां  तैयार  करना  ।

 (४)  उपयोगिता-पद्धतियों  का  निरीक्षण  करने  के  लिए  कार्यविधियां  तंयार  करना  और
 अनुदेशकों  तथा  उत्पादन  केन्द्रों  से सम्बन्धित  अध्ययन  बर्गों  से  सतत  भाधार

 पर  सहायता  स्क्थ्ट  करता  ।

 राज्य  शैक्षणिक  कक्षों  अथवा  राज्य  शैक्षणिक  प्रोद्योगिकी  संस्थानों  के  चालू  कार्यक्रमों
 को  सहयोग  देना  ओर  उन्हें  प्रदान  करना  ।

 (vii)  देश  में  शैक्षणिक  प्रौद्योगिकी  की  उपंसब्धता  पर  सूचना  एकत्र  करनों  और  उसका
 प्रसार  करना  ।

 विधिष्ट  लक्ष्य
 वर्गों  के  लिए  उपयुक्त  प्रोशोगिकी  का  उपयोग  करते  हुए  शिक्षण  अध्ययन

 सामग्री  तेयार  करना  |
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 (a)  केन्ब्रीय  शैक्षणिक  प्रौद्योगिकी  संस्थान  पर  इनकी  स्थापना  के  समय  से  अब  तक  खर्च

 की  गई  कुल  राशि  लगभग  22.10  करोड़  रुपये  है  ।

 केन्द्रीय  शैक्षणिक  प्रौद्योगिकी  संस्थान  ने  राज्य  शैक्षणिक  प्रौद्योगिकी  संस्थान  के  साथ
 मिलकर  1  1988  से  ई०  टी०  वी०  प्रश्तारण  के  लिए  पूर्ण  उत्तरदायित्व  की  कल्पना  की  है
 जिसकी  अब  तक  दूरदशंन  के  साथ  50:50  के  आधार  पर  भागदारी  की  जा  रही  केन्द्रीय
 शैक्षणिक  प्रौद्योगिकी  संस्थान  ने  अब  तक्क  लगभग  15-20  मिनट  की  अवधि  के  418  कार्यक्रम
 तैयार  किए  इसके  744  भाषा  डब  किए  गए  रूपांतरण  तेयार  किए  गए  हैं  और
 459  कंपसूल  1986-89  के  दौरान  स्कूल  शिक्षक्रों  के  व्यापक  अनुस्थापन  के  लिए  तैयार  किए
 गए  1987  एक  केन्द्रीय  शैक्षणिक  प्रौद्योगिकी  संस्थान  कार्यक्रम  ने  टोक्यो  में  अंत  र्राष्ट्रीय
 शैक्षणक  फिल्म  तथा  दूरदर्शन  प्रतियोगिता  में  जापान  विशेष  पुरस्कार  जीता  ।  लगभग

 30  देशांतगंत  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  अनुरक्षण  तथा  प्रबन्ध  में  आयोजित

 किए  गए  हैं  और  600  केन्द्रीय  शक्षणिक  प्रौद्योगिकी  संस्थान  तथा  राष्ट्रीय  शैक्षणिक  प्रौद्योगिकी
 संस्थान  काभिकों  को  प्रशिक्षित  किया  गया  है|  के०  शं०»  प्रौ०  सं०  ने  रा०  श०  प्रौ०  स०  स्टडियो
 भवनों  के  निर्माण  का  समन्वय  किया  है  और  उपस्कर  की  आपूर्ति  और  उन्हें  स्थापित  करने  का
 निरीक्षण  किया  9(0  रेडियो  कार्यक्रम  तेयार  किए  गए  हैं  और  एक  श्रव्य-टेप  प्स्तकालय
 विकसित  किया  गया  है  ।  के०  शै०  प्रो०  सं०  प्रोढ़  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  विभिन्न  विषयों  पर

 शैक्षणिक
 शैक्षणिक

 फिल्म  पट्टियों  तथा  टेप-स्लाइड  कार्यक्रमों  के  ग्राफिक  सहायक  सामग्रो  तंयार
 तथा  नियम-पुस्तकों  तथा  प्रौढ़  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  श्रव्य-दृश्य  सामग्री  के  निर्माण  में  भी  कार्यरत

 है  के०  शै०  प्रो०  सं०  ने  अपने  ही  कार्यक्रमों  की  जांच  उनका  अनुसंधान  करना  तथा  मूल्यांकन
 करना  भी  शुरू  किया  जेसाकि  ऊपर

 से  स्पष्ट  संस्थान  ने  अपने  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करने  में
 पर्याप्त  प्रगति  की  है  ।

 नेयाल  में  भारतोय  मूल  के  लोगों  को  स्थिति

 479.  री  के०  प्रधानी  :  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  व  कृपा  करेंगे  कि  :

 ॥  क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  11  1989  +  हन्दुस्तान  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित
 इस  समाचार  को  थभोर  दिलाया  गया  है  कि  नेपाल  सरकार  इस  दश  में  भारतीय  मूल  के  लाखों  लोगों
 के  दर्जे  पर  विचार  करने  जा  रही  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विदेश  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  के०  नटशथर  :  हां  ।

 सरकार
 स्थिति

 पर
 निकट

 से  नजर
 रखे  हुए  है

 ।  यदि
 समीक्षा  की  इस  प्रक्रिया  के

 परिणामस्वरूप  नेपाल  में  रहने  वाले  भारतीय  राष्ट्रिकों  के  दर्जे
 में  और  गिरावट  आती  है  तो  सरकार

 यथोचित  कारंवाई

 हुअ  समिति  1959  के  स्थान  पर  लाये  जाने  वाले  विधेयक  का  प्रारूप

 480.  भी  सेयव  पाहबुद्दीन  :  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 ———_____—  ऑी

 क्या  केन्द्रीय  हज  सलाहकार  बोर्ड  न ेहज  समिति  19-9  के  स्थान  पर
 लाये  जाने  वाले  विधेयक  के  प्रारूप  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  विधेयक  फो  चाल  सक्र  में  संसद  में  प्रस्तुत  करने  का
 विचार  है  ?

 विवेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  केਂ  नटबर  :  ओर  हां  ।  केन्द्रीय
 हंज  सलाहकार  बोर्ड  ने  1988  की  अपनी  बैठक  में  हज  समिति  1959  के
 स्थान  पर  लाये  जाने  वाले  विधेयक  के  प्रारूप  पर  विचार  किया  था  और  अपनी  सिफारिशें  सरकार
 को  भेज  दी  थों  ।  सरकार  केन्द्रीय  हुज  सलाहकर  बोर्ड  की  सिफारिशें  और  विधेयक  के  प्रारूप  को
 संबढ़  मंत्रालयों/विभागों  से सलाह-मशविरा  कर  अन्तिम  रूप  देने  के आखिरी  मुकाम  पर
 संस्तद  के  वर्तमान  क्षत्र  के  दौरान  इस  विधेयक  को  पेश  करना  सम्भव  नहीं  हो  पायेगा  ।

 जमसंल्या  मानवंडों,की  तुलना  से  कम  प्राथमिक  विद्यालयों  बाले  गांव

 481.  श्री  सेयद  शाहबुद्दीस  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 राज्य-वार  कितने  गांवों  में  प्राथमिक  स्कूलों  की  संख्या  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  की  कार्य
 योजना  के  अन्तर्गत  निर्धारित  जनसंख्या  मातदंडों  के  अनुसार  अपेक्षित  संख्या  से  कम

 उन  गांवों  को  पृथक-पृथक  संख्या  कितनी  है  जिनमें  क्रमशः  100  से  अधिक  जनसंख्या

 1000  से  501  के  बीच  500  से  301  के  बीच  जनसंख्या  तथा  300  से  कम  जनसंक्ष्या
 के  पीछे  एक  स्कूल  ओर

 क्या  देश  के  सभी  गांवों  में  जनसंख्या  मानदंडों  के  अनुसार  अपेक्षित  संख्या  में  स्कूलों  के
 निर्माण  की  लागत  के  बारे  में  कोई  अनुमान  लगाये  गये  हैं  ?

 मानव  संप्ताधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  एल०  पी०  :

 राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  के  क।र्यान्वियन  के  लिए  तैयार  की  गई  कारंवाई  योजना  में  यह
 परिकल्पना  की  गई  है  कि  राज्य  सरकारें  सुनिश्चित  करेंगी  कि  सांतवी  योजना  के  दौरात  300  की

 जनसंख्या  वाली  पर्वतीय  और  मरुस्थल  क्षेत्रों  के  मामले  में  200)  सभी  बस्तियों  में  एक
 प्राइमरी  स्कूल  उपलब्ध  कराया  जायेगा  ।  30  1986  की  संदर्भ  तारीख  सहित  रा०  शै०
 अ०  प्र०  परिषद  द्वारा  किए  गए  पांचवें  अखिल  भारतीय  शैक्षिक  सर्वेक्षण  के  अनुसार  300  अथवा
 इससे  अधिक  जनसंख्या  वाली  94.017,  बस्तियों  में  अथवा  एक  किलो  मीटर  को  पंदल  दूरो  पर ०
 एक  प्राइमरी  स्कूल/कक्षा  होनी  चाहिए  ।  राज्य-बार  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 पचवे  अखिल  भारतीय  शैक्षिक  सर्वेक्षण  में  उन  गांवों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  जहां
 प्रति  स्कूल  की  जनसंख्या  1000  से  अधिक  1000  तथा  500  के  बीच  500  तथा  30  के
 बीच  है  अथवा  301  से  कम  की  जनसंख्पा  वाले  स्कलों  को  सूचना  एकत्र  नहीं  की

 पांचवे  अखिल  भारतीय  सर्वेक्षण  के  अनुसार  देश  में  लगभग  31815  ऐशथी  बस्तियां  हैं
 जिनकी  जनसंख्या  300  अथवा  इससे  अधिक  है  और  वहां  एक  किलोमीटर  की  पैदल  की  दूरी  पर
 एक  प्राइमरी  स्कूल/कक्षा  नहीं  है  ।  मरुस्थल  तथा  आदियासो  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  जिनकी
 जनसंख्या  200  अथवा  इससे  अधिक  की  सूचना  एकत्र  नहीं  की  गयी  इस  संबंध  में  आठवीं
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 सस

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  प्रारम्भिक  शिक्षा  सम्बस्धी  का्यंदल  की  रिपोर्ट  ने  यह  अनुमान  लगाया  है
 कि  आठवीं  योजना  के  दौरान  संगभग  35,000  नए  प्राइमरी  स्कूल  खोले  जाएंगे  जिनमें  उनके
 भबनों  पर  350  करोड़  Fo  व्यय  होगा  ।

 विवरण

 प्राइमरी  स्क्लों/कक्षा्ों  द्वारा  धोशित  360  वा  उससे  भ्रथ्रिक  जनसंख्या
 बालो  बस्तियां

 __  बस्तियां

 ऋ०  सं०  राज्य/संघ  संदया  .  बस्तियों  में  ]  कि०  मी०  तक
 झ्ञासित  प्रदेश  पोकत  पोषित

 (५)  (%)

 1  2  9  4  5

 1.  आन्ध्र  प्रदेश  35245.  91.96  99.07

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  574  80.31  87.80

 3.  असम  21579  78.38  92.71

 4.  बिहार  63131  73.70  95.05

 5.  गोवा  1037  59.59  91.61

 6.  गुजरात  19798...  96.50  99.23

 7.  हरियाणा  6456.  94.03  98.81  ।

 8.  हिमाचल  प्रदेश  3587  64.12  89.41

 9.  जम्मू  और  कश्मीर  5807.  83.90  94.06

 10.  कर्नाटक  26055  92.89  97.36

 11.  केरल  6066.  76.16  88.34

 12.  मध्य  प्रदेश  51108  87.92  95.69

 13.  महाराष्ट्र  36910  93.12  98.37

 14.  मणिपुर  1262.  88.99  98.18

 15.  मेघालय  1566  89.34  95.79

 16.  मिजोरम  407  97.79  98.28

 17.  नागालैंड  709  98.59  99.58

 18.  उड़ीसा  29333  82.76  96.24

 19.  पंजाब  10763  96.26  99.58
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 1  2  3  4  5

 20.  राजस्थान  28746  87.09  90.83

 21.  उत्तरी  सिक्किम  346.  83.53  90.46

 22.  तमिलनाडु  32071  80.15  95.44

 23.  त्रिपुरा  2372  58.52  86.72

 24.  उत्तर  प्रदेश  102238  47.61  86.01

 25.  पश्चिम  बंगाल  42230...  73.07  96.71

 26.  अंडमान  और  निकोबार  171  72.51  88.30
 द्वीप  समूह

 27.  चंडीगढ़  21  90.48  100.00

 28.  दादर  और  नगर  हवेली  99  65.66  89.90

 29.  दमन  ओर  द्वीव  45  60.00  93.53

 30.  दिल्ली  199 =  95.48  100.00

 31.  लक्ष्यद्वीप  6.  100.00  100.00

 32.  पांडिचेरी  “239  82.00  98.74

 सम्पूर्ण  भारत  530176  76.98  94.01

 सोसा  समस्या  संबंधी  भारत-धोन  संयुक्त  कार्य  इल

 482.  थओ  संयद  कया  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  और  धीन  के  बीच  सीमा  समस्या  पर  विचार  करने  अधिकारी  स्तर  ,
 पर  जिस  संयुक्त  कार्य  दल  के  बताने  पर  सहमति  हुई  थी  उसका  गठन  कर  दिया  गया

 यदि  तो  कार्य  दल  के  सदस्यों  के  नाम  क्या

 क्या  कार्यंदल  ने  प्रक्रिया  सम्बन्धी  नियम  बना  लिये

 क्या  कार्य  दल  की  अभी  तक  कोई  बंठक  हुई  और

 (2)  यदि  तो  उसने  क्या  परिणाम  रहे  हैं  ?

 विदेश  सन्त्रालय  में  राज्य  मनन््त्रो  के०  भटबर  और  सीमा  के  सवाभूँ
 पर  भारत-चीन  संयुक्त  कार्य  दल  का  गठन  किया  गया  इसमें  भारतीय  पक्ष  के  नेता  विदेश  सचिव
 शीलेन्द्र  कुमार  सिंह  ओर  चीन  पक्ष  के  नेता  वहां  के  उप  विदेश  मंत्री  यू  शुकिग

 इस  बारे  में  विचार-विमर्श  के  बाद  सहमति  हो  गई  कि  यह  संयुक्त  कार्यदल
 सामान्यतः  किन  दिशाओं  में  काम  करेगा  ।
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 इस  दल  की  पहली  बंठक  |  1989  को  बीचिग  में  हुई  थी  ।

 (5)  दोनों  पक्षों  ने  प्रधान  मंत्री  की  चीन  यात्रा  से  उत्पन्न  बेहतर  समक्षबूझ  के  बातावरण  में
 सीमा  के  सवाल  का  शीघ्र  समाधान  ढूंढने  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  करने  की  प्रक्रिया  शुरू  की  ।  उन्होंने
 सीमावर्तों  क्षेत्रों  मे ंशांति  और  स्थायित्व  बनाए  रखने  के  अपने  इरादे  की  पुनः  पुष्टि  की  ।  विश्वास
 पैदा  करने  से  सम्बन्धित  व्यवस्था  करने  की  आवश्यकता  को  स्वीकार  किया  गया  ।

 प्रामोण  क्षेत्रों  मे ंमहिलाओं  ओर  बच्ष्णों  के विकास  के  अन्तगंत

 बिहार  को  धनराधि  का  ्रावंटन

 483.  भ्री  सेपद  शाहबुद्दोत  :  क्या  कृषि  सन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  महिलाओं  और  बच्चों  के  विकास  के  अन्तर्गत  बर्ष  1986-87  से

 198  8-89  के  दोरान  बिहार  को  जिलावार  कितनी  धनराशि  आवंटित  की

 (ar)  ऐसे  महिला  वर्गों  की  संख्या  कितनी  है  और  कुल  लाभाधथियों  की  जिलावार  और

 वर्षवार  छुल  संख्या  कितनी

 कया  वर्ष  1989-90  के  लिए  राज्यवार  और  जिलावार  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किए
 गए  और

 यदि  तो  बिहार  में  राष्ट्रीय  और  राज्य  लक्ष्य  और  जिला  सम्बन्धी  लक्ष्य  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोण  बिकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  जनादंन

 सूचना  संलग्न  में  दी  गई  है  ।

 सूचना  संलग्न  में  दी  गई

 हां  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  महिलाओं  और  बच्चो ंके  विकास  के  अन्तगंत  लक्ष्य  भौतिक  रूप  में
 भर्थात  महिलाओं  के  ग्रुपों  की  संख्या  के  रूप  में  निर्भ्नारित  किए  जाते  विसीय  सहायता  प्रति  ग्रुप
 5100  रुपये  की  दर  से  केन्द्रीय  अंश  के  रूप  में  और  प्रति  ग्रुप  5000  रुपये  यूनिसेफ  अंश  के  ूप  में
 रिलीज  किए  जाते  5100  रुपये  की  समान  रिलीज  राज्य  सरकार  करती  1989-90  के

 लिए  राष्ट्रीय  लक्ष्य  महिलाओं  के  7500  ग्रुपों  का  है  ।  बिहार  को  आवंटित  ग्रुपों  की  संछया  620

 है  ।  भ्रुपों  का जिलावार  आवंटन  संलग्न  में  दिया  गया  है  ।

 हपये

 कऋर०  जिला  1986-87  1987-88  1988-89  do केन्द्रीय. यूनिसिफ केन्द्रीय. यूनिश्तेफ tty  9

 सं  2  यूनिसिफ  यूनिसिफ  यूनिश्चिफ

 1.  2  3  हु  5  6  7  8

 2.  हजारीबाग  6.838  8.75  न  ---  --

 2.

 मधुबनी 6.8 38 8.75 न न -- -- 98
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 1  2  3  4  5  6  7  8

 3.  गोपालगंज  4.160  6,00  न  —  --

 4.  समस्तीपुर  7.220._  9.00  न  --  >>

 5.  पालामऊ  5.100  5.00  न  न  --  —

 6.  सिवान  न  न+  5.10  5.00  नन+  न

 7,  --  —  5.10  5.00.  +-  न

 8.  देवधर  न  न  5.10  5.00  न+

 9.  सारन  न  न  न  न  5.10  5.00

 10.  गोडा  न  न  न  5.10  5.00.

 11.  गया  —
 का  न  5.10  5.00

 12.  पटना  न  न
 —  5.10  5.00  '

 13.  भौरंगाबाद  न  न  5.10  5.00

 14.  जहाताबाद  --  न  न+  ना  5.10  5.00
 a  भा  थक  कम  ७४७७५  महक  या७५#ाआ  मकान

 कुल  37.50  सकससस ्स्ल्क्रइन्स्-ससीीस  30.60  30.00  :

 नन-न-++बिनननननगगगगभ2गगतनणनी॑ी नीली नी वनीनी नव न न न न नस असस सकससस ्स्ल्क्रइन्स्-ससीीस ये 5: ेाातत:ाख डॉ >&बयञन€>टीतन"।ो आओ 99
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 विवरण  3

 जिला  ग्रुपों  को  संक्ष्या

 बिहार

 1.  हजारोबाग  100

 2.  मधुबनी  100

 3.  गोपालगंज  _

 4.  समस्तीपुर  60

 $.  पलाम्  100

 6.  सिवान  100

 7.  लोहार  डटग्गा  50

 8.  देवधर  110

 9.  सरोन  न

 10.  गोड्डा  --

 11.  गया  _

 12.  पटना

 13.  भौरंगाबाद  _

 14.  जहानाबाद  न

 क्र्ल  620

 केम्रोय  विद्यालयों  में  शरिष्ठता-एथं-योग्यता  पदोन्नति  योजना

 484.  श्री  रामाअय  प्रसाद  सिह  :  क्या  भागव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  शिक्षा  दिल्ली  प्रशासन  ने  हाल  ही  में  अध्यापकों  की  वरिष्ठता-एवं-गुणों
 के  आधार  पर  पदोन्नति  दिए  जाने  के  स्थान  पर  वरिष्ठता-एवंन्योग्यता  के  आधार  पर  पदोन्नति
 देते  सम्बन्धी  मांग  को  स्वीकार  कर  लिया

 यदि  तो  नया  प्रावधान  किस  तारीख  से  लागू  किया  गया

 क्या  अखिल  भारतीय  केन्द्रीय  विद्यालय  अध्यापक  संघ  ने  इस  प्रावधान  की  केन्द्रीय
 विद्यालयों  के  अध्यापकों  पर  भी  लागू  करने  की  मांग  की
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पो०  :

 1989  से  ।

 से  (&)  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  में  सभी  शैक्षिक  पदों  के  लिए  वरिष्ठता-एवं-योग्यता
 के  आधार  पर  पदोन्नति  का  प्रावधान  विद्यमान  मुख्याध्यापकों/मुख्याधिपिकाओं/उप-

 प्रधानाचार्यों  के  पदों  पर  पदोन्नति  योग्यता  के  भराधार  पर  की  जाती  जिनके  लिए
 प्रशासनिक  दक्षताओं  की  भी  आवश्यकता  होती  है  ।  अखिल  भारतीय  केन्द्रीय  विद्यालम  शिक्षक  संघ

 की  मांगों  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ये  प्रवरण  पद  जिनके  लिए  योग्यता  को

 महत्व  दिया  जाना  है  ।

 शुल्क  भूमि  पर  कृषि  के  थिकास  हेतु  केन्द्रीय  अनुसंधान  संस्थान

 485.  श्रो  अमर  सिंह  राठवा  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शुष्क  भूमि  पर  कृषि  के  विकास  हेतु  सभी  दृष्टि  से  पूर्ण  एक  केन्द्रीय  अनुसंधान
 की  स्थापना  की  गई

 यदि  तो  कहां  और  इस  संस्थान  के  कार्य  कया

 संस्थान  की  अब  तक  की  उपलब्धियों  का  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  द्वारा  देश  में  शुष्क  भूमि  पर  क्रषि  के  विकास  हेतु  क्या  उपाय  किए  जा

 रहे  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  के  कृषि  अनुसंधान  और  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  हरि  कृष्ण  :

 हां  ।

 यह  संस्थान  हैदराबाद  में  स्थित  है  जिसका  मुख्य  काम  मूल  और  व्यावहारिक
 संघान  करना  है  जिसका  उद्देश्य  प्राकृतिक  संसाधमों  को  भंडान्ति  करना  और  बारानी  दशाओं  में

 उगने  बासी  फसलों  की  उत्पादकता  में  सुधार  करना  है  ।

 प्रमुख  उपलब्धिमों  में  से  कुछ  इस  प्रकार  हैं  :---

 (7)  वर्षा  के  पानी  का  उसी  स्थान  पर  संरक्षण  और  उपयोग  को  तकनोकों  का
 विकास  ।

 (77)  मौसम  की  प्रतिकूलता  को  कम  करने  के  लिए  संभावित  फसल  योजना  । |

 दुह्री  ओर  अन्तः  फसल  पद्धति  और  विभिन्न  कृषि  जलवायवीय  क्षेत्रों  के  लिए
 उपयुक्त  फसल  प्रबंध  पद्धतियों  का  विकास  ।

 (1९)  सीमान्त  मिट्टियों  और  विशेष  प्रकार  के  बारानी  क्षेत्रों
 क ेलिए  एक्वान्तर

 मितव्ययी  सक्षम  भूमि  उपयोग  पद्धति  का  विकास  ।
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 (५)  नमी  वाले  क्षेत्रों  में  फलोदार  फसलें  उगाकर  नाइट्रोजन  के  स्थिरोकरण  पर  मूल
 अध्ययन  ।

 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  द्वारा  विकसित  बाराती  टेक्नोलॉजी  को  केम्द्रीय  और
 राज्य  सरकार  विस्तार  एजेन्सियां  किसानों  तक  पहुंचाती  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद
 प्रौद्योगिकी  हस्तांतरण  के  माध्यम  से  इन  कृषि  क्रियाओं  का  प्रथम  स्तर  का  प्रदर्शन  आयोजित
 करती  है  ।

 भारतोय  भू-विजश्ञान  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  सोने  के  भंडारों  का  पता  लगाया  जाता

 486.  शओ  अमर  सिह  राठवा  :  क्या  इस्पात  भोर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारतीय  भू-विज्ञान  सर्वेक्षण  उत्तरी  क्षेत्र  के  भू-वेशानिकों  ने  कुछ  सोने
 भंडारों  का  पता  लगाया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 उनको  निकालने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 इस्पात  ओर  खान  मंत्रालय  में  खान  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  महाबोर  से

 भारतीय  भू-वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  को  मध्य  प्रदेश  के  सीधी  जिलांतगंत  सोन-करवा

 और  समीप के  क्षेत्रों  प्रदेश  की  सीमा  से  पश्चिमी  हिमालय  की  सिवालिक  पट्टोत्सथा
 उत्तर  प्रदेश  के  ललितपुर  जिलांतगंत  पाथा  क्षेत्र  में  लधु  स्वर्ण  निक्षेप  मिले  सोन-करवा  क्षेत्र  में

 1100  मीटर  के  विस्तार  में  स्वर्ण  युक्त  क्वार्टजू  धारियां  पाई  लेकिन  जांच  के  दौरान  स्वर्ण

 अंश  सामान्यतः  ।  ग्राम  प्रति  टन  से  कम  पाया  उत्तर  हिमाचल

 पंजाब  और  जम्मू  में  सिवालिक  पहाड़ी  से  जुड़े  जलोढ़  तराई  क्षेत्र  में  भी  स्वर्ण  युक्त  मलवा  पाया

 गया  है  |  परन्तु  इसमें  स्वर्ण  अंश  बहुत  ही  कम  है  ।  ललितपुर  जिलांतगंत  पाथा  क्षेत्र  में  धारायी

 तलछाटन  और  तल-चट्टान  नमूनों  से  0.1  से  0.2  ग्रा०/टन  तक  मामूली  स्वर्ण  होते  के  संकेत  हैं  ।

 भूमिहीभों  को  अतिरिक्त  भूमि  का  वितरण

 487,  भरी  टी०  बाल  गौड़  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भूमि  की  अधिकतम  सीमा  सम्बन्धी  कानूनों  के  अंतर्गत  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान

 राज्यवार  और  वर्षवार  कितनी  अतिरिक्त  भूमि  वितरित  को  और

 वितरण  के  लिए  राज्यवार  अब  भी  कितनो  अतिरिक्त  भूमि  अभी  भी  उपलब्ध

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रमोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जमादन

 भर  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  फालतू  भूमि  के  व्षवार/राज्यवार  वितरण  के  लिए

 उपलब्ध  क्षेत्र  और  1989  तक  इस  कार्य  क्रम  के  लाभाथियों  की  संख्या  दशाने  वाला  एक
 विवरण  पंलग्न  है  ।
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 विवरण

 क्रमांक  राज्य/संपशासित  क्षेत्र  वितरित  किया  गया  फालतू  भूमि  क्षेत्र  89  के
 1986-87  1987-88  1988-89  अनुसार  वितरण

 के  लिए  उपलब्ध

 फालतू  भूमि

 2  3  4  5  6

 ननननननननननत3म-+  नरम  «नाथ  11579 24131 23178 115837
 2.  आशन्ध्र  प्रदेश  9874  5074  961  37678

 2.  असम  9874  5074  15098  37678

 3.  बिहार  6344  3477  2739  8785

 4.  गुजरात  6344  3477  2739  30873*

 5.  हरियाणा  शून्य  श्न्य  552  402

 6.  हिमाचल  प्रदेश  शून्य  श्न्य  शून्य  6000=
 7.  जम्मू  व  कश्मीर  शून्य  शून्य  शून्य  +--

 8.  क्टिक  7636  शून्य  4593  986
 9.  केरल  840  2683  3018  1789

 17.  मध्य  प्रदेश  2533  5509  शून्य  7
 18.  महाराष्ट्र  65607  4083  6408  1597

 19.  मणिपुर  323  4284  शून्य  70898%
 20.  उड़ोसा  4587  2353  356  352

 21.  पंजाब  18  735  396  24

 22.  राजस्थान  7636  35  शून्य  267७
 तमिलनाडु  90517  2683  134458

 त्रिपुरा  शून्य  42

 शून्य 7 उत्तर प्रदेश 4508 4083 6408 पश्चिम बंगाल 4284 24405 70898% 20. दादरा व नगर ह॒वेली 764 356 शून्य दिल्ली 24 शून्य 68** 22. पाण्डिच्रेरी शून्य 35 शून्य 248 अखिल भारत 478574
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 *
 गुजरात  राज्य  सरकार  ते  सूचित  किया  है  कि  इस  क्षेत्र  को  नर्मदा  परियोजना  के

 विस्थापित  लोगों  को  बसाने  के  लिए  आरक्षित  किया  गया  यह  विभाग

 इसके  लिए  सहमत  नहीं  हुआ  है  ।

 ५८  हिमाचल  प्रदेश  राज्य  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  यह  क्षेत्र  पहुंच  से  बाहर  के
 क्षेत्र  में  स्थित  है  इसलिए  वितरण  के  लिए  उपलब्ध  नहीं  इस  विभाग  ने  इस  दावे

 को  अभी  तक  नहीं  स्वीकार  किया
 न  जम्मू  व  कश्मीर  की  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  रिपोर्टों  से  स्पष्ट  स्थिति  सामने  नहीं

 (&  राजस्थान  की  राज्य  सरकार  ने  रूपरेखा  और  सिचाई  सुविधा  को  अंतिम  रूप  दिए
 जाने  तक  राजस्थान  नहर  परियोजना  चश्णना  में  स्थित  35954  एकड़  क्षेत्र  के
 वितरण  का  प्रस्ताव  नहीं  किया  इस  विभाग  के  इसः  वाबे  करे  स्वीकार  नहीं
 किया  है  ।

 ५2८.  पश्चिम  बंगाल  राज्य  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  भूमि  को  पंचायतों  को
 तरित  कर  दिया  इस  विभाग  ने  इस  व्यवस्था  को  स्वीकार  नहीं  किया  है  ।

 कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्रालय  ने  संघशामित  क्षेत्र  दिल्ली  को  1988-89  ओर
 1989-90  के  लिए  लक्ष्य  निर्वारित  करने  से  छूट  दी  है  ।

 फास्फेट  ओर  गन्धक  को  कमने

 488.  श्री  लक्ष्मण  मलिक  :  क्या  कृषि  भनन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  फास्फेटਂ  ओर  गन्धक  का  भारी  अभाव  है  जिसके  फलस्वरूप  सिंगल  सुपर
 फास्फेट  का  धोमा  उत्पादन  हो  रहा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 हस  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  से  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 कृषि  मन्त्रालय  में  उबंरक  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  आर०  और
 1989  को  समाप्त  होने  वाली  तिमाही  के  दौरान  एस०  एम०  पी०  का  अनुमानित  उत्पादन  तथा

 1988  को  समाप्त  होने  वाली  तिमाही  के  लिए  उत्पादन  के  तत्संबंधी  आंकड़े  नीचे  दिए  गए
 MR,

 1.  अप्रैल-जून  198  9  6,45,630  मी०  टन
 2.

 अप्रेल-जुन  1988  6,62,300  मी ०  ठन 2.

 इस  प्रकार  1989  को  समाप्त  होने  वाली  पहली  तिमाही  के  दौरान  एस०  एस०  पी०
 के  उत्पादन  में  1988  की  तत्सम्बन्धी  अबधि  की  तुलना  में  केवल  16,670  टन  या  2.5  प्रतिशत
 की  कमो  हुई  है  ।  यह  विभिन्न  पत्तनों  में  लदान  के  लिए  उपयुक्त  जलपयानों  की  प्राप्ति  में
 कठिनाइयों  के  कारण  एस०  एस०  पी०  एककों  की  राक  फास्फेट  तथा  सल््फर  की  आवश्यकताओं  को
 धूरा  करने  में  कुछ  विलम्ब  कारण  तथा  बम्बई  तथा  कांडला  की  तरह के  कुछ  प्रेषण  पसनों
 में  भीड़  के  कारण  हुआ  ।  1989  के  दौरान  मुख्य  पतनों  में  पत्तन  श्रमिकों  की  हड़ताल ने  भी
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 प्रेषण  पत्तनों  में  माल  उतारने  के  कार्य  पर  कुप्रभाव  भौर  इससे  भारतोय  पत्तनों  पर  आने
 बाले  नए  जलयानों  की  तिथि  निर्धारण/भागमन  में  विलम्ब  हुआ  ।

 एम  ०  एम०  टी०  सी०  ने  एककों  की  भपेक्षाओं  को  पूरा  करने  के  विशेष  रूप  से
 बतंमान  व्यस्ततम  मौसम  अर्थात  1989  के  कच्चे  माल  की  पर्याप्त  मात्राओं
 के  लिए  आपूर्तिकर्ताओं  के  साथ  करारों  को  अंतिम  रूप  दे  दिया  प्रेषण  पत्तनों  पर  जलयानों  के
 सामयिक  समय  निर्धारण  तथा  पर्थाप्त  घाट  प्रदान  करने  के  लिए  एम०  एम०  टी०  सी०  तथा  भूतल
 परिवहन  मंत्रालय  के  बीच  घनिष्ट  प्रमन्वय  कायम  रखा  जा  रहा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा
 समय  पर  स्थिति  का  पुनतरीक्षण  किया  जाता  है  ।

 शिपयपार्डों  द्वारा  अग्विरोधी  वरवाजों/शटरों  का  आयात

 489.  डा०  बी०  भीनिवास  प्रसाद  :

 डा०  जी०  बेंकटेश  :

 क्या  जल-मतल  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  के  नियंत्रणाधीन  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  शिपका्ड  अच्छी  किस्म  के
 अग्नि  से  रक्षा  करने  वाले  दरवाजे  या  अग्निरोधी  शटरों  का  आयात  कर  रहे  हैं  क्योंकि  वे  देश  में
 उपलब्ध  नहीं  ओर

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  शिपयार्ड  द्वारा  ऐसे  कितने  दरवाजे
 किन-किन  देशों  से  आयात  किए  गए  तथा  उनकी  लागत  क्या  थी  और  इन  दरवाजों  की
 चौड़ाई  भादि  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल-मूतल  परिवहुत  भन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राजेश  :  हां  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विधरण

 सा्वंजनिक  शिपयाई़ों  हारा  पिछले  तोम  वर्षों  के दोरान  आयात  किए  गए  अग्नि  से
 रक्षा  करने  बाले  दरधाजों  के  ध्योरे

 व न+-ेन-नत+ीनीफ-नगीननीीकीनीननननीनीीक॑नीननीननननन--->भ---..
 ऋ०  सं०  शिपयाड़  का  नाम  दरवाजों  की  लागत  भोरिजिन  विशिष्टियां

 सख्या  रु  )

 गि  2  3  4  5  हि

 1...  हिन्दुस्तान  शिपयाइं  244  11.82.  स्वीडन  ९-60,  ए  भो

 लिमिटेड
 और  बी
 के  अनुसार  (1981
 83  के  संशोधनों

 2.  कोचीस  शिपयाई  332  19.25  स्वीडन

 सिसिटेड
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 2  3  4  5  6

 3...  हुगली  डाक  एवं  पोर्ट  661  6.12  यू०  के०  भरोਂ

 इंजी  नियस  भौर

 कलकत्ता  फायर  क्लास
 दरवाजे  ओर  विभिम्न
 आकारों  के  शटर

 माना  कााल्ननन
 स्वरोजगार  के  लिए  प्रोमोण  युवकों  की  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  अंतर्गत  कुष्ठ  रोग  से

 मुक्त  हुए  लोगों  को  प्रशिक्षण

 490,  श्रोमती  जयन्ती  पटनायक  :  क्या  कृषि  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  उड़ीसा  राज्य  में  स्व॒रोजगार  के  लिए  ग्रामीण  युवकों  को  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के
 अंतर्गत  क्रुष्ठ  रोग  से  मुक्स  हुए  लोगों  को  दिए  जा  रहे  प्रशिक्षण  का  ब्यौरा  क्या

 ऐसे  प्रथिक्षण  के  लिए  ऐसे  लोगों  के  लिए  निर्धारित  आयु  सीमा  क्या

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  इस  हेतु  निर्धारित  भायु  सी  मा  में  ऐसे  लोगों
 को  कुछ  छूट  देने  का  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  उस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 कृषि  मस्त्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मस्त्रो  जनादंश  प्राप्त
 स्वरोजगार  के  लिए  ग्रामीण  युवकों को  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  अंतर्गत  कृषि  तथा  सम्बद्ध

 सेवा  तथा  व्यापार  गतिविधियों  के  विस्तृत  क्षेत्रों  में  तकनीकी  दक्षता  प्राप्त

 करने  के  लिए  प्रशिक्षण  दिया  जाता  लक्षित  वर्ग  के  परिवार  जिनकी  आय  4800  रु०  से  कम
 के  कुष्ठ  रोग  से  मुक्त  हुए  व्यति  उपयु  कत  क्षेत्रों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 ट्राइसेम  के  अंतर्गत  प्रशिक्षण  के  लिए  कुष्ठ  रोग  से  मुक्त  व्यक्तियों  की  निर्धारित  भागु
 सीमा  अब  सातवीं  वर्ष

 ट्राइसेम  के  अंतगंत  कुष्ठ  रोग  से  मुक्त  हुए  व्यक्तियों  को  आयु  सीमा  को  35  से  45

 वर्ष  तक  बढ़ा  देने  का  निर्णण  किया  गया  है  ।

 प्रामोण  जल  सप्लाई  और  सफाई  कार्यक्रमों  के लिए  धनराशि

 भोमतो  जयन्तो  पदतायक  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 सात  वीं  योजना  अवधि  के  दौरान  ग्रामीण  जल  सप्लाई  और  ग्रामीण  सफाई  कायंक्रमों है

 के लिए कितनी घनराशि की आवश्यकता इस कार्यक्रम के अन्तगंत अब तक विभिन्न राज्यों को कुल कितना आवंटन किया गया है और इन कार्यक्रमों पर वास्तव में कितनी धनरा शि खर्च की जा चुकी
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 आठवीं  योजना  के  दौरान  इन  कायंक्रमों  के  लिए  कितनो  धनराशि  निर्धारित  करने

 का  विचार  और

 आठवीं  योजना  के  दोरान  इन  कार्यक्रमों  के  कार्यास्वयन  के  लिए  क्या  नीति  तंथार  की
 गयी  है  ?

 कृषि  संत्राक्षम  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जनादंन
 सातवीं  के  दौरान  ग्रामीण  सप्लाई  कार्यत्रम  के  अन्तगंत  केन्द्रीय  प्रायोजित  त्वरित  ग्रामीण
 जल  सप्लाई  कार्यक्रम  के  अन्त्गंत  1282.00  करोड़  रुपए  का  कुल  भाबंटन  भर  राज्य  क्षेत्र  के

 असबश्यकतत  कार्यक्रम  के  अभ्तगंत  कुल  परिव्यय  2253.25  करोड़  रुपए

 प्रामीण  स्वच्छता  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  केन्द्रीय  ग्रामीण  स्वच्छता  कार्यक्रम  के  लिए  कुल
 आबंटन  4.00  करोड़  रुपए

 इन  कायेक्रमों  के  अन्तर्गत  विभिन्न  राज्यों/केन्द्र  शासित  क्षेत्रों  को किए  गए  कुल
 आवंटन  अ्ोर  अभी  तक  ख्  की  गई  वास्तविक  राशि  निम्नलिखित  हैं  :---

 रुपए

 कार्य  क्रम  1989-90  9-90  के  प्रावधान  खचच  की  गई  राशि
 सहित  आबंटित  राशि  (30-6-1989  तक

 प्राप्त  सूचना  के

 _  आधार

 ग्रामीण  जल  सप्लाई  .
 त्वर्ति  ग्रामीण  जल  सप्लाई  1832.19  1388.59
 कार्यक्रम/भिनी  मिशन/उप-

 मिशन  भादि

 न्यूनतम  भावश्यकता  कार्यक्रम  2535.70  1936.98
 ग्रामीण  स्वच्छता

 केन्द्रीय  प्रामीण  स्वच्छता  28.74*  9.52
 कार्यक्रम

 न्यूनतम  आबश्वकता  कार्यक्रम  33.36  ४.७४
 2७७७७  भा  भा  व

 ate  में  दी  गई  और  में  के  लिए  आबंटन  |

 भौर  आठवीं  योजना  में  ग्रामीण  जल  सप्लाई  और  ग्रामीण  स्वच्छता  के  लिए
 नोति  और  उसके  परिव्ययों  को  अभी  तक  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 इस्बिरा  आज।स  योजना  के  अन्तर्गत  बिहार  में  मकानों  का  निर्माण

 492.  डा०  चना  होखर  वर्भा  :
 शी  कृष्ण  प्रताष  सिह  :

 बया  कृषि  संत्री  यह  बताने  की  कछूपा  करेंगे  कि  :

 108
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 क्या  इंदिरा  आवास  योजना  के  अन्तर्गत  बिहार  राज्य  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  के

 अनुसार  मकानों  का  सिर्माण  नहीं  हुआ

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 वर्ष  1988-89  तथा  1989-90  के  लिए  इस  योजना  के  अन्तगंत  मकानों  के  निर्माण

 हेतु  बिहार  राज्य  को  क्रमशः  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गई  है  ओर  गरीबों  को  आज  तक  कितने
 बने-बनाये  ककान  आवंटित  किये  जा  चुके  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोण  थिकास  विभाष  में  राज्य  मंत्रो  जनादइत  :  से

 वर्ष  1988-89  के  बिहार  राज्य  को  इंदिरा  आवास  योजना  ए०  के

 अन्तगंत  मकानों  के  निर्माण  के  लिए  1750  लाख  रुपए  की  नकद  राशि  आबंटित  को  गई  थी  ।  वर्ष  के
 दौरान  इस  योजना  के  अन्तगंत  राज्य  को  उपसब्ध  कराए  गए  संसाधनों  के  मूल्य
 से  19327  मकानों  का  भिर्माण  किया  जा  सकता  राज्य  सरकार  से  अथ  तक  प्राप्त  सूचना  के

 आधार  पर  इन्दिरा  आवास  योजना  के  अन्तर्गत  1988-89  1989  के  दौरान
 14230  मकानों  का  निर्माण  किया  गया  है  और  इन्हें  लक्षित  वर्ग  को  आबंटित  किया  गया

 2.  1989-90  के  दौरान  इन्दिरा  आवास  योजना  को  जवाहर  रोजगार  योजना  के  एक
 घटक  के  रूप  में  जारी  रखा  1989-90  के  दोरान  बिहार  को  इन्दिरा  आवास  योजना  के  लिए
 1859.00  लाख  रुपए  की  राशि  आधरटित  की  गई  1989-90  की  पहली  तिमाही  1989
 को  समांप्त  होने  के  लिए  योजना  के  अन्तगंत  मकानों  के  निर्माण  प्रगति  की  सूचना  राज्य
 सरकार  से  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 भारत-चीन  सोभा  पंगल  कौ  बंठक

 493.  श्री  बो०  तुलसोराम  :

 भी  भद्टम
 श्री  महेना  लिह  :

 को  सनत  कुमार  मण्डल  :

 भो  कालो  प्रसाद  पांडेय  :

 थी  अमर  शायप्रधान  :

 क्या  विदेश  संत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-बीन  सीमा  पंदल  को  बेठक  दोतों  के  बीकू  सीमा  समस्याओं  को  हल  करने

 हेतु  हाल  द्वी  में  बीजिग  में  हुई

 यदि  तो  बेठक  में  भाग  लेने  बाले  व्यक्तियों  के  नाम  आदि  कया

 इस  बेठक  में  किन  मुद्दों  पर  चर्चा  को

 क्या  उस  क्षेत्र  को  खाली  करने  हेसु  भी  बेठक  में  बातचीत  को  गई  जिस  पर  चीन

 ने  अवध  कब्जा  कर  रखा  ओर

 (s)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है और  इसके  कब  तक  खालौ  को

 सम्भावना  है  ?

 10%
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 का

 विदेदया  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्रों  के०  नटवर  से  (#)  सीमा  सम्बन्धी
 सवाल  पर  भारत-चीन  संयुक्त  कार्य  दल  की  पहली  बैठक  1  1989  को  बीजिंग  में  हुई  थी  ।
 भारतीय  पक्ष  का  नेतृत्व  विदेश  सचिव  एस०  के०  सिंह  ने  किया  था  ।  घीनी  प्रतिनिष्विमण्हल  का

 मेतुस्व  बहां  के  उप  विदेश  मंत्री  लि  शूकिंग  ने  किया  ।

 इस  बंठक  में  दोनों  पक्षों  न ेसीमा  के  सवाल  का  निष्पक्ष  और  उच्त  समाधान  ढूंढने  की
 दिश्ला  में  बातचीत  शुरू  की  ओर  उस  सामान्य  रूपरेखा  पर  विचार-विमर्श  किया  जिसके  आधार  पर

 संयुक्त  कार्य  दल  भविष्य  में  काम  दोनों  पक्षों  ने  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  शांति  भर  स्थायित्व

 बनाए  रखने  के  अपने  इरादे  को  पुनः  पुष्टि  की  ।  विश्वास  पैदा  करने  से  सम्बन्धित  व्यवस्था  करने
 की  आवश्यकता  को  स्वीकार  किया  गया  ।  इस  बात  की  पुनः  पुष्टि  की  गई  कि  सभी  मतभेदों  भौर

 समस्याओं  को  बातचीत  के  जरिए  सुलझाया  जाना  चाहिए  |

 संयक््त  उच्चमों  के  लिए  भारतोय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  को  मंज्रो

 494.  भ्री  वो०  तुलसोराम  :  कया  इस्पात  ओर  ल्ान  मस्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  ने  लोहा  और  इस्पात  में  आादानों  के

 निर्माण  हेतु  संयुक्त  उद्यम  आरम्भ  करने  के  प्रस्ताव  को  मंजूरी  प्रदान  की  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  ये  संयुक्त  उद्यम  कितने  लाभदायक  सिद्ध

 होंगे  है

 इस्पात  ओर  क्षान  मन्त्रो  एम०  एल०  :  और  सेलਂ  ने  प्रस्ताव

 को  सिद्धार  ते  रूप  में  मंजूरी  दे  दी  है  ||  किन्तु  इस  तरह  के  उत्तम  के  लिए  किसी  विशिष्ट  प्रस्ताव  को
 अभी  तक  मंजूरी  नहीं  दी  है  ।  इस  तरह  के  उद्यम  से  प्राप्त  क्षिए  जाने  वाले  लाभ  विशिष्ट

 योजना  पर  निर्भर  करेंगे  ।

 हिन्बुस्तात  उर्ब रक  मिगम  के  दुर्गापुर  संयंत्र  में  उ्ंरक
 का  उत्पादन  बम्व  होता

 495.  ओझो  थो०  तुलसोरास  :

 भरी  असुदेज  आचार्य  :

 क्या  कृषि  सन््ज्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  उर्वरक  निगम  के  दुर्मापुर  संयंत्र  में  उर्वरक  का  उत्पादन  बन्द  हो  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इस  संयंत्र  में  वर्ष  1986-87  से  1988-89  की  अवधि  के  दौरान  हुए  वाबिक

 उत्पादन  का  अयोरा  क्या

 क्या  पिछले  तीन  वर्षों  के
 दोरान  अन्य  संयंत्रों  के  उत्पादन  में  भी कमी  आई  यदि

 तो  तत्सम्बन्धी  संयंत्रवार  ब्यौरा  क्या  ओर

 (8)  इस  संयंत्रों  को  बन्द  होने  से
 रोकने  तथा  बेरोजगारी  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम
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 कृषि  सन्त्रालय  में  उर्वरक  विभाग  में  राज्य  सश्त्री  आर०  और  जी
 ज  हि  है  शत

 ह  हि  शी  é  ५  हे
 हिन्दुस्तान  फर्टिलाइजर  कार्पोरेशन  के  दुर्गापुर  संयंत्र  को  अमोनिया  संयंत्र  में  स्टार्ट  अप  हीटर

 कायल  में  आग  लगने  के  कारण  27-3.89  से  बन्द  करता  पड़ा  ।  भतपर्व  ठेकेदार  के  श्रमिक '  ४  "  यूत  पू  श्रमिकों  के
 आन्दोलन  के  कारण  क्षतिग्रस्त  उपस्कर  के  मरम्मत  कार्य  में  विलम्ब  हो  रहा  है  ।

 1986-87  से  1988-89  तक  झाथिक  उत्पादन  नीचे  दिया  गया  है  :--

 पा  चलन  पा

 वर्ष  नाइट्रोअन  का  उत्पादन  000  मी०  टन  में

 1986-87  50.8

 1987-88  99.0

 1988-89
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 किम  मच»  वकधाकका  पाक  पक  न  बल

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  अन्य  संयंत्रों  में  उत्पादन  निम्न  प्रकार  है

 नाइट्रोजन  का  उत्पादन  000  मी०  टन  में

 1986-87  1987-88  8  9
 0.7  हलन_-+मन

 बरोनो  अक्तूबर, 1987 में  76.3  65.5

 नामरूपनी  86.9  मरम्मत के लिए एक  52.6

 63.2  90.6

 (*)  वाणिज्यिक  उत्पादन  ]  987  में  आरम्भ

 (७)  एच०  एफ०  सी»  ने  क्षतिग्रस्त  उपस्कर  की  मरम्मत  के  लिए  एक  ठेकेदार  नियुक्त  कर

 लिया  है  परन्तु  भूतपूर्व  ठेकेदार  के  आन्दोलनकारी  श्रमिकों  द्वारा  इस  कार्य  में

 बाधा उत्पन्न की जा रही है । राज्य सरकार को भी स्थिति से पूर्णतः अवगत कराया गया है । मोटर बाहनों को प्रायु सोमा निश्चित करना 496. थरो हेत राम : री वी० सूससी राम : शी थो० भीनियास प्रसाव : श्री पी० एम० सईद : श्री चिन्तासणि लेता : रो पो० कुलमदईबेल् : शो मोहन भाई पटेल :
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 शी  दरद  दिये

 भी  एम०  अमं्रशेशर  सात  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 |

 के  लिए  आयु  सीमा  निश्चित  करने  का क्या  देश  में  विभिन्न  प्रकार  के  मोटर  व॥हनों
 कोई  प्रस्ताव

 परि  तो  उतके  हवा  हूं  औौर  द्।ईं  कया  अड़बयं  उँ  ते  दवके  -

 स्वृदय  प्री  प्रकार  के  किले  वाहतों  के  बेकार  हो  जाते  की  धम्मावता

 इसका  वाहन  विशेष  रूप  में  मधष्पम  वर्ग  के  वाहन  मालिकों  पर  क्या  प्रभाव

 ओऔर

 क्या  सरकार  का  इस  प्रस्ताव  पर  पुनविचार  करने  का  विचार

 जब  मूतत  प  रिवहुत  संज।लथ  के  राज्य  राजेश  मोटर  यान
 1988  की  घारा  59  के  तहत  सरकार  को  विभिन्न  प्रकार  के  मोटर  वाहनों  के  लिए

 आयु  सीमाएਂ  निर्घारित  करने  के  लिए  प्राधिकृत  करता  यह  अधिकार  प्रदान  करने  वाला
 प्रावधान  है  ।  वाहनों  की  आयु  सीमाए  निर्धारित  करने  के  लिए  अभी  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन
 नहीं  ण्ड

 से  प्रश्न  नहीं  उछ्ते  ।

 श्रीलंका  में  रह  रहे  भारतोयों  की  सुरक्षा

 497.  श्रो  श्रीकांत  दस  नरासिहराज  वाडियर  :
 ।  महेन्द्र  सिह  :
 डा०  दसा  सामंत  :

 क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  सामान  का  बहिष्कार  करने  एवं  सभी  भारतीय  व्यापारिक  संगठनों  के
 साथ  सम्बन्ध  न  रखने  के  लिए  जनता  विमुक्ति  पेरामुना  द्वारा  किए  गये  आह्वान  के  कारण  श्रीलंका
 में  एक  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  और

 यदि  तो  उस  देश  में  रह  रहे  भारतीयों  की  रक्षा  एवं  सुरक्षा  क  लिए  सरकार  ने
 क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  के०  मटबर  :  हां  ।

 विदेशों  राष्ट्रिकों  को  पर्याप्त  सुरक्षा  प्रदान  करके  की  जिल्मेदारी  मेजबान  देश  को
 होती  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  श्रीलंका  सरकार  के  साथ  सम्पर्क  बनाए  हुए

 परमाणु  परीक्षण  प्रतिबन्ध  सन्धि  के  बारे  में  पाकिस्तान  का  प्रस्ताव
 498.  भी  श्रोकांत  दस  नरसिहराज

 शो  परसशाम्र  भारहाज  :
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 नी  ननी3६डपफोरोरोतत ता

 क्या  पाकिस्तान  ने  भारत  परीक्षण  प्रतिबन्धन  सन्धि  पर  हस्ताक्ष  र  करने  का  प्रस्ताव
 किया  और

 यदि  तो  उस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 बिदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  के०  लटबर  :  और  सरकार  ने  नाभिकीय
 परीक्ष  ण  प्रतिबन्ध  श्न्धि  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  के  प्रस्तावों  के  बारे  से  छपी  रिपोर्ट  देखी

 नाभिकीय  अस्त्रों  के  फलाव  का  प्रश्न  चु  कि  सावंधौम  निहिता्थ  रखता  इसलिए  इस
 प्रश्न  का  कोई  द्विपक्षीय  अथवा  क्षेत्रीय  समाधान  हो  ही  नहीं  सकता  ।

 नहावा  शेषा  पतन

 499.  भी  ओकांत  दस  नर्रसहराज  वाडियर  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रों  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  शेवा  पत्तन  के  काम-काज  का  कंभ्प्यूटरीकरण  किया  गया

 यदि  तो  इससे  क्या  विशिष्ट  उपलब्धियां  होने  की  आशा

 क्या  सरकार  का  कुछ  ओर  पतनों  का  कम्प्यूटरीकरण  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 जल-मूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  भोर  न्हाया
 शेवा  पर  जवाहर  लाल  नेहरू  पत्तन  में  बल्क  और  कंटेनर  हैंडलिग  सुविधाभों  के  प्रचालन  के  कम्प्यूटरी
 करण  करने  के  लिए  प्रावधान  किया  गया  इसके  परिणामस्वरूप  जहाजों  के  तीव्रतर  प्रयालन
 तथा  उनके  तेजी  से  आवागमन  होने  की  आशा  की  जाती

 और  भारत  के  महापत्तनों  बिलिग  कंटेनरों  की  ट्रेकिंग  दृत्यादि  सहित  पत्तन
 कार्यों  के  विभिन्न  पहलुओं  का  कम्प्यूटरीकरण  एक  चली  आ  रही  प्रक्रिया

 विदेशों  नोबहन  कम्पनियों  के  साथ  वाणिज्यिक  सहयोग

 500,  श्री  भोकांत  दस्त  नरसिहराज  वाडियर  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कुछ  विदेशी  नौवहन  कम्पनियों  के  साथ  नोौवहन  क्षेत्र  में  कोई
 वाणिज्यिक  सहयोग  किया

 (@)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  बेलजियम  की  नोवहन  कम्पनियों  के  साथ  ऐसा  कोई  वाणिज्यिक  सहयोग  किया
 गया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 जल-भूतल  परिबहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेद्ा  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं
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 (m)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।
 ॥

 जोन  के  साथ  सम्बन्ध  सामान्य  बनाता

 501.  श्री  अभ्तुल  हमीद
 बरो  भद्न  श्वर  तांती  :

 क्या  जिदेश  भन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  भारत  ओर  चीन  के  बीज  सम्बन्ध  सामान्य  बनाने  हेतु  कोई  विशेष

 प्रयास  करने  पर  विचार  कर  रही  और

 यदि  तो  तत्सभ्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 विदेश  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  के०  नटवर  :  और  सरकार  की  यह
 हादिक  इच्छा  है  कि  भारत  और  चीन  के  बीच  अच्छे  पड़ोसी  सम्बन्ध  बनें  और  विकसित

 1988  में  प्रधान  मंत्री  की  चीन  यात्रा  इत  इच्छा  की  एक  महत्वपूर्ण  अभिव्यक्ति  थी  ।

 सरकार  बराबर  ऐसे  काम  करती  है  कि  जिससे  चीन  के  साथ  ऐसे  विविध  क्षेत्रों  में  द्विपक्षीय
 सम्पर्कों  का  दायरा  व्यापक  हो  णो  दोनों  ही  देशों  के  लिए  परस्पर  लाभदायक  हों  ।  सरकार  की  यह
 भी  नीति  है  कि  अनिर्णीत  सीमा  सम्बन्धी  प्रश्न  शांतिपूर्ण  बातश्रीत  के  माध्यम  से  निपटाये  जाएं
 ओर  उनके  सम्बन्ध  में  उचित  और  पारस्परिक  रूप  में  स्वीकायं  सीमा  सम्बन्धी
 निर्णय  लेने  के लिए  एक  अमुकल  वातावारण  तंयार  किया  सीमावर्ती  प्रश्म  पर  भारत-चीन

 संयुक्त  कार्यकारी  दल  के  बीच  हो  रही  बातचीत  इसी  उद्देश्य  से  की  जा  रही  है  ।

 दिल्ली  के  स्कूलों  के  लिए  अलग  परीक्षा  बोर्ड  को  स्थापना  का  प्रस्ताव

 502.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराधार  :  कया  मामल  संसाधन  विकास  सनन््जो  यह  बताने  को

 कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  ने  माध्यमिक  और  वरिष्ठ  माध्यमिक  स्कूलों  की  परीक्षा  के  लिए
 अपना  पृथक  परीक्षा  बोर्ड  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  केन्द्र  सरकार  को  भेजा

 यदि  तो  सरकार  को  यह  प्रस्ताव  कब  प्राप्त  हुआ  ओर  इस  बारे  में  क्या  निर्णय
 किया  गया  भोर

 यदि  अब  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  तो  वह  कब  तक  लिया  जाएगा  ?

 सानण  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  एल०  पो०  :

 हाल  ही  में  विभिन्न  सरकारों  द्वारा  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 ओर  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 केन्द्रीय  अल्मोड़ा  के  लिए  भवत  का  भिर्माल

 503.  भी  हरोश  क्या  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्रों  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे
 किः
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 क्या  सरकार  का  विचार  इस  वर्ष  केन्द्रीय  उत्तर  प्रदेश  के  लिए
 भंग  का  विर्भाण  करने  का  भौर

 यदि  तो  इस  पर  व्यय  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  धनराशि  का  ब्यौरा  कया  हैं  ?

 सानव  संसाधत  विकास  मन््त्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  सन््त्रो  एल०  पी०

 उत्तर  प्रदेश  में  केन्द्रीय  विद्यालयों  के  भवन  का  निर्माण  कायें  भवनों  और  प्राबकलन
 प्राप्त  होने  होने  के बाद  ही  आरम्भ  किया  जायेगा  ।

 पेरियोगना  को  लागत  प्राफ्कलनों  के  उपलब्ध  होने  के  बाद  ही  पता  लगेगा  ।

 पिथोरागढ़  में  नवोदय  विद्यालय

 504.  श्री  हरोश  राबत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  सन््त्रो  यह  बताने  को  हरा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  उत्तर  प्रदेश  के  पिथौरागढ़  जिले  में  एक  नवोदय  विद्यालय
 खोलने  का

 यदि  तो  क्या  उक्त  नवोदय  विद्यालय  खोलने  के  लिए  स्थल  का  चयन  कर  लिया
 गया  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एल०  पी०  :
 योजना  के  अनुसार  सातवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  के  दौरान  प्रत्येक  जिले  में  औसतन  एक-एक

 नवोदय  विद्यालय  खोला  जाता  तथापि  वित्तोय  कठिनाइयों  के  कारण  नवोदय  विद्यालय  खोलने
 की  प्रक्रिया  में  सरकार  के  लिए  गति  को  धीमा  करना  जरूरी  हो  गया  पिथौरागढ़  जिले  में
 श्रश्ली  तक  नवोदय  विद्यालय  उपलब्ध/संस्वीकृत  किया  जाना  है  ।

 नहीं  !

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 चाबल  को  नई  किस्म  का  विकास

 ]
 505.  भी  जो०  एस०  बासवराज्  :

 को  दांतिलाल  पटेल  :
 शोमती  बसबराजेश्वरी  :

 क्या  कृषि  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  खेती  के  लिए  चावल  की  कोई  नई  किस्म  जारी  की  गई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 नई  किस्म  से  खावल  की  खेती  को  कितना  बढ़ावा  मिलने  की  सम्भावना

 इस  फिल्म  की  खेती  कित-किन  राज्यों  में  की  गई  ओर

 ।5
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 (४)  इसके  अब  तक  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं  ?

 कृषि  यंत्रालय  में  कृषि  भ्रमुसधान  ओर  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  हरि  कृष्ण  :
 जी  हां  ।  वर्ष  1988-89  के  दोरान  विभिन्न  चावल  उगाने  वाले  क्षेत्रों  में  सामान्य  कृषि  के

 लिए  29  किसमें  जारी  तथा  अधिसूचित  की  गई  थीं  ।

 विभिन्न  चावल  उगाने  वाले  क्षेत्रों  क ेलिए  उपयुक्त  प्रमुख  किस्मों  का  ब्यौरा  संलग्न
 विवरण  में  दिया  गया

 इन  अधिक  उपज  देने  वाली  किस्मों  तथा  संबद्ध  फसल  उत्पादन  अ्रौद्योगिकियों  को
 अपनाने  से  चावल  के  उत्पादन  में  पर्याप्त  वृद्धि  की  भाशा  है  ।

 हाल  ही  में  जब  से  इन  किस्मों  को  रिलीज  ता  अधिसूचित  किया  गया  है  तब  से

 संबद्ध  शाज्यों  में  किसानों  क ेलिए  वितरण  हेतु  बीज  की  पर्याप्त  मात्रा  उत्पादित  करने  के  लिए
 प्रयास  सम्मिलित  किए  जा  रहे  हैं  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।
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 सਂ  विदेश  सन्त्रियों  की  बेठक

 506.  झो  जो०  एस०  बासवराजू  :

 शो  मोहम्मव  महफूज  अलो  खां  :

 4  शान्ति  लाल  पटेल  :

 झभो  महेल्र  सिंह  :

 थ्रो  पी०  कुलनदईबेलू  :

 भरो  कृष्ण  प्रताप  सिंह  :

 कोसतो  किशोरो  सिंह  :

 झोमती  बसव  राजेश्व री  :

 श्रो  शरद  विध  :

 खोघरो  खुर्शोद  अहमद  :

 क्या  विदेश  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  एशिया  क्षेक्नीय  सहयोग  संघ  के  विदेश  मंत्रियों  की उस  बैठक  को  स्थगित
 करना  जो  इस्लामाबाद  में  |  1989  को  होने  वाली  थी  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 अब  इस  बंठक  का  आयोजन  कब  किया  जायेगा  तथा  भारत  सरकार  द्वारा  इस  संबंध
 में  बया  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  किये  जाने  का  विचार  है  ?

 विदेश  मन््त्रालय  में
 राज्य

 सन््त्रो  केਂ  नटवर  से  मन्त्री
 परिषद  का  जो  सातवां  अधिवेशन  1  और  2  1989  को  इस्लामाबाद  में

 वह  इसलिए
 स्थगित  कर  दिया  गया  क्योंकि  श्रीलंका  सरकार  ने  मेजब।न  देश  पाकिस्तात  को  अपने  इस  निर्णय  की
 सचना  दी  कि  वह  इस  बठक  में  भाग  नहीं  लेगा  ।  चूंकि  मंत्री  परिषद्  किमी  भी  एक  सदस्य  देश  की
 अनुपस्थिति  में  कोई  निर्णय  नहीं  ले  पाती  इसलिए  इस  बेठक  को  किसी  भावी  तारीख  तक  के  लिए
 स्पगित  कर  दिया  गया  था  जिसका  फेसला  सदस्य  राज्यों  के  बीच  पार€परिक  विचार-विमर्श  के  बाद
 किया  जाएगा  !

 कचले  लोहे  के  उत्पादन  के  लिए  गेर  सरकारो  क्षेत्र  में  लघ  भट्टियों  की  स्थापना

 507.  श्री  जो०  एस  ०  बासवराज  :

 झछोमतो  असवराजेइवरी  :

 क्या  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  चीन  और  ब्राजील  की  कच्चा  लोहा  तैयार
 करने  के  लिए  गर-सरकारी  क्षेत्र  में  भट्टियों  की  स्थापना  करने  की  अनुमति  देने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  बा  और

 इससे  देश  में  कच्चे  लोहे  के  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  होने  और  कच्चे  लोहे  की  मांग
 की  किस  सीमा  तक  पूर्ति  होने  की  सम्भावता  है  ?
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 इस्प/त  ओर  खान  सन््त्री  एस०  एल०  :  हां  ।

 ।  चूंकि  प्रौद्योगिकी  आयात

 जूरी  नहीं  दी  गई  अतः

 कच्चे  लोहे  के  उद्योग  को  लाइसेंस  मुक्त  कर  दिया  गया  है
 तथा  पूंजीगत  उपस्करों  के  सम्बन्ध  में  अभी  तक  किसी  परियोजना  को  7
 ब्योरे  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 भट्टियों  की  स्थापित  संख्या  के  अनुसार  देश  की  मांग  के  अन्तराल  को  आयातों  द्वारा
 पूरा  किया  जा  सकेगा  |

 दिल्लो  परिवहन  निगम  के  कार्यकरण  के  बारे  में  जनता  की  राय  जानना

 508.  श्री  बो०  श्रोनिबास  प्रसाद  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा >  ६...
 करगे

 कया  इंडियन  इंस्ट्टियूट  आफ  पब्लिक  ओपीनियन  द्वारा  दिल्ली  परिवहन  निगम  के
 कार्यकरण  के  बारे  में  किये  गये  जनमत  के  निष्कर्षों  के  अनुसार  78  प्रतिशत  से  भी  अधिक  यात्रियों
 ने  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  कार्यकरण  के  प्रति  असंतोष  व्यवत  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 )  क्या  सरकार  का  रिपोर्ट  के  निध्कर्षों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  दिल्ली  परिवहन  निगम के
 कार्यकरण  में  सुधार  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 जस-भूतल  परि  वहन  मन्त्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजश  और  प्रंस
 में  छपी  खबर  के  अनुसार  भारतीय  जन  मत  संस्थान  द्वारा  किया  गया  सर्वेक्षण  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा
 या  कि  अधिकतर  यात्री  डी०  टी०  सी०  के  प्रबालनों  के  कुछ  पसलुओों  से  संतुष्ट  नहीं  इसमें  सुधार
 लाने  के  लिए  ट्विपों  को  बस  को  स्टाप  पर  न  रोकने  की  प्रवृत्ति  को  दूर  बसों  के  अनुरः

 और  यात्रियों  के  प्रति  प्राइवेट  बसों  के  कॉमियों  के  व्यवहार  संबंधी  महत्वपूर्ण  पहलुओं  पर  बल  दिया  ।

 और  दिल्ली  परिवहन  निगम  ने  एक  निरंतर  उपाय  के  रूप  में  गति  समय  पाबंदी

 और  स्टापों  पर  बसों  को  रोकने  की  वितियमित  करने  के  लिए  नियमित  रूप  से  जांच  करने  की  एक
 प्रणाली  आरम्भ  की  बसों  के  अनु  रक्षण  पर  कड़ी  नजर  रखने  से  सभी  कार्य  दिवसों  पर  डी०  टी०

 सी०  के  बेडे  का  अब  970/  होती  है  |  ब्रेन  डाउन  और  ट्रवियों  को  छोड़ने  की  दर  को  कम  करने  के  लिए
 निरंतर  प्रयास  किए  जाते  इसके  डी०  टी०  सी०  के  चालकों  और  संवाहकों  के  लिए

 व्यावहारिक  पहलुओं  पर  पुनश्चर्या  प'ठ्यक्रप  आयोजित  किए  जाते  हैं  ।

 उत्तरोत्तर  सुधा र  प्राप्त  करने  की  दृष्टि  से  दिल्ली  परिवहन  निगम  ने  वित्तीय

 और  प्रचालन  शक्तियों  का  रीजनल  अध्यक्षों  में  विकेन्द्रीकरण  कंप्यूटर  के  द्वारा  प्रबंधकीय

 सचना  प्रणाली  में  सघार  वाहन  जांच  तथा  रूटों  के  यौक्तिकीकरण  द्वारा  राजस्व  के  रिसाव  को

 रोकने  के  उपाय  भी  किए

 इवेट  प्रचालकों  के  बस  प्र  चालनों  के  संबंध  में  दिल्ली  परिवहन  निमम  विशिष्ट  शिकायत  के

 मिलने  पर  सहमत  शत  का  उललंघ  करने  के  त्ए  जुनाता  करने  की  कार्रवाई  करतो  है  और  गम्भौर

 मामलों  में  करार  को  समाप्त  क्र  देती  है  ।
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 उड़ीसा  में  मयागढ़  में  इस्पात  परियोजना  को  स्थापना

 509.  जज  के  ०  प्रधानी  :  वया  इस्पात  और  खान  मंत्रो  यह  बताने  की  क्वपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सडीला  स  रकार  ने  उड़ीसा  के  क्प्रोझ्तर  जिले  में  नयागढ़  में  पांच  लाख  टन  की
 क्षमता  वाली  इस्पात  परियोजना  की  स्थापना  हेतु  इंडस्ट्रियल  प्रोमोशन  एण्ड  इन्बेस्टमेंट  कार्पोरेश्वन
 असर  उड़ीसा  लिमिटेड  को  आशयय-पत्र  जारी  करने  का  अनुरोध  किया

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्तव  की  जांच  कर  ली  और

 यदि  तो  नयागढ़  में  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापता  ह्वेतु  इंडस्ट्रियल  प्रोमोशन  एण्ड

 इन्वेस्टमेंट  कारपो  रेशन  आफ  उड़ीसा  लिमिटेड  को  आश  प-पत्र  जारी  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 गये  हैं  ?

 इस्पात  ओर  खान  मंत्री  एम०  एल०  :  से  मंसर्स  उदीतता  औद्योगिक

 विकास  निगम  लि०  ने  तन  कि  मंसस  उड़ीपा  औद्योगिक  प्रवततंत  तथा  निवेश  निगम  लि०  ने  उड़ीसा  के
 क्योंझ्र  जिले  में  प्रतिवर्ष  4,74,400  टन  की  कुल  क्षमता  की  गर्म  बेल्लित  स्ट्रीपों/क्वायलों,  सीवनहीनत

 इस्पात  टयूबों  तथा  सीवनहीन  इस्पात  के  गोल  बिलैटों  के  निर्माण  के  लिए  लाइसेंस  हेतु  अभ्यावेदन

 दिया  इस  आवेदन-पत्र  को  अस्वीकार  कर  दिया  गया  था  क्योंकि  यह  प्रस्ताध  मार्गदर्शी  सिद्धान्तों
 के  अमुकल  नहीं  था  ।

 उड़ोसा  में  प्रौढ़  शिक्षा  कार्यक्रम

 510.  ओ  के  ०  प्रधानी  :  क्या  सानव  संसाधन  जिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रोढ़  शिक्षा  कार्यक्रम  के  लिए  उड़ीसा  को  वर्षबार  कितनी

 राशि  का  आवंटन  किया  गया  ;

 उक्त  अवधि  में  इस  कार्यक्रम  से  कितने  लोग  लाभान्वित  हुए

 क्या  सरकार  को  इस  देसु  आवंटित  धनराशि  के  दुरुपयोग  के  बारे  में  कोई  शिकायत

 फम्ती  और
 यदि  तो  तत्संबन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 भानद  संसाधत  विकास  संजासप  सें  शिक्षा  विभागमें  राज्य  मंत्री  एल ०  पो ०  :

 पूर्बवर्ती  तीन  वर्षों  के  दौरान  उड़ीसा  राज्य  सरकार  और  राज्य  में  प्रौढ़  शिक्षा  कार्यक्रमों  में

 कार्यरत  विधिस्म  शर्जेसियों  को  मीचे  दी  गई  राषधि  आवंटित  की  गई  :

 1986-87  238.10  लाख  रुपये

 1987-88  329.40  लाख  रुपये

 1988-89  321.54  लाख  रुपये

 बर्ष  198(-87,  1987-88  और  1988-89  के  दौरान  इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत

 क्ाआस्वित  व्यक्तियों  की  संख्या  क्रमशः  2.25  2.57  लाख  और  2.78  लाख

 और  सिधियों के  दुरुपयोग  के  मस्बस्ध  में  कुछ  शिकायतें  मिली  जिनकी

 पड़ताल  करने  पर  वे  भसत्य  पाई  गईं  ।
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 511.  ली  के०  प्रधामी  :  क्या  सानथ  संसाधम  बिफास  ऊंजो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  प्रायोजित  माध्यमिक  शिक्षा  के  व्यावसाथिकरण  की  योजना  के  अस्तगरत  अच
 तक  उड़ीसा  के  कितने  स्कूलों  में  व्यावसायिक  शिक्षा  प्रारम्भ  की  गई  और

 सातवीं  योजना  की  शेष  अवधि  में  इसे  कितने  स्कूलों  में  प्रारम्भ  किए  जपने  का  विचार

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पो०  :

 उड़ीसा  में  8।  स्कूलों  में  अब  तक  724  व्यावसायिक  पाठ्यक्रमों  को  आरम्भ  करने  की  मंजूरी
 दी  गयी  है  ।

 वर्ष  1989-90  के  लिए  प्रस्ताव  उड़ीसा  राज्य  सरकार  से  अभी  प्राप्त  होना

 कच्से  लोहे  को  कमी  झोर  सप्लाई

 ]

 512.  श्री  दिनेश  गोस्वामी  :

 झो  बसत्रन्त  सिह  रामृवालिया  :

 श्रीमती  किशोरी  सिह  :

 क्या  इस्पात  ओर  खान  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 क्या  इन  दिनों  देश  में  कच्चे  लोहे  की  भारी  कमी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 कच्चे  लोहे  का  उत्पादन  करने  वाले  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  नाम  क्या  हैं  और  उनकी
 उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  तथा  वे  कच्चे  लोहे  का  प्रतिवर्ष  कितना  उत्पादन  करते

 क्या  सरकार  ने  देश  में  कच्चे  लोहे  की  खपत  के  संदर्भ  में  कोई  मूल्यांकन  किया

 यदि  तो  कच्चे  लोहे  की  प्रति  वर्ष  कितनी  आवश्यकता  होती  है  और  यह  मांग  किस
 प्रकार  पूरी  की  जाती  और

 देश  में  कच्चे  लोहे  की  मांग  और  सप्लाई  के  बीच  अन्तर  समाप्त  करने  के  लिए  इसका
 आयात  करने  के  बजाय  गैर  सरकारी  लघु  उद्योगों  में  इसके  उत्पादन  को  प्रोत्साहम  देने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 इस्पात  झौर  राम  मंत्री  एम  एल०  :  नहीं  ।

 (@)  यह  प्रष्न  नहीं  उठता  ।

 स्टील  अथारिटी  आफ  इन्डिया  लिमिटेड  के  संयंत्र  तथा  विध्वेधवा रंया आयरन
 एण्ड  स्टील  लिसिटेड  सरकारों  क्षेत्र

 में
 कच्चे  लोहे  का  उत्पादन  करते

 से  कच्चे  लोहे  का  उत्पादन  गर्म  घातु  तथा  अपरिष्कृत  इस्पात  के  उत्पादन  पर  निर्मर  करता
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 विद्वेश्वर॑या  आयरन  एण्ड  स्टील  लि०  में  प्रतिवर्ष  1.8  लाख  टन  कच्चे  लोहे  के  उत्पादन  की
 क्षमता  इसके  अलावा  उड़ीसा  सरकार  का  एक  उपक्रम  विकास  निगम

 संयंत्र  भी  कच्चे  लोहे  का  उत्पादन  करता  वर्ष  1988-89  के  दौरान  इन  संयंत्नों  का
 उत्पादन  निम्नानुसार

 लाक्ष  टनों

 1.  सेल  सहित  10.09

 2.
 वी

 ०आई०एस
 ०एल  ०  0.12*

 3,  ओ०आई०डी ०सी  सी  ०  इकाई  1.00

 (*  गम  धातु

 हां  ।

 मांग  प्रत्येक  वर्ष  बदलती  रहती  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  देशी  उपलब्धता  को
 आयात  से  पूरा  किया  जाता  है  ।

 कच्चे  लोहे
 का  उत्पादन  लाइसेंस  मुक्त  कर  दिया  गया  है  ।

 विल्लो  परिवहन  निगम  शोर  निजो  बसों  द्वारा  की  गई  बुधंटनायें

 ]
 513.  श्री  बनवारी  लाल  पुरोहित  :

 श्री  ओबल्सभ  पाणिपग्रही  :

 भ्रो  कमल  चोधरो  :

 श्रीसती  गीता  मुखर्जो  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  परिवहन  निगम  की  तथा  इसके  अन्तग्रेत  चलने  वाली  निजी  बसों  की
 1989  से  अब  तक  कितनी-कितनी  दुघंटनायें  हुईं  और  इनमें  मरने  ओर  घायल  होने  वाले  लोगों  की
 संख्या  कितनी

 (a)  इन  दुघंटनाओं  के  मुख्य  कारण  क्या  हैं  तथा  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  चालकों  तथा
 निजी  बसों  के  मालिकों  और  चालकों  के  खिलाफ  क्या  कायेजाही  की  गई

 इन  दुर्घटनाओं  में  मरने  वालों  के  परिवारों  और  घायल  व्यक्तियों  को  कितना
 मअआवजा  दिया  गया  और

 कतनਂ

 इन  दुधंटनाओं  को  रोकने  हेतु  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 जल-मूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :

 परिवहन  निमम  के  रूटों  पर  दिलली  परिवहन  निग्रम  और  प्रा  इवेट  बसों  से  होने  बाली
 के  संबंध  में  दिल्ली  पुलिस  और  दिल्ली  परिवहन  निगम  से  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार

 1989  से  10-7-1989  तक  हुई  दुघेटनाओं  मृत/घायल  व्यक्तियों  के  ब्योरे  इस  प्रकार
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 ee  3५  ना  नाना  ननननम-म  १नकनन-अनननाकाकीत-+  -  की  हि

 दिल्ली  परिवहन  दिल्ली  परिवहन
 निगम  के  रूटों  पर  प्राइवेट

 प्रचालक

 दुर्घटनाओं  की  2174.  80

 मृत  व्यक्तियों  की  संख्या  111  30

 घायल  व्यक्तियों  की  संख्या  982  77
 तलज्-++  =  रत रण ओर
 दल्ली  परिवहन  निगम  की  बसों  की  कुल  संब्या  4260  है  ओर  प्राइवेट  प्रचालकों  की  कुल

 संख्या  735

 ड्राइविंग  झ्ादतों  जंसे  सामान्य  उत्त  रदायी  कारकों  के  यानों  की
 जिनमें  धीरे  घलने  वाली  और  तेज  चलने  वाली  दोनों  प्रकार  के  मिले-जुले  यान  शामिल  में  बद्धि
 का  होना  भी  सड़क  दुघेटनाओं  का  कारण  है|  डी०टी०सी०  बसों  से  होने  वाली  दुघंटनाओं  के  आंकड़ों
 के  विश्लेषण  से  पता  चलता  है  कि  डी०टी०सी०  बसों  से  होने  वाली  दुर्घटनाओं  के  पीछे  अंधाधुंध  और
 लापरवाही  से  गाड़ी  जजमेंट  में  त्र्टि  मकेनिकल  गी०टी  ०सी०  कर्मचारियों  और
 अन्य  लोगों  में  सड़क  के  नियमों  का  ज्ञान  न  होना  कारण  रहे  यात्रियों  द्वारा  चलतो  बस  पर  चढ़ना
 और  उतरना  भी  दुर्घटनाओं  के  कारणों  में  से  एक

 ड्राइवर  के  विरुद्ध  की  जाने  वाली  कार्रवाई  में  सेवाओं  की  समाप्ति  निलम्बन
 क्षति  की  वसूली  चेतावनी  निन्दा  सतर्क  मौखिक  चेतावनी  फटकार
 लगाना  इत्यादि  शामिल  दिल्ली  परिवहन  निगम  उन  प्राइवेट  बसों  को  हटा  देतो  है  जिनके

 ड्राइवर  घातक  दुर्घटनाओं  के  लिए  जिम्मेदार  ठहराए  जाते

 मोटरयान  1988  की  धारा  166  की  शर्तों  क ेअनुसार  सड़क  दुर्घटना  के
 शिकार  अ्यक्ति  अथवा  उसके  कानूनी  प्रतिनिधि  को  मुआवजे  के  लिए  आवेदन  पत्र  सड़क  दुघंटना
 होने  के  छह  महीने  की  अवधि  के  अंदर  देना  होता  है  और  संबंधित  मोटर  दुर्घटना  दावा  ट्रिब्यूनल
 द्वारा  पारित  आदेशों  छे  अनुसार  मुआवजा  देय  हो  जाता  दिल्ली  परिवहन  निगम  ने  सूचित
 किया  है  कि  उत्तर  के  भाग  में  उल्लिखित  अवधि  से  संबंधित  दुर्घटनाओं  के  मापलों  में  मुगतान
 करने  के  लिए  मोटर  दुघंटना  दावा  ट्रिब्यूनल  से  अब  तक  कोई  आदेश  प्राप्त  नहीं  हुआ

 चालकों  के  समय-समय  पर  हिंदायतें  दी  जाती  हैं  कि  वे  ध्यानपूवंक  बाहुन  चलाएं  और
 यातायात  के  सभी  नियमों  का  पालन  करें  ।  ड्राइवरों  के  कार्य  पर  हमेशा  नजर  रखी  जाती  है  ।  लाइन

 ड्यूटी  पर  लगे  ड्राइवरों  की  वाहन  चलाने  संबंधी  आदतों  की  जांच  करने  के  लिए  विशेष  दस्ते  भेजे

 जाते  हैं  और  अक्सर  दुर्घटना  करने  वाले  ड्राइवरों  का  पता  लगाया  जाता  है  और  उन्हें  दिल्ली
 यातायात  पुलिस  के  सहयोग  से  पुनश्चर्या  पादयक्रम  में  प्रशिक्षण  दिया  जाता  सुरक्षित  रूप  से

 वाहन  चलाने  को  प्रेरित  करने  की  दृष्टि  से  कलेंडर  वर्ष  में  दुघंटना  रहित  रेकार्ड  वाले  ड्राइवरों  को
 1000  रु०  की  राशि  का  प्रोत्साहुन  पुरस्कार  दिया  जा  रहा

 दिल्लो  में  महाविद्यालयों  का  लोलना

 514.  झो  बनबवारी  लाल  पुरोहित  :  कया  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  को  पा
 करेंगे  कि  :
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 कया  दिल्ली  विश्वविद्यालय  इस  वर्ष  बारहवीं  कक्षा  उत्तीर्ण  करने  वाले  सभी  छात्रों  को
 अपने  विभिन्न  महाविद्यालयों  में  प्रवेश  नहीं  दे  पाया

 यदि  तो क्या  सरकार  का  बारहवीं  कक्षा  में  उत्तीर्ण  काफी  छात्रों  की  संख्या  को
 ध्यान  में  रखते  हुए  दिल्ली  में  और  महाविद्यालय  खोलने  का  विचार  और

 यदि  तो  सभी  पाश्न  छात्रों  को  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  महाबिद्यालयों  में  प्रवेश

 देने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 मानव  संसाधन  दिकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पो०  :

 से  दिल्ली  विश्वविद्यालय  अधिनियम  के  प्रावधानों  के  अनुसार  वे  सभी  विद्यार्थी  जिन्होंने
 केन्द्रीय  माध्यमिक  छिक्षा  बोर्ड  की  वरिष्ठ  स्कूल  प्रमाणपत्र  परीक्षा  या  इसके  समकक्ष  परीक्षा  40%
 या  अधिक  के  साथ  पास  की  कालेज  में  स्नातकपूर्व  पाठयत्रमों  में  दाखिले  के  लिए  योग्य  हैं  बशर्ते  कि
 खनकी  न्यूनतम  आयु  17  वर्ष  हो

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  ने  यह  सूचित  किया  कि  51,679  विद्यार्थी  जिन्होंने  दिल्ली  से  वरिष्ठ
 माध्यमिक  व  समकक्ष  परीक्षा  40  प्रतिशत  या  अधिक  से  पास  की  है  वे  विभिन्न

 स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रमों  में  प्रवेश  के  लिए  योरय  इसकी  तुलना  विद्वविद्यालय  के  विभिन्न
 स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रमों  में  54,586  की  प्रवेश  क्षमता  इनमें  से  27,801  स्थान  कालेजों  3935
 स्थान  नॉन-कालिजिएट  महिला  शिक्षा  बोर्ड  में  22,800  स्थान  पत्राचार  पाठ्यक्रम  सतत्
 शिक्षा  स्कूल  में  उपलब्ध  इसके  अतिरिक्त  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  1989-90  के  शंक्षिक
 सत़्  से  500  छात्रों  की  प्रवेश  क्षमता  के  दिल्ली  के  कालेजों  में  विभिन्त  नए  पाठ्यक्रम  शुरू  करने  के
 प्रस्ताव  मंजूर  कर  लिए  दाखिलों  की  बढ़ती  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  दिललो  प्रशासन  ने
 1987-88  में  तीन  नए  कालेज  स्थापित  किए  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  चालू  शक्षिक  सत्र  से  महिलाओं
 के  लिए  एक  प्रायोगिक  बिज्ञान  कालेज  शुरू  करने  का  प्रस्ताव

 क्योंकि  अनेक  छात्रों  नेएक  से  अधिक  पाठयत्रमों  में  तथा  एक  से  अधिक  कालेजों  में
 साथ  आवेदन  किया  है  तथा  प्रवेश  प्रक्रिया  जारी  है  अतः  प्रवेश  के  लिए  आवेदन  करने  वाले  तथा  प्रवेश
 न  पा  सकने  वाले  छात्रों  की  संडया  ठीक-ठीक  नहीं  बताई  जा  सकती  ।  फिर  भी  विश्वविद्यालय  ने  संकेत
 दिया  है  कि  वह  व्यावहारिक  रूप  से  सभी  योग्य  छात्रों  को  प्रवेश  दने  की  स्थिति  में  है  ।

 दिल्लो  में  प्र।इहजेट  कारों  का  टैक्सी  के  रूय  में  चलाथा  जाना

 515.  श्री पो०  एस०  सईद  :

 श्रीमती  गीता  मुखर्जो  :

 क्या  जख-भतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  प्राइवेट  कार  टैक्सी  के  रूप  में  चल  रही

 यदि  तो  टंक््सी  के  रूप  में  कितनी  प्राइवेट  कारें  चल  रही  हैं  तथा  दिल्ली  प्रशासन  को
 -  इससे  लगभग  कितना  नुकसान  हो  रहा  और

 सरकार  ने  इस  अवध  प्रक्रिया  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  अथवा  उठाने
 का  विचार  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  से  दिल्ली

 126



 29  1911  लिखित  उत्तर

 प्रशासन  ने  सूचित  किया  है  कि  1-1-89  से  30-6-89  तक  166  प्राइवेट  कारें  टैक्सियों  के  रूप  में
 प्रयोग  की  जाती  हुई  पाई  उनके  विषद्ध  मुकदमे  दापार  किए  गए  जांच  कार्य  निरंतर
 आधार  पर  किया  जाता  है  और  उल्लंघनों  के  मामलों  पर  विनियमों  के  अनुसार  कारंवाई  की  जाती

 उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  यह  निश्चित  करना  सम्भव  नहीं  है  कि  प्राइवेट  कारों  को  टेक्षिसयों
 के  रूप  में  चलाए  जाने  के  कारण  कितना  वार्षिक  राजस्व  का  घाटा  होता  है  ।

 दिल्ली  विध्वविद्यालय  प्रध्पापक  संघ  द्वारा  उत्तर-पुस्तिकाप्नों  को  जांचने  का  बहिएकार

 516.  श्री  पी०  एस०  सईद  :  क्या  मानव  संसाधत  जिकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा

 करंगेकि  :

 दिल्ली  विष्वविद्यालय  अध्यापक  संघने  उत्तर-पुस्तिकाओं  के  जांचने  के  काये  का

 बहिष्कार  किया

 यदि  तो  इसके  मुख्य  कारण  क्या

 क्या  दिल्ली  विश्वद्धद्यालय  छात्र  संघ  ने  विभिन्न  परीक्षा  परिणामों  के  प्रकाशन  की
 झतिदिबयतता  को  देखते  हुए  उप-कुलपति  के  कार्यालय  के  सामने  20  1989  को  रोष  प्रकट
 किया

 यदि  तो  परीक्षा  परिणामों  को  घोषित  करने  में  विलम्ब  को  रोकने  हेतु  क्या  उपाय

 किए  गए  और

 क्या  कुछ  संकाय  सदस्यों  द्वारा  अभी  भी  बहिष्कार  जारी  है  और  यदि  तो  तत्संबंधी

 ब्यौरा  बया  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पी०  :

 और  व्यावसायिक  अध्ययन  के  कालेज  की  कार्यपद्धति  से  संबंधित  कुछ  आरोपों  के  बारे  में

 आंदोलन  के  संबंध  में  दिल्ली  विश्वविद्यालय  अध्यापक  संघ  ने  पेपर  मूल्यांकन  कार्य  का  बहिष्कार  करने

 का  आह्वान  किया

 20-6-1989  को  दिल्ली  विदवविद्यालय  छात्र  संघ  के  कार्यकर्ताओं  के  साथ  कुछ
 परिणाम  शीघ्र  घोषित  करने  की  मांग  को  लेकर  कुलपति  के  कार्थलिय  के  बाहुर  एकत्र

 मूल्यांकन  काय॑  में  भारी  संख्या  में  विदवविद्यालय  अध्यापकों  का  सहयोग  प्राप्त  करके

 अधिकांश  परिणामों  की  धोषणा  कर  सका  .

 (=)  नहीं  ।

 काठसांड  में  भारतीय  दूताव  में  जाने  बाले  लोगों  और  पत्रकारों  के  साथ  व्यवहार

 5]  7,  श्री  जगरताथ  पटनायक  :  क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (x)  कया  भारत  सरकार  ने  काठमांड  में  भारतीय
 दूतावास  में

 जाने  वाले  लोगों  और  पत्रकारों

 को  परेशान  किए  जाने  के  मामले  पर  नेपात  सरकार  से  बातचीत  की
 द

 यदि  तो  क्य  तेपाल  सरकार  ने  सी  इस  संबंध  में  पहल  की  और
 द
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विवेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंश्री  के०  नदबर  :  जी

 जी

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 भारत-झभोलंका  समभझोते  का  कार्यास्व यत

 श्रों  मुल्ल/पल्ली  रामचन्द्रन  :

 श्री  विनेश  गोस्वामी  :

 करों  कृष्ण  प्रताप  सिह  :

 श्री  बलवस्त  सिह  शामवालिया  :

 क्या  विवश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत-श्री लंका  समझौते  के  कार्यान्वयन  के  संबंध  में  ताजा  स्थिति  क्या
 क्या  समझौते  के  कार्यान्वयन  और/अथवा  भारतीय  शान्ति  सेना  की  वापसी  के  प्ंबंध  में

 गत  तीन  महीनों  के  दौरान  कोई  बातचीत  की  गई  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विदेश  सन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्रो  के०  नटव  र  :  )  इस  वर्ष  के  आरम्भ  तक  समझोते

 के  क्रियान्वयन  के  संबंध  में  बहुत  सी  कानूनी  और  कायंकारी  प्रक्रियाएं  पूरी  कर  ली  गई  थों  और
 राष्टपति  प्रेमदास  ने  इस  बात  के  संकेत  दिए  थे  कि  वे  प्रांतीय  परिषदों  को  सत्ता  साँपने  की  प्रक्रिया
 को  प्रभावी  बनाने  के  लिए  और  समझौते  की  शेष  धाराओं  के  क्रियान्वयन  के  लिए  कदम

 इसी  के  आधार  पर  भारतीय  शांति  सेना  की  चरणबद्ध  वापसी  आरम्भ  की  गई  थी  ।

 1989  से  श्रीलंका  में  कुछ  ऐसे  काम  हुए  और  ऐसे  वकक््त०य  जारी  किए  गए  हैं  जिससे  इस  बात  के  स्पष्ट

 संकेत  मिलते  हैं  कि  श्रीलंका  की  सरकार  भारत-श्रीलंका  समझौते  के  अन्तर्गत  अपनी  प्रतिज्ञाओं

 को  पूरा  करने  के  लिए  बहुत  इच्छुक  नहीं  विशेष  रूप  से  व ेवचन  जिनके  अनुसार  उत्तर-पूर्वी  प्रांतीय

 परिषद  को  प्रभावी  अधिकार  संपे  जाने

 कोलम्बो  स्थित  हमारा  ह।ई  कमीदान  तो  श्रीलंका  की  सरकार  के  साथ  नियमित  सम्पर्क

 रखता  ही  है  इसके  अतिरिक्त  भारतीय  विदेश  सचिव  ने  कोलम्बों  की  यात्रा  श्रीलंका  के  विदेश
 मंत्री  और  हमारे  विदेश  मंत्रो  की  हरारे  में  एक  वंठक  हुई  |  श्रीलंका  के  विदेश  सचिव  दिल्ली-याता  पर
 आए  तथा  प्रधान  मंत्री  के  प्रधान  सचिव  ने  प्रधान  मंत्री  के  विशेष  दूत  के  रूप  में  कोलम्ब्रो  की  यात्रा
 की  ।  इन  सभी  बंठकों  में  भारत  ने  श्रीलंका  की  सरकार  से  यह  अनुरोध  किया  है  कि  एक  ओर  भारतीय
 शांति  सेना  की  वापसी  ओर  दूसरी  ओर  साथ-साथ  ही  भारत-श्रीलंका  समझौते  के  क्रियान्वयन  के
 लिए  एक  कायंक्रम  तैयार  करने  के  संबंध  में  बातचोत  की  जानी

 केरल  के  प्रशिक्षण  कंम्पों  हु  हु सहायता

 519.  श्रो  मुल्लापललो  कया  मालण  संसाधत  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :  bad
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 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  केरल  को  खेल  प्रशिक्षण  कंम्पों  हेतु  वष॑  1988-89  के  दौरान
 विभिन्न  शीर्षों  के  अन्तर्गत  कितनी  सहायता  दी

 केरल  में  वर्ष  1988-89  के  दोरान  कितने  राज्य  स्तर  के  तथा  कितने  महिला-कंम्प
 आयोजित  किए  और

 केरल  को  वर्ष  1989-90  के  दोरान  प्रद्चिक्षण  कैम्प  आयोजित  करने  हेतु  विभिन्न  शीर्षों
 के  अन्तगंत  कितनी  सहायता  दी  जायेगी  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मन््त्रों  पी०  शिव  भारतीप  कख्षेल  प्राधिकरण  ने
 1988-89  के  दौरान  केरल  में  दो  प्रशिक्षण  शिविरों  के  लिए  23,672.50  रु०  का  अनुदान  स्वीकृत

 किया

 1988-89  के  दौरान  केरल  में  जूनियर  बालकों  एवं  बालिकाओं  के  लिए  एक  जोनल
 स्तर  का  प्रशिक्षण  शिविर  तथा  महिलाओं  के  लिए  राज्य  स्तर  का  एक  प्रशिक्षण  शिविर  भ्रायोजित
 किया  गया

 1989-90  के  दोरान  प्रशिक्षण  शिविरों  के  लिए  सहायता  हेतु  केरल  से  अभी  तक  कोई
 प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 भारत  और  सोवियत  संघ  के  बोच  पत्तनों  क ेविकास  के  लिए  समझौता

 520.  श्री  शांतिलाल  पटेल  :

 शो  एस०  बो०  सिवनाल  :

 क्या  जल-भूतल  परिथहून  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पत्तनों  के विकास  संबंधी  एक  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तेयार  करने  के  लिए
 खनिज  और  धातु  व्यापार  निगम  का  तया  उनके  मंद्रालयों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  विद्षेषकों  «

 एक  दल  ने  सोवियत  संघ  का  दौरा  किया  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सोवियत  संघ  के  साथ  यदि  किभी  समझौते  पर  हस्ताक्षर
 किए  गए  हैं  तो  उक्त  समझौते  सहित  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?  ह  ह

 जल-भूतल  परिवहन  मस्त्रालय  के  राज्य  मम्त्री  राजेश  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 केरद्रोप  विज्ञालय  संगठन  द्वारा  प्रधानाबायों  को  भर्तो

 521.  और  शाम्तिलाल  पटेल  :

 झो  एस०  एम०  गुरड्डो  :

 क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यहे  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केस्द्रीय  विद्यालय  संगठन  द्वारा  प्रधाताचायों  के  पदों  के  लिए  आवेदन  पत्र  आमंत्रित
 किये  गए

 ह

 जया  विज्ञापन  में  सेवा-निवत्त  होने  की  आयु  60  वर्ष  बताई  गई

 129
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 क्यों  पद  परे  चयन  किये  जाने  के  पश्चात्  सेवा-निवृत्त  होने  की  आयु  दो  वर्ष  कम  कर

 गई  भौर

 (*)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा  इसका  औचित्य  क्या  है  ?

 क्ष
 शानय  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  एल०  पी०  शाही  )  :

 हीं  |  जावेदन  1988  में  आमंत्रित  किये  गये  थे  ;

 नहीं  ।

 और  ऐसे  कोई  आदेश  जारी  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 राष्ट्रीय  प्रंगूर  अनुसंधान  केस  को  स्थापना

 22.  भौ  बालासाहिब  जिसे  पाटिल  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एक  स्वतंत्र  राष्ट्रीय  अंगूर  अनुसंघान  केन्द्र  की  स्थापना  करने  १र  कोई  प्रस्ताव
 और

 यदि  तो  इस  केन्द्र  के  कब  तक  स्थापित  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  अनुसंधान  भोर  शिक्षा  बिभाग  में  राज्य  मंत्री  हरि  कृष्ण
 :

 प्रएन  ही  नहीं

 भूमि  को  उपजाऊ  क्षमता  में  कमी

 523,  श्री  आर०  एम०  भोये  :

 शो  परसराम  भारदहाज  :

 ओ  भ्रभन््त  प्रलाद  सेठो  :

 क्या  कथि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किसामों  से  ऐसी  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  कि  भूमि  की  उपजाऊ
 उत्पादकता  कम  हो  गई  है  और  खेती  की  प्रति  इकाई  लागत  में  वृद्धि  होती  जा  रही  जबकि  की
 भई  सिकारिएह  के  अमुसार  अधिक  कोमती  आदानों  का  उपयोग  किए  जाने  के  बावजूद  प्रति  इकाई
 पेंदाबार  में  गिरावट  आ  रही  है  और  प्रमुख  सिंचाई  परियोजनाओं  के  अंतगत  आने  वाली  भूमि  तेजी
 से  बंजर  होती  जा  रही

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कोई  समाधान  खोजने  के  लिए  उक्त  मामले
 की  गहराई  से  जांच  करने  के  लिए  कोई  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 क्थि  संजालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  लाल  :
 पानी  भरा  रहने  और  मिट्टी  में  नमक  की  समस्या  सिंचाई  सुविधाओं  के  विकास  के  साथ  जुड़ी

 हुई  है  ।  ऐसी  समस्यायें  स्थानिक  हैं  ।
 आमतो  ९  पर  मिट्टी  की  उबंरता  शक्ति  तथा  फसल

 की  उत्पादकता  में  कोई  स्पष्ट  कमी  नहीं  आई  है  और  सरकार  ने  मृदा  कमामस  क्षेत्र  के
 विकास  और  रब  रता  शक्ति  के  सुधार  के  कार्य  क्रम  प्लान  कार्यक्रमों  के  रूप  में  लगातार  चलाये
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 ख्षेती  की  यूनिट-लागत  बढ़  गई  तथापि  साथ  ही  पिछले  वर्षों  में  कृषि  उत्पाद  के  मुल्यों  में

 बृद्धि  हुई

 और  उपयुक्त  को  देखते  हुए  कोई  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  करने  का  प्रवन  ही
 नहीं  उठा  है  ।

 आरध्र  प्रदेश  सें  स्पंज  प्रायरन  परियोजनाओं  को  स्थापना

 524.  श्री  भट्टम  भीराम  सूर्ति  :

 श्री  एस०  पलाकोंड्रायुड्  :

 क्या  हस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  खनिज  बिकास  निगम  लिमिटेड  तथा  स्पंज्ञ  भाग्ररत  इंडिया  सिमिटेड

 आन्ध्र  प्रदेश  में  तीन  नई  परियोजनाएं  स्थापित  करने  की  योजना  बना  रहे  ]

 यदि  तो  इन  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  कया

 कया  स््पंज  आयरन  इंडिया  लिमिटेड  ने  क्राकीनाडा  के  निकट  400  करोड़  रुतए  की
 #  लागत  से  एक  गैस  पर  आधारित  स्पंज  आयरन  संयंत्र  और  विजयनगर  में  200  करोड़  रुषए  की  लाझत

 से  कोयले  पर  आधारित  संयंत्र  स्थापित  करने  की  योजना  तैयार  की  और

 क्या  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  विशाखापत्तनम  में  400  करोड़  या  ब्कांडਂ

 स्थापित  करने  की  बना  रहा  है  ?

 इस्पात  झौर  खान  संत्रो  एम०  एल०  :

 यह  प्रइन  नहीं

 की  काकीनाडा  के  निकट  गैस-आधारित  स्पंज  भायरन  सयंत्र  स्थापित  करने

 की  कोई  योजना  नहीं  विजयनगर  में  एक  स्पंज  आयरन  संयंत्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 विदाराधीन  है  ।

 भारत  द्वारा  चकमा  लोगों  को  अस्त्र  सहायता  दिया  जागा

 525.  श्री  महेश  सिह  :  बया  विदेश  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंये  कि  :

 गया  बंगला  देश  सरकार  ने  यह  आरोप  हैं  कि  भारत  बंगला  देश  के  ऋख्षता

 लोगों  को  अस्त्र  सहायता  दे  रहा  है  और  वे  बंगला  देश  से  भाग  कर  हजारों  की  संक्षवा  में  सीमा  में  इक्तेश

 कर  रहे
 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विदेश  सम्त्रालय  राज्य  सरजी  के०  नटथर  सरकार  को  बंगला  देश

 सरकार  के  ऐसे  किसी  आरोप  की  जानकारी  नहीं  है  कि  बंगला  देश  के  चकम्राओं  को  भारत  से  धास्स्र

 प्राप्त  हो  रहे

 (a)  इस  प्रकार  का  कोई  भी  आरोप  पूर्णतः  निराधार  होगा  ।
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 खरीफ  की  फसल  को  ब्रुवाई  के  संबंध  में  रिपोर्ट

 ्

 526.  श्रीमतो  किशोरी  सिह  :  क्या  क्षि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  खरीफ  की  फसल  की  बुवाई  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  से  कोई  रिपोर्ट
 प्राप्त  हुई

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  फसल  बुवाई  के  इस  सीजन  के  दौरान  अधिक  पैदावार  देने  वाले  नये  बीजों  का
 -  उपयोग  किया  गया  और

 यदि  तो  उनका  उपयोग  करने  से  खरीफ  की  फसल  के  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि
 होने  बी  सम्भावना  है  ?

 कृषि  मस्त्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मन््त्रो  इयाम  लाल  :

 और  अधिकतर  राज्यों  में  खरीफ  की  बुवाई  का  कार्य  पूरे  जोरों  पर

 है  और  बहुत  से  इलाकों  में  यह  पूरा  हो  चुका  है  या  पूरा  होने  वाला

 और  )  खरीफ  मोसम  के  दौरान  देश  में  ज्यार  और  बाजरा  की  नई

 किस्मों  सहित  अधिक  उपज  देने  वाली  किस्मों  के  बीजों  का  सभ्भ्नावित  वितरण  19-21  लाख  क्विटल

 के  बीच  होने  की  आशा  श्रधिक  उपज  देने  वाली  किस्मों  के  बीजों  के  उपयोग  का  खरीफ  उत्पादन

 पर  अच्छा  प्रभाव  पड़ने  की  प्राशा  है  ।

 नहावा  शेवा  पत्तन  को  चालू  करना

 527.  श्री  कृष्ण  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 )-  कया  न्हावा  छ्षेवा  पल्तन  चालू  हो  गया  और  ॥॒

 यदि  तो  इस  परियोजना  की  अन्तिम  लागत  कितनी  है  भौर  यह  मूल  अनुमानित

 लागत  की  तुलना  में  कितनी  अधिक  है  ?

 जल-भतल  परिवहन  सरजालय  के  राज्य  सन्त्रो  राजेश  पायलट  ):

 सरकार  ने  इस  परियोजना  के  लिए  1989  में  986.08  करोड़  रु०  के  संशोधित

 लागत  अनुमान  को  संस्वीक्षति  दी  है  जिसमें  पूंजीगत  ब्याज  शामिल  जबकि  1983  में  संस्वीकृत  मूल

 506  करोड़  रु०  का

 निशुंट  देशों  का  संयुक्त  राष्ट्र  सुरक्षा  परिषद  से  नामोबिया  की  स्वतस्ज्ता  के

 सस्वस्ध  में  प्रमुरोध

 .  528.  क्री  कृष्ण  सिंह  :  बया  विदेश  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1989  में  मई  के  तीसरे  सप्ताह  में  हरारे  में  निगुट  देशों  के  विदेश  मंद्वियों  के

 सम्मेलन  में  संयुक्त  राष्ट्र  सुरक्षा  परिषद  से  यह  आग्रह  किया  गया  था  कि  वह  संयुक्त  संकल्प  433  के

 झंतगेत  नामीजिजा  को  स्वतंत्रता  कायम  करने  के  सम्बन्ध  में  अपने  अधिकार  की  पुनः  घोषणा

 132
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 यदि  तो  निगुट  देशों  के  सम्मेलन  में  इस  मुह  पर  भारत  का  रुख  क्या  और

 निगुट  देशों  के  अनुरोध  पर  संयुक्त  राष्ट्र  सुरक्षा  परिषद  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  के०  सटबर  गुट  निरपेक्ष  आंदोलन  के
 देशों  के  विदेश  मंत्रियों  ने  संयुक्त  राष्ट्र  सुरक्षा  परिषद  को  उपयुक्त  कारंवाई  के  माध्यम  से  यह  सुनिश्चित
 करने  का  अनुरोध  किया  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  सुरक्षा  परिषद  संकल्प  संख्या  435  में  निहित  संयुक्त  राष्ट्र
 योजना  का  बिना  शर्त  कार्यान्वयन  हो  तथा  उसमें  और  कोई  बाधा  न  उन्होंने  यह्  भी  कहा  कि

 संयुक्त  राष्ट्र  संक्रमण  सहायता  दल  के  संन््य  अंग  का  पूर्ण  नियोजन  किया  जाना  चाहिए  ताकि

 संयुक्त  राष्ट्र  की  इस  क्षमता  का  सुनिश्वय  हो  सके  कि  वह  अपनी  देख-रेख  और  अपने  नियंत्रण  में
 स्वतंत्र  और  निष्पक्ष  चुनाव  के  माष्यम  बिना  किसी  प्रकार  के  डर  और  धमकी  के  नामीबिया  को
 शीघ्र  स्वतंत्रता  दिलाने  के  प्रादेश  बिना  किसी  पूर्वाग्रह  के  क्रियान्वित  करने  के  लिए  तंयार

 हरारे  में  सम्पन्न  गुट  निरपेक्ष  आंदोलन  के  देशों  की  बंठक  में  कायम  एक  राय  के
 आधार  पर  लिए  गए  निर्णय  का  भारत  ने  समर्थन  किया  ।

 ग्रुट  निरपेक्ष  आंदोलन  के  वंमान  जिम्बाब्वे  ने  गुट  निरपेश्ष  आंदोलन  की

 हरारे  घोषणा  को  भ्रभी  तक  संयुक्त  राष्ट्र  क ेसरकारी  दस्तावेज  के  रूप  में  परिचालित  नहीं  किया

 हरारे  की  बंठक  के  बाद  से  अब  तक  संयुक्त  राष्ट्र  सुरक्षा  परिषद  प्रस्ताव  435  के  कार्यान्वयन  पर
 विचार  करने  के  लिए  सुरक्षा  परिषद  की  कोई  औपचारिक  बंठक  नहीं  हुई  है  ।

 ध्राई०  आर०  बी०  एम०  का  प्रक्ष पण

 529,  श्रो  कृष्ण  सिह  :  क्या  विदेश  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कुछ  बाहरी  देशों  ने  22  1989  को  भारत  द्वारा  इंटरमीडिएट  रेंज  बजिटिक
 मिसाइल  को  सफलतापूबंक  छोड़े  जाने  पर  जिता  व्यक्त  की  है  और  कहा  है  कि  इससे  इस  उप-महाद्वीप
 में  शांति  के  लिए  खतरा  पंदा  हो  गया  प्रौर

 यदि  तो  भारत  की  तत्संबंधी  स्पष्ट  परिभाषित  नीति  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 उसकी  निमू  ल  आशंकाओं  को  दूर  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 बिदेश  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  के०  नटबर  और  विदेश  सरकारों
 के  साथ  इस  संदम  में  जो  बातचीत  हुई  वे  गोपनीय  राजनयिक  विचार-विमश  के  स्वरूप  की  है  और
 इसका  ब्यौरा  देखा  जन-हित  में  नहीं  होगा  ।

 बिल्ली  में  ग्राटोरिक्शा  और  टैक्सी  बालकों  द्वारा  किराया  मीटरों  से  छेड़छाड़

 530.  भो  कष्ण  सिह  :  क्या  जल-भूत  परिवहन  पग्जी  यह  बताने  की  कृपा  क  रंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  पता  चला  है  कि  दिल्ली  में  भारी  पंमाने  पर  आटोरिक्शा  और

 टैक्सी  चालक  किराया-मीटरों  से  छेड़छाड़  कर  ते  हैं  जिससे  उनमें  यात्रा  करने  वाले  लोगों  को  नुकसान
 उठाना  पढ़ता

 यदि  तो  वर्ष  1988  और  1989  में  अब  तक  प्रत्येक  तिमाही  के  दौरान  ऐसे  कितने
 मामले  दर्ज  किये  और
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 तिपाहिशा  स्कूटर  ओर  टेक्सी  चालकों  द्वार  यात्रियों  का  इस  प्रकार  से  किये  जा  रहे
 शोषण  को  रोकने  के  लिये  क्या  सुधा  राश्मक  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 जल-मृतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  से  दिल्ली
 प्रक्नासन  ने  सूचित  किया  है  कि  1989  को  समाप्त  होने  वाली  तिमाही  के  दौरान  टैक्सी  मौटरों  के
 संबंध  में  9  मामले  और  आटोरिक्शा  मीटरों  के  सम्बन्ध  में  374  मामले  दर्ज  किए  गए  1988  और
 1989  में  पहले  की  तिमाहियों  में  उन्होंने  कोई  मामला  दर्ज  नहीं  किया  भाड़ा-मीटरों  की

 जआवधिक  जांच  दिल्ली  प्रशासन  के  परिवहन  निदेशालय  के  इंफो्स मेंट  विग  की  सहायता  से  तोल  एवं

 माप  नियं  श्रक  द्वारा  की  जाती  है  |

 हड़ीसा  में  सस्तरों  का  बक्षारोपण

 531.  क्री  श्ोबल्लभ  पाणिप्रही  :  क्या  र्धि  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  पललाहारा  और  देवगढ़  उप-मं  डलों  को  जलवायु  सन्तरों  के  बृक्षारोपण
 के  लिए  बहुत  ही  अनुकल

 (a)  यदि  तो  इन  उप-मंडलों  में  सन््तरों  के  वृक्षारोपण  के  अंतर्गत  और  अधिक  क्षत्त  को
 शामिल  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  और

 इस  प्रयोजल  के  लिए  उड़ीसा  को  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  अथवा  दिए  जाने  का
 विचार  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  सें  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  पें  राज्य  मंत्रों  श्याम  खास  :
 हां  ।

 राज्य  सरकार  उत्पादकों  को  बीजांड  प्रंद्द  वाली  कलमें  और  कलीदार  पौधे  सप्लाई  कर

 रही  तकनीकी  सहायता  भी  उपलब्ध  कराई  जा  रही

 सन्तरे  के  उत्पादन  की  कोई  केन्द्रीय  योजना  नहीं  है  ।

 साकल  उत्पादन  का  लक्ष्य

 532,  थ्रो  श्रीबस्लभ  पाणिग्रहो  :  क्या  कृषि  सस्जी  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सातवीं  योजना  अवधि  में  चावल  उत्पादन  का  राज्यवार  कितना  लक्ष्य  रखा  गया

 (&  )  क्या  सरकार  द्वारा  अब  लक्ष्यों  में  कोई  ध्रृद्धि  गई  और

 बदि  तो  अत्येक  राज्य  के  लिए  मिर्धारित  किए  गए  संशोधित  लक्ष्य  क्या  हैं  ?

 छुवि  मंत्रालम  में  कि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  दयासम  लाल  :,
 से  सातवीं  वोजनना  के  वोरान  विभिन्न  राज्यों  के लिए  चावल  के  उत्पादन  के  निर्धारित

 लक्ष्य  ओर  संशोधित  लक्ष्य  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।
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 सातबों  पोजना  के  दौरान  चावल  के  उत्पादन  के  मूल  रूप  में  निर्धारित  लक्ष्य  भौर
 प्रत्न  संशोधित  लक्ष्य

 मीटरी

 क्र०  सं०  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  सातवीं  योजना  के  1989-90 के  लिए

 लिए  निर्धारित  संशोधन  लक्ष्य

 2  3  4

 93.00
 आन्ध्र  प्रदेश  40.00  93.00

 असम  40.00  32.00

 बिहार  70.00  66.00

 गोवा  10.00  ,  2.00

 गुजरात
 17,00  9.00

 हरियाणा
 1.40  1.40

 :
 हिमाचल  प्रदेश  8.45  6.20

 जम्मू  व  कमी र
 8.45  6.20

 कर्नाटक  32,47  25,00

 केरल  59.00  56.00

 मध्य  प्रदेश  59.00  56.00

 सहाराष्ट  29.40  26.50

 मणिपुर
 1.84  4.00

 मेघालय
 0.90  0.55

 मिओरम  0.90  0.55

 नागालैण्ड  65.00  56.00

 उदड्दोसा  -  65.00  56.00

 पंजाब
 $$,00  59.50

 राजस्थान
 2.55  2.00

 सिक्किम
 0.20  0.20
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 ।  2  3  4

 22...  तत्रिलताडु  75.00  (0.00

 23.  जिपुरा  4.75  4.50

 24.  उत्तर  प्रदेश  110.00  93.05

 25.  पहिचम  बंगाल  87.00  91.00

 अखिल  भारत  कक  725.10

 *  दमन  एवं  दीव  सहित
 +*  देधा  के  लिए  कुल  लक्ष्य  730.00  लाख  मीटरी  टन  से  750.00  लाख  मीटरी  टन  था  |.

 खारा  पानी  झोंगा  पालन  को  प्रोत्साहन

 533.  डा  ०  कृपासिधु  भोई  :  क्या  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  हुपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  खारा-पानी  झींगा  पालन  को  विकसित  करने  में  कौन-सी  मुक्य  कठिताइहयां

 पेश  आ  रही  और

 इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  तथा  इस  संबंध  में  उड़ीसा  राज्य  सरकार  की  सहायता

 करने  हेतु  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  सें  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  इयाम  लाल  :

 उड़ीसा  में  खारा  पानी  झोंगा  पालत  को  विक्ित  करने  में  आने  वाली  मुझ्य  कठिनाइयों

 निम्नलिखित  हैं  --

 (1)  पालन  की  प्रक्रिया  के  लिए  समय  पर  झींगा  के  जीरा  की  पर्याप्त  मात्रा  में

 (2)  पेलेटाइज्ड  अनुपू रक
 खाद्य  की

 (3)  खारा  पानी  के  स्थलों  पर  सड़क  ताजा  जल  की  आपूर्ति  तथा  बिजली  आदि

 जँसी  बुनियादी  घुविधाओं  की

 (4)  विशेषकर  चिल्का  आदि  क्षेत्र  में  वेयक्तिक  किसानों  और  उद्यमियों  को  उपयुक्त  खारा
 जल  क्षेत्रों  की लीज  पर  देने  में

 इन  कठिनाइयों  की  दूर  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  किए  गए  कुछ  उपाय

 लिखित

 (1)  भारत  सरकार  मे  7  खारा  पानी  झींगा  क्षेक्नों  की  स्थापना  की  मंजरी  दी  है  जो  उड़ीसा
 के  विभिन्म  भागों  में सब  मिलाकर  लगभाग  524.5  हैक्टेयर  क्षेत्र  कवर  करते  हैं  ।
 सरकार  ने  अग्रीपल्ली  में  एक  झींगा  लथा  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  योजना  के

 तहत  प्रति  वर्ष  प्रति  एजेंसी  50  हैक्टेयर  खारा  पाली  क्षेत्र  क ेविकास  के  लिए  कटक  और
 गंजम  जिले  में  दो  खारापानी  मत्स्य  विकास  एजेंसियों  की  स्थापना  की  मंजूरी  दी  है

 ।
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 (2)  एन०  डी०  पी०  तटवर्ती  एक्ाकल्वर  परियोजना  के  तहत  झींगा  जीरा  हैबरी  की
 स्थापना  के  लिए  चन्द्रभागा  में  स्थर्ल  अभिज्ञात  किया  गया  है  ।

 ७  &  न  हब  मे
 (3)  समुद्री  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  गोपालपुर  में  एक  झींगा  जीरा  दैचरी की  स्थापना  की  गई  है  जिसकी  उत्पादन  क्षमता  प्रति  वर्ष  टाईगर  झींगा  के  लगभग

 25  मिलियन  पोस्ट  एल०  20)

 (4)  सरकार
 ने  खारा  पानी  भूमिपट्टा  और  खारा  पानी  एक्वाकल्थर  के  उपयोग  के

 के  विकास  के  लिए  समान  नीति  तैयार  करने  के  लिए  उड़ीसा  सहित  सभी  राश्य
 सरकारों  को  आवश्यक  मार्गनिर्देश  जारी  किए  हैं  ।

 दुघारू  पशुझों  को  उत्पादकता

 534.  श्री  पो०  आर०  कुमारमंगलम  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  दुग्ध  क्रांति  क ेफलस्वरूप  दुधारू  पशुओं  की  उत्पादकता  में  बढ़ि  हो  रही  है  और

 यदि  तो  वर्ष  1970  से  अब  तक  विभिन्न  दुधारू  पशुओं  की  उत्पादकता  हुई  वृद्धि  का  राज्यवार
 ब्यौरा  क्या

 विभिन्न  डेयरी  और  पशुपालन  कार्यक्रमों  के  अन्तर्गत  वर्ष  1970  से  अब  तक  राज्यवार
 कितना  पूंजीनिवेश  किया  गया

 क्या  इस  समय  सरकार  से  सहायता  प्राप्त  करने  बाली  सभी  दुग्ध  सहकारी  समितियों  की
 अधिक  उत्पादन  के  लिए  पंचायतों  को  सौंपे  जाने  का  विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 क्थि  मंत्रालय  में  कधि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  ह्यास  लाल  :
 जी  विभिन्न  पशु  पालन  और  डेयरी  विकास  कायक्रमों  के  प्रभाव  के  कारण  देश  में  दुग्ध  उत्पादन

 1960-61  में  20.0  मिलियन  टन  और  1973-74  में  23.2  भिलिपन  टन  से  बढ़ाकर  1986-87
 में  44.6  मिलियन  टन  हो  गया  1987-88  और  1988-89  के  वर्षों  के  दौरान  दूध  का  संभावित
 उल्पादन  क्रमशः  46.0  और  48.7  मिलियने  टन  था  ।  यह  दुधारू  गोपशुझों  और  मेंसों  की  उत्पादकता
 में  समग्र  वृद्धि  दर्शाता  विभिन्न  वर्षों  में  विभिन्न  राज्यों  क ेलिए  गायों  और  मेंसों  को  उत्पादकता  के
 उपलब्ध  आंकड़े  संलग्न  में  दिए  गए  हैं  ।

 चोथी  योजना  के  प्रारंभ  से  लेकर  छठी  योजना  के  अंत  तक  पशु  पालन  और डे  यरी  क्षेत्र
 पर  राज्य  पूंजी  निवेश  1398  करोड़  रुपये  का  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  वोरान
 1985-86  से  1988-89  तक  की  गई  पूंजी-निवेश  मौर  विभिन्न  राज्यों  में  1989-90  के  लिए  किया

 गया  आवंटन  संलग्न  में  दिए  गए

 और  फ्लड  के  अन्तगंत  डेरी  सहकारी  समितियां  पंचायतों  को  सौंपने  का

 कोई  प्रस्ताव  नहीं  आपरेशन  फ्लड  के  अम्तगंत  डेरी  सहकारी  समितियां  ग्राम  स्तर  पर  द्घ
 उत्पादकों  की  लोकतांत्रिक  रूप  से  चुनी  गयी  निकाय  जो  उनसे  संबंधित  ग्राम  समितियों  में  दूध  के
 संचयन  परीक्षण  और  मुग्तान  का  प्रबंध  करती ह  शत
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 प्रतिदिन  प्रति  दुघारू  पशु  दृश्य  उत्पादन

 ग्राम»

 क्रम  सं  ०  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  गाय  का  दूध  भेस  का  दूध
 1985-86  1986-87  1985-86  1986-87

 2  3  4  5  6

 1.  बिहार  1.754  1.764  3.610  3.620

 2.  गुजरात  2.565  2.599  3.584  3,561

 3.  हरियाणा  3.384  3.391  4.580  4.578

 4,  हिमाचल  प्रदेश  1.397  1.502  3.008  3.146

 5.  कर्नाटक  1.692  1.722  2.266  2.268

 6.  केरल  3.089  3.11  3.011  2.829

 7.  मध्य  प्रदेश  1.220  1.380  2.470  2.540

 8.  महाराष्ट्र  1.301  1.297  2.482  2.548

 9.  मेभालय  न
 नन+  2.070  2.070

 10.  उड़ीसा  0.513  0.512  1.214  1.282

 11.  राजस्थान  2.710  2.720  3,800  3.850

 12.  सिक्किम  डपलब्ध  नहीं  2.33
 '

 13.  तमिलनाडु  2.524  3.019  3,464  3.543

 14,  उत्तर  प्रदेश  1.826  1.912  3.148  3.249

 15.  परचम  बंगाल  उपलब्ध  1.372  उपलब्ध  नहीं  3.796

 शंपराज्य  क्षे भर

 16,  अंडमान  और  निकोबार  उपलब्ध  नहीं  2.674  2.821/...  2,834

 हौप  समूह

 17.  दिल्ली  4,229  उपलब्ध  नहीं  5,625  5,885

 18,  लक्षद्रीप  4.000  2.450  न्न  _

 19,  बांडिजरेरी  2.786  3.120  न  _

 जिनमिनिनिलन  बा  ७७७४४७४४७ए"ए"ल्स्शल्स्श/शणशशशलशाशाशाशशशाशाशशशशआशशआआशशशशशणणओ
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 ee  नाना  जब  नन७िओ  6  ्ओ?ि)ओ  ना  ताल  अं  ऑिनओओ>े  +  ल्ला  २२०  तन  ना  आज

 +  नी  ऑिनासन<-«ः>ग;»-न
 पंजाब  में  समस्थित  आल  विकास  सेवा  योजना

 535.  श्री  कमल  ओघरी  :  कमा  मासव  संसाधत  जिकास  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 ($)  क्या  पंजाब  में  समन्वित  बाल  विकास  सेबा  योजना  आरंभ  की  गई

 यदि  तो  इस  समस्बित  बाल  विकास  सेवा  योजना  को  कब  तक  और  कौन-कौन  से

 क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  किया  और

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  उक्त  योजना  के  भ्रन्तगंत  दूध  पिलाने  वाली  माताभों  तथा

 गर्भबती  महिलाओं  को  उपलब्ध  कराई  गई  एक  मुश्त  सेवाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  जिकास  मंत्रो  पो०  शिव  :
 व  है

 12  तक  पंजाब  को  स्वीकृत  की  गयी  48  केन्द्रीय  प्रायोजित  समेकित  बाल  विकास

 सेबा  परियोजनाओं  की  एक  सूची  विवरण  के  रूप  में  संलरन  है  ।

 पंजाब  को  पहले  से  स्वीकृत  की  गई  इन  48  केन्द्रीय  प्रायोजित  समेकित  बाल  विकास  सेवा

 परियोजनाओं  के  के  लिए  राज्य  की  ऐसी  परियोजनायें  और  आवंटित  की

 गयी  इन  ।2  परियोजनाओं  के  स्थानों  का  निर्धारण  राज्य  सरकार  के  परामर्ण  से  किया  जा

 रहा

 समेकित  बाल  विकास  सेवा  योजना  के  अन्तगंत  6  वर्ष  तक  की  आयु  के  गरंबती

 और शिक्षुवती माताओं के लिए स्वास्थ्य ओर शिक्षा सेवाओं की सामूहिक सेवाएं प्रदान की जाती इस राज्य में पुरक पोषाहार और स्कल-पूर्व शिक्षा सेवाओं के लाभ प्राप्तकर्ताओं की संख्या धौर की स्थिति के अनुसार निम्न प्रकार है -- पूरक पोधाहार लेबाओं के लाभप्रप्तकर्सा र् (४) के ग्रमुसार बचे 2,05,870 महिलायें . 43,340 कुल (2) के ध्रचुसार बच्चे 2,00, 530 महिलायें 43,560 कुल 2,44,090 ्् स्क्ल-पूर्य श्रतोपचारिक शिक्षा के लाभ प्राप्तकर्ता (3 से 6 ब्द के बच्चे ) के अनुसार (2) के झनुसारਂ
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 विधरण

 31-3-89  तक  पंजाब  में  स्वीकृत  आई०  सी०  डो०  एस०  परियोजनाझों  के  स्थ।न

 क्रम  सं०  परियोजना  का  नाम  मंजूरी  का  वर्ष

 2  3

 जिला  प्रमृतसर

 1.  अमृतसर
 1981-82

 2,  खुदर  साहब  1982-83

 3.  अजनाला  1983-84

 जिला  भटिडा

 1.  नथासा  1978-79

 2.  फूल
 1982-83

 3.  ऋनीर
 1983-84

 4.  बुद्धलाडा
 1985-86

 5.  तलबंडी  साबो  1.

 जिला  फरीदकोट

 2.  लाम्बी  1983-84

 2.  कोटकपूरा  4

 जिला  फिरोजपुर

 1.  धालकुर्द
 1979-80 3

 जिला  गुरदासपुर

 3,  नरोद  जयमल  सिंह  1983-84

 2.  बढाला
 1988-89

 3,  धारकलां

 4.  बामियल
 1979-80

 जिला  होशिवारपुर

 बलाचर

 2.  भं,गा
 83-84

 3, दोणियारुरता
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 ध  2  3

 4.  1986-87

 5.  महिलपुर  1988-89

 जालस्थर

 1.  बंगा  1981-82

 2.  नकोदर  1981-82 2

 3.  जलन्धर  शहर  1982-83 3

 4.  भादमपुर  1986-87

 5.  अऊर  1986-8 7

 6.  भोगपुर  1986-87

 7.  पूर्बी  जलन्धर  1986-87

 8.  नवांशहर  1986-87

 9.  शाहकोट  1986-87

 10.  फिलोर  1988-89

 11.  नूर  महल  1988-89

 जिला  कपूरथला

 1.  नाडला  1983-84

 2.  सुल्तानपुर  लोधी  198  3-84

 3.  फउवाड़ा  1986-87

 जिला  लुधियाना

 1.  मानगढ़  1980-81

 2.  समराला  1982-83

 3.  लुधियाना  सिटी
 1985-86

 4.  1985-86

 5,  लुधियानाना  1986-87

 जिला  पदियाचा

 1.  बच्सी  पवानां  1982-83 3

 2.  मुनेर-हैरी  1983-84  3-84

 3.  पटियाला  सिटी  1985-86

 5-86
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 1  2  3

 जिला  रोपढ़

 1.  नूरपुर  बेदी  1975-76

 2.  प्रानन्दपुर  साहेब  198  3-84

 3.  मजरी  1983-84

 जिला  संगरूर

 1.  बरनाला  1982-83

 2.  लेहडा  गारा  1983-84

 535,  झो  कसल  खौघरी  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  सन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  में  निरक्षरता  दूर  करने  के  काम  में  लगी  स्वेच्छिक  एजेंसियों  का  ब्यौरा  क्या

 और

 सरकार  ने  राज्य  से  निरक्षरता  दूर  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पी०  :

 विवरण  संलग्न

 भारत  सरकार  ने  राज्य  में  निरक्षरता  उन्मूलन  के  लिए  निम्नलिखित  उपाय  अपनाए
 --

 (i)  प्रौढ़  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  कार्य  कर  रही  स्वैच्छिक  संस्थाओं  शो  वित्तीय  सहायता  यो  जना

 के  स्वच्छिक  संस्थाओं  को  संलग्न  विवरणों  के  अनुभार  प्रोढ़  शिक्षा  केन्द्रों

 की  स्थापना  के  लिए  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  कराई  गई  ।

 प्रत्येक  प्रौड़  शिक्षा  केन्द्र  से  15  से  35  वर्ष  के  आयु  वर्ग  में  30  प्रौढ़  निरक्षरों  को

 नामाॉकित  किए  जाने  की  आशा  की  जाती  है  ।

 (1)  ग्रामीण  कार्यकारी  साक्ष  रता  कार्यक्रम  योजना  के  प्रंतगंत  2432  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्रों  की
 स्थापना  के  लिए  पंजाब  सरकार  को  98,14,161  रु०  की  राशि  जारी  की  गई  ।

 (11)  पंजाब  सरकार  ने  राज्य  प्रौढ़  शिक्षा  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  52!  प्रोढ़  शिक्षा  केन्द्र  भी
 स्थापित  किए  ।

 (१)  8970  छात्रों  ने  कार्यकारी  साक्षरता  के  व्यापक  कार्यक्रम  में  भाग  लिया  तथा  उन्होंने

 8982  निरक्षरों  प्रौढ़ों  का
 नामांकन  किया  ।

 14§
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 जब

 विबरण

 निरक्षरता  उन्मूलम  के  लिए  पंजाब  में  अनुबंधित  स्व  चिछक  संस्थाएं

 ऋ्र०  सं०  स्वेच्छिक  संस्था  का  प्रौ०  शि०  के०/ज०  शि०  नि०  कार्ये  का  क्षेत्र
 नाम  व  पता  की  अनुमोदित  संख्या

 महिला  व  बाल  कल्याण  के  लिए  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र  रूपनगर  जिले  की

 कस्तूरबा  गांधी  शैक्षिक  सोसाइटी  खरार  तहसील
 मु०  3097  सेक्टर  चंडीगढ़

 2.  स्थानीय  समिति  मुरुय  60  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र

 जिला  अमृतप्तर
 अमृतसर  60036

 3.  सवंभारती  श्री  रविदास  300  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र  कपूरथला  जिला
 प्रचार  फाउंडेशन  393,  जन  शिक्षा  निलायम  कपुरथला  जिला

 60036

 4,  पंजाब  पिछडा  वर्ग  विकास  बोर्ड  300  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र  घोला  साहिब
 मु०  क्या  नौधेरा  प्नौंआ
 चं

 केख्टोय  विद्यालय  संगठन  के  निदेशक-मष्डल  को  बेठक

 और  श्रो  मुही  राम  संकिया  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  भन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केद्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  निदेशक-मण्डल  की  हाल  ही  में  बैठक  हुई

 और  >

 यदि  तो  बंठक  में  लिए  गए  निर्णयों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सासब  संसाधत  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पी०  :

 हां । यह को आयोजित की गयी बैठक के कार्यवृत्त अभी तक जारी नहीं किये गये हैं । कम्प्यूटर विज्ञान की शिक्षा ओर प्रशिक्षण दिल।ने वाले संस्थान 538. झलो राधाकांत डिगाल : क्या मानव संसाधन विकास मंज्ो यह बताने की कृपा करेंगे किः दिल्ली में कम्प्यूटर विज्ञान का शिक्षण और प्रशिक्षण प्रदान करने बाले कितने संस्थान हैं ओर उनके नाम क्या गया उनमें से अधिकतर संस्थान पंजीकृत नहीं भर
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 यदि  तो  कया  सरकार  का  विचार  निजी  संस्थानों  का  प्रतिबंध  लगाने  अथवा  उन्हें
 मान्यता  प्रदान  करने  का  है  क्योंकि  उन  संस्थानों  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले  विद्याथियों  को
 सरकारी  तौकरो  प्राप्त  करने  में  भारी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा  रहा  है  ?

 सासव  विकस  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाण  सें  राज्य  मंत्री  एल०  पी०  :

 ओर  दिल्ली  में  विभिन्न  स्तरों  पर  कम्प्यूटर  पाठ्यक्रम  आयोजित  करने  बाले
 प्राप्त  संस्थानों  के  नाम  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  इसके  प्राइवेट  सेक्टर  में  20  से
 अधिक  गैर-मान्यता  प्राप्त  संगठन  डो  विभिन्न  स्तरों  पर  कम्प्यूटर  संबंधी  पाठ्यक्रम  का  आयोजन
 कर  रहे

 सरकार  प्र।इवेट  संस्थाओं  में  अथवा  स्वतः  अष्ययन  के  जरिए  कम्प्यूटर  पाठ्यक्रमों  का
 अध्ययन  कर  रहे  छात्रों  के  लिए  परीक्षाएं  आयोजित  करने  की  योजना  को  आरम्भ  करने  पर  विचार
 कर  रही  इस  परीक्षा  को  उत्तीर्ण  करने  वाले  छात्र  सरकार  में  रोजगार  प्राप्त  करने  के  पात्र

 होंगे  ।

 विवरण

 बिल्ली  में  विभिन्न  स्तरों  पर  कम्प्यूटर  पाठ्यक्रम  का  झ्रायोजन  करने  वाले  मान्यता  प्राप्त

 संस्थानों  को  सूची

 1.  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान

 .  जवाहर  लाल  नेहरू  विश्वविद्यालय

 .  दिल्ली  कला  संकाय

 .  जामिया  मिलिया  इस्लामिया

 «  दिल्ली  प्रौद्योगिकी  संस्थान

 .  दिल्ली  विद्वविद्यालय  के  संबद्ध  कालेज  :  —

 (i)  हंंत  राज़  कालेज

 (४)  करोड़ी  मल  कालेज

 RH

 vn

 pp

 (11)  मिरांडा  हाउप्त

 (iv)  एस०  जी०  टी०  खालसा  कालेज

 (५)  मोतीलाल  नेहरू  कालेज

 (५)  देशबंधु  कालेज

 (vii)  दयाल  सिंह  कालेज

 शिवाजी  कालेज

 (४)  सेंट  स्टीफंस  कालेज

 7.  19.  बायज  पूसा

 8.  कस्तूरबा  गांधी  महिला  महारानी  बाग  |
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 9.  पूसा  पालिटेक्नीक

 10.  टूल  रूम  ट्रनिंग  वजीरपुर

 11.  प्रोटोटाइज  डेवलपमेंट  एंड  ट्रेनिंग  ओखला  इनडस्ट्रियल  स्टेट

 12.  इनडस्ट्रियल  ट्रेनिंग  पूसा

 13.  राष्ट्रीय  महिला  व्यावसायीकरण  प्रशिक्षण  कस्तूरबा  गांधी  नई  दिल्ली

 14.  शिक्षा  दिल्ली  के  श्रंतगंत  सात

 (i)  गवर्नमेंट  बायज  सीनियर  सेकेंडरी  न॑०  3,  सरोजनी  नगर

 (ii)  गवनंमेंट  बायज  सीनियर  सेकेंडरी  नं०  4,  सरोजनी  नगर

 (iii)  गवर्नमेंट  बायज  सीनियर  सेकेंडरी  लक्ष्मी  नगर

 (४)  गवनंमेंट  बायज  सीनियर  सेकेंडरी  एस०  यू०  पीतमपुरा

 (५)  गवनेमेंट  गल्से  सीनियर  सेकेडरी  नं०  1,  रूप  नगर

 गवनेमेंट  गल्सं  सीनियर  संकेंडरी  ए  जनकपुरी

 गवर्नेमेंट  गल्स  सीनियर  सेकेंडरी  डी  जनकपुरी

 पश्चिम  बंगाल  झोर  उड़ीसा  के  त॒फान  से  प्रभावित  क्षत्रों  को  केन्द्रीय  सहायता

 539.  श्री  इन्द्रजोत  गुप्स  :

 शोसतो  गीता  सुखर्जो  :

 क्या  क॒थषि  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  परिचिम  बंगाल  और  उड़ीसा  के  कुछ  भाग  1989  में  तूफान  से  बुरी  तरह
 प्रभावित  हुए

 यदि  तो  इससे  कितना  नुकसान  और

 इन  क्षेत्रों  मे ंराहत  और  पुनर्वास  संबंधी  उपाय  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने
 कितनी  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  प्लोर  सहकारिता  छिभाग  में  राज्य  मंत्रो  इयाम  लाल  :
 और  उड़ीसा  और  पद्चम  बंगाल  राज्यों

 क ेकुछ  भाग  1989  में  आए  समुद्री  तुफान
 के  कारण  प्रभावित  हुए  इन  राज्यों  द्वारा  दी  गई  के अनुसार  इस  आपदा  के  कारण
 जान-माल  की  हुई  क्षति  निम्न  प्रकार

 ऋ०सं०  मद  उड़ीसा  पश्चिमी  बंगाल

 1  2  3  4

 1.  प्रभावित  जिलों  की  4

 सख्था  रूप  बालासोर/कटक  भिदनापुर
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 1  2  3  4

 हुगली

 बढ़॑वान

 बांकुरा
 माल्दा

 पष्दिचमी

 दीनाजपुर

 रूप  बीरमूम

 पुरी  मुर्शीदाबाद

 कच-बिहार
 दारजिलिग

 2.  प्रभावित  गांवों  की  5546  17643

 संख्या

 3,  प्रभावित  जनसंख्या  25.16  29.0

 में  )

 4.  हुई  मानव  मौतें  24  _  42

 5.  मृतक  मवेशी  716  1808

 €.  प्रभावित  सस्यणत  क्षेत्र  24080  सूचना  नहीं  मिली

 4,  क्षतिग्रस्त  हुए  मकानों

 की  संख्या  तरह  से  )  7095  64816

 रूप  से  )  26110  245533

 इन  राज्य  सरकारों  से  इस  आपदा  द्वेतु  केन्द्रीय  सहायता  मांगने  सम्बन्धी  कोई  ज्ञापन

 प्राप्त  नहीं  हु  आ  उड़ीसा  और  पदिचम  बंगाल  की  राज्य  सरकारों  ने  प्राकृतिक  आपदाओं  से

 प्रभावित  क्षेत्रों  में  राहत  कार्य  करने  के  लिए  वर्ष  1989-90  हेतु  46.25  करोड़  रुपए  और

 23.75  करोड़  रुपए  की  सीमान्त  धनराशि  प्र/प्त  की  मृतकों  और  हताहत  हुए  व्यक्तियों  के

 परिवारों  को  सहायता  देने  के  लिए  प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय  राहत  कोष  से  पद्िचम  बंगाल  सरकार  को

 4.22  लाख  रुपए  और  उड़ीसा  सरकार  को  2.66  लाख  रुपए  की  राशि  स्वीकृत  की  गई  है  ।

 जज

 राष्ट्रीय  संदर्शो  घोजना  में  को  गई  सिफारिशों  को  स्वीकार  करना

 540.  डा०  ए०  के०  पटेल  :  क्या  मानक  संसाधम  विकास  मंत्री  महिलाओं  संबंधी  राष्ट्रीय

 संदर्शी  योजना  की  सिफारिशों  के  संबंध  में  निर्णय  के  बारे  में  2  1989  के  अतारांकित  प्रदन

 संख्या  1298  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 महिलाओं  संबंधी  राष्ट्रीय  संदर्शी  योजना  में  ली  गई  किन  सिफारिशों  को  सरकार  ने

 स्वॉकार  कर  लिया  है  भौर  ऐसी  प्रत्येक  सिफारिश  पर  क्या  अनुवर्ती  कार्यवाही  की  गई

 कौन-सी  सिर्फा  रशें  किन-किन  कारणों  से  स्वीकार  नहीं  की  गई

 सिफारिशें  अभी  तक  विचाराधीन  ओर

 शेष  सिफारिशों  पर  निर्णय  कब  तक  लिए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  शिव  :  से  राष्ट्रीय  परिप्र  क्ष्य
 योजना  की  सिफारिशों  पर  सम्बन्धित  विभागों/मंत्रालयों  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा

 केन्द्रीय  विद्यालयों  में  योग  और  शारोरिक  शिक्षा  अध्यापकों  को  नियण्षत

 541.  डा०  चन्द्र  शेखर  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सरकार  ने  केन्द्रीय  विद्यालयों  में  शारीरिक  शिक्षा  और  योग  दोनों  के  प्रशिक्षण  हेतु
 एक  अध्यापक  नियुक्त  करने  का  निर्णय  किया

 क्या  अब  शारीरिक  शिक्षा  और  योग  के  लिए  पृथक-पृथक  अध्यापकों  की

 करने  का  निर्णय  किया  गया
 नियुक्ति

 यदि  तो  क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में  योग  अध्यापकों की  भर्ती  करने  पर  विचार

 कर  ही

 ये  भतियां  कब  तक  की  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एल०  पी०  :
 केन्द्रीय  विधालय  संगठन  के  शासी  बोर्ड  ने  दिनांक  26-11-36  को  हुई  अपनी  बंठक  में  शारीरिक

 शिक्षा  के  साथ  योगा  छिक्षण  को  समाविष्ट  करने  का  निर्णय  किया  ।

 उपयुक्त  निर्णय  को  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  शासी  बोर्ड  द्वारा  दिनांक  27-12-88
 को  हुई  इसकी  बैठक  में  समीक्षा  की  गयी  जिसने  यह  निर्णय  किया  कि  योगा  एक  अलग  विषय  के  रूप
 में  पढ़ाया  जाना  चाहिए  और  बड़  स्कूलों  में  जहां  शिक्षण  भार  इसे  न्यायोचित  ठहराता  वहां

 पृर्णकालीन  योगा  शिक्षकों  की  अवस्था  की  जानी  चाहिए  ओर  छोटे  स्कूलों  में  अशकालीन  शिक्षकों
 की  नियुक्ति  करके  या  विद्यमात  शिक्षकों  में  से एक  को  जो  योगा  में  हो  का  प्रथोग  करके
 प्रबन्ध  किए  जाने  चाहिए  ।

 से  योगा  शिक्षकों  की  भर्ती  तब  की  जाएगी  जब  इनकी  आवश्य  कता  होगो  ।

 दिस्लो  परिवहुन  बसों  में  शिकायत  पेटी

 542.  डा०  चन्द्र  क्षेखर  त्रिपाठी  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  ने  अपनी  बसों  में  यात्रियों  की  छिकायतों  के  लिए
 शिकायत  पेटियां  उपलब्ध  करायी

 यदि  तो  दिल्ली  परिवहन  निगम  ने  ऐसी  पेटियां  उपलब्ध  कराने  में  कितनी  धनराशि

 खचच  की  ॥॒

 क्या  इन  पेटियों  के  माध्यम  से  यात्रियों  की  शिकायतें  मिल  रही

 यदि  तो  गत  एक  वर्ष  के  दौरान  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  और

 यदि  तो  यह  पेटियां  उपलब्ध  कराये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :

 )  लगभग  3  लाख  रु०  ।

 हां  ।

 249

 प्रइन  नहीं

 खानों  में  कार्य रत  कर्मचारियों  को  संख्या

 543,  श्री  विष्णु  मोदी  :  क्या  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  खानों  की  राज्य-वार  संख्या  कितनी  है  जहां  औसतन  रूप  में  150  से  अधिक

 कार्य रत  हैं  अथवा  भूमिगत  खातों  में  75  से  अधिक  कर्मचारी  कार्यरत

 उन  खानों  की  राज्य-वार  संख्या  कितनी  है  जहां  कर्मचारियों  की  संख्या  75  से  अधिक

 है  किन्तु  150  से  कम  अथवा  भूमिगत  खातों  में  30  से  अधिक  और

 उन  खानों  की  राज्य-वार  संख्या  कितनी  है  जो  उक्त  दोनों  श्रेणियों  में  से  किसी  श्रेणी  में

 नहीं  आती  हैं  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्रालय  में  खान  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  महाबोर

 जानकारी  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 और  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 विवरण

 1987  में  ऐसी  खानों*  की  राज्य-वार  संख्या  जहां  150  से  अधिक  अथवा  भूमिगत  खातों  में

 75  से  अधिक  कर्मचारी  कार्यरत  हैं  !

 आन्ध्र  प्रदेश
 ह

 9

 असम

 बिहार
 31

 दिल्ली
 न

 गोआ  ..
 16
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 गुजरात  6

 हरियाणा  8

 हिमाचल  प्रदेश

 जम्मू  और  कए्मीर  _

 कर्नाटक  29

 केरल  5

 मध्य  प्रदेश  28

 महाराष्ट्र  14

 मणिपुर  ---

 मेघालय

 उड़ीसा  62

 राजस्थान
 *  28

 पिक्किम  1

 तमिलनाडु  -.  12

 उत्तर  प्रदेश  7

 पद्िचम  बंगाल  2

 *  इन  आंकड़ों  में  परमाणु  तथा  अप्रधान  खनिजों  की  खानें  शामिल  नहीं  हैं  ।

 न्यूआगढ़  में  मत्स्य  बन्दरगाह  का  निर्माण

 544.  श्रो  लक्ष्मण  मलिक  :  क्या  कृषि  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 उड़ीसा  में  न्यूआगढ़  मत्स्य  बन्दरगाह  के  निर्माण  कार्य  में  अब  तक  कितनी

 प्राप्ति  हुई

 इस  बन्दरगाह  के  लिए  उड़ीत्ता  सरकार  को  उपलब्ध  कराई  गई  केन्द्रीय  सहायता  का

 ब्यौरा  क्या  और

 इस  बन्दरगाह  का  निर्माण  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 कर्षि  संत्रालय  सें  कृषि  श्रोर  सहकारिता  बिभाग  में  राज्य  मंत्रो  श्याम  सास

 न्यूझागढ़  पत्स्य  बन्दरगाह  के  निर्माण  में  करोब  20  प्रतिशत  प्रगति  हुई

 राज्य  सरकार  को  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  प्रभो  तक  60  लाख  रुपए  की  घनराशि

 निर्मु कत  की  गई

 मौजूदा  समय-सूची  के  अनुसार  मत्स्य  बन्दरगाह  का  निर्माण  कार्य  1991  तक

 पुरा  हो  जाने  की  आशा

 उड़ोसा  में  बागबानो  को  बढ़ावा  देना

 545.  et  लक्ष्मण  मलिक  :  कया  काष  सम्भरों  मै  |  की  कया  करंगे  कि  ;
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 क्या  सरकार  का  विचार  तटवधर्ती  राज्यों  में  बागवानी  को  बढ़ावा  देने  का

 यदि  तो  उड़ीसा  के  तटवर्ती  क्षत्रों  में सब्जियों  तथा  फलों  की  उपज  को  बढ़ावा  देने
 के  लिए  सातवीं  योजनावधि  के  दौरान  कौन  से  विशेष  उपाय  किये  गये  और

 उड़ीसा  को  दी  गई  केन्द्रीय  सहायता  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 कृषि  मन्त्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मन्तजो  दयाम  लाल  ,
 गी

 सातवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  उड़ीसा  के  तटदर्ती  क्षेत्रों  में  फलों  और  सब्जियों  की

 खेती  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  विभिन्न  उपाय  किए  गए  हैं  अर्थात्  गुणवत्ता  वाली  पौध  रोपण  सामग्री  का
 उत्पादत  तथा  किसानों  को  प्रशिक्षण  के  माध्यम  से  प्रोद्योगिकी  का  उन्नत  कृषि
 तकनीकों  को  लोकप्रिय  सब्जियों  के  मिनिकिटों  का  रियायती  लागत  पर  आदानों  की

 सप्लाई

 भारत  सरकार  और  राष्ट्रीय  बागवानी  बोड  द्वारा  क्रियान्वित  किए  गए  विभिन्न

 कार्यक्रमों  के माध्यम  से  24.602  लाख  रुपए  की  केन्द्रीय  सहायता  विस्तृत  रूप  में  नीचे  दी  गयी

 कार्यक्रम
 केग्रोय  सहायता

 (1)  फलों  बौर  सब्जियों  का  उत्पादन  -  सब्जियों  के  बीज  उत्पादन  6,52,000  रुपए

 में  वृद्धि  करना  ।

 (2)  सूखा  1987  हेतु  आकस्मिक  योजना  --  सब्जियों  का  उत्पादन  7,00,000  रत

 बढ़ाना

 (3)  सूखा  से  प्रभावित  शहरी  क्षेत्रों
 के
 आस-पास  सब्जियों  की  1,01,800  रुपए

 को  सुदृढ़  करने  हेतु  आ  कस्मिक  योजना  ।

 गे
 (  4)  मिन्तिकिटों  के  वितरण  के  जरि  ए्  सब्जिय॑  का  खेती  कर  बढ़ाना  8,14,400  रुपए

 (  5  )  फल  व॒क्षों  के  गुणवत्ता  वार्ल  |  फोध  सामग्री  का  उत्पादन  और  1,62,500  दपए
 1

 ८  9  आठ
 के  यम  से  प्रौय  गगि

 (6)  फल  एवं  सब्जी  उत्पादक  को  प्रशिक्ष  ण  के  माध्यम  से  प्रौद्यो  गेकी  ..29,500  रुपए

 का

 उड़ीसा  में  मत्स्य  उद्योग  के  विकास  हेतु  विदेशों  सहायता

 546.  श्री  लक्मण  मलिक  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मत्स्य  उद्योग  क ेविकास  हेतु  उड़ीसा  में  कुछ  विदेशी  सहायता  प्राप्त  परियोजनायें

 कार्यान्वित की  जा  रही
 यदि  तो  इन  परियोजनाओं का

 ब्यौरा  क्या  और

 अभी  तक  कितनी  विदेशी  सहायता  प्राप्त  हुई  है  ?
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 कृषि  मंत्रालय  सें  कृषि  शोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  इयासम  लाल  :

 और  जी  उड़ीसा  मत्स्य  जिला  विकास  कार्यक्रम  1986  से  अंतरष्ट्रीय  विकास
 के  लिए  स्थापित  नारवें  की  एजेंसी  की  सहायता  से  उड़ीसा  के  बालासोर  जिले  के  कंसाफल  क्षेत्र  में
 कार्यास्वित  किया  जा  रहा  इस  कार्येक्रम  का  उद्देश्य  उस  क्षेत्र  में  आधथिक  स्थिति  तथा  समाज  सेवा
 में  सुधार  लाते  हुए  गरीब  तबके  तथा  मछुआरा  समुदाय  के  परिवारों  पर  विशेष  बल  देकर  उस  क्षेत्र
 के  लोगों  के  सामान्य  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  उठाना  इस  कार्यक्रम  में  पहुंच  पथ  प्राथमिक  विद्यालय

 अरपतराल  स्टाफ  क्वार्टंस  का  बीकन  लाइट  की  बहाबलपुर  समुद्र  तट
 पर  घाट  का  पेष  जल  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  तथा  विद्यालयों  के  लिए  उपस्करों  की

 व्यवस्था  शामिल  है  ।

 इस  परियोजना  के  लिए  एन०  ओ०  के  25  मिलियन  लगभग  5.8  करोड़  रुपये
 के  बराबर  की  वचनबद्धता  जिसमें  से  अब  तक  भारत  सरकार  के  खाते  में  जमा  की  मई
 राशि  2.85  करोड़  रुपये

 भारतीय  प्रौद्योगिको  संस्थान  का  झ्राधुनिकोकरण

 547.  श्रीमती  जयन्ती  पटनायक  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 जज  4  a

 क्या  सरकार  का  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान  के  आधुनिकीकरण  करने  का

 विचार

 यदि  तो  कया  भारतीय  प्रौद्योगिकी  सँस््थान  का  आधुनिकीकरण  किया

 इसके  लिए  कितनी  धनराश्षि  निर्धारित  की  गई

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रयोजनार्थ  विश्व  बेंक  की  सहायता  मांगी  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानथ  संसाधन  विकास  मंत्रालय  सें  शिक्षा  विभाग  सें  राज्य  मंत्री  एल०  पौ०  :

 से  केन्द्र  सरकार  ने  तकनीकी  संस्थानों  क ेआधघुनिकीकरण  की  एक  योजना  आरम्भ  की

 खडगपुर  और  मद्रास  स्थित  सभी  5  भा०  प्रौ०  सं०  भी  इस  योजना  के

 अन्तर्गत  शामिल  हैं  और  वर्ष  1986-87  से  1988-87  की  अवधि  के  दोरान  2044  लाख  रु०  की

 एक  राशि  भा०  प्रौ०  सं०  को  उनके  प्रयोगशालाडों  और  कार्यशालाओं  के  आधुनिकीकरण  के  लिए

 पहले  ही  संस्वीकृत  कर  दी  गई  वर्ष  1989-90  के  लिए  550  लाख  की  राशि  निर्धारित  की

 गई

 नहीं  ।

 (Ss)  प्रइन  नहीं  उठता  ।

 खान  और  खनिज  झोर  1957

 548.  श्रीमती  जयरती  पटमायक  :  क्या  इस्पात  ओर  लाभ  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करंगे  कि  :
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 क्या  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  खान  और  खनिज  और
 1957  और  खनिज  रियायत  नियमों  में  संशोधन  करने  के  लिए  अनुरोध  किया

 यदि  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 हस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 इस्पात  ओर  खान  मंत्रालय  में  खान  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  महाबोर
 :

 से  खान  और  खनिज  और  1957  हाल  ही  में  संशोधित
 किया  जा  चुका  है  ओर  ये  संशोधन  10  1987  से  लागू  खनिज  रियायत  1960
 में  भी  1987  और  1988  में  तदनुरूप  संशोधन  किए  गए  इस  अधिनियम  और  नियमों  के
 प्रावधानों  में  संशोधन  करने  संबंधी  कुछ  झ्रौर  प्रस्ताव  राज्य  सरकारों  से  मिले  हैं  और  उन  पर  विचार
 किया  गया  अधिनियम  में  प्रस्तात्रित  संशोधन  नये  प्रावधानों  से  संबंधित  हैं  तथा  उन
 प्रावधानों  को  संशोधित  करने  या  निरस्त  करने  पर  विचार  करना  प्र॒भी  सामयिक  नहीं  खनिज
 रियायत  1960  में  शीघ्र  ही  कुछ  संशोधन  किए  जाने  का  प्रस्ताव

 प्रामोण  विकास  योजनाओं  के  कार्याभ्वयत  में  शिक्षित  युवकों  को  सम्मिलित  करना

 549.  हरी  तम्पन  थामस  :  क्या  कुषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रामीण  विकास  योजनाओं  के  कार्यान्वयन  में  शिक्षित  युवकों  को  सम्मिलित  करने
 का  विचार

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  देश  में  ग्रामीण  विकास  हेतु  बेरोजगार  शिल्पियों

 की  सहायता  से  वर्ष  1972  से  1976  के  बीच  काफी  संख्या  में  कृषि  सेवा  केन्द्रों  की  स्थापना  की
 और

 यदि  तो  चालू  योजना  को  सशक्त  बनाने  की  ग्रामीण  विकास  हेतु  एक  ओर

 योजना  शुरू  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जनादंन  :

 ग्रामीण  विकास  के  कार्यक्रमों  से शिक्षित  युवकों  को  लाभ  पहुंचाने  के  लिए  ओर  ग्रामीण  विकास  की

 योजनाओं  में  उनको  शामिल  करके  अभिवृद्धि  की  पहले  ही  योजनाएं  विद्यमान  ग्रामीण  युवाओं
 को  स्वरोजगार  हेतु  प्रशिक्षण  योजना  के  प्रन्तगंत  ग्रामीण  समाज  के  सबसे

 अधिक  निर्घत  वर्गों  से  संबंधित  ग्रामीण  युवक  कृषि  के  विशाल  क्षेत्र  और  उससे

 संबंधित  सेवाओं  तथा  व्यापारिक  गतिविधियों  में  स्वरोजगार

 उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  प्रशिक्षण  प्राप्त  करते  इस  योजना  के  अन्तगंत  कुशल  शिल्पियों

 द्वारा  प्रशिक्षण  दिया  जा  सकता  है  जिसमें  युवा  स्वेच्छिक  संगठन  जिनमें  तकनीकी  संस्थान

 आदि  सदस्य  हो  सकते  ग्रामीण  और  शहरी  दोनों  ही  क्षेत्रों  के  शिक्षित  बेरोजगार  युवाओं  के  लिए
 स्वरोजगार  योजना  के  अन्तमंत  सेबाओं  तथा  व्यापारिक  क्षेत्रों  में  स्वरोजगार  के  लिए  विशीय

 सहायता  दी  जाती  राष्ट्रीय  सेवा  योजना  ओर  नेहरू  युवक
 केन्द्र  जैसी  योजनाओं  के  अन्तर्गत

 युवकों  को  ग्रामीण  विकास  गतिविधियों  में  भाग  लेने  के  लिए  प्रोत्साहित
 किया  जाता  इस  समय

 ग्रामीण  विकास  बोजनाओं  के  निष्पादन  के  लिए  शिक्षित  युवाओं  हेतु  किसी  नई  योजना  का  प्रस्ताव

 नहीं  है  ।
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 भारत  सरकार  ने  वर्ष  197!  में  कृषि  सेवा  केन्द्र  नामक  एक  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना
 प्रारम्भ  की  इस  योजना  के  उद्देश्य  (1)  कृषि  सेवा  केन्द्रों  को  स्थापित  करने  के  लिए  चुने  हुए
 उद्यमियों  को  प्रशिक्षण  एवं  वित्तीय  सहायता  देना  और  (2)  किसानों  को  निवेश  और  तकनीकी  सेवा
 की  व्यवस्था  करना  यह  योजना  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  के  इस  संबंघ  में  एक  निर्णय  के
 परिणामस्वरूप  1-4-79  से  राज्य  क्षेत्र  में  हस्तांतरित  कर  दी  गई  थी  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 गेर  सरकारो  प्रवन्ध  के  अन्त्गंत  तकनीकी  शिक्षा  संस्पाञ्नों  को  प्रोत्साहन

 550.  को  भद्ग  इृवर  क्या  भानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  गेर-सरकारी  प्रबन्ध  के  अन्तर्गत  तकनीकी  शिक्षा  संस्थाओं  को  प्रोत्साहन  देने  के
 संबंध  में  राज्य  सरकारों  को  कोई  निदेश  दिये  गये  और

 पदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  है  ?

 सानण  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  एल०  पो०  :

 एक  विवरण  संलग्न

 विवरण

 वैधानिक  अखिल  भारतीय  तकनीकी  शिक्षा  परिषद  ने  निम्नलिखित
 मार्गदर्शी  रूपरेखाएं  निर्धारित  की  हैं  जिन्हें  निजी  तकनीकी  संस्थाओं  के  प्रबन्धों  द्वारा
 देश  में  तकनीकी  शिक्षा  कौ  पद्धति  को  सुनिश्चित  करने  की  दृष्टि  से  नई  संस्थाओं/नए  पाठ्यक्रमों  के

 लिए  अ०भा०त०शि०प०  का  अनुमोदन  प्राप्त  करने  के  लिए  पूरा  किया  जाना  है  :--

 (1)  संगठन  की  वित्तीय  स्थिति  सही

 (2)  संगठन  की  वास्तविक  रूप  से  तकनीकी  शिक्षा  के  विकास  में  रुचि  है  और  केन्द्रीय
 अथवा  राज्य  सरकार  की  सहायता  से  अथवा  बिता  सहायता  के  क्षक्षिक  सुविधाओं  को  विकसित  करने

 का  इतिहास/पृष्ठभूमि

 (3)  अभिश्षासी  परिषद  सहित  प्रबन्ध  पद्धति  को  अ०भा०त०छि०प०  द्वारा  निर्धारित  की

 गई  मार्ग  दर्शी  रूपरेखाओं  के  अनुसार  होना  चाहिए  ।

 (4)  अभिषशासी  परिषद  के  अध्यक्ष  को  नियुक्ति  अ०भा०त०शि०प०  द्वारा  निर्धारित  की

 गई  मार्गदर्शी  रूपरेखाओं  के  अनुसार  को  जाएगी  ।

 (5)  अवस्थापना  तथा  अन्य  सुविधाएं  अ०भा०्त०शि०प०  द्वारा  निर्धारित  किए  गए
 मानदण्डों  के  अनुसार  प्रदान  की  जानी

 (6)  दाखिले  योग्यता  के  आधार  पर  कड़ाई  से  किए  जाने  चाहिए  ओर  संबंधित  संस्थाओं

 को  राष्ट्रीय  स्तर  पर  अथवा  राज्य  स्तर  पर  प्रवेश  परीक्षा  में  भाग  लेना  चाहिए  अचवा  राष्ट्रीय ये

 महत्व  की  प्रौद्योगिकी  संस्थाओं  अथवा  ऐसे  ही  भ्रन्य  निकायों  द्वारा  संचालित  परीक्षाओं  में  सहयोजित
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 किया  जाना  चाहिए  ओर  छात्रों  को  योग्यता  के  क्रम  में  इन  परीक्षाओं  में  से  किसी  एक  परीक्षा  में  से
 लेना

 (7)  शिक्षा  तथा  अन्य  घुल्क  अ०भा०त०शि०प०  द्वारा  निर्धारित  समग्र  मानदण्ड  में  राज्य
 सरकार  द्वारा  निर्धारित  मानदण्डों  के  अनुसार  निर्धारित  की  जानी  चाहिए  ।

 (8)  संस्था  को  वित्तीय  रूप  से  और  शंक्षिक  रूप  से  व्यवहायं  होना

 (9)  आरम्भ  किए  जाने  वाले  पाठयक्रम  आंकलित  तकनीकी  जशबित  की  आवश्यकताओं
 होने  चाहिए  और  जहां  तक  सम्भव  हो  उभरते  हुए  क्षेत्रों  में  होने  चाहिए  अथवा  जहां

 रोजगार  की  संभाव्यता  का  स्पष्ट  रूप  से  आभास  हो  जाता
 द्र् न

 संस्था  के  लेखों  की  लेखा  परीक्षा  सनदी  लेखापाल  द्वारा  को  जानी  चाहिए  और
 द्वारा  अथवा  इसके  द्वारा  प्राधिकृृत  किसी  व्यक्ति  के  लिए  जांच  के  लिए  खुले

 )  स्टाफ  की  नियुवित  अखिल  भारतीय  आधार  पर  अ०भा०त०शि०परि०  द्वारा  यथा
 निर्धारित  अहंताओं  और  अनुभव  के  अनुसार  खले  चयन  द्वारा  की  जानी

 (12)  इन  प्राइवेट  संस्थाओं  में  आरक्षण  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  की  नीति  के  अनुसार
 व्यवस्था  की  जानी

 ये  मार्गदर्शी  रूपरेखाएं  सभी  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  को  सूचना  ओर  अनुपालन  के  लिए
 जारी  कर  दी  गई

 सातवों  योजना  के  दौरान  नवोवय  विद्यालयों  की  स्थापना

 551.  श्री  सोमनाथ  रथ  :  वया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  वर्ष  1989-90  के  दौरान  नये  नवोदय  विद्यालय  खोलने  का
 विचार

 यदि  तो  उड़ीसा  में  इन  विद्यालयों  को  खोलने  के  लिए  किन  स्थानों  का  चयन
 किया

 क्या  सरकार  का  उड़ीसा  में  मंजनगर  अथवा  बड़गाडा  में  नवोदय  विद्यालय  खोलने  का
 विचार  है  जहां  पर्याप्त  आधा  रभूत  सुविधाओं  सहित  भवन  उपलब्ध  औ

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मानथ  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एल०  पी०  श्ञाही )
 से  योजना  के  अनुसार  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दोरान  प्रत्येक  जिले  में  औसतन

 एक-एक  नवोदथ  विद्यालय  खोला  जाना  1987-88  में  गंजम  जिले  में  सुरंगी  प्राम  में  एक  ऐसा
 नवोदय  विद्यालय  पहले  खोला  जाचुका  इस  समय  गंजम  जिले  में  बढगाडा  अथवा

 मंजनगर  में  उसी  जिले  में  कोई  दूसरा  नवोदय  विद्यालय  खोलने  का  प्रशइन  नहीं

 भ्रइन  नहीं

 गुट  निरपेक्ष  आन्वोलन  में  सुधार  १२ने  के  लिए  भारत  का  श्ावहन

 552,  श्लो  सोमनाथ  रथ  :  क्या  विदेहा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  भारत  ने  हरारे  में  आयोजित  बैठक  में  गुट  निरपेक्ष  आन्दोलन  में  सुधार  लाने  का
 आवाहन  किया  था

 यदि  तो  क्या  उपाय  सुझाये  गये  थे  ओर  उसका  क्या  प्रभाव  पड़ा  !

 विदेश  संत्रालय  में  राज्य  संत्नो  के०  मटवर  :  और  1988

 में  साइप्रस  में  विदेश  मंत्रियों  की  बैठक  में  ग्रुट-निरपेक्ष  उसकी

 प्रलेखन  का  प्रपत्र  और  कार्य  पद्धतियों  और  प्रभावकारिता  के  संबंध  में  गुट  निरपेक्ष  आन्दोलन

 के  आलोचनात्मक  मूल्यांकन  कमने  का  निर्णय  लिया  गया  भारत  उस  मंत्री  स्तरीय  समिति  का

 एक  सक्रिय  सदस्य  था  जो  इस  उद्देश्य  के  लिए  स्थापित  की  गई  समिति  जिसकी  अध्यक्षता
 साइप्रस  के  विदेश  मंत्री  ने  मंत्री-स्तरीय  समन्वय  ब्यूरो  की  हरारे  में  हुई  बंठक  पर  एक  रिपोर्ट
 को  अन्तिम  रूप  दिया  जिस  पर  बेलग्रेड  में  होने  वाले  दिखर-सम्मेलन  में  राज्याध्यक्षों  और

 शासनाषध्यक्षों  द्वारा  विचार  किया

 बिल्लो  में  सरकारी  स्क्लों  के  दसबों  ओर  बारह॒बीं  कक्षाओं  के  परोक्षाफल

 553,  श्री  हाफिज  सोहम्भद  सिद्दोक  :  क्या  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा

 कया  दिल्ली  के  गत  अनेक  वर्षों  की  तुलना  में  सरकारी  स्कूलों  के  दसवीं  और  बारहवीं
 कक्षाओं  के  परीक्षाफल  इस  वर्ष  काफी  खराब  रहे

 इस  वर्ष  उत्तीर्ण  छात्रों  का  प्रतिशत  क्या  है  ओर  गत  तीन  वर्षों  की  तुलना  में  यह  किस

 प्रकार  तुलनीय  और

 इस  स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  उठाये  गये  कदमों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सासव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एल०  पो०  शाही  )
 और  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  दिल्ली  में  सरकारी  स्कूलों  के  कक्षा  X  ओर  कक्षा

 हा के  परिणाम  और  उनकी  उत्तीर्ण  प्रतिशतता  निम्नलिखित  हैं

 बर्ष  माध्यमिक  परीक्षा  सीनियर  सेकेंडरी  परीक्षा

 1987  57,10 5  74.5%

 1988  64.89/  84.8%

 1989  52.1%  81.5%

 कार्य  निष्पादन  में  सुधार  ताने  के  उद्देष्य  मे  विभिन्न  सेवारत  प्रशिक्षण  कायंक्रमों  का

 ग्रोजन  किया  जा  रहा  इसके  शिक्षण  स्टाफ  सहित  अवस्थापना  सुविधाएं  भी  प्रदान

 की  जा  रही

 भारतोय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  कर्नाटक  में  इस्पात  संयंत्रों  का

 प्रबन्ध  ग्रहण  करना

 554.  श्री  बो०  एस०  कृष्ण  प्रब्यर  :  क्या  इस्पात  और  खान  संत्रों  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
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 क्या  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  का  विचार  कर्नाटक  में  किन्हीं  इस्पात
 संयंत्ञों  का  प्रबन्ध-ग्रहण  करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इनका  प्रबन्ध  ग्रहण  कब  तक  किये  जाने  की

 सम्भावना  है  ?

 इस्पात  और  क्वान  मंत्रो  एम०  एल०  :  और  कुछ  समय  पूर्व
 प्रधानमंत्री  ने  इच्छा  व्यक्त  की  थी  कि  विश्वेश्वरेया  आयरन  एण्ड  स्टील  लि०  आई०  एस०

 के  अधिग्रहण  की  शक्यता  की  जांच  की  यह  संयंत्र  राष्ट्रीय  गौरव  का  जिसका  नाम
 श्री  विष्वेश्वर्या  के  नाम  पर  रखा  गया  सरकार  ने  विश्वेश्वरया  आयरन

 एण्ड  स्टील  नि०  के  शीघ्र  ही  अधिग्रहण  के  लिए  को  निदेश  देने  का  निर्णय  लिया

 सरकार  ने  को  यह  भी  निदेश  दिया  है  कि  वह  इक्विटी  सम्पत्ति  के  स्थानान्तरण  कौ

 विस्तृत  प्रक्रियाओं  को  तैयार  करने  हेतु  श्ीघ्र  कायेवाई  को  यह  भी  निदेश  दिया  गया  है
 कि  वे  इस  संयंत्र  में  अद्यतन  प्रौद्योगिकी  अपनाएं  तथा  सामरिक  महत्व  के  अति  परिष्कृत  उपयोगी

 इस्पात  मिश्र  का  उत्पादन  करें  और  इस  संयंत्र  को  व्यवहाये  बनाने  के  लिए  संयंत्र  को  पुनः  स्थापित
 करने  हेतु  ठोस  कदम  उठाएं  ।

 संगलोर  में  बजिकेटिडਂ  लोह  संयंत्र  की  स्थापना

 555.  श्रो  बी०  एस०  कृष्ण  प्रम्यर  :  क्या  इस्पात  झोर  श्लान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  और  कुद्रं  मुख  आयरन  ओर  कम्पनी  लिमिटेड

 ने  मंगलौर  ब्रिकेटिडਂ  लोह-संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  समझौते  ज्ञापत  पर  हस्ताक्षर  किये

 यदि  तो  प्रस्तावित  संयंत्र  की  कुल  लागत  कितनी

 यह  संयंत्र  कब  से  उत्पादन  कश्ना  आरम्भ  कर  और

 कया  मंगलोर  में  इस  प्रस्तावित  संयंत्र  के  लिए  भूमि  और  अन्य  मूलभूत  सुविधाएं
 उपलब्ध  करा  दी  गयी  हैं  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्रों  एम०  एल०  :  हां  ।

 परियोजना  की  अनुमानित  लागत  लगभग  310  करोड़  रुपये

 निवेश  संबंधी  निर्णय  लिए  जाने  के  बाद  लगभग  3-1/2  /2  वर्ष

 नहीं  ।

 क्षेत्रीय  पासपोर्ट  द्वारा  पासपोर्ट  जारो  करने  में  लिया  जाने  बाला  समय

 556.  डा०  फूलरेणु  गुहा  :  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्षेत्रीय  पासपोर्ट  कलकत्ता  में  पासपोर्ट  जारी
 करने

 में  औसत  कितने  दिन  लग
 जाते  और

 प्रतीक्षा  अवधि  को  कम  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 विदेश  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  तटवर  :  क्षंत्रीय  पासपोर्ट
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 कलकत्ता  में  प्रक्रियात्मक  अपेक्षायें  पूरी  हो  जाने  के  बाद  अर्थात्  पुलिस  से  स्पष्ट  सुरक्षा और  पहचान
 रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जाने  पर  5  कार्य  दिवसों  में  नया  पासपोर्ट  जारी  कर  दिया  जाता  है  ।

 हाल  ही  में  विभाग  में  सभी  पुराने  शेष  काम  को  निपटाने  के  लिए  एक  दोष  कार्य

 निकासी  अभियान  चलाया  गया  राज्य  सरकार  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  बह  पासपोर्ट
 आवेदकों  के  बारे  में  रिपोर्ट  शीक्र  भेजने  के  लिए  अपने  पुलिस  प्राधिकारियों  पर  जोर  पासपोर्ट
 कार्यालय  पुलिस  प्राधिकारियों  को  नियतकालिक  स्मारक  भेजते  हैं  ।

 कृषि  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना

 557.  डा०  फूलरेणु  गुहा  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  देश  में  कुछ  नये  कृषि  विश्वविद्यालय  खोलने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  अनुसंघान  ओर  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  हरि  कृष्ण

 नहीं  हा
 प्रदन  ही  नहीं  उठता  ।

 गोवा  में  महिलाओं  के  लिए  पुनर्वास  योजनायें

 558.  श्री  ह्ञांताराम  नायक  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मुसीबत  में  पड़ी  महिलाओं  के  पुनर्वास  के  लिए  गोवा  में  कौन-कोन-सी  योजनायें  चलाई

 गई  और

 गत  दो  वर्षों  के दौरान  उन  पर  कितनी  घनराशि  व्यय  की  गई  और  कितना  लक्ष्य  प्राप्त

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  दिव  :  संकटग्रस्त  महिलाओं  के

 पुनर्वास  की  योजना  का  कार्यान्वयन  उन  स्वयंसेवी  संगठनों  द्वारा  किया  जाता  है  जिनके  आवेदन  पत्र

 राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रायोजित  किए  जाते  संबंधित  स्वयंसेवी  और  राज्य  सरकार  कुल
 व्यय  का  क्रमशः  10%,  और  45%  वहन  करते  यह  योजना  गोवा  में  क्रियान्वित  नहीं  की  जा
 सकी  क्योंकि  राज्य  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ

 ]  श्न्य
 गोवा  में  महिलाओं  के  लिए  प्रशिक्षण  ओर  रोजगार  कार्यक्षम  में

 सहायता  योजना  का  कार्यान्वयन

 559.  श्रो  शाम्तारास  क्या  मानव  संसाधन  विकास  सन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  गोआ  में  महिलाओं  के  लिए  प्रशिक्षण  और  रोजगार  कायंक्रम  में  सहायता  योजना
 को  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  और

 थक
 यदि  तो  सातवीं  योजनावथ  में  गोआ  में  इस  पर  हुए  मद-वार  ख्च  और  प्राप्त

 लक्ष्य  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 Or  झानव  संसाधन  विकास  सन््त्री  पी०  शिव  :  प्रशिक्षण  एवं  रोजगार  सहायता
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 कार्यक्रम  की  योजना  को  अंतिम  रूप  दिया  जा  रहा  इस  योजना  को  देश  भर  में  क्रियास्वित
 किए  जाने  का  विचार

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 गोबा  में  महिलाओं  पर  अत्याज्षारों  को  रोकने  हेतु  शिक्षा  का  योजना  कार्य  क/यस्थिपन

 560.  श्री  शाग्तारास  लायक  :  क्या  सानव  संसाधल  विकास  सम्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  गोवा  में  पर  अत्याचारों  को  रोकने  हेतु  शिक्षा  कार्यਂ  संबंधी  योजना
 कार्यान्वित  की  जा  रही

 यदि  तो  राज्य  में  यह  योजना  कार्यानिवित  होने  के  पश्चात  कितनो  धनराशि  खर्च
 की  गई  और  कितना  लक्ष्य  प्राप्त  किया  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  का  बिचार  है  और
 इसे  कब  कृर्यान्वित  किया  जाएगा  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सन््त्री  पो०  शिव  शंकर  )  :  महिलाओं  के  प्रति  अत्याचारों
 को  रोकथाम  के  लिए  शिक्षा  कार्य  की  योजना  स्वयंसेवी  संगठनों  के  माध्यम  से  क़ियान्वित  की  जाती

 है  ।  गोवा  के  किसी  भी  संगठन  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  ।  अतः  इस  योजना  के  प्रंतगंत  गोवा
 राज्य  सरकार  को  कोई  अनुदान  नहीं  जा

 और  प्रदन  नहीं  उठते  ।

 गोषा  में  सहिलाओं  के  लिए  एण्ड  इनकस  जेनरेटिंग  प्रोडबक्षन  यूमिट्सਂ
 योजना  का  कार्पान्वयन

 561.  श्री  शास्तारास  क्या  मासव  संसाथन  विकास  सन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  एण्ड  इनकम  जेनरेटिंग  प्रोडक्शन  यूनिट्सਂ  योजना  के  अंतगंत  गोवा
 में  महिलाओं  और  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  को  रोजगार  उपलब्ध  कराने  के  लिए  उन्हें  प्रशिक्षित  किया
 गया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 समासत  संसाधम  विकास  सस्ती  पी  ०  द्िण  :  महिलाओं  के  लिए
 रोजगार  तथा  आय  उत्पादक  प्रशिक्षण-सह-रोजगार-सह  उत्पादन  यूनिट  स्थापित  करने  की  योजना  के
 ञ  गोवा  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 संयुक्त  रात्य  अमेरिका  ह।रा  पाकिस्तान  को  जिसानों  हौर  प्रम्य
 उपकरणों  की  सप्लाई

 562.  भो  सनत  कुमार
 को  शायाकांश  डिगाल  :

 क्या  विदेश  सन््त्री  यहू  श्वताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 लिखित  उत्तर  20  1989

 —

 क्या  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  ने  पाकिस्तान  को  विमान  और  संक्ष्या

 में  जो  विश्व  में  घातकतम  टेंक-भेदी  हेलीका  प्टर  बेचने  तथा  अन्य  आणबिक

 उपकरणों  की  सप्लाई  करने  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  भारत  ने  उसे  अपनी  चिता  से  अवगत  कराया

 और

 यदि  तो  इस  पर  संयुक्त  रोज्य  अमेरिका  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विदेधा  सम्त्रालय  में  राज्य  सम्त्री  के०  नटवर  जी

 अमरीकी  सर#ार  का  कहना  है  कि  पाकिस्तान  को  जो  वह  सुरक्षा  सहायता  देता  है
 उससे  अमरीका  के  इन  उद्देश्यों  की  पूर्ति  होती  दक्षिण  एल्षिया  में  स्थिरता  की  स्थिति  बेहतर  होती

 इस्लामिक  परिषदों  और  गुट  निरपेक्ष  आंदोलन  में  संतुलन  बनाए  रखने  की  मूमिका  में  पाकिस्तान
 स्थिति  मजबूत  होती

 नकी
 मादक  द्रव्यों  के  प्रवंध  व्यापार  को  दबाने  में  पाकिस्तान  के  प्रयासों  को

 प्रोह्लाहन  मिलता  और  पाकिस्तान  को  इस  बात  के  लिए  प्रेरणा  मिलती  है  कि  वह  संयुक्त  राज्य
 अप  रीका  के  नाभिकीय  फैलाव  को  रोकने  के  लक्ष्य  के  प्रति  अधिक  सकारात्मक  रवंया  अपनाए  ।

 जवाहर  रोजगार  योजना  के  अस्तगंत  मजूरा
 563.  श्रो  डी०  थी०  पाटिल  :  क्या  कृषि  मम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  जवाहर

 रोजगार  योजना  के  अ  तगंत  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  के  अ  तगत  निर्धारित  मज्री  के  अनुसार
 दी  जाएगी  ?

 कृषि  सन्त्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मन््त्रो  जनारदत  :

 हां

 कोचीन  में  एक  कला  दोर्धा  स्थापित  करने  के  लिए  अ।थिक  सहायता

 564,  प्रो०  के०  बी०  कया  सानव  धंसाधन  विकास  खंत्रों  यह  बताने
 की

 करेंगे  कि  :
 त्त को  कृपा

 क्या  केरल  सरकार  ने  कोचीन  में  एक  कला  दीर्षा  स्थापित  करने  के  लिए  आधिक
 सहामता  हेतु  कोई  प्रस्ताव  मेजा  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या
 क्रिया  है  ?

 भानव  संसाधम  विकास  मंत्रालय  में  संस्कृति  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कृप्णा  साही  )  ;
 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ

 (a)  प्रश्न  नहीं

 री
 '  निकषण  पोत  का  बचाव

 565,  ऋ्रौ०  के०  थी०  थासस  :  कया  जल-भतल  पा मभूतल  परिथहभ  मम्त्ी  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  कोचीन  पत्तन  में  पड़े  मंटनचेरी  निकर्षंण  पोत  को  बचाने  हेतु  कोई  अन्तिम  निर्णय
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 जल-मूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मम्त्री  राजेश  :

 ड्रंजर  को  बाहर  निकालने  और  उसे  फिर  से  चलाने  में  निहित  विभिन्न  तकनीकी
 और  बित्तीय  पहलुओं  की  अभी  जांच  की  जा  रही

 केरल  में  विपीन-इर्ताकुलम  पुल  का  निर्माण

 566.  प्रो०  के०  वो०  क्या  जल-भूतल  परिवहन  भन््तजो  यह  बताने  को  कृपा
 करंगे

 क्या  केरल  सरकार  ने  बिपीन-इर्नाकुलम  पुल  के  निर्माण  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 किया  और

 यदि  तो  उस  पर  केख्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल-भूतल  परिथहम  मसजालव  के  राज्य  मन्त्रो  राजेश  :  भौर

 यह  परियोजना  राज्य  सड़कों  पर  पड़ती  है  और  इसलिये  केरल  सरकार  इसके  निर्माण  के  लिए  मुल्यतः
 जिम्मेदार  तथापि  राज्य  सरकार  ने  इस  परियोजना  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  का  अमुरोध  किया

 राज्य  सरकार  से  परियोजना  के  संबंध  में  विस्तृत  सूचना  मंगबाई  गई  है  ताकि  50%  तक  की
 ऋण  सहायता  के  लिए  आ्थिक  महत्व  की  केन्द्रीय  स्कीम  के  अन्तगंत  इसे  शामिल  करने  पर  विचार
 किया  जा

 बिहार  के  विश्वविद्यालयों  को  विध्यविद्यालय  अमुदान  आयोग  का  अनुदास

 ]

 567.  शो  चरण  किल्लोर  कया  सानव  संसाधन  विकस  अम्भोी  बिहार  के
 विद्यालयों  को  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  से  अनुदान  के  बारे  में  6  1989  के  अतारांकित
 प्रएन  संख्या  5135  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  के  अन्य  बिद्वविद्यालयों  की  तुलना  में  ललित  नारायण  मिथिला  विश्वविश्ञालय
 तथा  मगध  विश्वविद्यालय  को  बहुत  कम  घन  राशि  दिये  जाने  के  क्या  कारण

 (a)  कममेश्वर  सिंह  संस्कृत  विश्वविद्यालय  को  अनुदान  न  दिये  जाने  के  क्या  कारण
 और

 वर्ष  1988-89  के  दौरान  बिहार  के  विश्वविद्यालयों  को  दिये  गए  अनुदानों  करा  ब्यौरा
 क्या  है  और  1989-90  के  दौरान  कितना  अनुदान  देने  का  विचार  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मन््त्रो  एल०  पी०  शाही  )  :
 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  उन  विद्वविद्यालयों  को  विकास  सहायता  प्रदान  करता  है

 जिन्हें  विव्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  अधिनियम  की  धारा  के  अन्तर्गत  उपयुक्त  भोकिति
 किया  गया  इस  सहायता  का  प्रमुख  भाग  विद्वविद्यालग्रों  की  संस्थागत  अबस्थापता  को  सुदृढ़
 करने  के  लिए  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  के  विकास
 के  इसके  द्वारा  प्रदत्त  कायंक्रमों  के  स्वरूप  तथा  छात्र  और  संकाय  परिमाप  ओर  अन्य
 संबद्ध  तथ्यों  के  आधार  पर  अनुदानों  का  आबंटन  करता  सातवीं  योजना  के  आयोग  ने

 इस  उद्देश्य  के  लिए  निम्नलिखित  श्रेणियों  में  विश्वविद्यालयों  को  श्रेणीबद्ध  किया  अर्थात  125  लाख
 100  लाख  75  लाख  रुपये  ओर  50  लाख  विश्वविद्यालयों  को  अनुदान  देना
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 विद्व  विद्यालयों  द्वारा  दर्शाए  गए  ्यय  की  प्रगति  पर  निर्मेर  करता  है  और  अगली  किदतें  अनुदान  की

 पहली  किश्तों  को  पूर्ण  उपयोग  हो  जाने  के  बाद  दी  जाती  हैं  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  अनुसार  एल०  एन०  सिथिला  विश्वविद्यालय  को  आयोग
 द्वारा  1988  में  ही  संस्थागत  विकास  अनुदानों  की  सहायता  के  लिए  उपयुकक्त  घोषित  किया
 गया  अतः  वर्ष  1989-86  से  1987-88  तक  के  शिक्षावृत्तियां  प्रदान  अनुसंधान
 परियोजनाओं  के  आदि  के  उद्देश्य  के  लिए  विश्वविद्यालयों  को  नाममात्र  अनुदान  दिए
 जा

 प्रायोग  ने  अब  तक  के०  एस०  दरभंगा  संस्कृत  विश्वविद्यालय  को  शा  योजना  में
 1988-89  8-89  तक  12.00  लाख  रुपये  की  राशि  के  अनुदान  दिए  हैं  ।

 विष्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  भेजी  गई  सूचना  के  अनुसार  वर्ष  1988-89  और
 1989-90  के  दौरान  बिहार  के  विश्वविद्यालयों  को  अनुदान  के  ब्यौरे  निम्न  प्रकार  हैं  :---

 रुपयों

 ऋ०  सं०  विश्वविद्यालथ  का  नाम  1988-89  1989-90

 की  तारीख

 2  3  4

 1.  भागलपुर  विश्वविद्यालय  45.42  11.40

 2.  बिहार  विश्वविद्यालय  9.04  36.86

 3,  के०  एस०  दरमंगा  संस्कृत  विष्वविद्यालय  7.00  न

 4,  मगध  विश्वविद्यालय  40.17  0.08

 5.  एल०  एन०  मिथिला  विश्वविद्यालय  0.68  45.00

 6.  पटना  विश्वविद्यालय  35.53  5.94

 4.  रांजी  विश्वविद्यालय  55.60  4.47
 रा

 योजना  के  भंत  तक  अर्थात  31-3-1990  तक  अगले  अनुदान  विश्वविद्यालयों

 द्वारा  अनुदानों  की  उपयोगिता  की  प्रगति  पर  निर्मर

 य॒क्ष  संरक्षण  उपाय

 ]

 568,  डा०  कृपा  सिन््धु  भोई  :  क्या  कृषि  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  वृक्ष  संरक्षण  के  समुचित  उपाय  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को

 सहायता  प्रदान  करती

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  इस  प्रयोजन  के  लिए  उड़ीप्ता  सरकार  को  कितनी

 सहायता  प्रदान  की  और

 164
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 उड़ीसा  में  कोन  से  विभिन्न  वृक्ष  संरक्षण  उपाय  किये  जा  रहे

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  प्रौर  सहकारिता  बिभाग  में  राज्य  मंत्री  इयाम  लाल  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  निमु'क्त  की  गई  केन्द्रीय  सहायता  निम्न  प्रकार  है  :--

 1986-87  —  44,05,000.00 रुपए

 1987-88  आम  82,01,500.00  रुपए

 1988-89  न  1,38,84 ,000.00  रुपए

 यह  राज्य  नियमित  कीट  प्रबोधन  पर  आधारित  कीटमाशियों  के  विवेकपूर्ण  इस्तेमाल  के

 अलावा  समेकित  कीट  प्रबन्ध  जिसमें  बीज  मेकेनिकल  और  बायोलोजिकल

 नियन्त्रण  कायें  शामिल  को  अपनाने  की  लोक  प्रिय  बना  रहा  है  ।

 केरल  के  लिए  सूला  राहत  सहायता

 569.  झरी  सुरेहा  कुरूप  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  सरकार  को  सूखा  राहत  सहायता  के  रूप  में  बर्ष  1989  के  दोरान  कितनों
 धनराशि  प्रदान  की  गई  और

 केरल  सरकार  द्वारा  कितनी  धनराशि  ख्  की  गई  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  शोर  सहकारिता  विभाग  में  कृषि  राज्य  मंत्री  श्याम  साल  ;
 और  1989-90  के  दौरान  30  1989  तक  सूखा  राहत  हेतु  खरे  करमे  के  लिए  केरल

 सरकार  को  5.65  करोड़  रुपए  व्यय  की  अधिकतम  सीमा  मंजूर  कर  दी  गई  है  ।  राज्य  सरकार  ने  इस
 व्यय  सीमा  में  से  किए  गए  खर्च  को  कोई  रिपोर्ट  अभी  तक  प्रस्तुत  नहीं  की  है  ।

 राउरकेला  इस्पात  सयंत्र  को  हुआ  लाभ

 570.  डा०  कृपा  सिन्धु  भोई  :  क्या  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राउरकेला  इस्पात  संयंत्र  को  वर्ष  1988-89  के  दोरान  लाभ  हुआ
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  इस्पात  संयंत्र  के  कार्य-निष्पादन  में  और  सुधार  लाने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय
 किए  गए  हैं  ?

 इस्पात  झोर  खान  मंत्रो  एसम०  एल०  :  ओर  हां  ।  वर्ष
 1988-89  का  लेखा-परीक्षा  पूरा  हो  जाने  के  बाद  ही  लाभ  के  सही  आंकड़े  उपलब्ध  हो  पाएंगे  ।

 राउरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  निष्पादन  के  दीर्धावधि  सुधार  के  लिए  सरकार  इस  समय
 इस  संयंत्र  के  प्रौद्योगिकी  उन्नयन  तथा  आधुनिकीक रण  संबंधी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  415
 करोड़  रुपये  के  अनुमानित  लागत  वाल  आधुनिकीकरण  प्रस्ताव  के  को  1988  में
 मंजरी  दे  दी  गई  है  ।  स्टील  अथारिटी  आफ  इंडिया  लि०  उत्पादकता  तथा  क्षमता  उपयोगिता  में
 सुघार  के  साथ-साथ  वित्त  को  विवेचित  उपयोग  के  अनुरूप  उपाय  करके  इस  इकाई  के  समग्र  निष्पादन
 को  बेहतर  बनाने  हेतु  सतत्  प्रयास  करती  रही  उन्होंने  इसमें  ये  शामिल  किया  है  :--  (i)  )
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 fe  ee ss  संयंत्र तथा

 संयंत्र  तथा  उपस्करों  का  बेहतर  (ii)  ऊर्जा  की  खपत  में  (111)  श्रम  उत्पादकता  में

 (iv)  उपोत्पादों  की  प्राप्ति  में  सुधार  तथा  छीजन  तथा  गोण  उत्पादनों  से  बेहतर
 (५)  बाजार  की  आवश्यकताओं  को  उपयुकत  बनाने  के  लिए  उत्पाद  को  समृद्ध  तथा

 (५)  सम्पत्ति  सूची  तथा  चल  पू  जो  का  बेहतर  प्रबन्धन  ।

 राष्ट्रीय  अलमापों  १९  साल  ओर  यात्री  सेवाओं  के  संचालन  हेतु  सोवियत  संघ  से  सहायता
 571.  श्री  बककम  पुरुषोत्तमन  :  कया  जस-मूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राष्ट्रीय  जलमार्गों  पर  माल  और  यात्री  सेवाओं  के  संचालन
 हेतु  सोवियत  संघ  से  सहयोग  ओर  सहायता  की  मांग  की

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध  में  सोवियत  छिष्टसंडल  ने  भारत  की  यात्ना  की

 यदि  तो  शिष्टमंडल  द्वारा  किन-किन  पत्तनों/स्थानों  का  निरीक्षण  किया
 और

 उक्त  दौरे  का  क्या  परिणाम  निकला  और  सोवियत  संघ  से  कितनी  सहायता  प्राप्त  होने
 की  आशा  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  ओर
 प्रंतर्देशीय  जल  परिवहन  के  विकास  के  लिए  सहयोग  के  सम्भावित  क्षेत्रों  का  पता  लगाने  के  लिए  एक
 भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  ने  1988  में  सोवियत  संघ  का  दौरा  किया  था  ।  इस  दौरे  के
 विनिमय  स्वरूप  सोवियत  प्रतिनिधि  मण्हल  द्वारा  1989  में  दौरा  किया  जब  अन््तर्देशीय
 जल  परिवहन  के  क्षेत्र  में  परस्पर  सहयोग  के  विधभिन्न  पहलुओं  पर  विचार-विमर्श  किया
 गया  था  ।

 और  सोवियत  प्रतिनिधि  मण्डल  ने  1989  में  कोच्ीन  और  गोवा
 का  दोरा  किया  था  और  भारतीय  पंतर्देशीय  जलमार्ग  केस्द्रीय  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन

 कलकतसा  ओर  संबंधित  राज्य  सरकार  की  एजेंसियों  के  साथ  विचार  विमर्श  किया  था
 सोबियत  पक्ष  ने  प्रदर्शन  प्रयोजनों  के  लिए  कुछ  प्रंतर्दशीय  जल  परिवहन  जहाजों  को  भारत  लाने  के
 लिए  अपनी  सहमति  व्यक्त  की  बशरत  कि  इसके  लिए  खर्च  का  एक  भाग  भारतीय  पक्ष  द्वारा  बहुन
 किया

 बेस्ट  कोस्ट  केनाल  को  राष्ट्रीय  जलमाग  फे  रूप  सें  घोथषित  करना

 572.  क्री  वक्कम  पुरुवोसमत  :  क्या  ्ल-भूतल  परिवहन  मंत्री  वेस्ट  कोस्ट  केनाल  के  विकास
 के  लिए  योजना  के  बारे  में  2  1989  के  अताशंकित  प्रश्न  संख्या  1226  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोचीन  क्विलोन  चमकारा-केताल  और  उद्योग  मण्डल  केनाल  को  राष्ट्रीय
 जलमागर्ग  के  रूप  में  घोषित  करने  संबंधी  प्रस्ताव  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  ओर

 इन  प्रस्तावों  को  कब  तक  स्वीकृति  दी  जाएगी  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  और  वेस्ट

 कोस्ट  नहर  चम्पाकारा  नहर  उद्योग  मंडल  नहर  के  क्विलॉन-कोची  न-कोटापुरम  खण्ड  को

 राष्ट्रीय  जलमार्ग  के  रूप  में  घोषित  करदे  के  प्रस्ताय  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा
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 केरल  में  द  दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  सुक्त  विदवविद्यालय  के  अध्ययन  केना

 573.  थ्री  बक््कम  क्या  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 इंदिरा  गांधी  राष्ट्रीय  मुक्त  विद्यालय  द्वारा  केरल  में  अब  तक  कितने  अध्ययन  केन्द्र

 स्थापित  किये  गये  हैं  और  ये  केन्द्र  किन-किन  स्थानों  में  कार्य  कर  रहे

 क्या  सरकार  का  इस  राज्य  में  ऐसे  और  अध्विंक  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार

 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानथ  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  बिभाग  में  राक्य  मंत्री  एल०  पौ०  :

 इन्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  मुक्त  विश्वविद्वालय  हारा  केरल  के  कोचीन  और  कालीकट  में

 तीन  अध्ययन  केन्द्र  स्थापित  किए  गए

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  केरल  में  कोई  और  अध्ययन  केन्द्र  स्थारित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 केन्द्रीय  विद्यालय  खोखना

 574.  श्री  टी०  बकीर  :

 श्री  कमला  प्रसाद  रायत  :

 क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  वर्ष  1989-90  के  दौरान  देए  में  कई  केन्द्रीय  विद्ञालय  खोलते  का
 विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  राज्य-बार  ब्यौरा  क्या

 क्या  केरल  सरकार  ने  केरल  में  केन्द्रीय  विद्यालय  खोले  जाने  का  अनुरोध  किया
 और

 यदि  तो  इस  बारे  में  केन्द्र  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एल०  पी०  :
 ओर  अब  तक  के.स्द्रीय  विद्यालय  संगठन  ने  व  1989-90  में  छः  केख्ीय  विद्यालय  खोलने

 की  संस्वीकृति  दे  दी  अन्य  लम्बित  प्रस्तावों  से  संबंधित  निर्णय  तभी  लिया  जाएगा  जब  निर्धारित
 ओऔपचारिकताएं  पूरी  कर  ली  जाएंगी  ।

 हां  ।

 इस  प्रस्ताव  की  जांच  की  जा  रही
 ____.॒. ऊफ / ७9इफउइ ऊ  न

 ऊफ / ७9इफउइ ऊ ७७७७५



 बोफोसस  तोप  सौदे  पर  भारत  के  नियंत्रक  महालेखा  20  1989
 परीक्षक  के  बारे  में

 12.00  मध्याह्

 बोफोर्स  तोप  सोदे  पर  भारत  के  नियंत्रक-महालेखापरोक्षक  के  प्रतियेदन  के  बारे  में

 ]
 थो  बो०  शोभनाद्रीइवर  राव  :  प्रधान  मंत्री  को  निदयय  ही  त्यागपत्र  दे  देता

 )
 अध्यक्ष  महोवय  :  कामंवाही  बुत्तांत  में  कुछ  भी  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  रहा  इसकी

 अनुमति  नहीं  है  ।

 )  *

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आपको  चर्चा  की  अनुमति  दी  यार  आप  इस  पर  चर्चा  करना  चाहते
 हैं  तलब  उस  वक्त  आप  यह  बात  कह  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  जो  भो  कहना  आपको  कहने  का  अधिकार  मैंने  भर्चा  कौ

 पझनुमति  दी  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  कहने  का  अधिकार

 ]
 आप

 ]
 मैंने  उस  पर  चर्चा  की  अनुमति  दी

 )
 प्रध्यक्ष  महोबय  :  आप  कुछ  बातें  कह  सकते

 )

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  आप  क्या  कर  रहे  लोग  कया  कहेंगे  ।

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  तरीके  जो  मरजी  मैंने  तो  आपको  अलाऊ  किया

 आपको  रोकता  कौन  आप  जरूर

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आपको  अर्चा  की  अनुमति  दी  आप  जो  भी  कहना  चाहते  तब

 कहिए  ।

 प्रध्यक्ष  महोश्य  :  मैंने  आपको  चर्चा  की  अनुमति  दी  अब  सभा  पटल  पर  रे  जाने  वाले
 पत्र  ।

 Oo  का्मवाही  वृतांत  में  सम्मिलित  तहीं  किया
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 12.01  भ०  १०

 सभा  पटल  पर  रख  गए  पत्र

 मोटर  यान  1988  के  अन्तर्गत  प्रधिसूचनाएं

 भू-तल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेज्ष  :  मैं  मोटर  यान
 1988  की  घारा  212  की  उपधारा  (4)  के  अंतर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क  सभा  पटल  पर  रखता

 केन्द्रीय  मोटर  यान  1989,  जो  2  1989  के  भारत  के  राजपत्न  में

 अधिसूचना  संडछया  सा०  का०  नि०  590  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 बालय  में  रखे  देखिए  संह्या  एल०  टी०  8025/89  ]

 मोटर  यान  1988  की  धारा  58  की  उपघारा  (1)  के  अन्तर्गत  जारी
 किया  गया  का०  आ०  416  जो  8  1989  के  भारत  के  राजपत  में
 प्रकाशित  हुआ

 का०  आ०  425  जो  9  1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुआ
 था  तथा  जिनके  द्वारा  मोटर  यानों  की  श्रणी  के  अधिकतम  गति  सीमा  नियत  की
 गई

 मोटर  यान  1988  की  धारा  4  की  उपधारा  (4)  के
 झन्तगंत  जा  ते

 किया  गया  का०  आ०  436  जो  12  1989  के  भारत  के  राजपंत्र  में
 प्रकाशित  हुआ  था  ।  का
 कैब  किराये  पर  देने  की  1989,  जो  12  1989  के  भारत  के  राजपत्र  रे

 अधिसूचना  संख्या  का०  आ०  437  में  प्रकाशित  हुई

 तोषण  1989,  जो  12  1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या
 का०  आ०  440  में  प्रकाशित  हुई

 मोटर  यान  1988  की  धारा  213  की  उपधारा  (4)  के  अन्तर्गत  भारी
 किया  गया  का०  आ०  443  जो  12  1989  के  भारत  के  राजपत्र में
 प्रकाशित  हुआ  था  ।!

 थालय  में  रखे  गए  ।  देखिए  संश्या  एल०  टो०  9626/89]  ]

 इस्बिरा  गांधी  राष्ट्रीय  मुक्त  विधवविद्यालय  1965  के  अन्स्ंत  अधिसूचनाएं
 सानबव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  विभाथ  में  राज्य  मंत्रो  एल०  पौ०  :

 मैं  इम्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  मुक्त  विश्वविशद्वालय  1985  की  घारा  40  की  2)  के
 अम्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अ ग्रे  जी  सभा  पटल
 पर  रक्षता

 सा०  का०  नि०  325,  जो  6  1989  के  भारत  के  राजपक्र  में
 प्रकाशित हुए  थे

 तथा  जिनके  द्वारा  इन्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  मुक्त  विश्वविद्यालय  1985  के
 परिनिभधम  9  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये
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 सा०  का०  नि०  326,  जो  6  1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुये  थे  तथा
 जिनके  द्वारा  इन्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  मुक्त  विश्वविद्यालय  1985  के
 पनिनियम  10  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये

 सा०  का०  नि०  327,  जो  6  1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशि  हुये  थे
 तथा  जिनके  द्वारा  इन्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  मुक्त  विश्वविद्यालय  1985  के
 परिनियम  12  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  ।

 सा०  का०  नि०  328,  जो  6  1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुये  थे
 तथा  जिनके  द्वारा  इन्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  मुक्त  विधवकिद्यालय  1985  में
 परिनियम  24  जोड़ा  गया  है  ।

 सा०  का०  नि०  329,  जो  6  1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुये  थे  ।

 मुख्यालय  में  दीक्षांत  समारोह  के  लिए  विनिमय  संख्या  1),  जो  6
 1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  330  में  प्रकाशित  हुये  थे  ।

 में  रखे  देखिए  संध्या  एल०  टो०  8027/89  ]

 लाठी  लोक  सभा  के  विभिस्नत  सच्रों  के  दोरान  मंत्रियों  द्वारा  दिए  गए  विभिन्न
 बचनों  तथा  को  गई  प्रतिशाह्रों  पर  सरकार  द्वारा  को  गई  कार्यवाही  बझ्नि  वाले  विवरण

 संसदौय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पश्लोर  प्रधानमंत्री  कार्यालय  में  राज्य  मंत्री
 शीला  :  मैं  आठवीं  लोक  सभा  के  विभिन्न  सत्रों  के  दौरान  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गए  विभिन्न

 बचनों  तथा  को  गई  प्रतिज्ञाओं  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  दर्शाने  वाले
 लिखित  विवरणों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  :

 विवरण संरूया 20 - छठा में रखा गया देखिये संख्या एल० टी० 8028/89 ] विवरण संख्या में रखा गया । देखिए संस्या एल० ट० 8029/89 ] विवरण संद्या आठवां में रखा देखिये संख्या एल० टी० 8030/89] विवरण संख्या का दूसरा भाग में रखा देलिए संख्या एल० टी० विवरण संख्या |2--नौवां में रखा गया । बेलिए एल० टो० 8032/89 ] ) विवरण संख्या में रखा देखिए संख्या एल० टो० 8033/89 | विवरण संख्या 0 में रला दक्षिए संस्या एल० टौ० 8034/89]
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 मंचणा  समिति

 विवरण  संख्या  1988

 प्रंयालय  सें  रखा  गया  ।  देखिए  सहया  एल०  ठी०  ]

 विवरण  संस्या  रहवां  संख्या

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8036/89 ]

 12.014  भ्०  प०

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  को  अनुमति

 भहासजिथ  :  मैं  12  1989  को  सभा  को  सूचित  करने  के  पिछले  खुध
 के  दौरान  संसद  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित  तथा  अनुमति  प्राप्त  सात  विधेयकों  को  सभा  पटल  पर
 रखता  हूं  --

 (1)  विक्त  1989

 (2)  विनियोग  संख्यांक  3  1989

 (3)  सं  उत्पाद-शुल्क  संशोधन  1989

 (4)  अतिरिक्त  उत्पाद-शुल्क  महत्व  का  संशोधन  1989

 (5)  विनियोग  3)  1989

 (6)  कैस्द्रीय  ओद्योगिक  सुरक्षा  बल  1989

 (7)  असम  विश्वविद्यालय  1989

 2.  मैं  12  1989  को  सभा  को  सूचित  करने  के  पदचात्  पिछले  सत्र  के  दोराम
 संसद  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित  तथा  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित  पांच  विधेयकों  की  राज्य  खत्म
 के  महासचिव  द्वारा  सम्यक्  रूप  से  अभिप्रमाणित  प्रतियां  सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  चंडीगढ़  विक्षुब्ध  क्षेत्र  1989

 (2)  आतंकवादी  और  विध्यंसक  क्रियाकलाप  संशोधन  1989

 (3)  लोक  प्रतिनिधित्व  1989

 (4)  पंजाब  अग्रक्रय  तथा  दिल्ली  1989

 (5)  रेल  1989

 12.02  ण०  प०

 कार्य  संत्रणा  समिति
 +  जज क्य्बां  कर  लिखंदन

 संसदीय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  एच०  के०  एल०  :  मैं  कार्य
 मंत्रणा  रृतिति  का  72  वां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 हे



 ओफोर्स  तरेप  खोदे  पर  भारत  के  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  20  1989

 के  प्रतिवेदन  के  बारे  में

 12  02}  भ०  १०
 ——

 लोक  लेखा  समिति

 भौर  प्रतिबेदत

 झो  पोौ०  कुलनवरईबषेस्  :  में  लोक  लेखा  समिति  के  भिम्नमिखित  प्रतिवेदन
 तथा  अ  ग्रेजी  प्रस्तुत  करता  हूं  :

 (1)  वायु  सेना  हेतु  एक  उपस्कर  के  विकास  में  विलम्ब  के  संबंध  में  साम्रति  के
 लोक  पर  की  गई  कामंबाद्वी  के  बारे  समिति  का  एक  सो  सत्तरवां  प्रतिवेदन  ।

 .  (2)  क्षत्रीय  दूरसंचार  हैदराबाद  भें  उपस्कर  का  बेकार  पड़ा  रहना  के  संबंध
 में  समिति  के  प्रतिवेदन  लोक  पर  को  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  समिति  का  एक्र
 सौ  इकह्तरवां  प्रतिवेदन  ।

 (3)  बंदर  स्थित  मूमि  का  एक  फर्म  को  लाइसेंस  दिया  जानाਂ  के  संबंध  में  समिति  के
 प्रतिवेदन  लोक  पर  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  समिति  का  एक  सौ  बहत्तरवां

 प्रतिवेदन  ।

 12.03  श्र०  प०

 सरकारो  उपक्रमों  संबंधी  समिति

 प्रतिबेदन

 क्री  वक्कम  पुरुवोत्तमन  )  :  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  पोर  प्काइंट  ड्िप्रेसेंट
 की  खरीद  के  संबंध  में  70.31  लाख  रुपये  का  अतिरिक्त  व्ययਂ  के  संबंध  में  सरकारी  उपक्रमों  संबंधी

 समिति  का  प्रतिवेदन  तथा  प्रंग्रं  जी  तथा  समिति  की  तत्संबंधी  बैठकों  के
 वाहो-सारांज  प्रस्तुत  कस्ता

 भ०  १०

 बोफोसं  तोप  सोदे  पर  भारत  के  भियंत्रक  महालेखापरोक्षक  के
 प्रतियेबन  के  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  संबंध  केवल  सदन  की  कायंप्रणाली  से  मैं  आपको  चर्चा  की
 अनुमति  दे  सकता  हूं  ।  आप  इस  चर्चा  मैं  कुछ  और  नहीं  कर  सकता

 12.043  भ०  प०

 समय  झो  सत्यगोपाल  मिश्र  भोर  कुछ  अग्य  साननोय  सदस्य  ध्राए  ओर
 सभा  पटल  के  निकट  खड़  हो  गए  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  कहां  आ  रहे  हैं  ?

 ]
 अध्यक्ष  लहेवय  :  मु  बहुत  खेद  मैं  इससे  अधिक  और  कुछ  नहीं  कह  सकता  हूं  कि  क्या

 पही  तरीका  है  सदन  को  चलाने

 )
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 के  लिए  समय  बढ़ाए  जाने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ह्रष्यक्ष  महोदथ  :  यदि  आप  कुछ  कहना  चाहते  हैं  तो अवए्य  कहिए  कितु  इस  तरह
 )

 झहरध्यक्ष  महोदय  :  सदन  में  कुछ  शिष्टाचार  होना  बाहिए  |  आप  सभी  सीमाएं  लांष  रहे  हैं  ।
 आप  प्रजातंत्ञ  की  हत्या  करने  का  प्रयास  कर  रहे  यह  सदम  चर्चा  के  लिए  मुझे  वास्तव  में  बहुत
 दुख  हुआ

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  क्या  है  ?  यदि  आपकें  शिष्टाचार  नहीं  है  तो  मैं  क्या  कर  सकता  हूं  ?  यह

 तक  सम्मत  चर्चा  का  प्रश्न  यह  प्रजातंत्न  का  प्रश्न  आप  इस  पर  चर्चा  आप  अविश्वास
 प्रस्ताव  ला  सकते  हैं  और  मैं  इसे  स्वीकार  कर्लूंगा

 )
 अध्यक्ष  बह्लेबय  :  जी  नहीं  |  इस  तरह  नहीं  ।  मैं  ऐसा  नहीं  करूंगा  ।  मैं  चर्चा  की  अनुमति  दे

 सकता  हूं  ।

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  वास्तव  में  दुख  हुआ  है  ।  मैं  दुख  का  अनुभव  करता  यह  कतई

 अनुचित  है  ।  यह  बिल्कुल  मिन््दतीय''*

 )
 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  2  बजे  तक  सभा  स्थगित  करता  हूं  ।

 12.06  सम०  १०

 तत्पदचात्  लोक  सभा  2  बजे  स०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 2.00  स०  प०
 लोक  सभा  2  बजे  स०  प०  पर  समर्थेत  हुई  ।

 सहोदय  पोठासीन
 धान  )

 विशेषाधिकार  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  किए  जाने  के  लिए
 समव  बढ़ाये  जाने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 शो  जगन्माथ  कोहल  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 यह  सभा  प्रस्तावਂ  पर  चर्चा  के  वौरान  श्री  के०  पी०

 संसद  सदस्य  द्वारा  10  1987  को  वाणिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्रिय  रंजन
 दास  के  विदद्ध  लगाए  गए  आरोप  के  बारे  में  विशेषाधिकार  समिति  के  प्रतिवेदन  को

 प्रस्तुत  करने  का  समय  आगामी  सत्त  के  प्रथम  सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक  और  बढ़ाती  है  ।''
 उपाष्यक्ष  महोदय  :  प्रदन  यह  है  :--

 यह  सभा  प्रस्तावਂ  पर  चर्चा  के  दोरान  श्री  के०  पी०

 संस  सदस्य  हारा  10  1987  को  वाणिज्य  मंत्रालय  में  टाज्य  मंत्री  प्रिय  रंजन

 दास  के  विरुद्ध  लगाए  गए  आरोप  के  बारे  में  विक्षेषाधिकार  समिति  के  प्रतिवेदन  को

 प्रस्तुत  करने  का  समय  आगामी  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह  के  अंतिम  दित  तक  और  बढ़ाती

 प्रस्ताव  स्वरेक्ृत  हुआ  ।
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 के  प्रतिषेदन  के  बारे  में

 2.01  भ०  प०

 बोफोर्स  तोप  सोदे  पर  भारत  के  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक

 के  प्रतिबेदन  के  बारे  सें

 उपाध्यक्ष  महोदथ  :  अब  नियम  317  के  अधोन  मामलों  पर  चर्चा

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  बात  आपको  इसके  बारे  में  बोलने  का  पूरा
 अधिकार

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  किसो  के  त्यागपत्र  की  मांग  करना  चाहते  तो  आपको  यह
 मांगने  का  अधिफार  है  ।  इसलिए  आप  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  सकते  यदि  आप  कोई  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  करना  चाहते  हैं  तो  कर  सकते  हैं  ।  भाप  अविश्वास  भ्रस्ताव  भी  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  नियम  ओर  प्रक्रिया  का  पालन  करना  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उतको  किस  प्रकार  मजबूर  कर  सकता  हूं  ?  मैं  उन्हें  मजबूर  नहीं
 कर  सकता  ।  मैं  किसो  को  मजबूर  नहों  कर  मैं  आपको  केवल  सुझाव  दे  सकता  हूं  कि  सभा  के
 नियमों  के  अनुसार  आप  कोई  भो  भ्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  सकते  आप  उसे  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं
 और  उसके  सम्बन्ध  में  बोल  सकते  इस  पर  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  यदि  आप  इस  मामले
 के  बारे  में  बोलना  चाहते  हैं  तो  यह  मामला  कार्यसूचरो  में  पटले  से  ही  नियम  193  के
 शरधीन  एक  प्रस्ताव  है  जिसे  कार्य  सूची  में  पहले  से  ही  सम्मिलित  कर  लिया  गया  है  ।  इस  विषय
 के  लिए  प्रो०  मधु  दण्डवते  का  नाम  लिखा  हुआ  है  और  वह  बोल  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  भाप  कुछ  ओर  भी  करना  चाहते  हैं  तो  आप  अविश्वास  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ओर  उसके  बारे  में  बोल  भो  सकते

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  नियमों  में  जो  व्यवस्था  मैं

 आपको  उसी  के  पालन  को  अनुमति  इसके  अतिरिक्त  मैं  कुछ  नहीं  कर  इसका

 कारण  गह  है  कि  आपने  नियम  बनाये  हैं  और  मुझे  उनका  पालन  करना  है  ।
 \

 व्यक्तान

 जी /
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपको  बोलने  का  अधिकार  मुझे  कोई  आपत्ति  नहों  परन्तु
 आपको  नियमों  और  बिनियमों  का  पालन  करना  है  और  उनके  अनुसार  ही  कार्य  करना  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदव  :  यह  मेरा  कार्य  नहीं  है  ।

 भो  बी०  शोभनाह़ोश्बर  राज  :  मेरा  भ्यवस्था  का  प्रश्न

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  व्यवस्था  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 )

 प्रो०  सभु  दष्डबते  मुझे  एक  बात  कहती  सुबह  मैंने

 )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नियम  193  के  अधीन  आप  इसके  बारे  में  बोल  सकते  हैं  ।

 )

 उपाष्यक्ष  महोवय  :  कार्यवाही-वृत्तान्त  में  कुछ  सम्मिलित  नहीं  किया  जाएगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  नियम  193  के  अधीन  इसके  बारे  में  बोलने  को  अनुमति
 दे  सकता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाहो-वृत्तान्त  में  कुछ  भी  सम्मिलित  तहों  किया  जायेगा  ।
 *

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रधान  मंत्री  कार्यालय  में  राज्य  मंत्री
 झोला  :  आज  नियय  193  के  अधीन  चर्चा  के  लिए  कार्यसूनबी  में  एक  विषय

 यह  प्रो०  मधु  दण्डवते  के  ताम  लिखा  हुआ  हम  उस  पर  चर्जा  क्यों  नहीं  करते  ?*'

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  नियमों  का  पालन  नहीं  कर  रहा  यदि  आप  सब  इस  प्रकार
 बोलेंगे  तो  मैं  कंसे  सुन  सकता  हूं  ?

 )

 श्ीमतो  शोला  बोक्षित  :  आपने  यह  आज  की  कार्यसूवी  में  सम्मिलित  कर  दिया  आप
 पर  चर्जा  क्यों  नहीं  करते  ?  यह  कार्यसच्री  में  आप  इस  पर  थर्चा  क्यों  नहीं  करते  ?

 उपाध्यक्ष महोदय : भब हम केवल नियम 377 के अधीन मामलों पर चर्चा कर रहे हैं । में सम्मिलित नहों किया
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 परीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बेठ  जाएए  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  सभा  की  सम्ची  कायंवाही  में  बाधा  डालना  चाहते  हैं  या  सभा
 की  कार्यवाही  में  भाग  लेना  चाहते  हैं  ?  यदि  आप  मुझे  सभा  को  कार्यवाही  चलाने  देंगे  तो  मैं  ऐसा
 कर  सकता  हूं  ।  यदि  आप  ऐसा  करने  के  लिए  ब्रयार  नहीं  हैं  तो  इसकी  कार्यवाही  कंसे  चला  सकता

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपने  यह  मामला  उठाया  आपने  इसे  नियम  193  के  अधीन
 दिया  आप  इसके  अधीन  ही  बोल  सकते  हैं  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  इससे  भी  संतुष्ट  नहीं  हैं  तो  आप  अविश्वास  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 कीजिर  और  आय  इपहे  वारे  प॑  बोल  सकते  हैं  ।

 )

 श्री  बो०  शोभनाडीश्वर  राव  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ध्यवस्था  का  कोई  प्रश्न  नहीं  वे  अपनी  जगह  पर  बैठ  जायें  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  सब  बंठ  जायेंगे  तो  मैं  आपको  बुला  सकता  हूँ  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाही  वृत्तास्त  में  रुछ  सम्मिलित  नहीं  किया  जायेगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  मेरी  बात  सुनिए  ।  यह  सर्वोच्च  स्थान  है  जहां  आप  अपनी  इच्छा
 के  अनुसार  मामले  उठा  सकते  यदि  आप  अनुभव  करते  हैं  कि  सरकार  गलत  है  तो  आप
 श्वास  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कीजिए  ।

 )
 झो  इस्रजोत  गुप्त  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  सत्तारूढ़  पक्ष  के

 कुछ  सदस्य  स्पष्ट  रूप  से  आज  की  कार्यंसूच्ची  पर  विश्वास  कर  रहे  हैं  जिसमें  विषय  संख्या  दस

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सबा  गृह  अंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 पो०  :  यदि  आप  हमारी  बात  हो  हम  भी  आपकी  बात  सुनेंगे

 '*

 का  ऑन  नल  डी  ता
 *

 कार्यवाहीवृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
 लिया



 29  1911  बोफो्स  तोप  सौदे  पर  भारत  के  नियंत्रक
 परीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में

 भरी  इन्रजीत  गुप्त  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न

 श्री  पी०  चिदम्बरम  :  यदि  मैं  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाऊਂ  तो  क्या  आपके  सदस्य  चुप  रहेंगे  ?

 इन्द्रजीत  गुप्त  मैं  आपकी  बात  सुनू  गा  परन्तु  आपको  भी  हमारी  बात  सुननी
 घाहिए'*ਂ

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  मैं  इसे  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  यदि  आप  कार्य-सूची  का  पालन  करने

 को  तंयार  हैं  तो  मैं  सभा  की  कार्यवाही  चलाने  को  त॑यार  यदि  आप  नहों  चाहते  हैं  तो  मुझे
 सभा  की  कार्यवाही  स्थगित  करनी  पड़ेगी  ।  मैं  यही  कर  सकता  हूं'**

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कया  हम  पहले  नियम  377  के  अधीन  मामलों  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं
 ओऔर  तत्पश्चात  नियम  193  के  अधीन  चर्चा  कर  सकते  हैं  ?

 *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  का्यंवाही  वुतान्त  में  कुछ  भी  शामिल  करने  की  अनुमति  नहों  दी  है  ।
 *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  सभी  लोग  अपने-अपने  स्थान  पर  तथ  ह्ठीर्म
 भाप  लोगों  की  बात  सुन  सकता  हूं  ।  यदि  आप  अपने  स्थानों  पर  नहीं  तो  मैं  आपकी  बात

 नहीं  सुन  सकता  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |  यह  सर्वोच्च  मंच  है  ।  आपको  कुछ

 अनुशासन  में  रहना  होगा  ।  आप  सभी  लोग  अपने-अपने  स्थान  ग्रहण  करें  |  तब  ही  मैं  आपकी  बातें

 सुन  सकता  हू  ।
 *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आपको  साफ-साफ  कह  दिया  आप  सभी  शअ्रपनेकपने  स्थान

 ग्रहण  करें  ।  तत्पश्चात्  ही  मैं  आपको  अनुमति  दे  सकता  हूं  ।

 *

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  सभा  आधे  घटे  के  लिए  स्थगित  करता  सभा  2.45  म०  प०

 पर  समवेत  होगी  ।

 2.16  स०  १०

 तत्पश्चात  लोक  सभा  2.45  म०  प०  तक  के  लिए  स्थगित

 2.45  स०  प०

 लोक  सभा  2.45  स०  प०  पर  पुनः  समथेत  हुई  ।

 महोवय  पोठासीन

 *कार्यवाही  बतालत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 177
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 परीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में

 बोफोर्स  तोप  सोदे  पर भारत  के  नियंत्रक

 महालेखापरीक्षक

 के  प्रतिवेदन

 के  बारे  में

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  मेरी  बात  सुनें  ।  सभा  की  कार्यवाही  में  व्यवधान  न

 कृपया  मेरे  साथ  सहयोग  यदि  आप  सहयोग  करते  तो  निश्चय  ही  आप  जो  कहना  भाहते  हैं
 कह  सकते  हैं  ।

 )

 उपाध्यक्ष  सहोधय  :  जब  आप  बोलेंगे  तब  आप  इसकी  मांग  कर  सकते  यह  इस  देश
 का  सर्वोच्च  मंच  आपको  बोलने  की  अनुमति  दी  जाएगी  ।  आप  जो  भो  कहना  चाहें  कह  सकते

 आप  जो  भी  चाहते  हैं  उसकी  मांग  कर  सकते  हैं  ।  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  लेकिन  आपको
 निपम  और  प्रक्रिया  का  पालन  करना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  समक्ष  में  यह  नहीं  आता  कि  आप  ऐसा  क्यों  कर  रहे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  कुछ  बोलना  चाहती  हैं  ।  कृपयः  उनकी  बात  सुने  ।  मैं  आपको  उनके

 बाद  बलाऊंगा  ।  आप  जो  भी  कहना  चाहती  कहें  ।

 संधवोय  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रधानमंत्रो  कार्यालय  में  राज्य  मंत्री

 शोला  :  मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहती  हूं  कि सरक।र  किसी  भी  विषय  पर  चधर्चा

 करने  के  लिए  तैयार  सरकार  को  कुछ  भो  नहीं  छुपाना  आज  की  कायं-सूची  में  नियम  193

 के  अधीन  चर्चा  में  प्रो०  मधु  दण्डवते  और  श्री  जयपाल  रेड्डी  का  नाम  पहले  से  हो  अंकित  अब

 वे  इससे  बचना  चाहते  हैं'*ਂ  ।  वे  इस  पर  चर्चा  नहीं  करना  चाहते  उनके  पास  कोई

 तके  नहीं  वे  केवल  चिह्लाना  चाहते  अध्यक्ष  महोदय  ने  शक  को  दूर  करने  के  लिए  नियंत्रक

 महालेखापरीक्षक  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  करने  की  स्वीकृति  प्रदान  कर  एक  अभूतपूर्व  निर्णय  लिया

 है  लेकिन  वे  ऐसी  किसी  प्रक्रिया  को  अपनाना  नहों  चाहते  वे  श्री  राजीव  गांधी

 क्रा  त्यागपन्र  चाहते  हैं  वे  कोई  अविश्वास  प्रस्ताव  नहीं  लाना  चाहते  क्योंकि  ये  मन्र

 असंरबंधानिक  और  गैर-लोकतांत्रिक  मार्ग  ही  अपनाना  चाहते

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  इसमें  कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  प्रो०  दंडवते  क्या  आप  नियम

 193  के  अधीन  धर्चा  शुरू  करने  के  लिए  इच्छुक  हैं  ?

 )

 उपाध्यक्ष  भहोहय  :  कृपया  बैठ  जाएं  ।  मैं  क्राप  सभी  लोगों  से  अनुरोध्त  करता  हूं  कि  क्षाप
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 बैठ  आपमें  से  कोई  एक  बोल  सकता  है  ओर  सभी  बेठ  अन्यथा  मैं  इसकी  अनुमति
 नपीं  हू  मैं  आप  लोगों  की  बातें  सुनने  को  तैयार  हूं  बशर्ते  माननीय  सदस्यगण  अपना-अपना  स्थान

 ग्रहण  कर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  ।  मैं  किसी  को  भी  अनुमति  नहीं  दे
 सकता  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  ।  तब  मैं  आपको  बुलाऊंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  उन्हें  बेठ  जाने  दें  ।  अपने  साथियों से  कहें  कि  बैठ  इसके  बिना  मैं
 आपकी  बात  नहीं  सुन  सकता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  ।  तत्पश्चात्  ही  मैं  आपको  अनुमति  प्रदान
 करू गा  ।

 )

 उपाध्यक्ष  सहोबय  :  इसके  मैं  अनुमति  नहीं  दू  गा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  सभी  अपना-अपना  स्थान  ग्रहण

 )
 उपाष्यक्ष  जब  तक  सदस्य  अपगा-अपना  स्थान  ग्रहण  नहीं  कर  लेते  मैं  किसी

 की  भी  बातें  नहीं  सुन  सकता  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  बठ  जाने  तब  ही  मैं  अनुमति  प्रदान  कर  सकता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।  अपना  स्थान  ग्रहण  मैं  आपको  बातें  सुनने  को  तेयार

 हूं  बशतें  सभी  सदस्य  अपना-अपना  स्थान  ग्रहण  कर  लें  ।  उन्हें  बंठ  जाने  दें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अपना  स्थान  ग्रहण
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  मैं  आप  सभी  से  फिर  अनुरोध  करता  हूं  कि  आप
 अपना  स्थान  प्रहण  तभी  मैं  आपकी  बात  सुन्  गा  ।  इसके  मैं  नहीं  सुन  सकता  ।  इस  पक्ष
 के  सर्देस्थ  अनुशासन  में  बैठे  आप  भी  अपना  स्थान  ग्रहण  तत्पश्चातू  ही  मैं  आपको  अनुमति
 प्रदान  कर  सकता  यदि  आप  मेरी  बात  नहीं  तो  मैं  आपको  बात  कंसे  सुन  सकता  हूं  ?
 मैंने  उनसे  अपना-अपना  स्थान  ग्रहुण  करने  को  कहा  था  और  उन्होंने  वसा  विपक्ष  के
 सदस्यों  द्वारा  ऐसा  व्यवहार  उचित  नहीं  मैं  सभा  को  एक  बार  फिर  स्थगित  करता  सभा
 3.45  म०  प०  पर  पुनः  समवेत  होगी  ।

 2.53  भ०  प०

 तत्पश्यात्  लोक  सभा  3.45  म०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 3,45  भ०  प०

 लोक  सभा  3.45  स०  प०  पर  पुनः  समबेत  हुई  ।

 महोदय  पोठासोन

 बोफो्स  तोप  सोदे  पर  भारत  के  नियंत्रक  महालेखापरोक्षक  के
 प्रतिवेदन  क  बारे  में

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आपसे  यर्थायवादी  दृष्टिकोण  अपनाने  के  लिए  कहा  था  ।  मैं  आप
 सभी  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  आप  अंपना-अपना  स्थान  ग्रहण  करें  ।  इसके  बिना  हम  कसे

 वाही  कर  सकते  हैं  ?  पहले  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  ।  कृपया  सभा  का  समय  और  जनता  का  घन

 बरबाद  न  पहले  अपना  स्थान  ग्रहण

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  की  अनुमति  प्रदान  कर  रहा  हूं  ।

 कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अन्यथा  मैं  क्या  कर  सकता  हू  ?  कृपया  मुझे  बतलायें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  किसी  से  त्याग  पत्र  मांगने  का  कोई  अधिकार  नहों  यह  मेरा

 काम  नेंहीं  यदि  आपको  यह  अधिकार  आप  इस  धिंषय  पर  थोल  सकते  और  त्यागपत्र  की

 मांग  कर  सकते  हैं  ।  मैं  बस  इतना  ही  कह  सक्षता
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  तरीका  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पहले  अपना  स्थान  ग्रहण  तत्पश्यात  ही  मैं  कार्यंधाही  शुर॑  कर

 सकता  हूं  ।  भन्यथा  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सभी  टिप्पणी  कार्यवाही  व॒तान्त  में  शामिल  नहीं  की  जायेंगी  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  किसी  को  भी  अनुमति  प्रदान  नहों  कर  रहा  हूं  ।  कार्यवाही  क्तान्त  में

 कुछ  भा  शामिल  नहीं  किया  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  मैं  कुछ  भी  अनुमति  नहीं
 दे  रहा  हूं  ।

 *

 उपा  ध्यक्ष  महोवय
 :  मैं  एक  अनुरोध  चाहता  यदि  आप  हस  भामले  को  उठाना

 ही  चाहते  तो आप  इसे  नियम  193  के  अधीनਂ  उठा  सकते  भाप  इसे  शीघ्र  उठा  सकते

 उपाध्यक्ष  महोदब  :  क्या  आप  सभी  हसे  स्वोंकार  करते  हैं  ।

 अनेक  साननोय  सदस्य  :  नहों  ।

 उपाध्यक्ष  महोदंप  :  आप  ऐसा  नहीं  तो  आप  कया  चाहते  हैं  ?  मुझे  बताइए  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  इस  विषय  पर  बात  करने  को  इच्छुक  नहीं  हैं  ।  आप  मेरे  सुझाव
 को  स्वीकार  करने  के  लिए  इृःछुक  नहीं  हैं  ।  तब  आप  क्या  चाहते  हैं  ?  मुझे  बतलाएं  ।  मैं  नियम
 को  के  अधीन  चर्चा  कराने  को  तैयार  या  आप  अविश्वास  प्रस्ताव  लाकर  इस  पर  घर्घा
 करें  ।  यदि  आप  चाहते  ही  हैं  कि  सरकार  को  त्यागपत्र  देना  चाहिए  तो  कृपया  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करें  ।

 पहले  आप  अविश्वास  प्रस्ताव  प्रस्तुत  इससे  हमारे  समय  की  बचत  होगी  |  यह  एक  लोकतांत्रिक
 मंच  यह  सर्वोच्च  संस्था  हम  जनता  के  प्रतिनिधि  हैं  ।

 )

 श्रो  बसुदेव  आचार्य  :  प्रधान  मन्त्री  ने  सभा  को  गुमराह  किया  है  ।  )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तब  आप  एक  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करें  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  अनुभव
 करते

 हैं  कि  प्रधान  मन्त्री  ने सभा  को  गुमराहु  किया
 व््लज््््ाध्भभथ:थखखघपभप् डीसी  व  लव  नी  उस  न  ने

 वृतान्त  में  शामिल  नहीं  किया

 न
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 तब  भाप  चाहें  तो  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  सकते  यह  बिल्कुल ठीक  है  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आप  सभी  से  अपना  अनुरोध पुनः  दोहराला हूं  कि  श्राप  अपना  स्थान
 ग्रहण  करें  ।

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  मैं  एक  बार  फिर  कहता  हूं  कि  विपक्ष  चर्चा  के  लिए  इच्छुक  नहीं

 मैं  एक  बार  सभा  को
 स्थगित  करता  सभा  4.30  म०  प०  पर  पुनः  समवेत

 होगी  ।

 3,50  म्०  प०

 तत्पश्चात्  लोक  सभा  4.30  म०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 4.30  भ०  प०

 लोक  सभा  4.30  स०  प०  पर  पुनः  समबेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन

 बोफोसस  तोप  सोदे  पर  भारत  के  नियंत्रक  महालेखा  परोक्षर  के
 प्रतिवेदन  के  बारे  सें

 *ै

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 कार्य  वाही  बृतान्त  में  कुछ  भी  शामिल  नहीं  किया  जायेगा  ।

 *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  नियम  377  के  अधीन  मामलों  पर  चर्चा  करनी

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  किसो  को  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  कृपपा  अपनी  जगह  पर  बैठ
 जाहये  ।

 *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्यों  से  एक  बार  पुनः  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  अपनो

 जगह  पर  बंठ  जायें  ।  मैंने  सोचा  था  कि  आपने  इस  मामले  अर  विचार  कर  लिया  है  ओर  वापस
 आकर  झपनी  जगह  पर  बैठ  जायेंगे  ।

 *

 *कार्यवाही-बृतान्त में सम्मिलिल नहीं किया गया ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  ऐसा  ब्यवहार  कंस  कर  सकते  हैं  ?  यह्  एक  ऐसा  मंत्र  है  जहां
 आप  अपनी  कोई  भी  बात  कह  सकते  हैं  ।  यदि  आप  इस  मामले  पर  धर्चा  करना  चाहते  हैं  और  इस

 मामले  जिसे  आप  उठाना  चाहते  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहते  हैं  तो  में  आपको  नियमों
 बे

 अनुसार  एक  अवसर  दे  रहा  हूं  ।  नियमों  में  जो  व्यवस्था  है  हमें  उसका  पालन  करना

 इसके  बारे  में  बोल  सकते  हैं  ।  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  ऐसा  मंत्र  है  जहां  मसलों  को  विचार-विमशे  द्वारा  हल  किया
 जा  सकता  है  न  कि  समूहों  में  एकत्रित  होकर  तथा  शोरगुल  करके  ।  यदि  आप  इसी  प्रकार  शोरगुल
 मचाते  रहेंगे  तो  मैं  किसी  की  बात  नहीं  सुत  सकता  और  सभा  की  कार्यवाही  नहीं  चला

 *

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  आपको  एक  मौका  और  दे  रहा  हूं  ।  इस  पर  विचार  करने
 का  प्रयास  कीजिए  ।  मैं  सभा  की  कार्यवाही  पांच  बजे  तक  स्थगित  कर  रहा

 4.35  म०  प०

 तत्पश्चात  लोक  सभा  5.00  म०  १०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  |

 5.00  म०  प०

 लोक  सभा  5.00  भ०  प०  पर  पुनः  समवेत हुई  ।

 महोदय  पीठासोन  हुए  ।  ]

 बोफो्स  तोप  सौदे  पर  भारत  के  नियन्त्रक  महालेखापरीक्षक  के
 प्रतिवेदन  के  बारे  में

 )

 भरी  थी०  शोभनाडरीदबर  राव  :  क्या  आपको  त्याग  पत्र  मिल  गया  है  ?

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  मेरा  कार्य  नहीं  है  ।

 ञ्ी  बस॒देव  आश्रय  :  मेरा  व्यवस्था का  प्रश्न

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इरा  समय  व्यवस्था  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठाया  जा  सकता  ।  मैं  व्यवस्था

 +क्षायंद  ही-भूत/स्ल
 में  सत्मिलित  नहीं  किया  गया  । में  हरमिलित  मही  किया  कया

 ।
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 के  किसी  प्रश्न  की  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।
 सबसे  पहले  आप  सभी  अपनी  जगह  पर

 केवल  तब  ही  मैं  व्यवस्था  के  प्रश्न  की  अनुमति  दे  सकता  हूं  ।
 हे  बठ  जाइये  ।

 थरो  वो०  शोभनाद्रीश्वर  राव  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रएन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  भाप  कोई  प्रश्न  उठाना  चाहते  हैं  तो  पहले
 ही

 हले  आप  अपनी

 बैठ  जाहये  और  नियमों  का  पालन  कीजिए  ।
 जाह  पर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  सब  ख्टे  होकर  एक  साथ  बोल  रहे  क्या  यही  तरीका

 थरो  इलाजोत  गुप्त  :  मैं  बहुत  पहले  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाना  चाहता  था

 परन्तु  सुझे  अनुमति  नहीं  दी  गयी  ।  आपने  मुझसे  अपनी  जगह  पर  बंठते  के  लिए

 अपनी  जगह  पर  ब्रेंठ  गया
 ए  कहा  था  इसलिए  मैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  चाहता  हूं  कि  सभी  माननीय  सदस्य  अपनी-अपनी  रे -  जगह  पर  कु

 मैं  केवल  तब  ही  सुन  सकता  हूं  ।
 हैं

 7:
 बठ

 )

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  वह  दूसरों  के  खड़े  होने  के  लिए  कंसे  उत्तरदायी  हैं  ?*
 हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सभी  मातनीय  सदस्यों  के  सहयोग  पर  निर्भर  करता  है  न  कि

 किसी  एक  व्यक्ति  के  उपर  ।  जब  सभी  सदस्य  खड़े  होकर  चिल्ला  रहे  हैं  तो  आप  क॑से  बोल  सकते  हैं
 और  मैं  कंसे  सुन  सकता  हूं  ?  पहले  आह  अपनी  जगह  पर  बंठ  जाइये  ।  केवल  तब  मैं  सुन  सकता

 हपाध्यक्ष  महोदय  :  में  एक  बार  पुनः  सभा  की  कार्यवाही  5.45  म०  प०  तक  के  लिये

 स्थगित  करता  हूँ  !

 5.03  म०  प०

 तत्पन्चात  लोक  सभा  5.45  म०  प०  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 5.45  भ०  प०
 लोक  सभा  5.45  म०  प०  पर  पुनः  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन

 सभा  की  बेठक  का  समय  बढ़ाया  जाना

 शंसदीव  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  सथा  प्रधान  संत्री  कार्यालय  में  राज्य  संत्री

 शोला  :  मेरा  सुझाव  है  कि
 आज  सभा  की  बैठक  7.00  म०  १०  तक  खले  ।

 .
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  की  बैठक  का  समय  7.00  म०  प०  तक  बढ़ाया  जाए  क्योंकि  आज

 हमने  कोई  विधायी  कार्य  नहीं  किया  है  ।

 अनेक  माननीय  सदस्य  :  हां  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमने  7.00  म०  प०  तक  बंठने  का  निश्चय  किया

 5.46  म०  प०

 इस  समय  श्री  सत्यगोपाल  मिश्र  और  कुछ  अन्य  सातनीय  सबस्य  आये  और
 सभा-पटल  के  निकट  छड़े  हो  गये  ।

 श्री  थो०  शोभनाद्रोश्वर  राव  :  यह  क्या  है  ?  आप  इस  प्रकार  सभा  की  बेठक
 का  समय  कंसे  बढ़ा  सकते  हैं  ?  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  चुनौती  देंगे  तो  मत  विभाजन  होगा  ।

 )

 उपाध्यक्ष  म्दोदय  :  सभा  की  कार्यवाही  5.55  म०  प०  तक  स्थगित  होती  है  ।

 5.47  म०  प०

 तर्पश्चा त् लोक  सभा  5.55  म०  प०  तक  के  लिए  स्थणित  हुई  ।

 5.55  भ०  प०

 लोक  सभा  5.55  म०  प०  पर  पुनः  समभ्षेत

 महोदय  पीठांसोन

 सभा  को  बेठक  का  समय  बढ़ाया  जाना

 क्रष्यक्ष  महोदय  :  पहले  तो  वह  तोड़  अब  मेरा  सिर  तो  नहीं  तोड़ना  ?

 )

 |
 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैंने  आपको  इसकी  मांग  का  तरीका  बता  दिया  |  नियमों  के  अनुसार  आप

 आंग  कर  सकते  हैं  जो  आपका  अधिकार  है***

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  ऐसा  नियमों  के  अनुसार  कर  सकते  हैं'**
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 |
 क्रष्यक्ष  महोदय  :  भाप  परसों  मेरे  से  कह  रहे  थे  कि  वह  भी  मांगते  मैं  भी  मांगता  हूं*'*

 अध्यक्ष  महोदय  :  आज  आप  वही  बात  नहीं  कर  रहे  जो  आप  परसों  मांग  रहे  थे  बह
 मैंने  दिया  ।

 मैं  आपको  बताता  हूं  कि  मैं  वही  कर  सकता हूं  जो  नियमों के  अन्तर्गत  मैं  कुछ  नहीं
 कर  सकता'*ਂ

 ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  सुनते  नहीं  हो  ।  आप  शोर  करते  हो  तो  करो  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  बात  नहीं  हुई  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  अपनी  बात  ठीक  तरह  ऐसा  नहीं  होता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  नहों  जानता  ।  आप  जो  कुछ  कर  सकते  हैं***

 )

 अध्यक्ष  महोवय  :  मि०  मैं  भी  आपसे  ज्यादा  जोर  से  बोल  सकता  पालियामैंट
 में  या  तो  बात  से  बात  बनेगी  या  वोट  से  बात  दूसरी  बात  नहीं  भाप  बात  करिये  ।

 )

 अध्यक्ष  महोवय  :  जो  मर्जी  मुझे  कोई  एतराज  नहीं  ।  भाप  मुझे  कोई

 एतराज  नहीं  |  दबाकर  बोलिये  लेकिन  '*'

 )

 श्री  आरिफ  मोहम्भद  खां  :  डेमोक्रेसी  कानून  कायदे  से  चलानी  पड़ेगी

 अध्वक्ष  महोदय  :  डण्डाकरी  से  डैमोक्रेसी  नहों  दूसरी  तरह  से  चलती  मैं

 तो  यह  नहीं  कर  मैं  तो  हाथ  जोड़कर  यह  कह  सकता  हूं  कि  जो  रूल  है  बही  होगा  ।  जो  मेरे
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 बस  में  मैं  वही  कर  सकता  जो  मेरे  बस  में  नहीं  वह  मैं  नहों  कर  सकता  ।  मेरे  बस  में  एक
 बात  है  कि  मैं  डिस्कशन  करवा  दूं  ।  मेरे  बस  में  है  कि  आप  जो  कहें  द्रह  करवा  दूसरा  मेरे  बस
 में  नहीं  है  ।

 ]
 ध्रध्यक्ष  सहोदय  :  नहीं  ।  बस'**

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  रूल  में  यह  नहीं  लिखा  कि  स्पीकर  का  काइक  शी  तोड़  दो  ।  कल  स्पीकर

 का  सिर  भी  यह  कोई  तरीका  थोड़े  ही  आप  तोड़  कोई  बात  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  मैंने  रोका  नहीं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  कायदे  की  बात  तो  यह  है  कि  मैं  आदमी  का  जवाब  दे  सकता  मैं  यही
 तो  कर  रहा  आपका  जवाब  दे

 रहा  हूं  ।  बाकी  हाउस  सामने  बेठा  है  ।

 ]
 मैं  सभा  में  मतदान  करा  सकता  हूं  तथा  सभा  की  सहमति  ले  हूं  ।

 )

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  कानूनन  जैता  होता  वैसा  होता  हाउस  इज  हाउस  नहीं

 चाहेगा  तो  बन्द  कर  देंगे

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  वे  सभा  का  मत  जानना  चाहते  हैं  तो  वे  जान  सकते  मैं  इसे  सभा

 में  मत  विभाजन  के  लिए  रख  सकता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  किससे  बाहर  तो  मैं  कर  नहीं

 मैं  इसे  सभा  के  समझ  रख  सकता  हूं  ।  यह  सभा  की  इच्छा  के  ऊपर  है  ।  हम  सुबह  के  4  बजे
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 तक  भी  बैठे  हुए  मैं  केवल  यही  कर  सकता  जो  सभा  चाहती  मैं  सभा  के  अधीन  ध्रभा

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  मालिक  तो  हाउस  है  ।  मैं  तो  भाप  के  हाउस  को  चलाना  चाहता
 अगर  आप  नहीं  चलने  देना  चाहते  तो  मेर  तो  आप  भी  मालिक  हैं  जौर  आप  भी  मालिक  मैं  आपकी
 साझी  राय  से  चल  सकता  जो  हाउस  वह  कर  दूंगा  ।  अगर  आप  नहीं  चलने  देना  चाहते
 तो  हाउस  के  सामने  रख  देता  हूं  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  तो  बिल्कुल  रूल  के  अधीन  काम  कर  रहे  हैं  न  अध्यक्ष महोदय : मैं तानाशाह नहीं

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  तानाशाह  नहीं  मैं  केवल  आपका  मत  विभाजन  करा  सकता  हूं***

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  चाहें  तो  अविश्वास  प्रस्ताव  भ्रस्तुत  कर  सकते

 प्रो०  मु  इंडबते  :  आपके  निवेदन  पर  विचार  किया  हम
 अविश्वास  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करेंगे  । उसकी  चिता  मत  कीजिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  नियमों  के  अनुसार  मै  संरक्षक  आपने  उन  नियमों  को  निर्धारित  किया
 है  |  मैंने  उन्हें  निर्धारित  नहीं  किया  है  ।  मैं  तो  आपके  अधीन  हूं  ।

 आप  पास  कर  वही  कर  दूगा  ।  आपने  कहा  मोशन  दे  मैंने  मोशन  दे  दिया  ।  आप
 कल  कहेंगे  नो-कान्फेंस  मोशन  दे  वह  भी  दे  बाकी  तो  मेरे  बस  की  बात  नहीं  है  ।  आप
 जानते  हैं  प्रोफेसर  रजिगनेशन  मांग  नहीं  सकता  हूं  ।

 )

 प्रो०  सधु  दंडदते  :  नियम  ओर  परम्परायें  जब  प्रधान  मंत्री  के  विरुद्ध  ऐसा  गम्भीर
 आरोप  लगाया  जाता  है  तो  वह  सप्ना  में  नहीं  आते  प्रधान  मंत्री  आरोपों  में  घिरे  हुए  बह
 सभा  में  नहीं  हैं  ।

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  एक  ही  तरीका  है  कि  आप  डिसकस

 (  )
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 आयायं  :  प्रधान  मंत्री  सभा  में  आने  से  क्यों  ढर  रहे  सभा  का

 नेता  अनुपस्थित

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  बात  तो  कर  भाप  चाहते  हैं  डिवीजन  आन  एक्सटेंशन  आफ  दि

 टाइम  करवा  देते

 कुछ  माननोय  सदस्य  :  नहीं  ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  की  यही  राय  है  कि  सभा  को  बेठक  का  समय  बढ़ा  दिया  जाये  ?

 जो  सदस्य  इसके  पक्ष  में  हैं  वे  कृपया  कहें  ।

 झनेक  साननोय  सदस्य  :  हां  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  सदस्य  इसके  विरोध  में  हों  वे  कृपया  कहें  ।

 कुछ  माननोय  सवस्य  :  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  निर्णय  बालों  के  पक्ष  में  बैठक  का  समय

 बढ़ाया  जाता  है  ।

 )

 कुछ  साननोय  सदस्य  :  क्यों  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  बरबाद  हुए  समय  को  पूर्ति  के

 प्रो०  मधु  वंडवले  :  जब  भी  बैठक  का  समय  बढ़ाया  जाता  हमेशा  विपक्ष  से  परामर्श  किया

 जाता  इस  सम्बन्ध  में  न  केवल  नियम  हैं  बल्कि  परम्परायें  भी  यही  रही

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  प्रत्येक  मानदण्ड  और  परम्परा  का  उल्लंघन  किया  जा  रहा
 है  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कन्वेशन  तो  यह  है  कि  जब  स्पीकर  खड़ा  तो  आप  सब  बेठ  जायें
 आप  बैठते  नहीं  हैं  ||

 ]
 क्री  थो०  किशोर  चन्द्र  एस०  देव  :  प्रत्येक  नियम  को  ताक  पर  रख  दिया

 गया  है  ।

 अध्यक्ष  मह॒दय  :  मेरे  रूयाल  में  आप  बहुत  प्रापर  हैं  ।

 189
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 करमम-०>मणकन««,

 ]
 क्रष्यक्ष  महोवय  :  मेरा  सम्बन्ध  केवल  आम  सहमति  से  सभा  के  निर्णय  को  मानने  के  लिये

 मैं  बाष्य  हूं  ।

 श्री  बसुवेध  आचार्य  :  कृपया  प्रधान  मंत्री  को  सभा  में  आने  के  लिये

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  मेरे  अधिकार  में  नहीं  है  ।

 श्री  आरिफ  मोहम्मद  लां  :  आप  उन्हें  बर्खास्त

 भष्यक्ष  महोदय  :  यह  मेरे  अधिकार  में  नहीं  मैं  तो  कभी  सदस्य  को  भी  बर्खास्त  नहीं
 कर  सकता  ।  यह  मेरे  अधिकार  में  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  की  अवधि  7  बजे  तक  के  लिये  बढ़ा  दी  जाती  है  ।

 कुछ  साननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  शायद  आधे  घण्टे  बाद  कुछ  ठंडक  आ  दिमाग  में  शान्ति  आ  जाए  ।

 अध्यक्ष महोदय : सभा 6.45 म० प० तक के लिये स्थगित होती है । 6.04 झ० प० तत्पश्यात् लोक सभा 6.45 म० प० तक के लिए स्थगित हुई । 6.45 भ० प० लोक सभा 6.45 स० प० पर पुनः समवेत हुई । सहोदय पीठासीन सभा की बेंठक का समय बढ़ाया जाना ] प्रध्यक्ष महोदय : शान्ति है अभी कुछ या नहीं या गर्मी है अभी भी । कृपया कुछ ठंडक और शान्ति होने दें ।



 29  1911  सभा  की  बैठक  का  समय  बढाया  जाना

 हु

 प्रो०  मधु  वण्डबते  :  प्रत्येक  आधे  घंटे  के  पश्चात्  श्राप  सभा  को

 अध्यक्ष  सहोदय  :  शान्ति  हो और  काम  हो  जाए  और  डिस्कशन  हो  और  क्या  हो
 सकता  है  ।  हम  तो  ठंडा  पानी  डाल  सकते  हम  घी  तो  डाल  नहीं  सकते  ।

 ]

 श्रो०  सध  दण्डबते  :  बार-बार  सभा  स्थगित  किए  जाने  का  क्या  कारण  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  में  शान्ति  बनाए  रखने  तथा  समस्या  पर  चर्चा  किए  जाने  के  लिए

 ऐसा  किया  जा  रहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रोफेसर  टाइम  से  आदमी  ठंडा  हो  जाता  है  और  गर्मी  कम  हो
 जाती  मैंने  समझा  था  कि  शायद  गर्मी  कम  हो  जाएगी  ओर  काम  चल  जाएगा  ।  भगर  भाप

 नहीं  तो  दूसरी  बात

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपके  दस  तरह  से  करने  से  काम  चल  तो  बड़ा  बढ़िया  हो  जाता

 लेकिन  इस  तरह  से  तो  काम  नहीं  चलता  ।

 nm आन

 क्री  आरिफ  मोहम्मद  खां  :  आप  उनसे  बात  करें  औौर  उन्हें  त्यागपत्र

 देने  की  कहें  ।

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  काम  तो  आपका  हाऊस  चलाना  मेरा  यह  काम  नहीं  यह

 आपका  काम

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  तो  हाथ  जोड़कर  यह  सकता  हूं  कि  भाप  बात  कर  लीजिए

 अतीत  ऑन  सन
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 ——  ऊन

 6.48  म०प०

 सभा  को  बैठक  का  समय  बढ़ाए  जाने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 संसदीय  कार  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  तथा  प्रधान  मंत्री  कार्यालय  में  राज्य  मंत्रीਂ

 छोला  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  :

 सभा  की  बैठक  8.00  म०  प०  तक  बढ़ा  दी  जाये  ।”

 )

 हमें  अभी  अनेक  कार्य  नियटाने  क्या  मैं  सदस्यों  से कह  सकती  हूं  कि  वे  सहयोग
 )

 प्रो०  मभ  बण्डबते  Ww  सयानी  महिला  बच्चों  की  तरह  ब्यवहार
 कर  रही

 झोसतो  शोला  दीक्षित  :  मैं  बच्चों  की  तरह  व्यवहार  नहीं  कर  रही  मैं  बहुत  ही
 गंभीरतापूर्वक  कार्य  कर  रही  हूं  ।  हमारे  ऊपर  सभा  के  संचालन  की  जिम्मेदारी

 भ्री  बसु  देव  आज्ाायं  आप  बिल्कुल  ही  गम्भीर  नहीं  हि

 ओऔमतो  शीला  दोकषित  :  क्या  आप  यह  कहते  हैं  कि  मैं  गंभीर  नहीं  हूं  ।  मैं  वहुत  ही  गम्भीर

 हूँ  क्योंकि  सभा  के  संचालन  को  जिम्मेदारी  हमारी  और  हमें  सरकार  चलानी

 अध्यक्ष  महोदय  :  सोरियस  कोन  यह  जानने  के  लिए  जज  को  बंठाना

 )
 प्रो०  सघ॒  दण्डबते  :  समय  बढ़ाये  जाने  का  क्या  उद्देश्य  है  ?

 श्रीमतो  शोला  दोक्षित  :  इस  बात  की  आशा  की  जाती  है  कि  आप  हमारे  साथ  सहयोग
 करेंगे  तथा  हम  सभा  के  कार्य  निपटा  सकते

 झो  सोमनाथ  चटर्जो  :  मैं  श्रीमती  शीला  दीक्षित  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव
 में  एक  संशोधन  प्रस्तुत  कर  रहा

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 म०  Go’  की  जगह  '12  मध्य  प्रतिस्थापित  किया
 श्लीमती  शोला  दीक्षित  :  जब  हम  सभा  के  कार  करेंगे  तो हम  12  बजे  की  यात  पर  विचार

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सोमनाथ  जी  की  वात  आपकी  नहीं  मानूंगा  ।
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 पर  थ

 श्रोमती  शोला  दीक्षित  :  मुझे  अत्यन्त  खेद  हम  इत  बात  को  निपटाना  चाहते
 हैं  मौर  हम  समय  बढ़ाये  जाने  की  बात  कर  रहे  वे  इसे  मजाक  सन्नक्ष  रहे  लेकिन  जब  वे
 प्रत्येक  दस  मिनट  पर  सभा  को  स्थगित  कराना  चाहते  हैं  तो  वे  इसे  मझाक  नहीं  कहते

 )

 भरी  बसुदेव  आचार्य  :  हम  प्रधान  मंत्री  का  त्यागपत्र  चाहते  हैं  ।

 श्रीमतो  शीला  दोक्षित  :  प्रधान  मंत्री  से  त्यागपत्र  की  मांग  करने  का  आपको  कोई
 कार  नहीं  है  ।  या  तो  आप  अबिश्वास  प्रस्ताव  लायें  या  फिर  कुछ  महोींनों  में  चुनाव  का  साभनता

 थ्रो  बसुदेव  आचायं  :  हम  गंभीर  इसलिए  हम  प्रधात  मंत्री  के  त्यागफत्र  को  भांग  कर

 रहे

 प्रो०  सं  दष्डबते  :  क्या  श्री  सोमनाथ  चटर्जो  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  स्वीकृत
 किया  गया  ?  8  बजे  के  बदले  उन्होंने  रात्रि  12  बजे  तक  सभा  की  बेठक  करके  की  राय  दी  थी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  लिए  तो  यह  सभा  ही  सर्वोच्च  मुझे  इसमें  क्षापत्ति  नहीं  है  ।

 श्रोभतो  शोला  दीक्षित  :  मैंने  8  बजे  का  प्रस्ताव  किया  है  और  मैं  हस  ढात  पर  बयुढ़  रहुबा
 चाहती  हूं  ।

 अध्यक्ष  सहोवय  :  इस  प्रस्ताव  में  संशोधन  यह  है  कि  8  ग्र०  प्र०  के  सथाव  पर  यह  बजे

 मध्य  राक्ति  प्रतिस्थापित  किया  जाए  ।

 झौसतो  शोला  दोक्षित  :  महोदय  !  इस  समय  मैं  संशोधन  रह  करती  यह  सभा
 अपने  समय  का  स्वयं  निर्धारण  करेगी  ।  इस  समय  मैं  8  बजे  का  प्रस्ताव  कर  रहो

 मुझे  अत्यन्त  खेद  समय  बढ़ाने  की  बात  का  वे  मजाक  उड़ा  रहे

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  भारतीय  संसद  में  जान  आ  जाएगी  ।  सभा  की  बैठक  किया  बजे  तक  बढ़ा

 दीजिए  ।

 श्रीमती  शोला  वोक्षित  :  यह  एक  झम्भीर  बात  है  ।  मैंने  प्रस्ताव  किया  है  कि  सभा
 की  अवधि  8  बजे  तक  बढ़ा  दी  जाए  ।

 कुमारी  समता  बतर्जों  :  वे  मामले  पर  च्र्ना  नहीं  करना  चाहते
 यदि  उनमें  सामरथ्य  है  तो  उन्हें  इस  सभा  में  एस  मुद्दे  पर  चर्चा  करने  दीजिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  समक्ष  दो  बातें  आयी  एक  तो  8  बजे  तक  समय  बढ़ाये  जाने  का
 प्रस्ताव  है  और  दूसरा  संशोधन  किये  जाने  की  बात  पहले  मुझे  संशोधन  को  मतदान  के  लिए
 रखना  है  ।

 श्रीमती  शीला  दीक्षित  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  सदन  का  समय  बढ़ाकर  8  बजे  तक  करने

 के



 सभा  की  बैठक  का  समय  बढ़ाए  जाने  के  बारे  में  प्रस्ताव  20  1989

 रजत
 झारे  में  ह ैऔर  फिर  उस  पर  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  का  संशोधन  है  कि  सदन  का  समय  बढ़ाकर

 12  बजे  तक  कर  दिया

 पहले  मैं  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  के  संशोधन  को  सभा  के  मतदान  के  लिए  रखता  हूं  ।

 प्रश्न  यह  हैकि  :

 ४8  मभ०प०ਂ  के  स्थान  पर  “2  बजे  मध्य  रात्रिਂ  प्रतिस्थापित  किया  जाये  ।

 दीर्षाएं  खालो  कर  दी  जायें  ।

 7.00  भ०  प०

 अब  दीर्घाएं  खाली  कर  दी  गई

 में  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  को  सभा  के  मतदान  के  लिए  रखता

 प्रश्न  यह  है  कि  :

 ५8  म०  प०ਂ  के  स्थान  पर  “]2  बजे  मध्य  रात्रिਂ  प्रतिस्थापित  किया  जाए  ।

 श्रीमती  भीता  मुखर्जो  पहले  ही  सात  बज  चुके  है  मतों  की
 गणना  नहीं  कर  सकते

 कली  आरिफ  सोहम्नद  सदन  का  समय  बढ़ाकर  7  बजे  तक  कर  दिया  गया
 जब  तक  समय  नहीं  बढ़ाया  जाता  तब  तक  इसे  सभा  के  मतदान  के  लिए  नहीं  रखा  जा

 सकता  '  *

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  हम  इस  दिशा  में  कार्य  कर  रहे  प्रश्श  यह  कि  यदि  इस  दिशा  में
 कार्य  पहले  ही  शुरू  हो  चुका  है  तब  हम  नियमानुसार  कार्य  कर  रहे  यदि  इस  दिशा  में  कार्य

 शुरू  नहीं  हुआ  है  तब  हम  नियमानुसार  कार्य  नहीं  कर  रहे  हैं  |  इस  दिशा  में  काय  7  बजे  से  पहले
 शुरू  हो  चुका  है  |

 लोक  सभा  में  सत-विभाजन

 मत  विभाजन  संत्या  1  7.02  भ०  प०

 वक्ष  में

 श्री  वी०  एस०  कृष्ण  |

 श्री  बसुदेव  |

 डा०  ए०

 करुपना  डा०  टी०

 श्री  सुरेश

 श्री  आरिफ  मोहम्मद

 194



 29  1911  सभा  की  बैठक  का  सतय  बदाए  जाने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  मोहम्मद  महफूज  भली

 श्री  इन्द्रजीत

 श्री  दिनेश

 श्री  सोमनाथ

 श्री  पराग

 श्री  सैफुद्दीन

 ब्ायनल  श्री

 झ  श्रीमती  एन०  पी०

 श्री  एच०  ए०

 श्री  पीयूष

 तुलसी  श्री  वी०

 प्रो०  पधु
 श्री  अमल

 श्री  वो०  किशोर  घन्द्र  एस०

 डा०  ए०  के०

 श्री  शांतिलाल  पुरुषोत्तम  भाई

 श्रों  डी०  बी०

 श्री  आनन्द

 श्री  के०  एन०

 श्रों  जी०  एम०

 श्री  पलास

 श्री  जी०

 श्री  सनस  कुमार

 श्री  पूर्ण  भन्द्र

 श्री  सत्यगोपाल

 श्री  बी०  बी०

 श्री  विजय  कुमार

 राम  बहादुर  भी

 195
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 श्री  च्नया

 कमला  कुमारी

 श्री  मौरिस

 श्री  के०

 श्री  पी०  आर०

 प्रो०  पी०  जै०

 श्री  भजीज

 श्री  राम

 केयूर  श्री

 श्रोमती  शीला

 कृष्ण  श्री

 श्री  असलम  शेर

 श्री  जुल्फिकार  अली

 श्री  मोहम्मद  अयूब

 श्री  मोहम्मद  अयूब  )

 गंगा  श्री

 श्रीमती  प्रभावती

 श्री  विमल  कान्ति

 श्री  देवी

 चन्द्रशेख  श्रीमती  एम

 श्री  पन्दूलाल

 श्री  नन्न्दलाल

 क्री  खेलन  राम

 जाफर  श्री  सी०  के  ०

 क्री  कम्मोदीलाल

 श्री  आर०

 जुझार  श्री

 श्री  चिन्तामणि

 श्री  वृद्धि  चन्द्र
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 जैनुल  श्री

 श्री  साइमन

 प्रो०  के०  क े०
 डा०  चन्द्र  शेखर

 प्रो०  के०  बी०

 श्री  पी०  के०

 श्री  भाऊसाहिब

 दलबीर  श्री

 श्री  बिपिन  पाल

 श्री  सुदर्शन

 दिग्विजय  श्री

 श्री  शरद

 श्रीमती  शीला

 श्री  सनन््तोष  मोहन

 श्री  मुरली

 श्री  शांति

 श्री  पी०

 श्री  जी०  देवराय

 श्री  शांताराम

 श्री  जगन्नाथ

 श्री  राम  प्यारे

 श्री  मदन

 श्री  मनोज

 श्री  उत्तमराव

 श्री  बालासाहिब  विश्े

 श्री  वोरेन्द्र

 श्री  चन्द्र  किशोर

 श्री  श्रोबल्लभ

 श्री  राम  भगत

 श्री  जनादेन
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 पूरन  श्री

 श्री  शांताराम

 कुमारी  ममता

 श्री  एल०

 श्री  टी  ०

 श्रीमती

 बासवराजू  ,  श्री  जी०  एस०

 श्री

 बीरेन्द्र  श्री

 बूटा  सरदार

 श्री  बालकवि

 श्री  एच०  के०  एल०

 भरत  श्री

 श्री  हरेन

 डा०  कृपासिन्धु

 मनोरमा  श्रीमती

 श्री  लक्ष्मण

 श्री  दुजमोहन

 श्री  बापूलाल

 डा०  प्रभात  कुमार

 श्री  राम  तगीना

 मीरा  श्रीमती

 श्री  अजय

 भी  एम०  वो०  चन्द्रशेखर

 मोतोसाल  श्री

 श्री  विष्णु

 डा०  गुलाम

 श्री  कैलाश

 श्री  योगेश्बर  प्रसाद|
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 प्रो०  एन०  जी०

 रणवोर  श्री

 श्री  भोला

 राज  करन  श्री

 राजरंस  हा०  गौरी  शंकर STO  NTN  ६४५६

 राम  अवध  श्री

 राम  चौधरी

 श्री  राम  रतन

 राम  श्री

 श्री  रामस्वरूप

 श्री  मुल्लापल्ली

 श्री  आई०  रामा

 श्री  के०  एस०

 श्री  वी०  कृष्ण
 श्री  प्रभुलाल

 लच्छी  भौधरी

 श्री  आशुतोष

 प्रो०  निर्मला  कुमारी
 श्री  बिरंजी  लाल

 श्री  नन्द  किशोर

 श्री  हरि  कृष्ण

 श्री  अनपचन्द

 श्री  ढी०  बी०

 श्री  पी  ०

 श्रीमती  कृष्णा

 श्री  एस०

 श्री  एन०  टोम्बी

 श्री  कमला  प्रसाद

 श्री  कृष्ण  प्रताप
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 श्री  चन्द्र  प्रताप  नारायण

 श्रीमती  डी०  के०  तारादेवी

 सुन्दर  चौधरी

 सुखबन्स  श्रीमती

 श्री  के०  डी०

 श्री  अन्नत  प्रसाद

 श्री  मानक्राम

 श्री  हरिहर

 श्री  आर०  एस

 स्वामी  प्रसाद  श्री

 अध्यक्ष  महोबय  :  के  अध्यध्षीत  मत  विभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार

 पक्ष  में  :  56

 विपक्ष  में  :  135

 संशोधन  अस्वीकृृत  हुआ  ।

 प्रोਂ  सन  दच्डबले  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्त

 श्री  बसुदेश  आचार्य  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है।'*ਂ

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उस  व्यवस्था  के  प्रश्न  का  उत्तर  दे  रहा  हूं  ।

 शो  बसुवेब  आचार्ण  :  किसके  व्यवस्था  के  प्रश्न  का  ?

 अध्यक्ष  महोवय  :  मैं  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  के  व्यवस्था  के  प्रश्न  का  उत्तर  दे  रहा  प्रश्न

 यह  है  कि  यदि  हमने  इस  दिशा  में  7.00  बजे  से  पहले  कार्य  शुरू  नहीं  किया  होता  तो  यह  ॒सियमों
 के  बिपरोत  होता  ।

 क्री  संफुद्दीत  चोधरी  हमने  अभी  सदन  के  समय  को  बढ़ाने  वाले  प्रस्ताव  को

 अस्वीकृत  कर  दिया  है  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  कृपया  मेरी  बात  सुनिये  ।  हम  पहले  से  ही  व्यवस्थित  सामान्य  प्रक्रिया  के
 अपन  ३५  मन  मक

 निम्नलिखित  सदस्यों  ने भी  मतदान

 पक्ष  में  :  सर्वश्नो  अस्पपू  चित्त  एम०  सुख्या  रेड्डी  भौर  गोपाल  कृष्ण  थोटा  ।

 विपक्ष  में  :  सर्वश्री  जनकराज  सुभाष  दीप  मारायब  बन  और  डालचसाः
 जैन  ।
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 अनुसार  कार्य  कर  रहे  अन्यथा  मुझे  परेशान  होने  की  क्या  आवश्यकता  है  ?  मैं  ऐसी  किसी  भी
 बात  के  लिए  जोर  नहीं  दूगा  जो  कानूनी  नहीं  है  ।

 भी  आरिफ  सोहस्मद  खां  :  यह  नियमों  का  प्रश्न  है  ।

 भरी  बसुदेव  आचार्य  :  आपको  नियमों  का  पालन  करना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  नियमों  का  पालन  कर  रहा  लेकिन  आप  ऐसा  नहों  कर  रहे  हैं  ।
 जो  भी  प्रक्रिया  शुरू  की  गई  है  उसे  अधूरा  नहीं  छोड़ा  जाना  यह  सामान्य  प्रक्रिया
 हम  हमेशा  से  इसका  पालन  करते  आये  भाप  कार्य  को  भधूरा  नहीं  छोड़  जब  आपने
 कोई  प्रक्रिया  शुरू  की  है  तो  आपको  हसे  पूरा  करना  हम  हमेशा  से  ऐसा  करते  आये

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  सदन  का  समय  बढ़ाकर  8  बजे  तक  करने  वाले  श्रीमती  शीला

 दीक्षित  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  को  मतदान  के  लिए  रखता  हूं  ।

 प्रश्न  यह

 सभा  की  बेठक  8.00  म०  प०  तक  बढ़ा  दी  जायेਂ

 प्रस्ताव  स्थीक्ृत  हुमा  ।

 प्रो०  दण्डबले  :  सरकार  भारी  भूल  कर  सकतो  है  लेकिन  यह  भारी  भूल
 भ्रध्यक्ष  पीठ  द्वारा  नहीं  होनी  घ।हिए  ।  यही  मेरा  विनम्न  निवेदन  है  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैंने  कोई  भारी  भूल  नहों  कर  रहा  हूं  ।  यही  सामान्य  प्रक्रिया  हम
 हमेशा  से  इसका  अनुसरण  करते  आये  यदि  मैंने  इस  दिशा  में  कार्य  7  बजे  के  बाद  शुरू  किया

 हुआ  होता  तब  यह  नियमों  का  उल्लंघन  होता  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  सदन  का  समय  बढ़ाकर  8  बज  तक  किया  जाता  है  ।

 अध्यक्ष  सहोवय  :  यदि  आप  चाहें  मैं  पुन  मत  विभाजन  करा  सकता  हूं  ।  मैं  इस  पर

 जर्था  कर  चुका  हूं  ।  मैं  मजबूत  भाधार  पर  यह  बात  कह  रहा  हूं  ।

 हरी  असुदेव  आचार  :  नियम  क्या  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यही  सामान्य  नियम  है  ।  यही  सामान्य  प्रक्रिया  है  जिसका  हम  हमेशा  से
 पालन  करते  आये  हैं  ।  यह  हम  पहली  बार  नहीं  कर  रहे

 अध्यक्ष  सहोदय  :  क्या  आप  किसी  मियम  को  उद्धूत  कर  सकते  हैं  जिसके  अधोन  आप
 आपत्ति  कर  रहे  हैं  ?
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 झो  सैफुद्रोन  आप  किस  नियम  के  अन्तगंत  **'***

 अध्यक्ष  महोदय
 :  इस  दिशा  में  पहले  ही  कार्य  आरम्भ  हो  चुका  aT

 )

 अध्यक्ष  लहोदय  :  इससे  पहले  ही  इस  दिशा  में  काये  आरम्भ  हो  गया  था  १

 झो  संफुहीस  चोधरो  :  फोन-प्ता  कार्य  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  हस  दिशा  में  पहले  ही  कार्य  आरम्भ  कर  चुका  था  ।

 )

 भ्रध्यक्ष  भहोदय  :  विनिर्णय  दिया  जा  चुका

 )

 7.06  भ०  प०

 नियम  193  के  अधोन  चर्चा  के  आरे  में

 भारत  के  नियंत्रक-महालेखापरोक्षक  के  3  1988  को  समाप्त

 हुए  वर्ण  के  प्रतिबेदन  (1989  की  संख्या  2)
 रक्षा  सेबाएं  सेना  और  आयुध  के

 पेरा  तथा  12  के  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  चर्चा  आरम्भ  करना  चाहते  हैं  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  डिसकशन  शुरू  करें  ।

 ]
 क्या  आप  चक्षा  शुरू  कर  सकते  हैं  !

 प्रो०  दष्डबते  यह  क्या  जब  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक
 ने  पूरी  सरकार  पर  इतना  स्पष्ट  अभ्यारोप  लगाया  है

 अध्यक्ष  महोबय  :  वह  तो  आप  डिसकशन  में  कहिएगा  ।

 आप  भर्चा  में  जो  कुछ  भी  कहना  चाहते  हैं  कह  सकते  हैं  ।



 नियम  193  के  अधीम  चर्चा  के  बारे  में  20  1989
 हल  लल्रन

 अध्यक्ष  सहोंदय  :  प्रो०  क्या  मैं  इस  बारे  में  कुछ  कह  सकता  हूं  ।

 शी  इसाज्ोत  गुप्त  :  क्या  मुझे  अनुमति  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  हां  ।

 भी  इसाजोत  गुप्त  :  मैं  इसे  सुबह  से  उठाने  की  कोशिश  कर  रहा  हूँ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  करिये  ।

 को  इनाजोत  गुप्त  :  आपके  उपाध्यक्ष  ने  मुझे  इसकी  अनुमति  नहीं  दी  ।  आपको  दूसरों  से
 ल्यादा  जानकारी

 थ्रो  सोमनाथ  चटजों  :  आपको  हमें  उपदेश  देने  की  आवश्यकता  नहीं  है
 )

 श्री  चस्र  पक््रताप  नारायण  सिंह  :  क्या  केवल  आप  ही  उपदेश  दे  सकते  हैं  ?

 क्री  सोमनाथ  चटजों  :  हम  उपदेश  नहीं  दे  रहे

 झो  इस्रजोत  गुप्त  :  आप  दोमों  उपदेश  दे  सकते  हैं  लेकिन  मैं  पहले  अपनी  बात  कह्
 आप  भौरों  से  ज्यादा  जानते  हैं  कि  जब  भी  कोई  मामला  नियम  है  या  नियम  मामले

 के  अधीन  आप  स्वीकार  करते  हैं  तो  कार्य  मंत्रणा  स्मिति  में  यह  चर्चा  होती  है  कि  उस  मामले  पर
 चर्चा  के  लिए  उस  सप्ताह  में  समय  ओर  दिन  कंसे  निश्चित  किए  जाएं  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  बिल्कुल  ।

 श्री  इनाजोत  गुप्त  :  यही  सामान्य  प्रक्रिया  हम  इन  बंठकों  में  जाते  रहे  कई  बार  मंत्री
 की  सुविधा  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता  यदि  मंत्री  कहते  हैं  कि  उन्हें  फल्लां-फलां  मंत्री  से  पूछना
 होगा  कि  क्या  वह  उस  दिन  आ  सकेंगे  या  नहीं  और  यदि  बह  उस  दिन  नहीं  आ  सकेंगे  तो  हम  समय
 बदल  देते  इस  विशेष  मामले  में  आपने  प्रो०  दण्डवते  ओर  जयपाल  रेड्डी  के  इस  प्रस्ताव  को

 सस््थोकार  कर  लिया  था  और  यह  आज  को  काये  सूची  में  भो  छपरा  आज  सुबह  जब  हमने  अपने
 झंसदीय  पत्र  खोले  तो  पाया  कि  कार्यंसूची  मे  मद  सं०  !0  जोड़  दी  गई  मैंने  तुरन्त  प्रो०  दण्शवते
 को  टेलीफोन  किया  और  उनसे  आप  की  सलाह  ली  गई  थी  कौर  क्या  आपने  यह  कहा
 दा  कि  आज  यह  समय  आपके  अनुसार  ठीक  है  ?”  उन्होंने  ।  मुझसे  कोई  सलाह  नहीं  ली

 गई  थी  ।”  कार्य  मन्त्रणा  समिति  की  बेठक  में  विपक्ष  का  एक  भी  सदस्य  उपस्थित  नहीं  उनके
 साथ  अलग  से  विचार  किया  जाना  चाहिए  यह  संभव  है  कि  सह  समय  तारीख  उनके

 लिए  उपमुक्त  न  हों  जोर  आज  महो  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि  इस  प्रक्रिया  का  उल्लंघन  हुमा  है  ।
 मैं  समझता  हूं  कि  यह  एक  छोटा-सा  मामला  यह  कार्यप्रणाली  का  मामला  लेकिन  इस

 मामले  में  भी  उनके  अधिकार  को  अनदेखा  कर  दिया  गया  सामान्य  नियमों  और  परम्पराओं  के

 भनुसा प्रस्तावक से हमेशा कम से कम एक बार पृछा जाना इसे कार्य सूची में इस



 29  1911  नियम  193  के  अधीन  चर्चा  के  बारें  में

 दिन  और  समय  पर  सम्मिलित  करने  के  बारे  में  सोच  रहे  हैं  क्या  आपको  इसमें  कोई  आपत्ति  है  ?”
 उनसे  यह  भी  नहीं  पूछा  गया  ।  इसलिए  मैं  कहता  हूं  कि  जिस  तरोके  से  यह  मद  आज  की

 सूची  में  सम्मिलित  की  गयी  है  वह  बिल्कुल  असंगत  और  गेरवाजिब  इसे  इस  तरीके  से
 सम्मिलित  नहीं  किया  जा  सकता  मैं  आपसे  पृछता  हूं--आपके  इतने  लंबे  अनुभव  के  पश्चात्
 कि  हम  काम  कैसे  करते  हैं--आप  इस  पर  ध्यान  दीजिए  और  हमें  अपनी  निष्पक्ष  घारणा

 यह  कोई  राजनतिक  दल  या  ऐसी  किसी  चीज  का  मसला  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदम  :  इसमें  ऐसा  कुछ  नहीं  है  ।  कोई  पार्टी  शामिल  नहीं  है  ।

 श्री  इम्द्रणीत  गुप्त  :  उनसे  पूछे  बिना  ऐसा  क्यों  किया  गया  था  ?

 प्रो०  मधु  इष्डबते
 :

 मैं  संसदीय  कार्य  मंत्री  से  अपने  चेम्बर  में  मिलने  के  लिए

 कहूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कल  हमने  कारयमंत्रणा  समिति  की  बंठक  निश्चित  को  मेरे  विचार
 से  परसों  इस  बारे  में  नोटिस  जारी  किया  गया  था  और  कार्यमंत्रणा  समिति  में  प्रत्येक  व्यक्ति  को
 इस  बारे  में  सूचित  कर  दिया  गया  था  ।  अगर  किसी  सदस्य  ने  आपत्ति  की  भी  या  कहा  था  कि  वह
 नहीं  भा  सकता  ******

 प्रो०  सध्  वच्छबते  :  यह  आज  मिला  है  |

 प्रध्यक्ष  महोवय  :  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  बंठक  कल  हुई  थी  ।  कोई  व्यक्ति  नहीं
 आया  ।  अगर  आपने  मुझे  सूचित  किया  होता  कि  आप  नहीं  आ  सकते  या  आप  चाहते  थे  इसे
 स्थगित  किया  जाये''*

 प्रो०  सध्  बण्डबते  :  हम  कंसे  जानते  कि  आज  इस  पर  चर्चा  को  जानी  है  ।

 अध्यक्ष  भहोदप  :  मैं  उस  बारे  में  बात  नहीं  कर  रहा  मैं  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  बंठक
 के  बारे  में  बात  कर  रहा  हूं  ।

 प्रो०  वण्डबले  :  कल  सदन  में  क्या  स्थिति  थी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझे  सूचित  कर  सकते  थे  ।  कोई  व्यक्ति  मुझे  सूचित  कर  सकता  था

 कि  आज  के  लिए  समय  उचित  नहीं  है  भौर  मैं  इस  चर्चा  को  नहीं  लेता  ।

 प्रो०  वण्डबते  :  हम  कंसे  जानते  कि  यह  समय  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  मेरे  मुद्दे  की  प्रशसा  नहीं  कर  रहे  ।

 को  असुदेव  आच्वार्थ  हम  भेजे  गए  नोटिस  में  भी  आपने  इसका  उल्लेख  नहीं
 किया  ।

 मध्यक्ष  महोदय  :  मैं  केवल  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  बारे  में  बात  कर  रहा  हूं  जिसके  लिए
 निश्चित  नोटिस  था  ।

 शओ  इलाजोत  गुप्त  :  नोटिस  में  बिधय  का  उल्लेख  नहीं  था  जिस  पर  उस  बंठक  में  चर्चा
 की  जानी  मैं  आपको  उस  नोटिस  को  दिश्वा  सकता  जब  कार  मंत्रणा  समिति  द्वारा  विभिल्ल
 मदों  के  विभिन्न  विधेशकों

 के
 नियम  193  या  नियम  184  के  अधीन  मामलों  के  लिए
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 समय  निर्धारित  किया  जाना  तो  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  नोटिस  के  दूसरे  पृष्ठ  पर  उन  मदों  को

 शामिल  किया  जाता  इस  मद  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  ।

 प्रो०  मध्  वषण्डबते  :  मंत्री  जी  का  आधार  ठोस  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  ।  मेरे  विचार  से  गुप्त  जी  आप  भूल  रहे  हैं  कि  उसमें  केवल  विधेयक

 शामिल  किए  गए  थे  और  हमें  इन  बातों  पर  सदन  में  कार  मंत्रणा  समिति  की  बैठक  में  ही
 करनी  थी  कि  यह  मद  शामिल  की  जानी  इस  मद  को  शामिल  नहीं  किया  जाना  चाहिए
 मा  हसे  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए  और  इसे  प्राथमिकता  नहीं  दी  जायेगी  ।  हम  इस  पर  इस  तरह

 जर्चा  करते  हैं  जूंकि  सदन  में  प्रत्येक  बात  इस  ढंग  से  को  जा  रही  थी  हमने  सोचा  कि  हमें  इस

 समस्या  पर  अवश्य  चर्चा  करनी  प्रोफेसर  साहब  ने  ''***  है

 क्षी  इसाजीत  गृप्त  :  लेकिन  जिस  सदस्य  के  नाम  पर  यह  उससे  भी  नहीं  पूछा  गया  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आपकी  बात  सुनी  अब  आप  मेरी  बात  मैं  आपको

 इसका  कारण  बताऊगा  |

 शी  सेफुददीन  चौधरी  :  आपने  फायें  मंत्रणा  समिति  की  बैठक  स्थगित  क्यों  की  ?

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मुझे  किसी  ने  इसे  स्थगित  करने  के  लिए  नहों  कहा  ।

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  हम  नहीं  जानते  थे  कि  इस  पर  आाज  चर्चा  की  जानी  थी  |  इसके  स्थगन

 के  लिए  भी  नहीं  पूछा  गया  कोई  नहीं  जानता  था  कि  इस  पर  आज  चर्जा  की  जानी

 जब  आज  सुबह  हमें  पैकेट  मिला  तो  हमें  पता  चला  कि  इस  पर  आज  चर्चा  की  जानी  है  |  भाज  मुक्ष

 पर  विश्वास  कीजिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  करने  मेरी  किसो  के  पक्ष  में  रुचि  नहीं

 है  ।  मैं  यहां  बेठता  आपकी  बात  सुनता  हूं  ।  मेरे  विचार  से  हम  हमेशा  कार्य  मंत्रणा  समिति  की

 सहमति  से  निर्णय  लेते  हैं  कि  किस  मामले  पर  चर्चा  करनो  है  और  किस  मामले  पर  चर्चा  नहीं
 करनी  है  ।

 को  इनाजोत  गुप्त  :  और  कब  चर्चा  करनी

 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  चर्चा  कब  की  जानी  यह  प्रक्रिया  लेकिन  कल  कोई  नहीं
 लेकिन  कोरम  था  ।  अतः  हमने  निश्चय  किया  कि  हमें  इस  मामले  पर  अवश्य  चर्चा  करनी

 चाहिए  ।

 प्रो०  दण्डबते  :  विपक्ष  के  बिना  कोरम  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  किसी  ने  सूचित  नहीं  किया  कि  हम  नहीं  भा  रहे  हैं  ।  अगर  आप  बंठक

 में  नहीं  आते  तो  मैं  क्या  कर  सकता  हूं  ?  मैं  आपको  भाग  लेने  के  लिए  मजबूर  नहीं  कर  सकता  ।

 प्रो०  दष्डवते  :  कल  जब  सभा  में  अशान्ति  थी  उत्तेजना  हमें  भाशा  थी  काये  मंत्रणा

 समिति  हमें

 अध्यक्ष  महोवय  :  लेकिन  वहां  झोई  उत्तेजना  नहीं  आप  हमें  सूचित  कर  सकते  थे  कि

 जाप  बैठक  में  नहीं  जा  रहे
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 ध्रो  वण्डबते  :  कौन  जानता  था  कि  इस  पर  आज  चर्चा  की  जानी  थी  ?  )

 ओर  इस्रजीत  गुप्त  :  समिति  ने  यह  निर्णय  लिया  था  ओर  मैं  प्रश्न  नहीं  कर  रहा  हूं  ।
 अगर  आपने  विपक्षी  सदस्यों  को  अनुपस्थिति  में  बंठक  करने  का  निश्चय  किया  है  भौर  आपने  यह
 निर्णय  लिया  है  कि  वह  भद  शामिल  की  जानी  आपने  यह  भी  जरूरी  नहीं  समझा  कि
 जिस  सदस्य  के  नाम  यें  यह  है  उससे  पूछना  आनश्यक  नहीं  समझा  ।'''

 ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  यहां  तक  भी  कर  सकता  हूं  श्रगर  दण्डवते  जी  की  कोई  आपत्तिया
 कोई  कठिनाई  थी  तो  मैं  इसे  स्थगित  कर  सकता  था  ।

 प्रो०  मघ  दण्डबते  :  जेसे  ही  मुझ्ते  पकैट  मिला  मैंने  महासचिव  को  बता  दिया
 मैंने  तुरन्त  फोन  किया  और  कहा  कि  हम  उपस्थित  नहीं  थे***

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठोक  अगर  आप  काम  फरना  चाहते  हैं  तो  हम  इस  पर  सोमबार  को

 चर्चा  कर  सकते  हैं  |

 भी  इन्द्रजोत  गुप्त  :  जी  हां  ।

 गह  भसत्रो  बूटा  :  कृपया  हमें  इस  बारे  में  साफ-साफ  बात  करने  की  अनुमति
 दीजिए  ।''  )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कोई  आपत्ति  उठाये  जाने  से  पूर्व  इसे  मुझे  बताया  जाना  चाहिए  था  ।

 सरदार  बटा  सिंह  :  निर्णय  लेने  से  पहले  मैं  निवेदन  करूगा  कि  अध्यक्ष  के  रूप  में  आपको

 सभा  की  कार्यवाही  चलाने  का  अधिकार  है  और  आप  इसे  सभा  की  सुविधा  अनुसार  और  अपनी

 इक्छानुसार  कर  सकते  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  और  दण्डवते  जी  का  यह  कहना  गलत  है  कि  प्रक्रिया

 का  पालन  नहीं  किया  पहले  कार्य  मन््त्रणा  सम्िति  की  बेठक  हुई  आज  की

 कार्यसूचो  में  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  का  उल्लेख  ।  यह  प्रतिवेदन  इस  सभा  में

 विपक्ष  की  उपस्थिति  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  यह  बहुत  अनोखी  बात  है  कि  आप  सप्रा  की

 कार्यवाही  में  उपस्थित  रहें  और  आप  कहें  कि  आप  इसे  स्वीकार  नहीं  विपक्ष  द्वारा  यह
 नया  रुख  अपनाया  गया  है  ।  लोक  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  नियमों  के

 संसदीय  कार्य  मन्त्री  ने  कार्यंसूची  में
 मद

 संडवा
 हर

 के  भनुसार  आज  सुबह  सभा  में  समिति

 का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था  जिसे  इस  सभा  में  स्वीकार  किया  इस  प्रतिवेदन  को  स्वीकार

 करने  के  पश्चात  अब  विपक्ष  कैसे  इसका  विरोध  कर  सकता  है  ?

 यह  आप  पर  निर्भर  करता  आप  समय  बढ़ा  सकते  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  ।

 आप  समय  बढ़ा  सकते  हम  आपत्ति  नहीं  कर  रहे  हैं  विपक्ष  को

 इस  सभा  की  जिम्मेदारियों  से  अवगत  कराना  चाहिए  वे  इसकी  अवज्ञा  नहीं  कर  सकते***

 )

 श्री  बसदेव  प्राचार्य  :  जी  हमने  पहले  ही  आपत्ति  की  थी  ।

 संसदोय  कार्य  सन्त्रो  तथा  सूजना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :  मैं

 सरसरी  तौर  से  नहीं  कह  रहा  हू  ।  मैंने  श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  की  सलाह  या  उपदेश  या  आप  जो  भी

 कुछ  का  हमेशा  सम्मान  किया
 है
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 धाााआा्ाााणणणाणाणणआआााणााआखााा

 श्री  इम्द्रजोत  गुप्त
 :  धन्यवाद  ।

 को  एख०  के०  एल०  भगत  :  अब  मैं  एक  बहुत  रुचिकर  बात  कहता  हूं  ।  आपका  कहने  का
 अभिप्राय  यह  है  कि  हर  समय  वह  चर्चा  में  इसलिए  हिस्सा  नहीं  ले  रहे  थे  क्योंकि  उनके  पास  समय

 नहों  या  ?  क्या  ऐसा  था  ?  अगर  वह  स्पष्टवादी  हैं  तो अब  भी  कह  सकते  हैं  मैं  इसे  आज  नहीं
 करना  मैं  इसे  कल  करना  चाहता  हूंਂ  जेसा  कि  अध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  इसे  सोमवार
 को  लेना  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  हम  आपसे  लड़ना  नहीं  चाहते  ।  हम  जानते  हैं  आप

 यह  क्यों  कर  रहे  अब  अगर  आप  कहते  भाज  न  लिया  जाए  और  इसे  सोमवार
 को  लिया  जाये  ।”  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं

 की  आरिफ  मोहम्भद  खा  :  पहले  त्यागपत्र  फिर  चर्चा  ।

 भी  एच०  के०  एल०  भगत  :  हम  प्रो०  मधु  दण्डवते  से  समायोजन  करने  के  लिए  तैयार  हैं
 और  इसे  सोमवार  को  कर  सकते  लेकिन  झूठे  तर्क  भत  कृपया  स्पष्ट  कहिए  ।

 आप  भ्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  हैं  और  आप  इस  पर  चर्चा  नहीं  करना  यह  क्या  है  ?

 अध्यक्ष  सहोबय  :  अगर  आप  चाहें  तो  आप  काय  मंत्रणा  समिति  के  प्रतिवेदन  में  संशोधन
 दे  सकते  हैं  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  नियम  377  के  अधीन  मामले  ।

 कुछ  सानशीय  सदस्य  :  यह  क्या  है  ?

 अध्यक्ष  सहोदय  :  नियम  377  के  अघीन  मामले  ।

 कुछ  साननोय  सदस्य  :  नहीं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  भी  कार्यवाही  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  भाप  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  करते  हैं  कि  इसे  सोमवार  को  किया
 जाए  ?  हम  इसे  पुनः  कार्य  मंत्रणा  समिति  को  भेज  सकते

 मण्डे  को  आपको  एक्संप्ट

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बीच  में  क्यों  बोलते  यह  बहुत  बुरी  बात  है  ।

 स्ध्यक्ष  महोदय  :  अब  इसमें  क्या  रह  गया

 *क्रायंवाही  बृत्ताम्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  कायं  मंत्रणा  समिति  के  प्रतिवेदन  में  संशोधन  दे  सकते  हैं  ।

 भगर  आप  पसंद  करें  तो  मैं  कल  10  बजे  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  बैठक  बुला  सकता

 श्री  धसुदेव  आचार्य  :  ठोक  है  |

 एक  साननोय  सदस्य  :  आप  उनसे  इस्तीफा  देने  के  लिए  कहें  ।

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  मेरे  पास  नहीं  वह  मुझसे  क्यों  मांगते  हो  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  मेरे  पास  नहीं  वह  मैं  कहां  से  दे  सकता  हूं  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  पास  तो  डिस्कशन  ले  लो  ।

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  तक  उन्हें  सभा  का  विश्वास  प्राप्त  है  मैं  कुछ  नहीं  कर  सकता  और

 आप  भी  कछ  नहीं  कर  सकते  ।

 प्रो०  सधु  दण्डवते  :  आप  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  बैठक  हमें  वह  प्रस्ताव  स्वीकार

 है  ।
 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  कल  10  बजे  म०  १०  बैठक  है  ।

 क्री  एस०  जयपाल  रेह्डो  :  प्रधान  मंत्री  के  बारे  में  क्या  कहना  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इससे  मैं  संबद्ध  नहीं  हूं  ।  मैं  कुछ  नहीं  कर  सकता  भर  इस  मामले  में  मैं

 आपकी  बात  नहीं  मान  सकता  |

 चलिए  हो  गई  भागे  चलिए  ।

 ]
 प्रो०  सघु  दण्डबते  :  आप  सभा  में  प्रधान  मंत्री  को  उपस्थिति  सुनिश्चित  क्यों  नहीं  करते  ?

 रह
 ॥

 अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  इसके  बाद  भी  हाउस  नहीं  चलने  देंगे  तो  मैं  समझूंगा  कि सब  काम

 गड़बड़  है  ।  भाप  बैठिये  ।

 प्रो०  सध  वण्डबते  ;  जब  यह  घटना  सारे  देश  में  गूंज  रही  है  तो  वह  सभा  में  क्यों  नहीं  भरा

 रहे
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 नियम  377  के  अधीन  सामले

 थोड़ी  कर्मकार  कल्याण  निधि  से  अधिक  धनराशि  उपलब्ध  करके  थोड़ी  कर्मकारों  को

 दशा  में  सुधार  किए  जाने  को  आवश्यकता

 श्री  नन््द  लाल  चोधरो  :  अध्यक्ष  केन्द्रीय  बीड़ी  कामगार  कल्याण  कोष  में

 बोड़ी  पर  उपकर  लग  कर  करोड़ों  रुपये  जमा  हो  रहे  परन्तु  बीड़ी  कामगार  कल्याण  कोष  से

 बीड़ी  मजदूरों  को  पर्याप्त  सहायता  नहीं  पहुंचाई  जा  रही  भारत  सरकार  से  आग्रह  है  कि

 बीड़ी  मजदूरों  के  छात्र-छात्राओं  को  अधिक  छात्रवृत्ति  दर  बढ़ाकर  दी  आवासहीन  बीड़ी

 मजदूरों  को  अधिक  संख्या  में  मकान  सहायता  देकर  बनवाये  बीड़ी  मजदूरों  के  क्षेत्रों  में

 सामुदायिक  भवन  या  मनोरंजन  गृह  व  पाक  अधिक  बनवाये  जायें  ।  बीड़ी  मजदूरों  को  आवश्यक

 निशुल्क  चिकित्सा  सूविधायें  मुहैया  कराई  जायें  तथा  प्रत्येक  तहसील  में  बीड़ी  मजदूरों  के  लिए  एक
 अलग  से  अस्पताल  खोला  मेरे  संसदीय  क्षेत्र  सागर  में  तो एक  50  बिस्तर  थाले  अस्पताल
 की  तुरन्त  आवश्यकता  है  क्योंकि  वहां  सबसे  अधिक  बीड़ी  मजदूर  रहते  मेरा  अनुरोध  है  कि

 बीड़ी  मजदूरों  की  दग्तीय  जीवतयापन  दशा  देखते  हुए  उनके  निश्चित  भविष्य  के  लिए  उसमें  से
 प्रत्येक  का  जीवन  बीमा  कम  से  कम  कोष से  रुपयों  तक  का  आवश्यक  रूप  से  कराया  जाय
 जिसकी  किएतें  बीड़ी  कामगार  कल्याण  कोष  से  जमा  कराई  बीड़ी  मजदूरों  के  शिक्षित
 बेरोजगार  युवकों  व  युवतियों  को  पर्याप्त  आर्थिक  सहायता  एवं  ऋण  विशेष  कार्य  योजना  बनाकर
 उपलब्ध  कराया  जाए  तथा  उन्हें  शासकीय  सेवाओं  में  विशेष  भर्ती  अभियान  चलाकर  प्ृर्ती  किया

 भारत  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  देश  के  समस्त  प्रदेशों  की  सरकारों  को  वह्॒  निर्देश  दे  कि
 प्रदेश  सरफारें  बीड़ी  मजदूरी  की  वर्तमान  न्यूनतम  दरों  को  पुनरीक्षित  कर  पर्याप्त  रूप  से  बढ़ाने
 के  लिए  अग्रसर  हों  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  पहले  भी  आप  गड़बड़  करते  फिर  यहां  आ  रहे  हो  ?  हुमने  तोड़ा  था
 यह  ।

 पध्यक्ष  महोदय  :  आपके  और  मेरे  बस  में  नहीं  यह  गलत  काम  करते  हो  ?  आपने  तोड़ा
 यह  आपको  शोभा  नहीं  बहुत  बुरी  बात

 )

 पग्रष्यक्ष  महोदय  :  धींगा-मस्ती  से  काम  नहीं  घींगा-मस्ती  भऔरों  के  पास  भी  ज्यादा
 हो  सकती  है  ।

 ]

 ओ  बो०  शोभनाडोश्वर  राव  :  प्रधान  मंत्री  को  इस्तीफा  दे  देना  चाहिए'**

 अध्यक्ष महोदय : मैं इसमें कुछ नहीं कर सकता । मैं तो केवल सभा को चला सकता
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 नियम  377  के  अधीन  मामलों  के  सिवाय  कुछ  भी  कार्यवाही  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  होगा  ।

 *

 )
 अध्यक्ष  महोवय  :  मैं  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जलील  बातें  करते  हैं  ।

 ]
 अध्यक्ष  सहोवय  :  मैं  सभा  के  कार्य  के  बारे  में  चिन्तित  हूं  ।  यह  देखना  मेरा  कार्य  और

 दायित्व  है  कि  यह  कंसे  चले  ।  यदि  सभा  मेरे  साथ  सहयोग  करने  का  प्रयास  नहीं  करती  है  तो  मेरे
 पास  केवल दो  बातें  रहती  हैं  अर्थात  या  तो  सभा  को  स्थगित  कर  दूं  या  फिर  कुछ  सदस्यों  के  नाम

 लूं--मैं  ऐसा  नहीं  करना  चाहता  ।  लेकिन  पूरे  धेयं  और  भद्गता  के  बाद  मुझे  यह्  सहयोग  मिल  रहा
 है  ।  सारे  विश्व  की  हमारे  ऊपर  नजरें  कुछ  नियम  हैं  जिनके  बाहर  मैं  नहीं  जा  सकता  ।

 वधान  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  तो  केवल  यह  देखना  है  कि  सभा  कंसे  चलती  मुझे  यह  सुनिश्चित
 करना  है  कि  सभा  उचित  रूप  से  चले  ।  यह  मेरा  कत्तेव्य  यह  एकदम  सरल  भौर  स्पष्ट

 यदि  आप  सहयोग  नहीं  करना  चाहते  तो  मैं  इसमें  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।  मुझे  दोषी  नहीं  माना
 जा  सकता  ।  आप  कहते  हैं  कि  मैं  नियमों  का  उल्लंघन  कर  रहा  हूं  लेकिन  मैं  नहीं  जानता  कि  अब

 र कौन  नियमों  का  उल्लंघन  कर  रहा

 उड़ोसा  में  क्ष्योंप्तरगढ़  में  एक  दूरदर्शन  रिले  केन्द्र  स्थापित  किए  जाने  को

 आवदय  कता

 श्री  हरिहर  :  भारत  सरकार  ने  सातवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  देश  के  विभिन्न
 भागों  में  टी०  बी  ०  नैटवर्क  के  विस्तार  के  लिए  कार्यवाही  की  दूरदर्शन  की  सुविधाओं  का  विस्तार
 उड़ीसा  में  भी  कर  दिया  गया  लेकिन  राज्य  में  अनेक  आदिवासी  क्षत्र  अभी  तक  इस  विस्तार
 कार्य  क्रम  के  अन्तगंत  नहीं  आए  हैं  ।  ऐसा  एक  जिया  क्योंझ्षर  इस  सुविधा  से  वंचित  सरकार
 के  पास  सातवीं  योजना  के  दौरान  क्योंझ्रगढ़  में  टी०  बी०  केन्द्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  भी  बार-बार  यह  आश्वासन  दिया  था  के  चालू  योजना  के  दौरान

 गढ़  में  एक  टी०  वी०  रिले  केन्द्र  स्थापित  किया  जाएगा  ।  लेकिन  यह  खेदजनक  है  कि  इस  दिशा  में

 कुछ  भी  नहीं  हुभा
 है  हालांकि  सातवों  योजना  शीघ्र  ही  समाप्त  होने  वाली  कयोंप्तर  आदिवासी

 जिले  के  विकास  में  दरदशंन  केन्द्र  एक  महत्वपूर्ण  भूमिका  अदा  यह्  आदिवासी  संस्कृति  के
 ला  te
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 संरक्षण  तथा  घिक्षा  के  विकास  में  अत्यक्षिक  सहायक  होगा  |  इसलिए  मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि

 गढ़  में  एक  टी  ०  वी०  रिले  केन्द्र  अविलम्ब  स्थापित  किया  जाए  ।

 )

 अध्यक्ष  महोधथ  :  सभा  कल  11  वजे  म०  पु०  तक  के  लिए  स्थग्रित  की  जाती  है  ।

 7.25  म०  प०

 तत्पशलात्  लोक  सभा  21  1989/30  1911
 के  ग्यारह  बजे  म०  पू०  तक  के  लिए  स्थपित  हुई  ।

 चौधरी  मुद्रण  12/3,  श्रीराम
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